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MTi i7 iTí OKjTI Aver el mo
renfsta EduardoSantiitón informó
en sus redes sociales que laSala
Regional Ciudad deMéxicodel
Tribunal Electoral validó los con
venios de candidatura comúnen
tre Morena el Partido Verde yel
Partido del Trabajopara ta lec
ción de diputaciones al Congreso
de laCiudad déMéxicoy akal
dtósrsfaemfcwga loquertodijo
Santiílán esqueyahay una im
puqnación en curso respecto a la
vabdadón y en casode queesta
praceda sevanatei quémQ
veraJguoas candidaturas Y es
que poi más que Morena haque
rido ignorara quienes están in

conformes con sus procesos lo
cierto es quealgunos deestes
personajeshan sabidoatacar
bien las irregularidades guindas

nanssnsifkvw
del día sicarios llegaron hasta la
plazadeCazonesdeHerrera
unosde tos municipios deVera
cruzyjuritoalas tetras turísticas
de la localidad esas donde los vi
sitantesacostumbrantomarse
fotos regaron cuerpos desmem
brados Todo quedó grabadopor
una cámara deseguridad En las
imágenes bajan los trozosy
cuandoterminanderegarlos
disparan sus armasal aire como
desafiandoa las autoridades No

IBBBMBfflil
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Sala regional del TEPJF avala convenios
de coalición entre Morena PVEM y PT
Echa abajo argumentos panistas Cada estado tiene
la facultad de fijar sus normas electorales determina

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Al determinar que cada estado tie
ne la facultad de fijar sus normas
electorales la sala regional Ciudad
de México del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF aprobó por unanimidad

los convenios de coalición entre
Morena y los partidos Verde Eco
logista PVEM y del Trabajo PT
en la capital del país

En un término de 24 horas el Ins
tituto Electoral local IECM debe
rá dar cumplimiento a la sentencia
que avala dos convenios entre los
tres institutos políticos así como
otro entre Morena y el PT tal como
fueron registrados originalmente

Los magistrados rechazaron to
dos los argumentos interpuestos
por los panistas al asegurar que
la legislación local no establece
restricciones para la coexistencia
de un convenio de coalición como
fue registrado para la jefatura de

Gobierno y uno de candidatura
común

Además dijeron el código elec
toral local no establece límite para
que las candidaturas sobrepasen
25 por ciento con lo que los tres
partidos podrán competir hasta
90 por ciento de los espacios por
esta vía

En la sentencia los magistrados
electorales hicieron referencia al
sistema de transferencia de votos
mecanismo que permite que par

tidos pequeños garanticen su re
gistro al que consideraron como
válido conforme a las resoluciones
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación

Al hacer uso de la palabra la ma
gistrada María Silva Rojas afirmó
que se trata de respetar la legislatu
ra en cada uno de los estados pues

los diputados tienen la facultad de
establecer las propias leyes locales
en materia electoral

Cada legislatura debe diseñar el
modelo electoral que el propio Con

greso quiera El codigo electoral no
establece restricción para que las
candidaturas sobrepasen 25 por
ciento indicó la magistrada

Lo anterior fue celebrado por el
representante de Morena ante el
IECM Eduardo Santillán Pérez
quien calificó de sólida la argumen
tación de los magistrados de la sala
regional

Si bien los integrantes de la alian
za opositora que forman PAN PRI
y PRD han advertido que impugna
rán los convenios de coalición ante
la sala superior del TEPJF última
instancia en materia electoral
Santillán Pérez consideró que la ar
gumentación de la sala regional es
sólida por lo que mantendrían ese
criterio en caso de concretarse la
impugnación por los tres partidos

Los convenios de coalición es
tablecen que Morena PVEM y PT
competirán por 29 distritos la di
putación migrante y 15 alcaldías
mientras el convenio de Morena
con PT permite a ambos partidos
competir por tres distritos
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A En todo el mobiliario urbano
de la ciudad ha aparecido
propaganda electoral de los dos
principales candidatos a la
jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México Foto María Luisa
Severiano
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Quiénes podrían ser
los mentados golpistas
Ungolpe de Estado técnico seria asi lo

suponemos la anulación de las eleccio
nes por alguna causa que llevara jus
tamente a desconocer los resultados
Quién perpetraría tamaña enormidad

Pues el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración el ente público encargado de validar los pro
cesos electorales Pero por qué haría tal cosa o me

jor dicho cuáles pudieren ser las causales para llegar
a esos extremos

De hecho lo que estamos presenciando más bien es
una elección de Estado es decir el aparato gubernamen
tal en manos delpartido gobernante se estámovilizando
masivamente para apoyar a la candidata
del oficialismo

De ahí deestar aconteciendotandesca
rada intervención es de donde se derivala
paralela arremetida de los infractores en
contra de los organismos encargados por
ley devigilar la equidad de la contienday
llegado el momento de sancionar las con
travenciones no quisieran esos referidos
transgresores tenerque rendirlecuentasa
nadie o sea desearíanmoverse a suantojoyseguirviolando
alegremente las normas que paradójicamente fueronellos
mismos enexigirque se implementaranparaque sujetos de
masiadoimpetuosos comoVicenteFoxyotros de supelajeno
se subieranalringatratardeinclinarlabalanza

Locurioso enestosmomentosyestandolascosas comoes

tán es queavisendequealgoasípudiereocurrirsiendoquelos
prosélitos dedoña4Tsonquienestienenlasarténporelman
go Estaránexperimentando porahí algúnsentimiento de
culpaytemen sabiéndosepecadores queelantedichoTribu
nalpudiere alahorade lahora llevarlos alahorca O acaso

yano se sienten enteramente seguros
dearrasareldíadelasvotaciones conto
doyquelas encuestas amodoquecaca
reanle otorganasuseñoraaspirante20
ohasta30 puntosdeventaja yson ellos
entonces quienesvanaimpugnarlosre
sultadosyconsumarsupropiogolpe de
Estado técnico o deplano flagrante

Nos resulta muy inquietante a los
ciudadanos que respaldamos los va

lores de la democracia liberal escuchar estas adverten
cias México nuestropaís halogrado innegables avances al
constituir instituciones que salvaguardan el orden demo
crático Aquí no hay lugar para golpes de Estado de nin
gún tipo Vamos avotar el 2 dejunio civilizadayordenada
mente Eso es todo

De hecho lo
que estamos

presenciando más
bien es una

elección de Estado
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PUNTEA CLAUDIA; MC SE DES 
SI hoy hubiera elecciones para 
~esidente de la República, 
¿por quién votarfa?* 

"Porcentaje efectivo sin considerar 17% 
que no declaró preferencia. Se utilizó 
metodologfa de boleta y urna simulada . . 

*'En las encuestas de agosto y diciembre 
de 2023 el aspirante considerado 
para la encuesta fue Samuel García. 

. 54% Si hoy hubiera eleccio· 6% 
· . nes para Diputados 

federales, lpor cuál 
partido votaría?* 

' Porcentaje efectivo sin considerar 
16% que no declaró preferencia. 
Se utilizó metodología de boleta 

. y urna simulada. 

Metodologla: Ehcuesta nacional en vivienda re;:¡lízada · 
. del 6 al 12 de mar¿o a mil credendalizados. PAGINAS 8 Y 9 . 

A Ñ O XXXI ~ÚMERO 11 ,031 
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Queman a Comisaria y sus escoltas en Pátzcuaro 

Decapita narco 
a jefa policiaca 

1 Una Comisaria regional de Michoacán y sus dos escoltas fueron emboscados por sicarios. 

Operan en. zona 
del ataque 
células del CJNG 
y Pueblos Unidos 

REFORMA/ STAFF 

Una jefa policial de Mi
choacán asignada a ocho 
municipios de la región de 
Pátzcuaro fue decapitada y 
calcinada junto con dos de 
sus escolta<;. 

La Comisaria Cristal Gar
cfa Hurtado fue interceptada 
por presuntos sicarios cuan
do circulaba junto con sus es
coltas, Itzel Madero Larrea y 
David de Jesús Espinoza Val
dez, sobre la carretera libre 
Pátzcuaro-Uruapan, la noche 
del pasado domingo. 

García Hurtado había si
do designada en el cargo por 
el General José Alfredo Orte
ga Reyes, Secretario de Segu
ridad Pública en esa entidad 
gobernada por Morena 

La Comisaría de la Guar
dia Civil que tenía asigna
da la víctima comprende los 
municipios de Ario de Rosa
les, Erongarícuaro, Huiramba, 
Lagunillas, Quiroga, Salvador 
Escalante, Tacámbaro, Tzint
zuntzan y Pátzcuaro. 

La jefa polidal y los dos 
agentes circ.ulaban en su pa
trulla por el tramo carretero 
que une los poblados puré
pechas de San Juan Tumbio 
y Santa Ana Chapitiro cuan
do fueron emboscados a la 
altura de El Columpio, en el 
kilómetro 8 de la carretera, 

· de acuerdo con los p rimeros 

Timan con 
Suburbano· 
para vender 
viviendas 
A LEJANDRO LEÓN 

La ampliación del Tren Su
burbano de Cuautitlán a 
H uehuetoca, Estado de Mé
xico, está relegada por el Go
bierno federal, pero es apro
vechada por desarrollado-

11111111111111111111111111 1111 
610972000016 

informes de la Fiscalia Gene-
ral de Estado (FGE). · 

Cristal García, de 34 
años; Itzel Madero, de 32, y 
David de Jesús, de 33, fueron 
sometidos y atados de manos 
a la orilla de la carretera, don
de fueron asesinados y deca
pitados a un costado de su 
patrulla, que posteriormente 
fue incendiada 

La Fiscalía estatal indicó 
que a las 23:00 horas del do
mingo personal de su Uni
dad de Servicios Periciales y 
Escena del Crimen se trasla
dó hasta eJ punto del ataque, 
donde confirmó el hallazgo 
de los cuerpos sin vida. 

Hasta ayer se descon~ía 
el móvil del multihomicidio, 
pero la dependencia indicó 
que ya explora diversas lí
neas de investigación rela
cionadas con la<; actividades 
efectuadas en la región por el 
personal de la Guardia Civil. 

Por su parte, la Secretaría 
de Segu ridad Pública de la 
entidad condenó el asesina
to de sus compañeros guar- . 
dias civiles. 

"Colaboramos para que la 
Fiscalía de Michoacán reali
ce las actuaciones necesarias 
para dar con los responsables 
de manera pronta", señaló en 
un comunicado. 

Entre los grupos crimina
les que operan en esa región 
lacustre de Michoacán, están 
el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG) y Pueblos' 
Unidos, de acuerdo con el 
área de inteligencia de la Se
cretaría de Seguridad Pública 
estatal (SSP). 

res de vivienda para timar a 
la población y ofrecer casas 
cerca de una terminal que 
no existe. 

Ferrocarriles Suburbanos 
confirmó que no hay fecha 
para reactivar el plan de ex
tender 21 kilómetros la obra. 

Pero agentes inmobilia
rios utilizan el pproyecto co
mo gancho para afirmar que 
las casas quedarán a 10 minu-

CAE LÍDER 
DELA UNIÓN 
Eduardo Ramírez, 
"El .Chori", líder de 
la Unión Tepito fue 
detenido anoche. 
Considerado uno ' 
de los principales 
generadores de 
violencia en CDMX, 
se ofrecía una 
recompensa de 5 mdp 
y había cambiado su 
aspecto. SEGURIDAD 
(CIUDAD8) 

tos del Tren Suburbano que, 
según ellos, "está próximo a 
constmirse" .en Huehuetoca. 

El papá de Guillermo Be
cerril fue uno de los seduci
dos por la oferta y obtuvo un 
crédito para comprar una ca
sa desde donde, ahora, su hijo 
tai-da más de tres horas para 
trasladarse en combi a Cuau
titlán, para acudir a sus clases 
de enfermería 

PELEAN POR PROPAGANDA 
La intensidad de la campaña electoral en CDMX se reflejó en vial idades inundadas 
con propaganda incluso encimada, tanto de la aspirante de Morena, Clara 
Brugada, como de! panista Santiago Taboada. El retiro de la misma por los 
bandos contrarios ya fue denunciado ante autoridades electorales. CIUDAD 10 

Empeorando ... y celebrando Pemex 
DIANA GANTE, JORGE RICARDO 

Y CLAUDIA GUERRERO 

Aunque distintos indicadores 
de Pemex muestran que la 
empresa empeora, autorida
des federales celebraron ayer 
la expropiación petrolera 

En lo que va del sexenio, 
su deuda con proveedores 
pa~ de 149 mil 843 millones 
de pesos en 2018, a 297 mil 
78 millones de pesos en 2023. 

Además, las viejas plantas 
de refinación de Pemex per
dieron en los últimos cinco 
años de operaciones más de 
800 mil millones de pesos, y 
la producción petrolera pa
só de 17 millones de barriles 
diarios en 2019a1.6 millones 
de barriles diarios en 2023. 

Al conmemorar el 86 ruú
versario de Petróleos Mexica
nos, autoridades ofrecieron 
evitar nuevos financiamien
tos para afrontar Ja<; deudas 
de la empresa y anunéjaron 
que en 2025 se podría alcan
zar la autosuficiencia energé
tica en el País. 

PROMETER NO EMPOBRECE ... LA REALIDAD ES: 
.Á Algunos indicadores del pobre desempeño 

,l!Jj/ de la petrolera mexicana en este sexenio: 

ALTOS INTERESES DE DEUDA r CRECIÓ DEUDA CON PROVEEDORES 

¡.;;~ 58,517 mdp 'e De 149,843 mdp 
'91 en 2013 ~ 297,078 mdp 
a 153,957 mdp en el sexenio, 98.3% 
en 2023. '' más alta. 

P~RDIDAS 
EH RERNERIAS 

•

800,000 
mdp 
entre 

2019y 2023. 

CAYÓ SU PRODUCCIÓN 
PflROLERA 

€) Del.7 
a 1.6 mi
llones de 

barriles por día. 

TIENE ALTO RIESGO 

•

Citi la 
considera 

. el mayor 
riesgo para las 
finanzas públicas. 

ducción que, más que hacer 
rentable a la empresa, la han 
convertido en un riesgo para 
las finanzas públicas. · 

empresa ha aportado a la ha
cienda pública 3.8 billones 
de pesos en impuestos y en 
derechos. 

Sin embargo.evitaron ha
blar sobre los males financie
ros que aquejan a Pemex, así 

;;; como de las caída<; de pro
·o 

El director de Pemex, 
Octavio Romero, reconoció 
que el Gobierno federal ha 
inyectado .en 5 años 869 mil 
millones de pesos para el pa
go de la deuda, adquisición 
de activos, inversión en in- · 
fraestructura ·y para forta
lecer la liquidez de Pemex; 
en contraste, destacó que la 

AMLO auguró que, al 
concluir su Administración, 
sólo tendrá una dependencia 
del 6 por ciento de gasolinas 
importadas. El pasado 13 de 
marzo, REFORMA publicó 
que México aún depende en 
un 72 por ciento de los com
bustibles extranjeros para cu
brir su demanda nacional. 

QJ 

~ 
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NATALIA VITELA 

Cuauhtémoc Cárdenas res-
. paldó la política energética de 

Claudia Sheinbaum, candida
ta presidencial de la 4T, quien 
presentó ayer su estrategia y 
le pidió su apoyo. 

La morenista aseguró 
que se invertirán recursos pa
ra poder impulsar nuevamen
te la industria petroqulmica 
como uno de los ejes centra
les del desarrollo de Pemex. 

Como parte de la pre
sentación de su estrategia, 
Sheinbaum aseguró que no 
habrá aumento en términos 
reales a precios de gasolina, 

diese! y tarifas eléctricas. 
"Pemex y la CFE seguirán 

fortaleciéndose como empre
sas públicas estratégicas en 
beneficio de los consumido
res domésticos y del desarro
llo nacional. Se acabaron los 
tiempos de las privatizacio
nes", dijo Sheinbaum al con
memorar el 86 aniversario de 
la expropiación petrolera. · 

En tanto, Cárdenas ce
lebró que la candidata pro
ponga un fuerte impulso a 
la petroqufmica nacional y a 
que Pemex sea un organismo 
autónomo. 

PAGINA& 

Va Xóchitl , 
por energ1as 
renovables 
MAYOLO LÓPEZ 

MÉRIDA.- En la conmemo
ración de la Expropiación Pe
trolera, Xóchítl Gálvez exter
nó un reconocimiento al Ge
neral Láza~o Cárdenas pero 

o advirtió que México no pue- . 
e 
~ de vivir de la gioria de Pemex. 
~ La abanderada opositora 
~ abrió su campaña proselitis-.c 
<i ta por Yucatán con una visi-

ta a un parque eólico, don
de aseguró que no toma "de 
pose" el tema de las energías . 
renovables. 

El candidato del PAN al 
Gobierno de Yucatán, Renán 
Barrera, asistió al ·evento. 

En el parque eólico Ener
gía Renovables de la Penín
sula, Xóchitl abogó por ''la 
búsqueda de otras formas de 
generación" y por el retorno 
de las subastas de energía". 

"O nos sub.irnos al tren del 
desarrollo o nos quedamos 
fuera", advi rtió Gálvez. 

1 Xóchitl Gálvez en Yucatán . 
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Plan sostenible 
dePemex,un 
sueño: analistas 
Consideran que no ti'ene bases y que 
para financiarlo se tiene que recurrir a 
deuda; piden sensatez en el proyecto 

EVERARDO MAR1'ÍNEZ 
--carlera@eluriiversaLcom.mx 

El Plan de Sostenibilidad presentado por Pemex la 
semana pasada carece de bases fumes y más bien 
parece un sueño,. alertaron especialist.as. 

Para financiarlo se considera un monto de hasta 
10mil100 millones de dólares, que se obtendria con 
más recmsoo públicos y deuda, señalaron. 

''Estas _promesas de sustentabilidad se deben pre
sentar con sensatez yno como sueños'', afirmó Gon
zalo Monroy, analista del sector energético. 

1 CARTERA 1 A26 

• 
EL GRAN DIARIO DE MÉXICO 

AMLO· 
Presidente de México 

"Nada ~e cerrar o 
abandonar refinerias 
(...) no debemos 
dejarnos nevar oor 
el canto de sirenas" 

I NACIÓN I A4 
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IMPULSARÁ PRODUCCIÓN PETROLERA 
Con el respaldo de Cuauhtémoc Cárdenas. la candidata 
morenista presentó Sti.l plan energético, con el que busca 
fortalecer a Pemex y CFE e impulsar las refinerías para no 
depender de las importaciones y evitar gasolinazos. 1 A 4 1 
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PIDE "'NO VIVIR DE LA GLORIA DE PEMEX" 
Yucatán.- La abanderada de 11a oposición urgió a la trans
formación energética. Dijo que lla mejor soberanía es 1110 

depender de los combustibles fóslles y propuso elec:troli
neras y subastas de energía eólica y solar. 1 AG 1 

lcrimen 
l lMAGEN DEL DIA 1 

-armas mas 
sofistica as 
La Guardia Nacional ha decomisado fusiles 
y ametralladoras, como Barrett, Minimi y 
Uzi, 11a mayoría de uso exclusivo del Ejército 

DANIELA WACHAUF 
- 11adon@eluniversal.com.mx 

Los decomisos que ha realizado la 
Guardia Nacional del armamento 
del crimen organiz.ado demuestran 
que en sus operaciones utilizan 
equipos más sofisticados y de alto 
poder, en su mayo.ría de uso exclu
sivo del Ejército. 

Del 1 de enero de 2020 al 20 de 
enero de 2024, la incautación fue de 
2mil 381armas; de éstas, mil82 eran 
de uso exclusivo del Ejército: fusil de 
asalto, ametralladoras, subametra
lladoras, rifles Barrett, subfusiles y 
ametralladoras Uzi y Minimi 

Especialistas explican que la 
ametralladora Miními puede usarse 
en combate a corta y larga distancia; 
también la puede emplear un fran
cotirador, mientras que la Uzi con
sume un cargador de 30 cartuchos 

-2r381 
ARMAS DE J:UECO 
incautó la Guardia Nacional en los 
últimos cuatro años.. 

en menos de 10 segundos, es peque
ña, discreta y puede alcanzar hasta 
a ocho personas con una ráfaga. Los 
Barrett calibre .50 son muy sofisti
cados, puesto que están diseñados 
para destruir vehículos terrestres y 
aéreos con blindaje ligero. 

1NACIÓN 1 A9 

ASESJNAN A COMISARIA 
DE PATZCUARO 

1 ESTADOS 1 A17 

PABLO LEMUS (MCJ AVENTAJA EN 
CONTIENDA AL GOBIERNO DE JALllSCO 
La diferencia es de nueve puntos entre el candidato de Movimiento Ouda
dano y la aspirante de Sigamos Haciendo Historia; se prevé un proceso 
disputado entre estas dos fuerzas, muestra encuesta de este diarto. 1 A8 1 

Si: hoy fueran las elecciones para gobernador de Jalisco, 
¿por quién votaria? 

Pablo Lemus Navarro (MC) 

Clau dia Oelg::iclillo Gonz<\ lez (Morena·PT· PVEM·Futum·Hagam os} 
- - -

31.9% 
LatJ.ra Hato Ramrre:z [PAN·PR1l-PRD) 

40.9% 

11.8% F1wnrP: f llCllP'iPHiP Fl I JNl \/FR<; AI 

100 MIL DESAPARECIDOS Y SÓLO UNA PALA 

Ceci Flores, madre buscadora de Sonora, llegó a Palado Nacional para entregarle al presidente López Obrador la pala 
con la que ha buscado a desaparecidos, pero no la dejaron pasar y el Mandatario dijo que se la dejara ahí. La titular de 
Segob ínformó que la cifra oficial de desaparecidos es de 99 mil 729 y que la mayoría son ausencias voluntarias. 1 Al2 I 

-

GHAPULTEPEG. 
SIN GRANDES AVANCES 
Aunque en febrero se dijo que la Bodega Nacional y Cine
teca estaban listas, las obras siguen inconclusas. 1 A30 1 

1 ESPECTÁCULOS 

Despiden a Nicandro, 
amuleto de los famosos 
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En trabajo 
forzoso, 27.6 
millones: OIT 
Informe advierte que la cifra va en 
aumento; Asia-Pacífico es la región 
donde está la mayoría de víctimas 

INDER BUGARJN Corresponsal 
-el711undo@elu11iversal.com.mx 

BntSelas.- Diariamente, 27.6 millones de personas en 
e1 mundo son víctimas de trabajo forzoso, alerta en un 
informe la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT), que advierte que la cifra va en aumento, igual que 
los beneficios ilegales de este fenómeno. 

En la región Asía-Pacífico se ubica más de la mitad 
de las personas explotadas, 15.1 millones. En América, 
México incluido, hay 3.6 millones. El sector industrial es 
donde se concentran. las víctimas de trabajo foIZOso; la 
explotación sexual! es la que genera más riqueza. 

1 MUNDO I A19 

COLOSIO ~. 

.. MAGNICIDIO DE COLOSIO 
FUE EL CRIMEN PERFECTO" 

Agustfn Basave, exdiputado federal 
y amigo del candidato prescdencial, 
lamenta que a 30 años del ase
sinato el caso no se aclare y critica 
que López Obrador lo utilice con 
fines políticos. 1 NACI ÓN 1 AlO 
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Rescatar Pemex, la 
estrategia correcta,  
recalca el Presidente

‘‘Nada de cerrar o abandonar las refinerías’’, puntualiza     

l Para no volver a 
ser dependientes, 
llama a calcular la 
transición energética  

l Llegará en 2025 
la autosuficiencia  
en combustibles: 
Romero Oropeza 

l Sheinbaum 
propone decálogo 
para ser soberanos 
en esa materia  

l Xóchitl Gálvez: 
México no puede 
vivir de la gloria de 
la petrolera estatal           

emir olivares, julio gutiérrez, braulio carbajal, georgina salDierna, néstor jiménez y luis boffil / P 3 a 5

▲ Cuauhtémoc Cárdenas estuvo presente en el Monumento a la 
Revolución en el acto de Claudia Sheinbaum, candidata presidencial 
de la coalición Sigamos Haciendo Historia, en el cual se presentó un 

plan estratégico de 10 puntos para fortalecer el sector energético. 
Antes, ambos realizaron el recordatorio al general con motivo de la 
conmemoración de la expropiación petrolera. Foto Cristina Rodríguez   

En el percance del transporte 
15 personas más resultaron 
heridas. Foto A. domínguez 

Crecieron 23% 
las ganancias 
de las Afore en 
enero y febrero                   
● Cerraron con utilidad  
de $1,852 millones: Consar

● Repuntaron ingresos  
de las administradoras  
tras la caída en 2022

● La reforma impulsada 
por el gobierno fijó  
tope a sus comisiones
   
braulio carbajal / P 17

SG: 99 mil 729 
personas, en  
el padrón de 
desaparecidos                 
● Se ha localizado a  
15 mil 158 en el listado que 
tenía el registro nacional 

a. urrutia y a. cruz / P 7

Vuelca autobús 
turístico en la vía 
México-Puebla; 
dos muertos                  
rené ramón / P 25

OPINIÓN

Recobremos el 
tiempo de los 
trabajadores 

shawn fain / P 12

Realizan una guardia en honor de Lázaro Cárdenas          
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Jorge Zepeda Patterson
“En medio del fenómeno 

de la cargada en torno 
a Sheinbaum” - P. 12

Rana Foroohar
“¿Definirá sufragio obrero 

al ganador en Estados 
Unidos?” - P. 20

Héctor Aguilar Camín
“Una involuntaria 

concesión aspiracional 
en el debate” - P. 3

En centenar 
de ciudades, 
50% del voto
Gobiernos ligados a la 4T 
controlan 52 y la alianza 
opositora 41; MC tiene seis
ESTEBAN DAVID RODRÍGUEZ - PAG. 6

Pide más a la coalición
Sin dinero, Xóchitl pasará 
la charola a los ciudadanos
ISRAEL NAVARRO - PAG. 7

Jorge Álvarez Máynez
“Hoy tenemos que apostar 
por el sol, el viento y el agua”
OMAR BRITO - PAG. 8

CARLOS VEGA Y PEDRO DOMÍNGUEZ

 La secretaria de Goberna-
ción, Luisa María Alcalde, actua-
lizó la cifra del reporte sobre des-
aparecidos a 99 mil 729. PAGS. 10 Y 11

Cae un capo de la 
Unión Tepito: le 
cargan asesinato, 
narco, secuestro...

Bauer. Ganador del 
Cy Young lanzará con 
Diablos ante Yanquis

P.  30

Corte de EU frena ley texana 
que criminaliza a migrantes

Plazo. La justicia pone en pausa indefinida la legislación SB4 cocinada por el gobernador Greg Abbott, 
que autoriza detención, encarcelamiento de 20 años y deportación solo por “sospecha” de ingreso ilegal

DIEGO SALCEDO, WASHINGTON

 La SRE celebró la deter-
minación de la Corte Suprema 
de EU que suspendió de manera 
indefinida la aplicación de la ley 
SB4 de Texas, al señalar que “cri-

minaliza la estancia de personas 
indocumentadas”. La norma per-
mite a policías estatales y locales 
detener y deportar a toda perso-
na “sospechosa” de haber cruza-
do de manera ilegal. PAGS. 4 Y 5

Niegan crédito 100 firmas
Trump se queda sin cash 
para fianza por 465 mdd
PABLO PARDO/EL MUNDO - PAG. 14

Dialoga con Netanyahu
Biden se opone a operación 
terrestre israelí en Rafah
AFP Y EFE - PAG. 14

Baja 18% en dos años
Cruces y retenes inhiben 
el turismo en la frontera
ROBERTO VALADEZ - PAGS. 4 Y 5

Cuauhtémoc Cárdenas expresó su apoyo a la candidata de Morena, que se comprometió a consultarlo en energía.  ARACELI LÓPEZ

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 La candidata de More-
na, Claudia Sheinbaum, trazó su 
plan energético en el Monumen-
to a la Revolución. PAG. 7

Claudia prevé transición 
a las energías renovables

Expropiación petrolera
“Nada de cerrar refinerías”: 
AMLO en conmemoración
YESHUA ORDAZ Y OMAR BRITO - PAG. 16
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A SALVO E' SU HOGAR Luego de que un juez le permitió llevar su proceso en libertad, Manuel Guerrero, mexicano 
detenido en Qatar acusado de ser homosexual, ya está en su casa en Doha. Glt>b,al / 20 
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L A V 1 O A 

GLOBAL 

!XIDEN 
CORRIENTE 
Y COMIDA 
Habitantes de Santiago 
de Cuba, Bayamo y 
otras zonas de la isla 
se manifestaron por 
segundo día consecutivo 
en demanda de alimentos 
y electricidad . En redes, 
el presidente cubano los 
tachó de terroristas. f 20 

Se dispara solicitud de 
protección a candidatos 
A DOS MESES DE LOS COMICIOS, 79 abanderados federales 
han requerido seguridad, entre ellos los tres aspirantes a la 
Presidencia; hace seis años apenas sumaban 30 solicitudes 

POR AURORA ZEPEDA 

Las solicirudes de p ro tec
ción con seguridad del Esta
do. hechas por candida tas y 
candida tos federales. se in-

ec 
i:!'-1 
DESTINO 

crementaron 
163% entre 2018 
y 2024. 

A dos m eses y 
meclio de los co
micios del próxi 
m o 2 de junio. 

el número de abanderados 
que han sol ici tado p ro tec
ción ante el !NE alcanzó los 

RECURSOS CAEN 45. 7" 

79 casos. mientras que a fina
les de m ayo de 2018 la ci fra 
era ele 30. 

De acuerdo con el último 
corte de in formación, las en
tidades con mayor número 
de pe ticiones de seguridad 
son Morelos. Estado de Méxi
co, Chiapas. Baja Califoro ia y 
la Ciudad de México. 

Del rotal de aspirantes que 
sol i citaron pro tección, tres 
son los candidatos a la Pre
sidencia de la Repúbl ica y 
cinco contienden por una de 
las nuev e gubernaturas en 

Merman fondos de estabilización 
POR PAULO CANTILLO 

El próXimo gobierno federal 
arrancará con los fondos de 
estabilización disminuidos. 
Éstos recibirán 45.7% menos 
que en 2023 , lo que, según 
especiali stas, l o deja co n 
recursos insuficiemes para 
enfrentar caídas imprevistas 
de ingresos. 

Este año. el Fondo de 
Estabilización de los In 
gr eso s Presu pu es tari os 
(FEI P) recibirá se is m il 111 
mdp. mientras que el Fon
do de Estabilización de los 
Ingresos de las En tid ades 

7,889 
MDP 
recibirán e l FEIP y el FEIEF 
este. año. de acuerdo con 
datos de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público. 

Federativas (FEIEF) obten 
drá mil 778 mdp, de acuerdo 
con datos de la Secretaría de 
Hacienda. lo que representa 
los montos más bajos desde 
la entrada en vigor de la Re
forma Energética de 2013. 

DINERO 

EXCELSIOR 
Pascal Belt rán del Río 2 
.E_e_d~i.co Reyes Hernies 6 
Lorena Rivera 13 

COMUNIDAD 

GAM e lztapalapa 
concent ran el voto 
joven de la CDMX 

Poco mjs ele una tercera 
parte de los dos mil lones 
621 rn il 380 e lectores de 
entre 18 y 34 años de ed ad 
que hay en la capital viven 
en e sas alca ldfas. / 18 

juego: dos en Morelos, y uno 
en Ch iapas, Guanajuato y 
CDMX. respectivamente. 

PRIMERA 

MADRE BUSCADORA 

PROTESTA 
CON PALA 
EN MANO 
La activista Ceci 
Flores acudió a 
Palacio Nacional en 
busca de reunirse con 
el Presidente para 
entregarle la pala 
con la que busca a 
su hijo y pedirle que 
at ienda e l tema de los 
desaparecidos. / 14 

PRIMERA 

Aband9nan restos 
humanos en plaza, 
a plena luz del día 
Hon1bres armados dejaron 
cue rpos desmembrados 
en un porque de Cazones. 
Veracruz, para después 
realiza r d isparos al aire. 116 

' '· ··' Se , el mapa de asesi -
nato~. 'a aques. secuestros y 
amenazas, publ icado el pasa
do 1 de marzo por Excélsior , 
Veracruz, Oaxaca, Michoa
cán, Gu errero . Edom ex y 
Morelos son los estados más 
peligrosos para personas in 
volucradas en las elecciones. 

Durante el actual proceso 
se han reponado 43 asesinatos 
relacionados con los comicios, 
de los cuales 21 eran aspiran
tes a una candidatura. según 
datos de Laboratorio Electoral. 

A éstos se suma, Joaquín 
Martfnez, aspirante a reelegir
se en la alcaldía de Chahuites, 
Oaxaca. quien fue ul tim ado 
ayer dentro de su casa. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

Foto: Cuartoscuro 

PRIMERA 

88,128 
PERSONAS 
desaparecidas hay en 
México, informó Luisa María 
Alca lde, secretaria de 
Gobernación. / 14 

CASO AVOTiINAPA 

Alistan nuevos resultados 
de lnnsbruck sobre los 43 
El laboratorio de 
genética en Viena 
envió al gobierno 
mexicano datos 
sobre un reciente 
análisis de ADN 

POR ANDR ÉS BECERRIL 

El gobierno federal ya tie
ne nuevos resultados del 
análisis de ADN sobre res
tos óseos recolectados du 
ran te la investigación de la 
desaparición de los 43 nor
m alistas de Ayotzinapa. en 
específico de los 17 estudian
tes que la noche del 26 de 
septiembre de 20 14 fuero n 
llevados y luego sacados de 
la sede de la cárcel munici 
pal de Iguala, Guerrero. 

Desde hace varios meses, 
la Fiscalía del Caso Iguala en
vió al Insti tuto de Genética de 
la Universidad de lnnsbruck. 
en Viena. Austria, distl ntos 
paquetes con restos encon
trados por investigadores de 
la Unidad Especializada en 
Investigación y Litigación del 
Caso Ayotzinapa (lJEILCA). 

Sin embargo, aún no se 
define si el presidente López 
Obrador se volverá a reu
nir con los padres de los es
tudiantes desaparecidos en 
iguala y, en todo caso , en
tregarles de forma directa la 
información, o si ésta se hará 
pública a través de la Comi
sión presidencial para la Ver
dad y la justicia en el caso 
Ayotzinapa (Covaj). 

PRIME:RA 1PAGINA15 
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Clara Brugada mantiene ventaja para Jefatura de Gobierno CDMX
• Los candidatos a la Jefatura de la CDMX, Clara Brugada y Santiago Taboada suben 
ligeramente en preferencia, mientras que Salomón Chertorivski disminuye.   pág. 41

  TENDENCIAS
ELECTORALES

Preferencia 
efectiva 
eliminando al 
6.6% que no 
declara su voto

Si el día de hoy fuera la elección para jefe o jefa de Gobierno de la Ciudad de México, ¿por cuál partido 
o candidato(a) votaría? | MARZO 2024, %, (Simulación de boleta y urna electoral)

CDMX

54.3 54.5
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38.4 39.4

7.3 6.1
ENE-24

Sumando “Ninguna(o)” y “Ns, Nc” = 100%
MAR-24

Clara Brugada Santiago Taboada Salomón Chertorivski

Empresas 
y Negocios

Competencia china ahoga a productores nacionales

Creció importación 
de ropa y textiles 
157% en 10 años 
•Preocupante aumento en compras de prendas 
desde plataformas electrónicas: industriales.  pág. 24

Octavio Amador

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 11

Marco A. Mares
 pág. 25

Rosario Avilés
 pág. 27

José Fonseca
 pág. 39

Lucía Melgar
 pág. 43

Estados 
Unidos: crisis 
democrática con 
Bolsa en alza

Kenneth Rogoff
 pág. 34

Se prolonga mala racha
La popularidad se estanca en torno 
al 54%, con una ligera disminución 
respecto a la semana pasada.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

18 FEBRERO 2024 19 MARZO 2024
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31.9

Situación de economía Situación de seguridad

47.340.5

29.9

Pemex se quedará 
corto en refinación 
aun con Dos Bocas 
• La operación de la refinería Olmeca no 
será suficiente para llegar a la meta ofrecida 
por este gobierno al cierre del sexenio.

 págs. 4-5

En Primer 
Plano

Las fuentes de 
energía y los 
servicios desde 
la visión de los 
candidatos 

 pág. 39

Política  
y Sociedad

elecciones    
2024 

 Lo que hay que 
hacer hoy es 

apostar por el sol, por 
el viento, por el agua y 
ver hacia el futuro, no 
al pasado”.

 No hay mejor 
soberanía 

energética que no 
depender de 
combustibles fósiles y 
sí del sol y el viento”.

 Tras un mes de 
estar en la 

Presidencia, explicaré 
el sistema de abasto 
de agua potable que 
vamos a hacer”.

Jorge Á. 
Máynez,
mc.

Xóchitl 
Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

Cárdenas y nuevas 
apuestas energéticas

Energía en Yucatán, 
100% sustentable

Ofrece estrategia 
hídrica para CDMX

• Cancillería cuestiona 
“conducta injerencista” 
de EU en la isla.

 pág. 37

Protestas en 
Cuba, por falta 
de alimentos y 
fallas de energía

A través de aplicaciones digitales, donde las mercancías no pagan impuesto por el 
valor de la transacción, al año se están realizando 70 millones de operaciones.

FUENTE: BANXICO

México | Importaciones de materias 
textiles y sus manufacturas desde 
China | MILLONES DE DÓLARES
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México | Top 5 de 
manufacturas textiles 
importadas desde China, 
2023 | MILLONES DE DÓLARES

variedad valor

Suéteres (jerséis), 
pulóveres y cárdigan  283.2 

Trajes sastre, conjuntos 
y sacos  250.4 

Trajes sastre, conjuntos y 
sacos de punto  186.9 

Calzas, pantimedias, 
leotardos y medias  162.9 

T-shirts y camisetas de 
punto  160.7

FUENTE: PEMEX GRÁFICO EE

Pemex | Proceso de crudo proyectado  
| MILES DE BARRILES DIARIOS

SNR REFINERÍA OLMECA DEER PARK TOTAL
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792
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591
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DIC-24

  283 
 340 

1,101

1,724 

C. Flores, madre 
buscadora, pide 
a AMLO asumir 
responsabilidad

 pág. 40
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ACTUALIZACIÓN DE CENSO

Gobierno ajusta  
cifra de personas 

desaparecidas; pasa 
de 120 mil a 99 mil

SERGIO RAMÍREZ

Secretaria de Gobernación detalla que localización se 
hizo en visitas casa por casa, informes de defunción y en 
penales; reporta que han hallado a 20,193 págs. 3 y 4  

Van a sexta búsqueda; tienen 31,689 nuevas direcciones; 
madre buscadora acude a entregar a AMLO “pala de man-
do” para que se haga cargo; “que me la deje”, le responde

Cárdenas apoya propuesta energética de Sheinbaum Xóchitl: No podemos vivir de la gloria de Pemex
CANDIDATA de la 4T presenta eje de gobierno en la materia; va por reimpulso a petroquímica, 
energías limpias, fortalecimiento de CFE y Pemex...; el ingeniero dará ideas y documentos. pág. 8

EMPRESA no se privatizará, se modernizará, señala; no hay mejor soberanía que 
no depender de combustibles fósiles; plantea créditos para celdas solares. pág. 8

18M: AMLO alerta por 
nuevos vendedores 
de cuentas de vidrio 

AUMENTAN  
172% DELITOS EN 5 
AÑOS EN NAYARIT

CRITICA en 86 aniversario de la expropiación 
petrolera que se quieran cerrar refinerías; el pe-
tróleo es gran tentación, dice; deuda de Pemex 
quedará en 94,500 mdd: Romero. págs. 6 y 7

PASAN ilícitos de 4,545 a 12,365; la entidad 
gobernada por el morenista Miguel Ángel 
Navarro inició el año con 1,167 delitos; des-
tacan  homicidio doloso, feminicidio, abuso 
sexual, violación y narcomenudeo.  pág. 12

JAVIER SOLÓRZANO

GUILLERMO HURTADO

MONTSERRAT SALOMÓN

EU. Somos parte de su elección pág. 2

Promesas de campaña  pág. 7

La gran apuesta de Milei pág. 24H
O

Y
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MIENTRAS no tengamos la total certe-
za de que podemos sustituir el petróleo 
sin dificultad, sigamos con la estrategia 
de no vender petróleo crudo, procesar 
toda la materia prima y primero abaste-
cer nuestro mercado interno” 
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

REGISTRO NACIONAL DE DESAPARECIDOS

3,512
al 16 de marzo del 2024

16,681
al 14 de diciembre del 2023

Total de personas localizadas: 20,193*

*En proceso de formalización en el RegistroFuente|Gobierno federal

2018

2020

2022

2019

2021

2023

4,545
4,642

4,265
5,072

9,152
12,365

Fuente| Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
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DENGUE SE SEXTUPLICA 
DE FORMA ATÍPICA;  
HAY 6,828 REGISTROS  
pág. 10

CAE PRESUNTO
LÍDER DE LA  
UNIÓN TEPITO   
pág. 7
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MARTES 19 DE MARZO DE 2024
TOMAN CANDIDATURAS AFROMEXICANOS

Cúpula acapara
espacios especiales
Exgobernadores y exdirigentes partidistas ocuparon las candidaturas de 
las personas afrodescendientes para el Senado, tanto por mayoría como 
las pluris y enviaron a los activistas como suplentes. Ante el vacío en los 
requisitos, ya que basta con que se autoadscriban como de ascendencia 
afro, políticos entre los que se encuentran Beatriz Mojica, Rolando Zapata 
Bello y Mario Moreno Arcos, se apuntaron en espacios designados por 
cuota desde los liderazgos de partidos de las principales alianzas que 
participan en los comicios federales MÉXICO P. 3

CU
A
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O
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U
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LUTO POR CREADOR 
DE LA GAVIOTA
La trágica muerte de Nicandro Díaz,  
productor de Destilando Amor, 
estelarizada por la exprimera dama 
Angélica Rivera, conmocionó al  
mundo del espectáculo  
VIDA+ P. 18

‘MAÑANA HABLAMOS’. Ceci 
Flores, madre buscadora de 
Sonora, acudió a Palacio Nacional 
para entregar al Presidente la Pala 
de Mando, herramienta que dijo 
debería estar en sus manos para 
hallar a los desaparecidos, aunque 
no fue recibida 

@
CE

CI
PA
TR

IC
IA
F

La secretaria de 
Gobernación, Luisa 
María Alcalde, reconoció 
que existen 99 mil 729 
personas que aún siguen 
en proceso de búsqueda; 
además, en medio de la 
descalificación de algunos 
colectivos, detalló que entre 
agosto de 2023 y el 15 de 
marzo pasado, se localizó a 
20 mil 193 MÉXICO P. 6

En México hay
registro de 
casi 100 mil
desaparecidos

En los últimos meses se ha señalado con insistencia, en todos los medios y foros posibles, 
la importancia que tienen los ciudadanos que hoy se abstienen de votar, y en más de una 
ocasión se les señala como responsables de algunos resultados electorales recientes; por 
ejemplo, el Estado de México. Creo que eso no es necesariamente ni cierto ni justo.

PANCHO GRAUE   PÁGINA 11

HO
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SC
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BE

SUBE LA CONFRONTACIÓN ENTRE 
LA MORENISTA VS. EL PANISTA

En busca de ganar el post-debate, Brugada y 
Taboada olvidaron las propuestas y se acusaron de 
corrupción por la adquisición de sus bienes CDMX P. 7

CONCLUIRÁ SEXENIO DE AMLO SIN CUMPLIR SOBERANÍA ENERGÉTICA MÉXICO P. 5

El pitcher Trevor Bauer formará parte de la novena de los Diablos Rojos 
del México para encarar la próxima serie ante los Yankees de NY  DXT P. 22

A
FP

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E


Sheinbaum 
presenta 
política  
energética

Metro  
desplaza  
comercio 
 invidente

NACIONAL

CDMX

La candidata a la 
Presidencia de México 
por Morena, PT y 
PVEM anunció los seis 
puntos de la política 
Soberanía Energética 
para el Desarrollo 
Sostenible; fortalecerá 
Pemex y CFE

Más de 300 
comerciantes con 
discapacidad que 
laboran en el STC 
de la Ciudad de 
México acusan 
discriminación y se 
dicen desplazados 
ante la invasión de 
cilindros que superan 
sus espacios en casi 
siete a uno

06

18
12

En poco más de veinte años, México ha sumado miles de 
multas impuestas por la Secretaría de la Función Pública 

a proveedores que incurrieron en presuntos actos de 
corrupción y se han resistido a pagar

EL LEGADO
ANTICORRUPCIÓN

E D IC IÓ N NAC IO NA L
 No. 2945: MARTES 19 DE MARZO 2024

reporteindigo.com
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ/P4

LA SECRETARIA LUISA MARÍA ALCALDE DETALLÓ QUE EN 3 MESES SE HAN 
LOCALIZADO A 20 MIL PERSONAS, “LA MAYORÍA, AUSENCIAS VOLUNTARIAS"

REPORTAN 
CASI 100 MIL 
DESAPARECIDOS
EN EL PAÍS

#SEGOB

DINASTÍA CÁRDENAS ARROPA A SHEINBAUM P6
#ANIVERSARIODEEXPROPIACIÓNPETROLERA

#BRUGADA/ 
‘CÁRTEL INMOBILIARIO, 
PROBLEMA GRAVE’ P14

#TABOADA/
‘CLARA NO TIENE NADA 

QUE PRESUMIR’ P14

#CHERTORIVSKI/ 
‘LOS CIUDADANOS TIENEN 
OTRA ALTERNATIVA’ P14

EN

PIDE COLECTA 
CIUDADANA P8
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Aclaran pago de $339 

Chocan 
por casa 
de Clara 
Detalla equipo de 
morenista montos 
por terreno tras· 
dichos de Taboada 

ALEJANDRO LEÓN 

Mientras que el. panista San
tiago Taboada acusó que Cla- · 
ra Brugada adquirió una casa 
de 152 metros cuadrados por 
339 pesos, la morenista lo ne
gó y dijo que pagó esa canti
dad para regularizar dicha 
propiedad. 

En un folio real divulg-..i
do por Taboada se se.ñala que 
el inmueble, ubicado en la 
Colonia San Miguel Teoton
go, en Iztapalapa, fue com
prado por Brugada en 1994. 

En el documento, la mo
renista declaró en ese enton
ces ser investigadora pública 
En tanto que la propiedad fue 
inscrita en octubre de 1993 
por la Comisión para la Regu
larización de la Tenencia de 
la Tierra (Corett). Y en junio 
de 1994 la misma dependen
cia se la vendió a la ex Alcal
desa de Iztapalapa 

De acuerdo con fuentes, 
el domicilio de Ja parte com
pradora, Clara Brugada, es 
el mismo lote en el que ad
quiere derechos subsidiados 
por acuerdo publicado en el 
Diario Oficial de la Federa
ción, en 1993. Razón por la 
que, presuntan1ente, Brugada 
habitaba en el lugar de mane
ra irregular. 

Además, en el historial 
del domicilio se indica que 
el 4 de agosto de 1998 la ex · 
funcionaria hizo una aper
tura de crédito, con garantía 
hipotecaria con el Fideicomi
so Fondo Nacional de Habi
taciones Populares del Banco 
Nacional de Obras y.Servicios 
Públicos. El monto solicitado 
para la operación fue por 27 
mil 450 nuevos pesos, es de
cir, un monto superior al va
lor del inmueble. 

El caso fue evidenciado 
el domingo por el panista 
Santiago Taboada durante el 
primer debate a Ja Jefatura 
de Gobierno. 

RESPONDE MORENA 
El diputado Jorge Gaviño, vo
cero de Brugada en este caso, 
explicó que la ex Alcalde
sa compró en 1986 los dere
chos posesorios de un terre
no a una persona de nombre 

· •• ·Se me hace una 
verdadera felonía 
lo que hizo ~ste · · 
Ta,boada, al decir y 

·. al argumentar eso~ 
pórque una de d~ 
cualquiera de ellas 
muy lamentable". · 

Joaquín Martinez Escalante. 
· La adquisición de 160 

metros cuadrados, que eran. 
propiedad ejidal, la hizo por 
48 mil pesos, apuntó. En ese 
entonces, los habitantes de la 
Colonia San Miguel Teoton
go carecían de agua y servi-. 
cios, ratón por la que entró 
Corett a regularizar los te
rrenos. 

Con ello, en 1994, Bruga
da pagó aproximadamente 
339 pesos por derechos de 
regularización, no por el va
lor de la propiedad, remarcó. 

''En 1994, Corett ( .. ) hace 
una cédula de contratación 
para regularizar todos los te
rrenos que se habían compra
do Jos ejidatarios, expropian
do la propiedad. 

''Es decir, expropia el eji
do para luego reguladzar, el 
valor del terreno es cero pe
sos, solamente se pag·:m los 
derechos de la regulariza
ción a Corett, que fueron de 
(339 pesos)", declaró Gaviño 
a REFORMA. 

El legislador criticó que 
Taboada haya ase~'llrado que 
el costo de la propiedad fuera 
de 339 pesos. 

"Se me hace una verda
dera felonía lo que hizo este 
Taboada, al decir y al argu
mentar eso, porque una de 
dos, cualquiera de ellas muy 
lamentable, la primera, por 
ignorancia de cómo se pro
cesa la regularización territo
rial en la Ciudad de México o, 
la que sería todavía peor, de 
mala fe", acusó. 

AL TRIPLE 
. La crisis de agua 
aumentó tres veces 
la solicitud de pipas 
en la Mlguel Hidalgo. 

• El Alcalde Mauricio Tabe 
alertó que en lo que va 
del año se está a ·punto 
de rebasar el total de pe
ticiones que se atendie
ron·en 2022. 

• Informó que en los pri
meros dos· meses del 
2024 se atendieron 301 
peticiones de suministro 
del líquido, equivalente al 
92 por ciento de las soli
citudes de 2022, cuando 
se registraron 327. 

• Tabe también cuestionó 
que la escasez de agua se 
presente de manera más 
intensa en colonias que 
nunca habían tenido este 
problema, como Lomas 
de Chapultepec y Polanco, 
por lo que hizo un llama
do al Gobierno a no politi
zar el derecho al agua. 

557 
pipas fueron enviadas 

a las colonias 
durante 2023. 

327 
se repartieron a los 
habitantes en 2022. 

Voluntarias, 44% d~ desapariciones 
SELENE VELASCO 

El Jefe de Gobierno capitali
no, Marti Batres, afirmó que 
casi la mitad de desaparicio
nes en la CDMX han sido vo
luntarias y que 93 por ciento 
no fueron víctimas de un de
lito de alto impacto. 

''En e l 44 por ciento de 
los casos se trata de ausen
cias voluntaria<;, en más del 
36 por ciento de los casos 
son ausencias voluntarias por 
problemas personales o con
flktos familiares o conflictos 
de pareja, en el 7 por ciento 
de los casos son ausencias de- ,. 
rivadas de un padecimiento ·~ 
mental", dijo Batres al pre- ~ 
sentarse a la conferencia pre
sidencial matutina en Palacio 
Nacional. 

realizan de forma inmediata 
o con un protocolo de cru
ce de padrones, listados, re
gistros administrativos para 
contactar de forma directa 
a la persona reportada y to
marle fotografias con un pe
riódico del día como prueba 
de vida 

"Hay otros casos, el 3 por 
ciento, que son por acciden
tes, nos hemos encontrado, 
por ejemplo, personas que se 
accidentan en otro estado de 
la República, se encuentran 
en el Semefo (ahora Institu-
to de Servicios Periciales y 
Ciencias Forenses) durante 
largo tiempo, porque no te
nían identificación, y luego 
son ubicadas, localizadas, se 
encuentra su identidad". 

El Mandatario local pre
sumió las acciones de bús
queda de la Administración 
capitalina y agregó que se 

"Respecto a los resultados 
que hemos tenido, del total 
de las persona<; que han si
do localizadac:; en la Ciudad 
de México, a través de las di
versas . m~todologías que co
menté, el 93 por ciento de las 
persona-; localizadas no fue
ron víctimas de un delito de 
alto impacto'', detalló. 

ciento de los casos 
se trata de ausencias 
voluntarias, en 
más del 36 por 
ciento de los casos 
son ausencias 
voluntarias 
por problemas 
personales o 
conflictos familiares 

OTRO DATOS 
''Y, solamente, en el. caso del 4 
por ciento; 4.6 por ciento, son 
victimas de algún delito de al
to impacto relacionado con la 
desaparición y, solamente en 
el caso del 2.4 por ciento, víc
timas de homicidio", explicó. 

El Registro Nacional Pú
blico de Desapariciones fue 
modificado y ahora no mues
tra los detalles de personas 
localizadas o no localizadas, 
con vida o sin vída 

Sólo se podía consultar 
por entidad una cifra total, 
que para la CDMX fue de 5 
mil 787 personas desaparecí- · 
das y no localizadas. 

1 De lunes a viernés se mantendrán los trabajos en tres turnos, por lo que los visitantes observarán las áreas confinadas. 

Retrasan fecha de peatonalización en Zócalo 
SELENE VELASCO 

A un mes de que se cumplie
ra el plazo para terminar los 
trabajos de peatonalización 
del Zócalo, el Gobierno de 
la Ciudad de México cambió 
la fecha, anunció que tarda
rán más y que habrá confi
namientos por etapas. 

Según el calendario ofi
cial, la intervención con un 
presupuesto de unos SO mi
llones de pesos, duraría 60 
días naturales, del 19 de fe
brero al 18 de abril. 

''La plancha del Zócalo no 
se toca, pero toda la avenida 
circundante a la plancha del 
Zócalo se está renovando, se 
está sustituyendo todo el as
falto por loseta para darle 
todo el aspecto necesario, la 
base necesaria para hacer-· 
lo peatonal, pero con la re
sistencia necesaria para los 
desfiles que ocurren los días 
16 de septiembre y el 20 de 
noviembre"; señaló el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres. 

Ayer, se informó el a.u-

¡ . ' 

mento del plazo. 
"Los trabajos se iniciaron 

a finales de febrero y están 
planteados concluirse la pri
mera semana de mayo", dijo 
Jesús Esteva, titular de la Se
cretaría de Obras y Servicios 
(Sobse). 

El funcionario detalló 
que de cuatro hectáreas de 
superficie del Zócalo, se pre~ 
vén intervenir 19 mil 400 me
tros cuadrados, de los cuales, 
16 mil 108 serán para área 
peatonal. 

Las últÍnlas áreas a tra
bajar serán frente a Palacio 
Nacional y Catedral, donde 
ahora se concentran los ma
nifestantes y ambulantes. 

''Entonces, ya del lado po
nie nte pueden observar tra
mos completos con el des
piece que va a tener, que son 
tramos de 60 por 60. Es decir, 
un acabado pétreo, un aca
bado que el INAH conside
ra adecuado para el lenguaje 
arquitectónico de lo que es el 
Zócalo, de lo que es la Plaza 
de la Constitución", indicó. 

1 Mientras que los sábados se intervendrá de 8:00 a15:00 
horas y de 22:00 a 4:00 horas del domingo 

1 Para Semana Santa, durante Jueves y Viernes Santo 
se despejará y no habrá obras ni confinamientos. 
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El93%de 
personas 
localizadas 
no son 
víctimas de 
delito: Batres 

EDUARDO DINA 
Y PEDRO VILLA Y CAÑA 
-mecropoli@elunlversal.com.mx 

Martí Batres, jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México, indicó que del to
tal de personas que han sido locali
zadas en la capital a través de diversas 
metodologías, 93% "no fueron vícti
mas de un delito de alto impacto". 

En la conferencia del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de 
este lunes, el mandatario capitalino 
indicó que 44% de los casos de per
sonas que han sido localizadas se 
trata de ausencias voluntarias; más 
de 36% son voluntarias por proble
mas personales; 7%, ausencias de
rivadas de un padecimiento mental, 
y 3% por accidentes. 

Agregó que solamente 4.6% son 
víctimas de delito de alto impacto 
relacionado con la desaparición y 
2.4% son víctimas de homicidio. 

Batres a5€!,'l.lró que el objetivo que 
se tiene en el trabajo relacionado 
con la búsqueda de personas repor
tada<; como desaparecidas "es bus
cary encontrar a las personas, ese es 
el punto principal". 

Ante López Obrador, el jefe de 
Gobierno destacó la metodología 
de búsqueda que se realiza en la 
capital del país, basada en la ley y 
en los protocolos vigentes, como 
hacer un cotejo masivo y rutinario 
de todos los reg istros. 

Precisó que en la Ciudad de Mé
xico se aplican los cinco tipos de 
búsqueda: búsqueda inmediata; 
búsqueda indivídualizada; búsque
da por patrones; búsqueda genera
lizada y búsqueda de familia. • 

2.4% 
os 

de personas desaparecidas son 
víctimas de homicidio. aseveró. 

Alertan por 
prevalencia de 
montaviaies 
enlaCDMX 

Salvador Guerrero expuso que los montaviajes tienen mayor auge en 
temporadas altas con el objetivo de sabotear las vacaciones de las personas. 

Ante la cercanía de las vacacio
nes de Semana santa, hay que 
tomar algunas previsiones pa
ra no caer en este delito: 

empresas que sólo existen en el 
mundo digital. 

Después comienzan a hacer pu
blicaciones atractivas de paquetes 
que están 30% o más por debajo de 
los reales, para hacer gancho y bus
car que las persona<; depositen a 
cuencas personales o a través de · 
transferencias, detalló. 

Durante 2023 los reportes aumentaron 50% al 
pasar de 244 a 365; en 2024 se han registrado 79 
casos, señala Salvador Guerrero, presidente del 
Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia 

Revisar todo tipo de ofertas 
por viajes a destinos turísticos. 
Pedir tener contacto más cer
cano con los posibles vendedo
res de paquetes, los delincuen
tes que operan esta modalidad 
evitan tener contacto con las 

Guerrero recordó que en 2022, 
año donde hubo un mayor número 
de reportes, se presentaba una si
tuación diferente, pues sí había una 
empresa, pero incumplía con lo que 
ofertaba y era difícil que las perso
nas pudieran recuperar su dinero. 

KEVIN RUIZ 
- met ropoli@eluniversal.com.mx 

Durai1te el afio 2023, los reportes por 
fraudes montaviajes aumentaron 
en 50%, al pasar de 244 a 365, lo que 
deja ver una prevalencia de este tipo 
de delito para ser reportados por las 
personas, segl'.m datos del Consejo 
Ciudadano para la Seguridad y Jus
ticia de la CDMX; en lo que va de 
2024 se reportan 79 casos. 

"Hay una tendencia importante 
que hay que vigilar respecto de la 
prevalencia del montaviajes, por
que todavía no estamos propiamen
te en la Semana Santa y ya tenemos 
79 reportes", explicó el presidente 
del organismo capitalino, Salvador 
Guerrero Chiprés. 

Ante esto, hizo un llamado a los 
capitalinos para que de cara a las 
vacaciones de Se mana Santa re
visen todo tipo de ofertas por via
jes a destinos turísticos, p idan te
ner contacto más cercano con los 
posibles vendedores de paquetes, 

-99% 
()RECÓ 
la denuncia de 
montaviajes en 
el primer bimes
tre de 2024, con 
respecto al 
mismo lapso 
de2023. 

pu es consideró que los delin
cuentes que operan esta modali
dad, evitan tener contacto con las 
víctima, y toda la gestión lo hacen 
de manera remota. 

Y es que si se compara el primer 
bimestre de este año con el mismo 
periodo de 2023, los reportes au -
mentaron 990/o, precisó Guerrero 
Chiprés, quien destacó que esto no 
es por la existencia de más monta
viajes, sino por el conocimiento del 
modus operandi, que el Consejo 
Ciudadano dio a conocer, y la nece
sidad de denuncia. 

"Descaito, inclusive, que eso sea 
que hay más montaviajes, no. Hay 
una mayor disponibilidad o conoci
miento del modus operan.di y la ne
cesidad de reportarlo. Y eso no ex
cluye que haya habido este despla
zamiento delictivo al mundo digital 
del cual siempre hablamos, que se 
aceleró en los últimos cuatro años, 
específicamente durante la pande
mia, pero que se ha prologando", 
asegi.uó Guerrero. 

víctima y toda la gestión lo ha· 
cen de manera remota. 

Fuenre: Consejo Ciudadano para la 
Seguridad y Justicia. 

De acuerdo con sus datos, 74% 
son mujeres y las personas de 31a 60 
años son las que más reportan, con 
68% de Jos casos. 

El presidente del Consejo Ciuda
dano para la Seguridad y Justicia 
dijo que por cada 100 mil habitantes 
las alcaldías que más reportan este 
fraude son Miguel Hidalgo, Benito 
Juárez y Cuauhtémoc. 

Las que tienen menos registros 
son 11áhuac, Magdalena Contreras 
e Iztapalapa. 

Los montaviajes es un modus 
operandi que tiene mayor auge 
en temporadas altas con el obje
tivo de "sabotear" las vacaciones 
de las personas. Consiste e n que 
delincue ntes clonan páginas de 
agencias de viajes o se inve ntan 

Pero en 2023 hubo más "clona
ción" de empresas dedicadas a via
jes turísticos, precisó. 

En los casos que sí se llegaron a 
consumar las personas señalaron 
haher pagado 10 mil pesos, con30% 
de los reportes; 26% con montos de 
10mila30núl,y15%de30milamás 
de 100 mil. 

"Los delincuentes conocen 
datos que les permiten identifi
car su nicho de víctimas, por 
ejemplo, es que 80% de la pobla
ción mexicana no tiene dinero 
para viajar en sus vacaciones, e n
tonces se aprovechan de esa ilu
sión", comentó. 

Salvador Guerrero Chiprés tam
bién mencionó que en los estados 
delaRepública también ocurre este 
tipo de fraude. 

Las entidades con má'> reportes 
son Estado de México, Jalisco, Que
rétaro, Puebla y Chihuahua. • 

Para concluir las obras en tiempo, personal de la Sobse trabaja de forma permanente las 24 horas y confina la zona todos los días para realizar su labor. 

Lleva 20% la peatonalización del Zócalo: Obras 
Autoridades capitalinas 
prevén que los trabajos 
alrededor de la plancha 
terminen en mayo 

ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@e/11niversal.com.mx 

Las obras de peatonalización del 
Zócalo capitalino, que iniciaron en 
febrero de este afio, llevan un avan
ce de 20% y se estima que sean con
cluida'> durante Ja primera semana 
de mayo, informaron el jefe de Go
bierno Martí Batres, y el titular de 
la secretaría de Obras y Servicios, 
Jesús Antonio Esteva 

Para cumplir con la fecha pro
gramada, personal de esa depen
de ncia capitalina trabaja de forma 
permanente en dichas obras, las 
cuales contemplan el reemplazo de 
asfalto por losa de concreto, así co
mo la colocación de mobiliario ur
bano, vegetación y jardinera'>. 

En total, serán intervenidos 19 

MARTÍ BATRES 
Jefe de Gobierno 

mil 400 m etros de la Plaza de la 
Constimción, donde trabajan tres 
cuadrillas de 50 integrantes cada 
una, dis tJ.ibuidas en tres jornadas 
laborales que abarcan las 24 horas 
del día. 

"Estamos muy contentos por
que está avaiizando el proceso de 
construcción e intervención en el 
Zócalo peatonal. Vamos a interve
nir 19 mH 400 metros cuadrados. 

Tenemos un programa de obra, con 
el que buscan1os construir estos 
trabajos hacia mayo y vamos a sus
tituir todo el asfalto que hay alre
dedor de la plancha del Zócalo", 
punn1alizó Batres. 

Enfatizó que con esta obra no se 
modificará la explanada de la Plaza 
de la Constin1ción, sólo el área que 
la circunda, el cual tendrá un estilo 
arquitectónico autorizado por el 
INAH, acorde con la construcción 
colonial que hay en la zona. 

A su vez, el secretario de Obra'> y 
Servicios, Jesús Esteva, especificó 
que del total de área que será in
tervenida, 16 mil 108 metros cua
drados serán destinados al uso pea
tonal y 3 mil 292 metros cuadrados, 
a bicicletas y vehkulos de emer
gencia y servicios. 

Esteva abundó que para cumplir 
con la programación de los traba
jos, las tres cuadrillas de SO int.e
grantes que laboran en tres jorna
das confinan todos los días la zona 
que está siendo intervenida y reti
ran los cercos cuando se llevan a ca-

bo eventos públicos en la plancha 
de concreto, sin que e llo afecte el 
calendario previsto para la conclu
sión de las obras. 

El confinamiento de la zona del 
Zócalo es necesaria, para facilitar 
las labores de rastrilleros, topógra -
fos, personal técnico y residentes 
de obra, así como las maniobras de 
equipos y maquinaria, como son 
perfiladoras, pavimentadora, vi
brocompactador, retroexcavadora, 
pipa de impregnación de riego de 
liga, placa vibratoria, barredora y 
perfiladora mini. 

Durante un recorrido por la 
zona, EL UNIVERSAL constató 
las labores del personal de Obras 
y Servicios al momento e n que 
confinaban nuevamente la 
plancha de concreto con b lo
ques de plástico, luego de que 
habían sido retirados para per
mitir la asistencia del público al 
concierto de Julieta Venegas y a 
la Clase Masiva de Ballet , que se 
llevaron a cabo este fin de sem a
na en e l Zócalo cap italino. • 

16,108 
EmOS 

CliJ ll> DOS 
serán para uso 
peatonal y 3 mil 
292 para 
bicicletas y 
vehículos de 
emergencia. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 106 14
Noreste 112 15

Centro 102 14
Suroeste 104 14
Sureste 88 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 61 07
Noreste 61 16

Centro 45 13
Suroeste 35 16
Sureste 77 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Al determinar que cada estado tie-
ne la facultad de fijar sus normas 
electorales, la sala regional Ciudad 
de México del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación  
(TEPJF) aprobó por unanimidad 
los convenios de coalición entre 
Morena y los partidos Verde Eco-
logista (PVEM) y del Trabajo (PT) 
en la capital del país.

En un término de 24 horas, el Ins-
tituto Electoral local (IECM) debe-
rá dar cumplimiento a la sentencia 
que avala dos convenios entre los 
tres institutos políticos, así como 
otro entre Morena y el PT, tal como 
fueron registrados originalmente.

Los magistrados rechazaron to-
dos los argumentos interpuestos 
por los panistas, al asegurar que 
la legislación local no establece 
restricciones para la coexistencia 
de un convenio de coalición –como 
fue registrado para la jefatura de 
Gobierno– y uno de candidatura 
común.

Además, dijeron, el código elec-
toral local no establece límite para 
que las candidaturas sobrepasen 
25 por ciento, con lo que los tres 
partidos podrán competir hasta 
90 por ciento de los espacios por 
esta vía.

En la sentencia, los magistrados 
electorales hicieron referencia al 
sistema de transferencia de votos 
–mecanismo que permite que par-
tidos pequeños garanticen su re-
gistro–, al que consideraron como 
válido conforme a las resoluciones 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación.

Al hacer uso de la palabra, la ma-
gistrada María Silva Rojas afirmó 
que se trata de respetar la legislatu-
ra en cada uno de los estados, pues 

los diputados tienen la facultad de 
establecer las propias leyes locales 
en materia electoral.

“Cada legislatura debe diseñar el 
modelo electoral que el propio Con-
greso quiera. El código electoral no 
establece restricción para que las 
candidaturas sobrepasen 25 por 
ciento”, indicó la magistrada.

Lo anterior fue celebrado por el 
representante de Morena ante el 
IECM, Eduardo Santillán Pérez, 
quien calificó de sólida la argumen-
tación de los magistrados de la sala 
regional.

Si bien los integrantes de la alian-
za opositora, que forman PAN, PRI 
y PRD, han advertido que impugna-
rán los convenios de coalición ante 
la sala superior del TEPJF –última 
instancia en materia electoral–, 
Santillán Pérez consideró que la ar-
gumentación de la sala regional es 
sólida, por lo que mantendrían ese 
criterio en caso de concretarse la 
impugnación por los tres partidos.

Los convenios de coalición es-
tablecen que Morena, PVEM y PT 
competirán por 29 distritos, la di-
putación migrante y 15 alcaldías, 
mientras el convenio de Morena 
con PT permite a ambos partidos 
competir por tres distritos.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Al igual que a nivel federal, los 
dirigentes locales de los partidos 
Acción Nacional (PAN) y de la Re-
volución Democrática (PRD), An-
drés Atayde Rubiolo y Nora Arias 
Contreras, respectivamente, se 
posicionaron en el primer lugar de 
las listas de esos  institutos políticos 
para las diputaciones de represen-
tación proporcional que hoy prevé 
avalar el Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM).

En los siguientes cuatro lugares 
del PAN están Olivia Garza –ex di-
putada y actual concejala en Izta-
palapa–; Andrés Sánchez Miranda 
–representante ante el IECM–; 
Laura Álvarez, ex funcionaria de 
Benito Juárez y esposa del alcalde 
de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe–; 
y Ana Patricia Guerrero, quien fue 
diputada en la primera legislatura y 
hoy es secretaria del PAN local.

La lista del PRI la encabeza 
Omar Alejandro García –cercano 
al presidente nacional del tricolor,
Alejandro Moreno–, quien en enero 

rindió protesta como titular del Ins-
tituto de Formación Política Jesús 
Reyes Heroles. Le siguen los actua-
les diputados Tania Larios, Fausto 
Zamorano y Maxta González, y en 
el quinto puesto está María José 
Hernández, sobrina de Cuauhté-
moc Gutiérrez de la Torre.

Por Morena, en el primer lugar 
está el ex alcalde de Cuauhtémoc 
Néstor Núñez, la diputada Valenti-
na Batres, Pedro Haces, la diputada 
Elizabeth Mateos y Gerardo Gonzá-
lez García.

En la lista del Partido Verde Eco-

logista están el legislador Jesús Ses-
ma, Elvia Estrada, Martha Leyva, 
Rodrigo Domínguez y Martha Agui-
lar, en ese orden. Y la del Partido del 
Trabajo la encabeza Ernesto Villa-
rreal –uno de los dirigentes de ese 
instituto en la capital–, seguido de 
Jannete Guerrero Maya, quien fue 
diputada en la primera legislatura.

Diputaciones uninominales

En tanto, en las listas de asignación 
de diputaciones por mayoría relati-
va destacan personajes como Ma-
riana Moguel –ex diputada e hija 
de la ex funcionaria federal Rosario 
Robles– en el distrito 7 ubicado en 
Milpa Alta y Tláhuac por la alianza 
opositora, mientras Morena y PT 
apuestan por Judith Vanegas Tapia, 

ex alcaldesa de Milpa Alta.
Por el distrito 5, que comprende 

Azcapotzalco y Miguel Hidalgo, 
compiten la diputada Gabriela Sa-
lido contra el ex funcionario more-
nista Víctor Hugo Romo.

En el distrito 10 compiten el ex 
delegado de Venustiano Carranza 
Israel Moreno –cuyo suplente es 
su hermano Julio César Moreno– 
contra Claudia Elena Ramos, de la 
alianza opositora.

En el distrito 9 de Cuauhtémoc 
compiten la actual diputada Silvia 
Sánchez Barrios –cuya suplente 
es su hermana Diana Sánchez Ba-
rrios– y la morenista Iliana Ivón 
Sánchez Chávez.

El 31 de marzo comenzarán las 
campañas electorales para diputa-
ciones, alcaldías y concejalías.

Prevé el IECM aprobar hoy las listas de 
partidos para curules plurinominales

ENTRE LOS NOMBRES, NINGUNA SORPRESA

El día 31 comienzan campaña, así como para 
alcaldías y concejalías // Líderes van primero

Sala regional del TEPJF avala convenios 
de coalición entre Morena, PVEM y PT
Echa abajo argumentos panistas // Cada estado tiene 
la facultad de fi jar sus normas electorales, determina

 En todo el mobiliario urbano 
de la ciudad ha aparecido 
propaganda electoral de los dos 
principales candidatos a la 
jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México. Foto María Luisa 
Severiano



Contra el 
triunfo de 
la derecha 
Llamó a sus 
simpatizantes a 
movilizarse 
PORJONASLÓPEZ 
jonas.lopez@gimm.com. mx 

La candidata a la Jefatura 
de Gobierno de la coali
ción Sigamos Haciendo 
Historia, Clara Brugada, 
llamó a sus simpatizantes 
para que se movilicen el 
2 de junio y no permitan 
que llegue la derecha a la 
Ciudad de México. 

"A todas y todos, la gran 
tarea de movilizarnos el 2 
de junio; ni un paso atrás 
para defender la ciudad, ni 
un pasó atrás para que nin
guna derecha antiderechos 
trate de gobernar", dijo. 

Brugada reiteró que 
ganó el primer debate en
tre los aspirantes a la Jefa
tura de Gobierno. 

"Sólo hay de dos en 
esta ciudad: votar por la 

IJ.\:t.U.J.i 
Fh Y 

Foto: Especial 

Propuestas 
• Sistema público de 

cuidados 

• Comedores comuni
tarios 

corrupción o votar por la 
honestidad, elegir a los 
que han construido pi
sos de corrupción o elegir 
a los que hemos construi
do para que se enriquez
ca la ciudad y su gente, esa 
es la diferencia", expresó 
en un mitin en Azcapot
zalco, donde acompañó a 
la candidata presidencial 
de su coalición, Claudia 
Sheinbaum. 

Foto Cuartoscuro 

"No tienen resultados .. 
Aseguró que e l 
actual gobierno no 
tiene qué presumir 

DE LA REDAfflÓN 
comunidad@gimmcom.mx 

La candidata de Morena al 
Gobierno de la Ciudad de 
México no puede hablar 
de buenos resultados en la 
capital del país porque no 
los hay, aseguró Santiago 
Taboada, contendiente de 
PRI-PAN-PRD a la jefatu
ra de Gobiemo. 

"Su prime ra interven
ción (en el debate) fue ata
cando; yo lo único que hice 
fue demostrar que este go
bierno no está bien, que no 
tienen resultados, que no 
puede n presumir calidad 

CHERTORIVSKI 

Propuestas 
• Mejorar salarios, pres

taciones y la seguridad 
social de los policías 

de vida , no pueden pre 
sumir seguridad porque si 
hablábamos de desarrollo 
social, de política social y 
desarrollo económico no 
tienen nada qué presumir 
y yo sí tengo que presumir 
un buen gobierno, buenos 
resultados. 

"No puedes hablar de 
desarrollo económico, ni 
desarrollo social si no hay 
seguridad", dijo en entre
vista con Pascal Beltrán del 
Río para Imagen Radio. 

Foto: Cuartoscuro 

Se confirma espectador 
No tienen nada que 
sacarle en cuanto a 
corrupción, asegura 

DE LA REDACCIÓN 
comunidad@gimmcom.mx 

En el primer debate por la 
Jefatura de Gobie rno de 
la Ciudad de México "sí 
fui espectador", porque 
no hubo propuestas, sólo 
ataques, y en cuanto a co
rrupción "no tienen nada 
que sacarme", afirmó el 
candidato por Movimien
to Ciudadan o, Salomón 
Chertorivski. 

En entrevista con Pas
cal Beltrán del Río pa ra 
Imagen Radio, señaló que 
los otros dos candidatos se 

Propuestas 
• Cerrar la termoeléctrica 

de Tula 

• Apostar electromovi
lidad 

• Correcto uso de los 
residuos sólidos 

están a taca ndo "porqu e 
las acusaciones y el con
traste no es sobre las ideas, 
sino quién es más corrupto 
y en ese barco no me me
ten porque de mí, después 
de 25 años de vida pública 
profesional, no tienen una 
sola cosa que sacarme", 
afirmó. 

POR GEORGINA OLSON 
georglnaolson@gimmcomtnx 

n la Ciudad de Méxi
co hay dos millones 
621 mil 380 jóvenes 
en la lista nominal de 
electores, que tienen 
entre 18 y 34 años de 
edad, de los cuales 
dos alcaldías concen -

tran 33.93%, es decir, poco 
más de una tercera parte. 

Se trata de Iztapalapa, 
con 20.74 % de ese gru 
po, y Gustavo A. Madero, 
con 13.19%. Les siguen Ál 
varo Obregón, con 7.87%; 
Tlalpan, con 7.50%, y Co
yoacán, con 6.75%, dio a 
conocer a Excélsior la con
sejera electoral Carolina 
del Ángel. 

En total, los jóvenes re
presentan 33% de la lista 
nominal de la capital del 
pa ís , pues está integrada 
por siete millones 935 mil 
234 electores. 

En las dos alcaldías con 
más jóvenes votantes se 
advierte una intensa dispu
ta electoral: en Iztapalapa, 
donde Clara Brugada (Mo
rena) fue alcaldesa, San 
tiago Taboada (PAN) inició 
su precampaña, y en GAM 
también ganaron los mo
renistas la elección pasada, 
pero de manera cerrada y 
esta vez la elección de su 
precandidato parece haber 
dejado heridas importantes 
en algunos grupos políticos 
de la demarcación. 

DESENCANTO POR 
LAS URNAS 
Sin e mbargo, la conse jera 
electoral explicó que, his
tóricamente, este grupo 
etario constituyen el seg
mento con el nivel de vota -
ción más bajo en la Ciudad 
de México. 

En las elecciones de 
20 21 participó 38 .20% de 
hombres de 20 a 24 años; 
33%, de 25 a 29 años, y 34 %, 
de 30 a.33 años. 

En contraste , acud ió a 
las urnas 65.7% de hom
bres de entre 60 y 64 años, 
y 67.03%, de 65 años y más. 

Hace tres a ños , votó 
43.47% de las muje res de 
20 a 24 años; 40.08%, de 25 
a. 29 ali.os, y 42.51%, de 30 a 
34 años. 

En tanto. votó 65.71% de 
las mujeres de entre 60 y 
64 años, y 67%, de las de 65 
añosy más. 

"Cuando las personas 
llegan a la mayoría de edad, 
a los 18 años, les emociona 
votar porque es la prime
ra vez que lo hacen: sacan 
la credencial y e jercen su 
de recho. Pero luego hay 
un desencanto terrible, un 
ba jón, entre los 20 y los 34 
años", señaló Del Ángel. 

Esto se debe en parte a 
una brecha generacional: a 
la incapacidad de los polí
ticos y los adultos en gene
ral para transmitirles a los 
jóvenes porque es impor
tante votar y que el sufra
gio juega un papel decisivo, 
pues define quién gobier
na la ciudad y quiénes son 
elegid os como diputa 
dos. pues ellos diseñarán y 
aprobarán las leyes que ri
gen la vida pública local. 

"No estamos sabiendo 
co municarnos d e forma 
efectiva con los jóvenes y 
transmitirles la importan 
cia de votar. Y hay hasta un 
desprecio por la política 

de parte de las juventudes 
cuando dicen: 'es que to
dos son lo mismo, todos 

SAN JUAN DE ARAGÓN Fotos: Especial 

LOBO PASEABA EN LA GAM 
Luego de que vecinos de San Juan de Aragón reportaran 
la tarde de ayer que un lobo deambulaba por la zona, 
elementos de la Brigada de Vigilancia Animal de la SSC lo 
buscaron, ubicaron y aseguraron. A través de su cuenta 
de X, la Secretaría del Medio Ambiente descartó que el 
ejemplar perteneciera al Zoológico de Aragón. 

Gráfico: Erick Retana 

roban, nadie cumple lo que 
promete' e ideas similares", 
agregó la consejera. 

- I ván Mejía 

En ese sentido le co 
rresponde tanto alas auto
ridades como a.los partidos 
"revertir esa visión que tie
nen los jóvenes, revertir esa 
actitud de desencanto que 
se refleja en la decisión de 
no votar". 

Este 2024, los candi
datos y partidos en la Ciu
dad de México podrían 
enfrentar ese escenario de 
baja participación de los 
jóvenes. 

Cuando las personas 
llegan a la mayoría de 
edad, a los 18 años, les 
emociona votar porque 
es la primera vez que 
lo hacen: sacan la 
credencial y ejercen su 
derecho. Pero luego 
hay un desencanto 
terrible , un bajón, e ntre 
los 20 y los 34 años". 

CA~QLINA 
DEL ANGEL 
CONSi:::JrnA Di:::L 1i:::cM 

Sobre si esos actores 
son conscientes de tal rea -
lidad, la consejera electo
ral dijo que en general hay 
poca. claridad al respecto. 

"Yo creo que la socie
dad no está consciente; es 
una sociedad adultocéntri
ca y aunque creo que sí hay 
gente dentro de los parti
dos que es consciente de 
esta realidad, pero como 
instituciones los p a rti
dos no están conscientes", 
señaló. 

"Si (los partidos) tuvie
ran este mapa tendrían 
que hacer su tarea inten
sivame nte , saber dónde 
están haciendo campaña, 
con qué y cómo", dijo la 
presidenta de las comisio
nes de Educación Cívica y 
Construcción de Ciudada
nía, de Igualdad de Género 
y Derechos Humanos y de 
Seguimiento para la Orga
nización y Celebración de 
Debates. 

A Del Ángel se le pre
guntó si considera que los 
dos m eses y medio que 
quedan de campaña serán 
suficientes para crear con
ciencia entre los jóvenes 
sobre la importancia de vo
tar el 2 de junio. 

"Yo creo que cualquier 
periodo es bueno si se es 
asertivo: pueden tener una 
reunión y convencer a mu
chísimos jóvenes (de salir a 
votar) o pueden pasar 20 
años, pero si no son aser
tivos, no cambia nada", 
respondió. 

"Entonces cre o qu e 
tiempo sí hay, si se plantea 
adecuadamente el mensa
je a los jóvenes". 
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Salomón Chertorivski, aspiran-
te a la jefatura de Gobierno por 
Movimiento Ciudadano, pre-
sentó sus propuestas en mate-
ria de Medio Ambiente desde el 
Parque Bicentenario, en donde 
alguna vez fue la Refinería Az-
capotzalco. Aseguró que no es 
casualidad que presentara di-
cha estrategia en esta fecha, 18 
de marzo, cuando en 1938 el 
presidente de México, General 
Lázaro Cárdenas del Río, expi-
dió el decreto de la Expropia-
ción Petrolera.

“No es casualidad que quere-
mos hablar del medio ambiente. 
Hoy se celebra en nuestro país 
una fecha muy importante, si 
el General Cárdenas viviera es-
taría pensando en cómo enfo-
caríamos el futuro en materia 

energética, y estaría cierto que 
las refinerías y el uso de com-
bustibles fósiles quedaron muy 
atrás, muy lejos y que el futuro 
son las energías limpias”.

Chertorivski aseguró que en la 
Ciudad de México diariamente fa-
llecen 39 personas por la contami-
nación, “no podemos normalizar 
eso, en los últimos cinco años ha 
aumentado el exceso de contami-
nantes, aún y cuando una cientí-
fica especialista en asuntos medio 
ambientales gobernó esta capital”.

Recordó que en 2016, la Ciu-
dad de México ratificó los acuer-
dos de Paris, siendo esta la pri-
mera ocasión en que gobiernos 
subnacionales participaron en los 
acuerdos internacionales en mate-
ria medio ambiental, reconocien-
do que eran las grandes metrópo-
lis del mundo pieza fundamental 
para el combate al cambio climá-
tico, y ahí es que ciudades como 
Paris, Nueva York, Los Ángeles, 
Chicago o la Ciudad de México, 
se comprometieron a reducir las 
emisiones de gases con efectos 
invernadero, pero nuestra capital 
está lejos de cumplir esas metas a 
las que nos obligamos y que tie-
nen que ver con aportar al mundo 
contra el cambio climático.

“Sólo el 30 por ciento de los días 
de esta ciudad respiramos aire lim-
pio, las contingencias ambientales 
han aumentado, lo hemos vivido 

las últimas semanas y esto tiene 
que ver con que el 90 por ciento 
de la energía que consumimos en 
la ciudad proviene de energía fó-
sil e hidrocarburos, sobre todo en 
el transporte”, aseguró.

PROPON E 5 M E DI DA S PAR A U N 
A M BI E NTE M Á S LI M PIO 
El aspirante aseguró que su 
estrategia incluye cinco medi-
das y tiene el objetivo de que 
los “las y los chilangos tenga-
mos un aire más limpio” y un 

medio ambiente que merecen:
La primera medida es Cerrar la 

termoeléctrica de Tula y la refine-
ría Miguel Hidalgo, “tan sólo con 
eso resolveremos la mitad del pro-
blema de la contaminación en la 
ciudad”, afirmó.

La segunda es Apostare a la 
electromovilidad, el aspirante 
prometió que los 18 mil microbu-
ses que existen actualmente y que 
contaminan, serán eléctricos. Los 
Taxis y servicios de transporte por 
aplicación, en su mayoría serán 

Chertorivski lanza propuestas ambientales; 
“Lázaro Cárdenas apoyaría energías limpias”
El aspirante de MC 
informó que 39 
personas al día mueren 
por contaminación 
ambiental en la CDMX

Salomón Chertorivski, aspirante a la jefatura de Gobierno por 
Movimiento Ciudadano.

La dirigencia nacional del PAN 
consideró que “el debate resul-
tó un día de campo para San-
tiago Taboada” candidato de la 
alianza opositora al gobierno de 
la Ciudad de México pues expu-
so ideas y proyectos viables mien-
tras la candidata del oficialismo, 
Clara Brugada “se exhibió como 
mentirosa, incongruente y plena 
de fantasías”.

De acuerdo con el dirigente na-
cional panista, Marko Cortés,  Ta-
boada tiene el valor para combatir 
de frente al crimen organizado y 
recuperar los pozos de agua po-
table que actualmente, en Iztapa-
lapa, “están en manos de los cri-
minales”.

Cortés Mendoza destacó que 

la candidata del oficialismo “es-
tá completamente desesperada”, 
tanto que ofrece regresar las guar-
derías o estancias infantiles can-
celadas por capricho del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

“SEGURAMENTE NO LE IRÁ BIEN EN-
TRE SUS COMPAÑEROS”, PREVIÓ.
Dijo que quedó muy claro que  
el candidato de Movimiento 
Ciudadano, Salomón Cherto-
rivski debería dejar las palo-
mitas de espectador y sumarse 
a la candidatura de Santiago 
Taboada.

“Tiene ideas interesantes, 
pero no tiene partido ni orga-
nización alguna para ganar”, 
reconoció.

I N MU E BLE DE 330 PESOS
El dirigente panista insistió en 
que la alianza opositora a la 
ciudad de México ganó de ma-
nera contundente el denomi-
nado “debate  chilango” de es-
te domingo donde “los hechos 
colocaron a cada quién en su lu-
gar” y evidenció actos como la  
compra de  un inmueble  de 152 
metros cuadrados por parte de 
Brugada a tan solo 330 pesos.

“Vamos a hablar de cómo te 
hiciste de un inmueble por 330 
pesos, que por cierto no lo decla-
raste. ¡Qué negociazo! Nos hu-
biera encantado que todos en la 
Ciudad de México tuvieran acce-
so a un inmueble de 152 metros 
cuadrados por 330 pesos”, reve-
ló el panista durante el debate.

Recalcó que con el debate 
“quedó sumamente claro para 
todos que sólo hay dos caminos”: 
continuar la destrucción con Mo-
rena o avanzar hacia la recons-
trucción de la Ciudad de México 
con Taboada. (Alejandro Páez)

Debate chilango, “un 
día de campo” para 
Santiago Taboada: PAN Clara Brugada, candidata por 

Morena para gobernar la Ciu-
dad de México, ha salido al pa-
so de las recientes acusaciones 
sobre el patrimonio que supues-
tamente compró por 350 pesos 
y especificó detalles sobre su vi-
vienda en Iztapalapa. 

La candidata indicó que en 
su declaración patrimonial, re-
porta una casa de 160 metros 
cuadrados con un valor catas-
tral de 256 mil pesos, adquirida 
en 1986 por 48 mil pesos.

Ante los señalamientos, Bru-
gada afirmó que se está malin-
terpretando el proceso de regu-
larización de la tierra, confun-
diéndolo con el valor comercial 
del terreno. Explicó que la com-
pra inicial fue de un terreno, no 
de una casa, y que la regulariza-

ción ante la CORETT fue un trá-
mite común para muchos en la 
periferia de las ciudades del país.

“En mi declaración patrimo-
nial de hace muchísimo tiem-
po, la primera, pusimos el cos-
to de la regularización de la es-
crituración de la propiedad. Un 
error, pero después se corrigió 
en mis demás declaraciones pa-
trimoniales, así que no tienen 
nada que ver con corrupción, no 
tiene que ver con el tema de lo 
que hizo Taboada con su casa”.

“Lo que están señalando es 
el proceso de regularización del 
terreno ante la CORETT”, dijo 
Brugada. “No todas las familias 
han tenido la fortuna de com-
prar un departamento en las 
zonas céntricas de la Ciudad”. 
(Gerardo Mayoral)

Brugada responde a acusaciones sobre 
su patrimonio: “Se está confundiendo 
regularización con valor comercial”

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Elecciones 2024

unidades eléctricas. Además pro-
puso construir la planta de biodie-
sel más grande de Latinoamérica.

Otra de las propuestas es “el 
consumo de energía limpia” con 
la construcción de la planta foto-
voltaica más grande del país; edi-
ficios del Gobierno sustentables y 
la promoción para el consumo d 
e energías limpias en empresas, 
mercados y viviendas.

La cuarta es que la ciudad 
cuente con un desarrollo urbano 
sustentable mediante acuerdos 
con el sector inmobiliario para 
multiplicar la eficiencia energéti-
ca. Un programa de cero defores-
tación en la región sur.

También propone un correcto 
manejo de los los residuos sólidos 
capacitando a los trabajadores de-
dicados a la limpia y el manejo de 
residuos, “que sean profesionales” 
y también crear un Sistema Inte-
gral para el Manejo Ecológico y 
Procesamiento que cuente con: un 
relleno sanitario, una planta clasi-
ficadora, una plana generadora de 
bioenergía por biogás y una plan-
ta que sea trituradora de llantas y 
una de termovalorización.

Para finalizar su discurso Salo-
món aseguró que con estas cinco 
medidas, “podemos asegurar que 
respiraríamos un aire limpio en es-
ta ciudad y sobre todo, salvaríamos 
39 vidas que se están perdiendo to-
dos los días en esta ciudad”.
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DUDAS QUE 
SOLUCIONARON 

EN EL 
BUSCADOR 

L
as declaraciones, ataques y 
bromas del primer debate de 
los candidatos a jefe de Go
bierno de la Ciudad de México 
elevaron la curiosidad de 

quienes estaban viéndolo en el país, se
gún el registro de las búsquedas en 
Google. 

Los tres candidatos a jefe de Go
bierno de la Ciudad de México, Clara 
Brugada. Salomón Chertorivski y San
tiago Taboada, giraron en su primer de
bate entre lo apocalíptico, llamados a 
aprovechar el chilango moment y críti
cas de la oposición a la administración 
de Morena y un juego de propuestas pa
ra sacar del estancamiento a la capital o 
continuar la transformación. 

La abanderada de la coalición Siga
mos Haciendo Historia. Clara Brugada y 
el aspirante de la coalición Va por la 
Ciudad de México, Santiago Taboada, 
protagonizaron, desde el principio. un 
enfrentamiento en el que cruzaron acu
saciones de corrupción; en tanto el can-

ROMINA SOLIS 

r::::::-==-~111Uil 

Los simpatizantes de Morena vieron el debate afuera de las instalaciones de MVS 

didato de Movimiento Ciudadano, Salo
món Chertorivski. reclamó a sus adver
sarios que presentaran propuestas, por
que él a eso iba. 

Durante la hora y media que duró el 
debate realizado la noche del domingo, 
el candidato más buscado fue Salomón 

Chertorivski. Según Google Trends, el 
emecista arrasó en el buscador. 

Alrededor de las 20:30 horas Cherto
rivski dijo: "traje hasta mis palomitas. 
yo sabía que no querían discutir conmi
go". desde ese momento las búsquedas 
de su nombre se elevaron. 
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"Lo que hubo fue 
mucho ataque" 

Alicia Lugo vive en la alcaldía Cuauhté
moc, si vio el debate, pero no le gustó. 
"Salomón se la pasó como haciéndose el 
chistoso y como que se quería dar a cono
cer apenas porque yo realmente de él no 
había escuchado. De Taboada, pues a mí 
me convence un poco más y de E rugada vi 
que hizo cosas buenas en la alcaldía de 
Iztapalapa. pero como está enfocada a 
Morena, eso es lo que me la hace desme
recer'' . cuenta. 

A ella le gustaría que el historial de ca
da candidato estuviera claro. "Pienso que 
todos los políticos cuando llegan empie
zan a robar, me gustaría como que quitar
me esa duda del cartel inmobiliario y lo de 
la casa de Clara (Brugada)". 

"Yo creo en todas las 
cosas sucias de ellos" 

Roberto Salís es habitante de Iztapalapa, 
pero ayer paseaba en el centro de Coyo
acán. Considera que nadie ganó el debate 
porque pesa mucho que se saquen sus tra
pitos al sol. "Cuando llegue el momento de 
echarse tierra si se dan durísimo, yo si creo 
en toda esa información, por otras fuentes 
se que son reales. Es muy decepcionante, 
me dijo m..i socio que no hay de otra, que así 
es la política", cuenta. 

Conoce más sobre las propuestas de 
Clara Brugada, la candidata de Morena. 
"Algunas propuestas son medio exagera
das, por ejemplo los 100 parques de Clara, 
¿como que es demasiado, no? Creo que 
hay otras prioridades, según yo, pero qué 
bueno que tiene la atención a los jóvenes". 

FOTOS: ROBERTO HERNANDEZ Y ROMINA SOLIS 

"Los candidatos 
son lo mismo" 

Celia f avier vive en Iztacalco y es una 
vendedora de frituras en el Parque México 
a la que no le interesa la política, aunque 
reconoce que si está dispuesta a votar el 
próximo 2 de junio. 

"Debes de saber de lo del país, pero por 
ejemplo, nosotros que estamos en el tra
bajo, y luego yo tengo a mi mamita enfer
ma, entonces ando ocupada y no veo tele, 
la verdad", dice mientras arregla su carrito 
de trabajo. 

¿Qué le gustaría escuchar de los candi
datos? Celia dice que todos los candidatos 
son lo mismo. "Ahora si que tú lees y dices 
'bueno, a lo mejor por este voto', pero así 
que tú digas , estoy muy empapada, pues 
no, no realmente", acepta. 

"Sólo vi algunos 
cortos en TikTok" 

Luis García vive en la Cuauhtémoc y no 
vio el debate. Sí le interesan las campañas 
a jefe de Gobierno, pero olvidó que ayer se 
transm..itiría el primer encuentro. 

''Tengo poco interés 
en conocerlos" 

Alejandra paseaba ayer por el centro de 
Coyoacán. A ella no le interesa ver ningún 
tipo de debate. 

Un valor de 100 indica la popularidad 
máxima de un término, mientras que SO 
y O indican que un término es la mitad 
de popular en relación con el valor má
ximo. Chertorivski alcanzó 99 puntos 
durante el debate. 

Incluso quienes consultaron a Clara 
Brugada y Santiago Taboada también lo 
relacionaron con el candidato naranja. 

Salomón Chertorivski aprovechó el 
debate para presentar propuestas a las 
que les puso números, por ejemplo, su 
programa para generar un estado de 
bienestar necesitará de 17 mil millones 
de pesos adicionales. 

El abanderado de ese instituto político 
repartió críticas a sus contrincantes, al 

"Vi unos cortos en TikTok de Clara, de 
Taboada y del otro que no me acuerdo có
mo se llama, el de Movimiento Ciuda
dano. Me gustaría conocer su experiencia, 
trayectoria y qué tan sucios están en te
mas de corrupción", cuenta m..ientras dis
fruta del puente vacacional en el Parque 
México. De los tres candidatos, solo reco
noce el trabajo de Brugada. 

"No conozco las propuestas, pero he 
visto en Iztapalapa las famosas Utopías y 
el Cablebús y han mejorado mucho las 
calles de la alcaldía" , dijo. 

panista le dijo que era bueno para hacer 
negocios con sus amigos y a la candidata 
de Morena le reprochó su conformismo. 
Sólo Clara Brugada atajó sus reproches. 

La candidata criticó las constantes 
opiniones de Chertorivski de que no lle
va propuestas por lo que habló de 10 ejes 
para el desarrollo humano y ofreció 
promover el crecimiento económico de 
la mano de los empresarios y las clases 
medias. 

Brugada dijo que instalará el primer 
sistema público de cuidados en la ciu
dad, pero el candidato de Movimiento 
Ciudadano, criticó que Morena no lo ha 
hecho en los últimos cinco años. 

El primer debate de los candidatos a 

la jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México despertó poco interés entre los 
capitalinos. Muchos de ellos no vieron el 
debate y quienes sí lo vieron, percibie
ron más la discusión entre dos de los 
candidatos que las propuestas. 

Habitantes de la Ciudad de México 
consultados por este diario señalaron 
que, entre los tres aspirantes. hay que 
elegir al "menos peor". Es el caso de Ale
jandra , quien aseguró que no le interesa 
seguir los dos debates que fa ltan por 
realizarse y dijo que, hasta el momento, 
no hay algún candidato que tenga su 
presencia. 

"La verdad no me interesa seguir los 
debates, porque no sabes por quién vas 

"Me enteré en la semana, pero hones
tamente se me olvidó. Estamos tan mal 
ahorita con los candidatos que hay poco 
interés por parte de nosotros por conocer
los", dice. 

Bromea con que no hay a quién irle. 
"La verdad no me interesa seguir los otros 
dos debates. Tratas de buscar por quién 
vas a votar y eliges al menos peor y eso no 
es lo importante. Lo importante es que 
realmente estemos convencidos de un 
buen candidato y no lo tenemos" , asegura. 

"Ni a cual irle, yo, no tengo candidato 
por el momento". 

a votar, tratas de buscar el menos peor y 
yo creo que no es importante. Lo impor
tante es que realmente estuviéramos 
convencidos de un candidato y no lo te
nemos", expuso. 

Roberto Moreno sí vio todo el debate 
y, a su parecer, fue decepcionante, por
que los dos candidatos con más presen
cia política, Clara Brugada y Santiago 
Taboada, son pésimos. Opinó que no 
hay un ganador del debate, porque a los 
dos aspirantes fuertes les "sacaron sus 
trapitos al sor. 

Los capitalinos más jovenes conta
ron que, aunque saben quienes son los 
candidatos, no sabían que se realizó un 
debate. 
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INTERESANTE el movimiento que hizo Evelyn
Salgado para renovar la Secretaría de Seguridad
Pública de Guerrero Tras la salida del general
Rolando Solano Rivera nombró a una abogada
con 25 años de trayectoria dentro de la dependencia
Jesús Castro Gutiérrez

EL CAMBIO se da en medio de la peor crisis
de violencia que se vive en ese estado gobernado
por Morena La remoción del funcionario fue
acompañada de la destitución del secretario
de Gobierno Ludwig Marcial Reynoso
en cuyo lugar quedó como encargada
de despacho Anacleta López Vega

EN EL SEXENIO de los otros datos la última
celebración de la expropiación petrolera no podía
quedarse atrás en eso de inventar realidades alternas
El mensaje que ayer dio Octavio Romero
como director de Pemex presentó a la empresa
como si fuera un dechado de eficiencia
rentabilidad y modernidad Una especie
de Tesla Exxon a la mexicana

LA REALIDAD sin embargo es mucho muy distinta
a todo lo que dijo el funcionario empezando porque
sus cuentas sobre el endeudamiento de Pemex

no cuadran Dijo que cerrarán el sexenio pon una

reducción de su deuda para dejarla en 94 mil 500
millones de dólares Nada más

ENTRE lo que no aclaró Romero por ejemplo
está el hecho que Pemex duplicó su deuda con
proveedores Al cierre de 2018 era de 149 mil 843
millones de pesos y ahora se ubica en los 297 mil
millones de pesos y contando Y ésa es sólo
una perla de las muchas que componen el collar
de daños que deja la 4T en Pemex caída
en la producción mayor dependencia del extranjero
en combustibles menor productividad y un enorme
hueco en las finanzas públicas que todos los analistas
ven excepto los del gobierno federal

POR CIERTO que Claudia Sheinbaum se anotó
un tanto importante al obtener el respaldo
de Cuauhtémoc Cárdenas a su proyecto energético
para el siguiente sexenio

EL ESPALDARAZO del ingeniero resulta simbólico
no sólo por ser el heredero de Lázaro Cárdenas
quien expropió la industria petrolera sino porque
es también el fundador del PRD y de todo
el movimiento que hoy es Morena Y para nadie
es secreto que Cuauhtémoc Cárdenas se había
claramente distanciado de AMLO de ahí que
resulta significativo verlo ahora levantándole
la mano a Sheinbaum
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A que esta jugando AMLO
Quien parece que esta buscando una sanción

del Instituto Nacional Electoral INE es el presi
dente Andrés Manuel López Obrador Nos ha
cen ver que ayer en su conferencia mañanera
promovió explícitamente los programas sociales
de su gobierno en plena veda electora Cómo
hemos salido adelante Cuál es la fórmula Cuál

es el plan que aplica el gobierno
que represento Es sencillo es
no corrupción no lujos en el
gobierno y todo lo ahorrado en
beneficio del pueblo Y nos ha
funcionado y hemos ahorrado
muchísimo por no permitir la
corrupción y por aplicar un go
bierno austero sobrio hemos
ahorrado miles de millones de
pesos Por eso casi en la mayo
ría de los hogares de México de

las familias de México llega cuando menos un
apoyo una pequeña porción del presupuesto
presumió el Presidente A qué está jugando el
mandatario se pregunta más de una persona

Los serios errores
de monitoreo del INE

El domingo el Instituto Nacional Electoral
INE publicó su primer reporte de cómo la radio

y la TV están cubriendo las campañas presiden
ciales en sus primeros 10 días Señala que hay
una equidad razonable al Claudia Sheinbaum
haber recibido 107 horas o 41 del tiempo total
Xóchitl Gálvez 94 horas o 37 del tiempo y
Jorge Álvarez 54 horas con 21 Pero nos hacen
ver que al INE y a la Universidad Autónoma de
Nuevo León que hace el monitoreo se les olvidó
medir el arranque de Xóchitl Gálvez a la media
noche del 1 de marzo en Fresnillo Zacatecas De
no ser por este error nos explican habría equidad
total entre las candidatas Ojalá el INE aclare la

razón del sesgo en su cobertura pues el homo no
está para bollos

Y Delgado Y Ebrard
Ayer Claudia Sheinbaum no se tomo el

puente y aprovechó la efeméride para presentar
su plan energético en el Monumento a la Revo
lución y de paso tener una buena fotografía
con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas
quien además palomeó su proyecto en la mate
ria Pero quienes no fueron al acto de doña
Claudia fueron su coordinador general de cam
paña Mario Delgado y su coordinador de vín
culos con organizaciones civiles Marcelo
Ebrard quienes dejaron vacías las sillas que te
nían sus nombres Ellos quizá sí tomaron el día
de asueto o posiblemente tenían una actividad
de campaña más importante

Alvarez Máynez inventor
del agua tibia

Aun antes de estrenarse el Xóchibus ya había
dado de qué hablar El primero en reaccionar fue
el candidato presidencia de Movimiento Ciuda
dano Jorge Álvarez Máynez quien acusó a Xó
chitl Gálvez de copiarle su idea de un autobús
para sus recorridos de campaña Sin embargo
nos dicen en el equipo de la candidata opositora
que Máynez no es por mucho el inventor del
agua tibia Le recuerdan que 1988 el entonces
candidato del PRI Carlos Salinas de Gortari
tenía su autobús El Agualeguas mientras que
su adversario del PAN Manuel Maquío
Clouthier viajaba en su Aguafiestas Felipe
Calderón también tenía su autobús que bautizó
como El hijo desobediente Y en el ámbito in
ternacional los candidatos Donald Trump y
Joe Biden han hecho sus recorridos por tierra en
autobuses como el Xóchibus Y antes de que diga
que le copiaron la idea de poner anuncios espec
taculares en las avenidas alguien debe avisarle a
don Jorge que eso ya es un invento viejo
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Que después del acto re
dondo por la mañana en el que
recibió el espaldarazo de Cuau
htémoc Cárdenas la candidata
presidencial de Morena Clau
dia Sheinbaum encabezó una
gira por la alcaldía Azcapotzal
co donde hizo un especial reco
nocimiento a los líderes de su
partido Mario Delgado y Cit
lalli Hernández porque en su
opinión es muy difícil la tarea
que desempeñan y tan de bue
nas andaba que hasta se tomó
fotos muy sonriente con ambos
y con la aspirante a jefa de Go
bierno ClaraBragada

Que debido al puente que se
dieron los senadores será has
ta el miércoles cuando reacti
ven el debate sobre la desapa
rición de poderes en Guerrero
que gobierna Evelyn Salgado
tema en el que los legisladores
se han enfrascado durante ca
da sesión desde que arrancaron
las campañas debido al aumen
to de la violencia ahí La que sí
aprovechó el asueto empero
fue precisamente la mandata
ria morenista quien anunció
que Acapulco ya está listo para
recibir el Tianguis Turístico y la
Convención Bancaria después

de los estragos causados por el
huracán Otis

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que las se
cretarías de la Defensa que en
cabeza Cresencio Sandoval y
de Marina con Rafael Ojeda al
frente llevan más de dos meses
con operativos apoyados por la
Guardia Nacional y la FGR para
atrapar a los principales man
dos de los cárteles del narcotrá
fico pero tres blancos priorita
rios siguen prófugos El Men
cho del cártel Jalisco ElMayo
de Sinaloa y los líderes de la cé
lula de Los Chapitos responsa
ble del tráfico de fentanilo

Que todo parece indicar
que Gerardo Monroy Serrano
ex titular de los Servicios Edu

cativos Integrados a Estado de
México será el primer ex cola
borador de Alfredo del Mazo
contra el que se ejercerán me
didas legales a partir de las re
visiones de la Auditoría Supe
rior de la Federación como se
perfilaba desde la solicitud de
información de ésta a la Con
traloría de esa entidad con folio
DGSEG B 0293 2024 del 23
de febrero pasado por eviden
cia que hace presumir irregula
ridades en el uso del erario
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1 Dedicación Acapulco se prepara para la
Semana Santa tras un notable esfuerzo de

recuperación económica La coordinación entre
gobiernos iniciativa privada y sociedad civil ha
permitido la reapertura de 180 hoteles que suman
8 mil 326 habitaciones disponibles el 68 de la
oferta hotelera La mejora abarca distintas zonas
destacando la tradicional y la dorada Además
la infraestructura crucial comunicaciones
aeropuerto y vías de acceso alcanza ya 85 en la
reconstrucción Con el apoyo de Andrés Manuel
López Obrador la gobernadora Evelyn Salgado
brinda respuesta a los desafíos Semana Santa sin
Acapulco Impensable

CI Oferta Después del debate entre candidatos
jsW a la Jefatura de Gobierno de la CDMX hay
heridos El primero Salomón Chertorivski quien a
pesar de su bien articulado discurso sólo convence
a una mínima parte culpa del partido al que
representa Santiago Taboada fue en apariencia el
beneficiario de las simpatías tras un debate intenso
en el que prevalecieron las descalificaciones Y
aunque Clara Brugada pegó a diestra y siniestra
la cruda del día siguiente reveló que como lo
acusó Taboada la mujer compró una propiedad
en 339 pesos como consta en el registro publico
Promociones desde la cúpula del poder

O Cloaca La Secretaría de Hacienda y la
O Auditoría Superior de la Federación investigan
un presunto desfalco de 15 mdp en la Comisión
Nacional de Cultura F ísica y Deporte dirigida por
Ana Gabriela Guevara La acusación se centra en la

simulación de la construcción de una pista ecuestre
con recursos del Programa de Estímulos Fiscales
Efideporte En lugar de cancelar o informar sobre el
progreso del proyecto la administración de Guevara
habría proporcionado documentación falsa Ya trae
encima un supuesto desvío general de 205 mdp
del cual sólo se han justificado 55 millones Ojo La
justicia se está tardando en aparecer

4 Irrespetuoso José Luis Peña cónyuge de
# Rocío Nahle se molestó ante la pregunta de

un periodista quien le cuestionó la procedencia
del capital para adquisiciones inmobiliarias en El
Dorado La hostil actitud de Peña contrasta con

la campaña de su pareja a quien le urgen apoyo

y votos El comportamiento despectivo y la falta
de claridad añaden combustible al fuego de la
opinión pública poniendo en riesgo su credibilidad
y aceptación en la entidad No por nada el lema
actual entre la población es Veracruz para los
veracruzanos Y doña Rocío es zacatecana con

candidatura hecha a la medida No le ayude señor
Tajada política El asesinato de Humberto

CjP Amezcua presidente municipal con licencia
de Pihuamo Jalisco y candidato a reelección ha
provocado críticas hacia el gobierno estatal por
parte de Marko Cortés líder del PAN Amezcua
había reportado amenazas sin recibir la protección
adecuada El patrón de intimidación y violencia
contra candidatos se extiende a varios estados
incluyendo Michoacán Chiapas Tamaulipas
Sinaloa y Zacatecas deteriorando el clima electoral
Cortés exige al gobierno federal garantías para los
candidatos y utiliza una vez más la violencia como
pretexto para atacar al oponente Ya cámbiele señor
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Pepe Grillo

Un último golpe
Árbol que crece torcido jamás su tron
co endereza La relación del gobierno de
López Obrador con la comunidad cientí
fica del país empezó mal y acaba peor

La ofensiva en contra de la Comisión

Nacional para el Conocimiento y Uso de
la Biodiversidad es una afrenta a todas

luces innecesaria sobre todo si en seis
meses el gobierno estará entregando la
estafeta No se quiere ir sin dar un últi
mo golpe

La Conabio se dijo en Crónica es
un organismo pionero y ejemplo a ni
vel mundial al ser el mayor banco de
información con la información más
nueva posible sobre el estado de los
ecosistemas de México Es un orga
nismo respetado más allá de las fron
teras

Como a otros organismos lo que le

duele al presidente es que la Conabio
tenga autonomía Eso es criptonita ver
de para el populismo autoritario que
quiere hacer una interpretación políti
ca no científica de los datos sobre la
salud de los ecosistemas

La doctoray el ingeniero
La doctora Sheinbaum consiguió una
buena foto con el ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas No fue sencillo porque
Cuauhtémoc hace años pintó su raya
con López Obrador que a su vez ha pre
ferido tener con Cárdenas una sana dis

tancia Le dio un cargo a Lázaro Cárde
nas Batel para conservar la ilusión de la
unidad pero nadie se fue con la finta

Pero entre los apellidos que pe
san en la política el de Cárdenas si
gue teniendo gracias al general esa
aureola propia de los santones de la
Revolución Mexicana El ingeniero
que está por cumplir 90 años dijo
que concuerda con el plan energéti
co de Claudia que dicen el corto lo
fue fraguando pensando precisamen
te en esa foto

Ya se verá si Cuauhtémoc con más se

guridad alguno de sus hijos siguen cer
ca de la doctora y se cuelan a la lista del
gabinete para confirmar el regreso

Chiapas elenco completo
La elección en Chiapas es de las que más
preocupan al INE Los trabajos se prepa
ración no serán sencillos y en muchas lo
calidades se registran fenómenos de mi
gración forzada por lo que la capacita
ción y la instalación de casillas es muy
compleja

Habrá cambio de gobernador pero
también de Congreso local y de alcal
días 123 de ellas en las que hay focos
amarillos parpadeando sobre todo en
las que bordean la frontera con Guate
mala

La proliferación de grupos arma
dos en la entidad no augura nada bue
no No hay señales de una disputa re
al por la gubernatura porque la venta
ja del candidato de Morena Eduardo
Ramírez es sólida En las alcaldías

está el peligro
Además de Ramírez compiten por la

gubernatura la panista Olga Luz Espino
sa El Movimiento Ciudadano de última
hora nombró a Karla Irasema Muñoz y
no a Francisco Antonio Rojas como se
había especulado

Atrás de la raya Martí
Clara Brugada se vio con nitidez en el
debate sabe defenderse sola No hay ne
cesidad de que ningún señor salga a de
fenderla y muchos menos el jefe de Go
bierno de la CDMX porque eso en lugar
de ayudarla la perjudica

Batres cuyo nombre no estará en la
boleta salió a medios a refutar que la
alcaldía Benito Juárez sea la más segu
ra de la CDMX como presumió Taboada
en el debate

Clara el dirigente de Morena en la
CDMX o la candidata morenista a esa

alcaldía son los que tienen que salir a
rebatir al candidato panista pero si
lo hace el jefe de Gobierno la compe
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tencia se desnaturaliza se desequili
bra porque Martí tira desde arriba

Que el presidente también lo haga no
quiere decir que está bien quiere decir
que la ley electoral les tiene sin cuida
do a ambos

pepegrillo cronica com mx
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Apoyo total enBaja California

Con el Arme respaldo del presidente
AndrésManuel López Obrador la
labor de la gobernadora Marinadel
Pilar en el estado de Baja California
está cosechando resultados El

pasadojueves 14 de marzo durante
su visita a Mexicali el presidente
reiteró suapoyo inequívoco hacia la
mandataria subrayando la impor
tancia de su llderazgo

Se anunció una importante in
versiónmlllonaiiaen plantas eléc
tricas para Mexicali y San Luis Río
Colorado así como la continuación

del decreto de regidanzaaónde
vehículos de procedencia extran
jera Logros que son fruto de la cola
boraciónentre el gobierno federal
y estatal y reflejan uncompromiso

conjunto por el desarrollo regional
y elbienestar de su población

Por lo pronto

Muy simbólica fue la presencia el
día de ayer del ingeniero Cuauhté
moc Cárdenasdurante la presen
tación delproyectoenergético de
la candidata presidencial Claudia
Sheinbaum en el Monumentoala

Revolución aunque de entrada el

tres vecescandidatopresidencial
solo se limitó a mostrar su respáldo
a la políticaenergética de momen
to de la exjefade Gobierno de la
Ciudad de México

Más allá de que Cárdenas se ha
mantenido alejado de los reflecto
res y alejado en cierta manera del
círculopolítico un respaldo en
mayor medida a la candidata de
Morena sería muy relevante en el
aspecto ideológico al tratarse qui
zá del mayor referente político de
la izquierdamexicana Será que
que Sheinbaum sí logre sumar
en forma a un personaje que no
lo hizo de lleno en ninguna de las

trescampañas presidenciales de
López Obrador

Una trama mexiquense
Nos dicen que la UnidaddeInte
ligenciaFinanciera encabezada
por PabloGómez tiene en marcha

una muy seria investigaciónque
involucra auna compleja redde
empresariosdel ramo del outsour

cing en el EstadodeMéxico la cual
estaría presuntamente encabezada
por Carlos Pañi Y esto nos dicen
solo sería el punto de partidaque
podría desentrañar algo de mucha
mayor gravedad Atentos
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El dinero de El Clan
con Sheinbaum
ElClan de los h ijos del pre

sidente López Obrador
buscó tener un banco

Con tal flujo de dinero idearon
saltar del negocio de los contra
tos de gobierno medicinas
Dos Bocas Tren Maya al
mundo financiero

Andy y Bobby López Beltrán
se encargarían de los permisos
con las autoridades financieras
Amílcar Olán su íntimo amigo
convertido este sexenio en em
presario multimillonario apa
recería como dueño y la opera
ción quedaría a cargo de un
nuevo personaje del que casi
nada se sabía Luis Humberto
Montaño García Así me lo re
velan fuentes de primer nivel

Montano García es uno de los
brazos financieros de El Clan la

red de tráfico de influencias que
encabezan los hijos del presi
dente de México para canalizar
contratos de gobierno a sus me
jores amigos Su ingreso a esta
organización según las mismas
fuentes se dio cuando El Clan
buscó expandirse al negocio de
las arrendadoras de vehículos

que dan servicio al gobierno
El proyecto del banco no cris

talizó pero de acuerdo con un

reportaje de Diana I Iigareda pu
blicado el pasado viernes en La
tinus las empresas arrendado
ras de Montaño han recibido

contratos por 8 m il 500 millones
de pesos durante el obradorato
lo mismo de la administración
de Claudia Sheinbaum en la ca
pital del país que del gobierno
federal vía Segalmex 1MSS Go
bernación y la Secretaria del
Bienestar

Montano García trabaja tam
bién de operador político de la
campaña de Sheinbaum Lo pre
sume en sus redes sociales Ya

prometió que le va a juntar 900
mil votos Queda claro para qué
se usa el dinero del pueblo
SACIAMORBOS

En el debate entre quienes as
piran a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX quedó clara la exis
tencia de un pacto Taboa
da Sheinbaum

En esta columna habíamos
adelantado que rompieron las
candidatas de Morena Claudia
Sheinbaum y Clara Brugada
Ante ello hubo un acuerdo en
tre Sheinbaum y Santiago Ta
boada el candidato opositor a la
CDMX Sheinbaum no metería
las manos a favor de Brugada y

a cambio él se comprometía a
gobernar sin abrir expedientes
sobre la gestión de Sheinbaum
como jefa de Gobierno

El pacto se notó en el debate

Taboada no mencionó a Shein
baum ni una sola vez Criticó el
mal manejo de la Ciudad a cargo
de Morena hasta citó la caída
del Metro pero nunca nombró a
Claudia y en cambio sí mencio
nó a AMLO a Martí Batres e in
cluso a Ernestina Godoy

El colofón fue el frío tuit que le
puso Sheinbaum a la candidata de
su partido al tenninar el debate
Felicidades Clara Bmgada yuna

carita feliz Contrastó con el men
saje extenso y cariñoso que le es
cribió Xóchitl Gálvez a Taboada

Todas las señales están a la
vista

Por cierto se ve que en la
CDMX López Obrador es un pa
sivo de campaña no un activo A
diferencia de lo que hacen todos
los candidatos de Morena en el
país Clara Brugada ni mencionó
a AMLO Habló del movimiento
de la transformación de la con
tinuidad de Sheinbaum pero
no mencionó por su nombre a
López Obrador

historiasreportero gma l com
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El Presidente ha tomado decisiones
contrarias a las que prometió lo cual
ha llevado a un colapso del rescate
de Pemex

Rescate de Pemex
Se hizo en el 38 se rescato a la

industria petrolera Lo vamos a hacer
ahora no tengo a menor duda

Andrés Manuel López Obrador
9 mayo 2019

Ensu Proyecto de Nación 2018
2024 el candidato López Obra
dor prometió el rescate del sec

tor energético mexicano para que se
convierta nuevamente en una palanca
importante del desarrollo de México
En repetidas ocasiones como Presiden
te ha afirmado que está teniendo éxito
en el esfuerzo

Cómo lograr este rescate El Pro
yecto detallaba disminuyendo la de
pendencia energética aumentando
la capacidad de producción de Pemex
incrementando la capacidad de refi
nación acelerando el cambio tec
nológico para la adopción de energías
renovables trabajando en políticas
públicas para reducir el consumo de
energía revirtiendo el deterioro fi
nanciero y operativo de Pemex po
niendo reglas claras y de rendición
de cuentas e impulsando la investi
gación y el desarrollo Estos esfuerzos
se llevarían a cabo junto con las em
presas privadas nacionales y extran
jeras que han participado en el sector
de hidrocarburos p 167

Ya en el poder el Presidente ha
tomado decisiones contrarias a las
que prometió lo cual ha llevado a un
colapso del rescate Ayer declaró que
no debemos guiarnos solo por la opi
nión de los mercaderes o financieros

Supongo que esto es un velado reco
nocimiento del fracaso del rescate El
director de la empresa el ingeniero
agrónomo Octavio Romero añadió
Es un mito decir que Pemex es un

barril sin fondo
En realidad la producción de cru

do ha venido cayendo desde 2004
cuando se alcanzó un récord de 3 4
millones de barriles diarios En 2018 la
empresa produjo 1 8 millones AMI O
prometió subir la cifra a 2 2 millones
al terminar su sexenio pero cayó a 1 6
millones en 2023 Esto ocurrió a pesar
de que como explicó AMLO el 16 de
marzo de 2023 Pemex dejó de invertir
en aguas profundas Decidimos orien
tar toda la inversión en el sureste para
extraer petróleo en tierra y aguas so
meras Era más fácil y barato explotar
las reservas más accesibles que desa
rrollar nuevos yacimientos en aguas
profundas Una de las consecuencias
es que las reservas probadas han ba
jado de 5 806 5 millones de barriles en
2018 a 5 636 5 millones en 2023 ape
nas para 10 años

La producción de gas natural
ha crecido pero no lo suficiente de
4 802 millones de pies cúbicos diarios
mmped en 2018 a 4 967 en 2023 Por

el aumento de la demanda las impor
taciones desde Estados Unidos subie
ron de 4 626 mmped en 2018 a 6 181
en 2023 Subió la dependencia En
refinación el plan de negocios propo
nía elevar la producción de 643 mil
barriles diarios en 2018 a 1 2 millones
en 2023 la capacidad total del Siste
ma Nacional de Refinación es de 1 64

millones de barriles diarios En 2023
sin embargo solo se alcanzaron 792
mil barriles y a un costo muy ele
vado Entre 2019 y 2023 las pérdidas
de Pemex Transformación Industrial
han sumado 791 477 millones de pesos

Lejos de rescatar a Pemex la si
tuación de la empresa se ha deterio
rado No solo está aportando menos
al erario sino que ha perdido 875 997
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millones de pesos en este sexenio No
está en camino de convertirse en una
palanca de desarrollo Al contrario
el gobierno le está inyectando dine
ro para evitar su bancarrota mientras
que otras petroleras del mundo están
teniendo buenos rendimientos

El exrector de la UNAM y exse
cretario de energía Francisco Barnés
de Castro lamentaba este 5 de marzo

en una presentación ante laAcademia
de Ingeniería Pernex dejó de ser el
caballo brioso que impulsaba la ca
rreta de la economía nacional y se ha
convertido en un paquidermo artríti
co que amenaza con estancarla Sí el
rescate ha fracasado

DESAPARECIDOS

Están desapareciendo a los desapare
cidos La secretaria de Gobernación
Luisa María Alcalde afirma que de
110 964 el 22 de agosto de 2023 la cifra
ha bajado a 99729 La buscadora Ce
ci Flores se presentó ayer en Palacio
Nacional y ofreció con soma entre
gar su pala a AMLO Tome el man
do Presidente hágase cargo de los
desaparecidos
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García Harfuch, ¿iría a Seguridad o a Gobernación?
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/garcia-harfuch-iria-a-seguridad-o-a-gobernacion/

En los círculos más cercanos de la campaña de Claudia Sheinbaum Pardo nadie duda
de que Omar García Harfuch estará en un eventual gabinete de la doctora e incluso la
mayoría da por hecho que sería como el nuevo Secretario de Seguridad Federal y
Participación Ciudadana (SSyPC). Y eso es lo más lógico cuando se sabe que ese fue el
acuerdo que el exjefe de Seguridad en la Ciudad de México hizo con su exjefa, cuando
dejó el gobierno capitalino para lanzarse por la candidatura presidencial.

La experiencia de Omar García al frente de la seguridad de la CDMX, además de su paso
por la antigua Policía Federal y la Agencia de Investigación Criminal de la FGR,
constituyen la principal oferta de Sheinbaum en materia de seguridad y combate al
narcotráfico si llega a la Presidencia. Todo su proyecto de seguridad está diseñado,
revisado y armado por el actual candidato al Senado por el Partido Verde, quien es la
cabeza del equipo de campaña en esa materia, además de la gran confianza personal
que le tiene la candidata.

Y aunque se da por hecho que, si gana el Senado, Omar sería solo senador por un mes,
para a partir del 1 de octubre integrarse al eventual gabinete de Sheinbaum, lo que no
está totalmente decidido es si lo hará como Secretario de Seguridad o si podría ocupar
otra posición y manejar desde ahí la seguridad y el combate al narcotráfico. Porque dentro
del mismo equipo claudista se comenta que colocar a García Harfuch al frente de la
SSyPC tendría al menos dos problemas o inconvenientes a considerar: el primero las
amenazas directas que persisten contra la vida del mencionado por parte de capos del
crimen organizado, lo cual desde esa posición lo podría colocar en una posición
demasiado expuesta ante tales amenazas.

Pero el segundo problema que tendría Harfuch despachando en la Secretaría de
Seguridad federal es aún más delicado.  Su muy mala relación con las cúpulas del
Ejército Mexicano. Paradójicamente aunque él es nieto del general García Barragán,
exsecretario de la Defensa en el sexenio de Díaz Ordaz, hay sectores del Ejército que no
ven con buenos ojos a Omar por su origen en la PF y su relación en sus inicios con
Genaro García Luna y con Luis Cárdenas Palomino. Volver a García Harfuch cabeza del
gabinete de seguridad federal chocaría directamente con el mando total y absoluto que
hoy ejercen el Ejército mexicano, primero, y la Secretaría de Marina, después, en la
política de seguridad federal y el gabinete del ramo.

Claudia Sheinbaum ha dicho con todas sus letras que ella mantendría al Ejército y a las
Fuerzas Armadas al frente de la seguridad del país y que seguirán los militares en las
calles para esas labores que también incluyen el combate al narcotráfico, si bien en este
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gobierno de López Obrador les ordenaron no confrontarse con los narcos. ¿Cómo
encajaría entonces Omar en ese esquema de seguridad militarizado? ¿Se devolvería el
mando civil a la Secretaría de Seguridad y Participación Ciudadana o el secretario
Harfuch seguiría siendo, como lo fue en un principio Alfonso Durazo y lo es ahora Rosa
Icela Rodríguez “secretarios técnicos” que solo se encargan de la parte normativa de la
seguridad, mientras obedecen total y ciegamente la estrategia operativa de los altos
mandos militares?

Francamente no se ve muy claro cómo Sheinbaum pueda armar ese rompecabezas que
hoy parece imposible. Para tener juntos colaborando al Ejército y a García Harfuch al
frente de la seguridad federal, la candidata tendría que sentarlos primero y luego mediar
en las fuertes diferencias que existen —más del lado de los generales que del civil— y
después hacerlos trabajar en conjunto.

Tal vez por eso dentro del mismo equipo claudista empiezan a surgir versiones de que a
Omar García Harfuch “podrían nombrarlo también en la Secretaría de Gobernación”, una
posición en la que, dicen, estaría más protegido de un zarpazo del narco, al tiempo que
influiría desde ahí en el manejo de la política de seguridad. Lo que ya no dicen quienes
comentan esa posibilidad es si podrían reformar la ley para que seguridad volviera a la
Segob, como estuvo en el sexenio peñista y como lo cambió López Obrador, o si desde
una posición remota, Harfuch podría manejar la estrategia de seguridad.

En todo caso, siendo realistas, hoy todo eso cae en el terreno de las especulaciones
porque, para que cualquiera de esas cosas sucediera, primero tiene que ganar
Sheinbaum la Presidencia, algo que hoy por hoy, salvo la soberbia de los que creen
ciegamente en las encuestas y en los dichosos “30 puntos” de diferencia, nadie puede
asegurar de manera rotunda y contundente, sin riesgo de equivocarse.

NOTAS INDISCRETAS… Hablando de Claudia Sheinbaum, su presencia ayer en el
Monumento a la Revolución, en el homenaje familiar en la tumba del general Lázaro
Cárdenas, invitada personalmente por el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, es un hecho
que sin duda le suma a la abanderada morenista y que sella la alianza que estableció con
la familia Cárdenas para que respaldaran su candidatura y su propuesta energética como
ayer lo hizo el ingeniero. La alianza es familiar e incluye también a Lázaro Cárdenas
Batel, quien podría ser invitado por Sheinbaum a dirigir Pemex, en la idea de que esa
empresa necesitará todo un cambio y una transición para dejar de ser la petrolera
quebrada, desfondada y con pésima calificación internacional que es hoy, para convertirse
en una empresa energética que empiece a explorar en nuevas energías, de las limpias
incluso, más allá del petróleo. Todo eso no lo dijo Claudia ni lo podrá decir sin que le jalen
el bastón de mando desde Palacio, pero basta leer ayer el interesante artículo de
Cuauhtémoc Cárdenas en estas páginas de El Gran Diario de México, para entender que
si los Cárdenas aceptaron respaldar a Sheinbaum y su plan energético, es porque
inevitablemente la doctora, si llega a gobernar, tendrá que darle un giro total a Pemex,
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algo que no fue capaz ni siquiera de visualizar, menos de realizar López Obrador… A
propósito del presidente y de la ceremonia oficial donde conmemoró el 86 aniversario de
la Expropiación Petrolera, quienes estuvieron ayer como invitados en la Torre de Pemex,
donde se llevó a cabo el evento, afirman que el director de la empresa pública, Octavio
Romero Oropeza, quien estuvo acompañando al presidente, organizó un evento “muy
elitista” en el que no se invitó a los trabajadores petroleros reales, los que se juegan la
vida en las plataformas, refinerías y campos petroleros, y en lugar de ellos la mayoría del
público invitado eran directivos de la petrolera y empresarios contratistas de Pemex,
quienes junto con una porra formada de trabajadores de confianza, garantizaban un
ambiente “seguro y confiable” para la visita del presidente. Si a eso le sumamos la llegada
de López Obrador a Hermosillo, Sonora, el pasado jueves a “supervisar el Hospital
General de Sonora”, que ya había inaugurado desde 2021, totalmente solo y sin ningún
acompañante mas que el gobernador Alfonso Durazo, ni público ni gente que hubieran
invitado al evento por temor a que hubiera protestas o reclamos contra el mandatario
nacional, no cabe duda que al presidente, en su salida del poder, lo están aislando por
seguridad y comodidad, ante el crecimiento de los reclamos y el descontento contra su
gobierno, pero también lo están haciendo ver cada vez más solo… Los dados mandan
Serpiente Doble. Dio un giro brusco la Semana.
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Raymundo Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Los errores del embajador

Raymundo
Riva Palacio
C Opine usted
rivapalado ejecentral com

r vapa

KenSalazar el embajador
de Estados Unidos en Mé

xico debe estar arrepen
tido por las recomendaciones que
hizo a Washington sobre cómo
lidiar con el presidente Andrés
Manuel López Obrador porque
son las mismas que ya provoca
ron la caída de Juan González
que dirigía los asuntos para Amé
rica Latina en el Consejo de Segu
ridad Nacional de la Casa Blanca
cuya aproximación al presidente
de Venezuela Nicolás Maduro
bajo el mismo parámetro del que
estableció Salazar para con López
Obrador fracasó

Maduro desmanteló el

acuerdo que tenía de realizar
elecciones democráticas este año

y está persiguiendo a sus oposito
res Recientemente el Tribunal
Supremo de Justicia controlado
por Maduro inhabilitó a la
dirigente opositora María Corina
Machado como candidata Aun
que en Washington entienden
que México yVenezuela son dos

países con condiciones diferen
tes las similitudes entre López
Obrador y Maduro en cuanto a
la utilización de los avances de la

democracia para ir desmantelán
dola aceleradamente fomentando

un régimen autoritario parecen
ahora diáfanas

Hasta hace dos años era

diferente Salazar había logrado
sobrevivir a las críticas de las

empresas norteamericanas al
Departamento de Estado por
no defender los intereses esta

dounidenses e inclinarse por los
mexicanos dentro del Acuerdo de

Libre Comercio y las molestias de
Foggy Bottom contra su proceder
Salazar muy cercano al presi
dente Joe Biden había estable
cido una relación fácil cómoda y
amistosa con López Obrador con
el argumento de que tratando
al Presidente mexicano con una

mano suave podrían los estadou
nidenses dialogar con él y llegar
a acuerdos Estaba totalmente

equivocado
Un error estratégico en el

diseño de Salazar metió en una

trampa al gobierno de Estados
Unidos que requería de una
buena relación con López
Obrador para que ayudara a
Biden a contener la migración
convertido en una pesadilla
político electoral muchos meses
antes de iniciar la campaña
presidencial Salazar cedió en
todo para tener contento a López
Obrador que aprovechó el presi
dente para salirse con la suya en
materia económica comercial
e inversiones logrando a través
de la amenaza de abrir la puerta
migratoria evitar paneles dentro
del tratado norteamericano Su

defensa de López Obrador fue tan
vehemente que lo llamaban con
sorna el embajador de México en
el Departamento de Estado

Biden fue reduciendo el nivel

de interlocución de su gobierno
con López Obrador La primera
en ser relevada fue Kamala

Harris la vicepresidenta con lo
cual bajó un escalón Después
agotó la paciencia de John Kerry
una especie de embajador at large
de Biden con quien tuvo varios
desencuentros en Palacio Nacio

nal Al final redujeron el nivel
de interlocución a Salazar algo
inaudito al convertir al mensa

jero en la ventanilla de López
Obrador y agregar a Elizabeth
Sherwood Randall responsable
de Seguridad Territorial en el
Consejo Nacional de Seguridad
con lo que dejaron claro que la
prioridad de la relación bilateral
era la migración y el fentanilo

En la medida que López
Obrador aceptó contener la
migración y combatir el fenta
nilo Salazar pudo navegar hacia
puerto seguro Las cosas fueron
cambiando conforme se acerca

ban los procesos electorales El
primero en caer fue González por
el tema de Venezuela y personas
que conocen a Salazar dicen que
se encuentra nervioso de que ese
pueda ser su destino porque los
agravantes son mayores que en el
caso de Maduro En Washington
están viendo con preocupación
la creciente presencia de perso
nal diplomático ruso que fue
detectada por primera vez por la
veterana corresponsal mexicana
Dolia Estévez cuya investigación
levantó las alertas

Este domingo en un largo
reportaje en The Hill el perió
dico más leído en el Capitolio
se afirmó que la huella rusa es
desproporcionadamente grande
comparada con la presencia
de México en Moscú lo que ha
despertado preocupación por el
potencial espionaje del Kremlin
y su ciberactividad en Estados
Unidos un valioso objetivo de
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inteligencia en la actual co
yuntura del proceso electoral en
aquella nación López Obrador
un exmilitante del PRI ha mante
nido una posición neutral en una
variedad de temas específica
mente en aquellos que involucran
a Rusia señaló el reportaje Se
ha negado a tomar partido en la
invasión a Ucrania y no ha con
denado aún la muerte del líder

opositor Alexéi Navalni
Salazar no parece haber

informado con oportunidad
y contexto sobre la creciente
penetración rusa en México que
se está convirtiendo en un tema

relevante en Washington por la
postura del virtual candidato
republicano a la Presidencia
Donald Trump sobre Rusia
Trump ha dicho que él puede
hablar directamente con Vladí

mir Putin recién reelecto para
un quinto mandato presidencial

y aunque López Obrador no ha
dicho públicamente nada similar
sus acciones como invitar a uno

de los batallones que invadie
ron Ucrania a desfilar el 16 de

septiembre su inclinación hacia
Moscú ha sido evidente

Tampoco parece haber in
formado Salazar a Washington

quizás porque le pasó desaper
cibido el apoyo que desde las
elecciones presidenciales de 2020
brigadas de Morena en Estados
Unidos le dieron a Trump En la
actualidad ante la posibilidad
de que Trump derrote a Biden
en noviembre el embajador ha
comenzado a actuar a su ma
nera Hace unos días habló con

el fiscal Alejandro Gertz Mañero
para pasarle información de su
gobierno de que Trump tenía
pensado arrancar su campaña
presidencial después de que
sea nominado en la Convención

Republicana que se llevara a
cabo a mediados de julio con un
discurso muy duro contra México
y con nuevas amenazas para
imponer aranceles si el gobierno
no frenaba la migración y sellaba
su frontera norte

A Salazar se le fue de las ma

nos la relación con el presidente
por desestimar el perfil de los
servicios de inteligencia de su
país sobre López Obrador y hacer
caso omiso a la información que
lo valoraba El presidente no
engañó al embajador Si Salazar
pensó que podía encontrar los
espacios para que trabajaranjun
tos con la mano suave de la Casa
Blanca y los ojos cerrados ante los
abusos políticos que hacía a cam
bio de colaboración migratoria
hoy da señales de haberse equi
vocado porque los costos para su
gobierno serían más elevados que
aquellos que provocaron la caída
de González
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Los torturados

del caso Iguala

Ayeraquí recordé que el testigo estre
lla de la 4Tpara el caso Iguala Gildar
do LópezAstudillo es uno de los nueve

Guerreros Unidos quefueron torturadosypor esto
fue liberado en 2019 pero no porque su sola confe
siónlo hubiese llevado alacárcel sinoporque el sec
tario exfiscal especial OrnarGómez Trejo no defen
dió las 110pruebasque pesan en su contra 81 de las
cuales fueron sospechosamente desestimadasbajo
el supuesto de que se obtuvieron de manera ilegal

Conocido en subanda como El Gil o El Cabo Gil
poco después de su salida empezó a serusado por la
mentirosa comisión déla verdadyel MPfederal co
bijadobajo el mote Juan

De su detención septiembre de 2015 el enton
ces comisionado nacional deSeguridad Renato Sales
Heredia actualfiscal general de Campeche dijo que
diversos imputados lo señalan directamente como

elautormaterialdéla desaparición de 43normalis
tas yque otro relevante criminal Felipe Rodríguez
Salgado El Cepillo dij o que El Gil fue quien infor
mó al capo mayor Sidronio Casarrubias Salgado
El Chino sobre la presencia de los estudiantes en
Igualael 26 de septiembre de 2014 advirtiendo que
eran de un grupo rival Los Rojos lo que desató la
persecución el levantamientoyla masacre

La liberación de López Astudillo ordenada por
eljuez primero de Distrito de Procesos Penales Fe
derales en Tamaulipas fue una de 44 ejecutadas en

serie y que habían sido per
filadas por la escandalosa y
demoledora sentencia del

primer Tribunal Colegiado
del Decimonoveno Circuito

en CiudadReynosa Tamau
lipas quien dio por tortu
rados a más de 70 de los
acusados y ordenó reponer

elprocedimiento descalifi
cando implícitamente la división de poderes y ne
gando las facultades de persecución investigacióny
ejercicio de acciones penales de la extinta PGR

La delirante sentencia fue celebrada por los de
tractores de la verdad histórica pero ahora co
menzando por el decepcionado y confrontado pre
sidente López Obrador se arrepienten

Al día siguiente de la liberación de El Gil el abo
gado de lospadres de Los43 Vidulfo Rosales opinó

Laresoluciónsientaunprecedente relevante en
nuestro país tanto para el caso deAyotzinapa que
echaportierraunaverdad oficial pero también
es importante para el resto de las víctimas del país

porque hace énfasis en laprohibición déla tor
tura como método de investigación

Al respecto el mismo Tribunal enzonanarca
urgió a la realización de peritajes independientes
que cumplieran con lo previsto en el Protocolo de
Estambul

LaFiscalíaEspecialpudoexhibiresosprecisos exá
menes porque los practicó la independiente CNDH
ysuOficina Especial delcaso yestabanexpeditospara
tales efectosdesde elprimerdiade estegobierno

Se acreditó tortura solo en nueve casos de las 72
quejaspresentadas

De haberlos exhibido la 4T se habría evitado la
indebida desbandada liberatoria de autores de los

atroces hechos de la noche de Iguala

La delirante sentencia
fue celebrada por

los detractores de la
verdad histórica pero

ahora se arrepienten
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En su condición de puntera en las encuestas y representante
de la continuidad liara Brugada era la candidata que tenia
más que perder en el debate chilango del domingo Una mala
actuación o un monumental gazapo hubiera movido las pre
lerendas en su contra No ocurrió

La candidata de Morena PT y Verde tuvo un desempeño ra
zonablemente bueno Les entró a los temas presentó mil qui
nicntas propuestas atacó a su contrincante y sobre todo no
cometió ningún error

Kn este sentido creo que tue la ganadora del
debate Salió airosa sin que la noquearan

No quiero decir con esto que entonces el
perdedor fue Santiago Taboada Para nada El
candidato opositor también tuvo un desempe
ño razonablemente buenp Administró bien sus
tiempos demostró cansina presentó sus mil qui
nicntas propuestas y se defendió contraatacando

Lo único que le podría criticar es que le faltó
atacar más a Clara

El tema del derrumbe de la Linea 12 del Me
tro es un asunto que hubiera podido utilizar más
Estamos hablando de una obra que construyó
Ebrard cuando era jefe de Gobierno y que se des
plomó durante el sexenio de Sheinbaum ambos
destacados morenistas como Clara Obviamente
hubo negligencia en la construcción o en el mantenimiento lo
cual acabó con la vida ele 27 personas

Para seguir con la analogía del box digamos que al final de
la pelea nadie noqueó al rival los jueces tuvieron que decidir
y los candidatos empataron en los puntos Cuando eso sucede
en peleas de campeonato el título se lo queda el que subió al
ring como campeón defensor En este caso por su posición en
las encuestas ésa era Brugada Al empatar retiene su ventaja

El formato de los debates es acordado con las distintas
campañas Obviamente cada una trata de imponer reglas que
le convengan a su candidato El resultado es un formato que
protege mucho a los participantes Les ponen muchos algo
dones Los moderadores fundamentalmente administran los
tiempos Pudieron hacer un par de preguntas pero los candi
datos no estaban obligados a contestarlas Y si lo hacían los
moderadores no podían contrarreplicar

Lo vimos cuando la moderadora les cuestionó cómo pen
saban pagar las mil quinientas propuestas que cada uno ha
bía puesto sobre la mesa Todos contestaron que ellos ya lo
tenían cuantificado que el dinero existía y podrían cumplir
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con todas sus promesas de programas sociales educación
salud y megaobras

Los moderadores ya no pudieron presionarlos para que
dieran detalles Así los participan les torearon una de las pre
guntas más importantes

Entiendo que ningún candidato quiera hablar de cobrar
más impuestos o endeudarse Fso no es popular El electora
do quiere todo gratis Lástima que la realidad no es así Lástima
que lodo cueste en esta vida A los medios nos corresponde
decir esta verdad y alertar a los votantes acerca de que gane
Clara o Santiago no van a poder hacer todo lo que propo
nen por falta de dinero O a lo mejor sí subirán los impues

tos el predial por ejemplo para cumplir con lo
prometido

Un último punto Hubo un tercer candidato
que participó en el debate Lo conozco bien Fue
colaborador del programa que conduzco en Foro
Lo considero mi amigo Me refiero a Salomón
Chertorivski

Es una lástima que no sea el candidato de al
guna de las alianzas partidistas que sí tienen po
sibilidad de ganar porque sería un gran jefe de
Gobierno Está preparado lleno de buenas ideas
y conoce bien la ciudad Pero es el abanderado
de MC que no pinta en la capital Un candidato
corno él mismo lo reconoció en el debate que
come palomitas mientras los otros los los que
sí pueden ganar se pelean

Si le va bien a Salo sacara un digilo de la vol u ion Ojala
pudiera dec ir que su presencia seria incranienie testimonial
Pero no el problema es que ese tres cinco u oc ho por cien
lo pudiera ser la dilerencia para que Taboada no le gane a
Brugada

Si éste fuera el caso toda la oposición que en 2021 fue
mayoría en la Ciudad de México le va a echar la culpa a
Chertorivski por haber realizado la labor de zapa para que
Morena siga gobernando la capital

Ése podría ser el desenlace político de Salo la percepción
de haberse convertido en un perrito faldero más del lopezo
bradorismo Muy injusto sin duda Pero así es la política Por
eso querido Cherto publicamente te repito lo que te he dicho
en privado retira tu candidatura antes de que se impriman las
boletas y deja que la elección sea entre la represeniante de la
continuidad y el del cambio

X aleozuckerrnann
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Al presidente López Obrador se le acaban las opciones en el caso
Ayotzinapa El ataque a Palacio Nacional y la muerte del joven
Yanqui Kothan Gómez han terminado por cerrar una trampa
en la que él mismo se confinó

Para lograr algún avance en la investigación del caso
Ayotzinapa tiene que partir de una base hay que volver a dete
ñera los asesinos que fueron dejados en libertad en forma irres
ponsable por sus hombres de confianza en la investigación el
entonces subsecretario Alejandro Encinas y el exfiscal especial
Ornar Gómez Trejo Ambos decidieron que no había nada mejor
que convertir a cambio de su libertad en testigos protegidos a los
sicarios que cometieron el crimen de desaparecer a los jóvenes El
principal de ellos El Cabo Gil el jefe de sicarios del grupo Guerre
ros Unidos en Iguala y parte fundamental de las grabaciones en
tre los criminales que realizó la DEA y que esa fiscalía especial se
negó a utilizar La FGR acaba de pedir una orden de aprehensión
contra El Cabo Gil por el delito de crimen organizado el mismo
delito por el que estaba detenido desde 2015

I o hemos preguntado muchas veces usted daría fe minisie
rial a las palabras de un sicario asesino confeso jefe de plaza de
un cartel del narcotráfico que en seis declaraciones ministeriales
a lo largo de seis años ha presentado seis versiones diferentes de
unos mismos hechos y que cuando se convirtió en testigo pro
legido recordó subitamenle nombres seudónimos señas parli
culares descripciones tísicas incluso de personajes que nunca
c nii c io La fiscalía especial del caso Ayotzinapa no sólo le creyó
a López Astudillo sino que además ha convertido el suyo en el
testimonio base de su supuesta investigación

Cuando entrevisté poco después de su detención en septiem
bre de 2022 al general José Rodríguez Pérez en la prisión militar
del Campo Militar número 1 me decía que resulta incomprensible
que la palabra de un sicario confeso autor del crimen de los jóve
nes de Ayotzinaj a valiera más que la de un general con 44 años
en el Ejército con una hoja de servicio impecable y que nunca
había tenido denuncias por corrupción o violación de derechos
humanos Para la fiscalía especializada era la palabra de Gildardo
o la del general por supuesto aceptaron la de El Cabo Gil

Desde entonces las cosas han cambiado La relación del Eje
cutivo con Gómez Trejo se hizo insostenible pero él sigue man
teniendo control de los asesores del movimiento y de la escuela
normal Ya no están ni Gómez Trejo ni Encinas pero mientras
el primero está autoexiliado en Estados Unidos para lo que se
vaya a necesitar al segundo lo vimos entrar del brazo de Clara
Brugada el domingo al debate de los candidatos de la Ciudad de
México aunque su relación con ClaudiaSheinbaum es pésima

Tuvimos acceso a las cuatro primeras declaraciones ministe
riales de Gildardo López Astudillo tres realizadas en diferen
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les momentos de 2015 y la última ya en libertad y como testigo
protegido de la fiscalía en 2020 Después oíreciú otras dos aco
modando todo lo anterior para inculpar a los militares a los que
no nombra hasta el 2020

En la cuarta ya como testigo protegido da unas versiones
y descripciones absolutamente absurdas y contradictorias En
la primera y la tercera niega terminantemente ser miembro de
Guerreros Unidos pero en la segunda y en la cuarta lo acep
ta ampliamente Dice que fue efe de plaza pero también sólo
acompañante ni siquieraescoltay que no operaba con el gru

po En la cuarta recordó repentinamente nombres y apellidos
de decenas de personas incluso de personajes que no conocía
involucra a militares no los conoce el testimonio es de oídas
pero los describe físicamente al detalle Mete con fórceps a Ornar
García Harfuch cuando está plenamente comprobado que para
esas fechas ni siquiera estaba en Guerrero estaba comisionado
en Michoacán Fue parte de la contracampaña contra el ahora
candidato a senador

Denuncia a Iñaki Blanco el entonces fiscal del estado pero
para esas fechas Iñaki ya había detenido a toda la policía muni
cipal y a varios sicarios de Guerreros Unidos Asegura que hasta
el 3 y 4 de octubre camiones del Ejército y de sicarios en forma
conjunta llevaron restos de los estudiantes y sicarios muertos al
basurero de Cocula Para esa fecha Iguala estaba tomada por
medios ONGs funcionarios policías y tropas Un movimiento
inverosímil En la cuarta declaración de agosto de 2020 no hay
ninguna réplica de la fiscalía especial ninguna pregunta ante to
das sus afirmaciones no le vuelven a repreguntar nada ni a in
dagar nada más Todo estaba preparado
35 AÑOS DE RAZONES
Esta columna comenzó a publicarse con este nombre Razones
hace exactamente 35 años Fue en el periódico unomásuno cuan
do uno era realmente joven Unos años después pasé un corto
periodo en El Nacional cuando mi amigo Pablo Hiriart era su di
rector Pablo fue el que me propuso que la columna pasara de dos
días a la semana a diaria El verdadero despegue de Razones se
dio en 1995 en El Financiero con Rogelio Cárdenas de director y
Alejandro Ramos como director editorial Años después cuando
se creó Milenio a Razones se le dio un espacio privilegiado que
le agradezco siempre a Francisco González y a quienes fueron
mis directores Federico Arreóla y Carlos Marín

Desde 2006 cuando don Olegario Vázquez Raña y Olegario
Vázquez Aldir compraron Excélsior éste se convirtió en el ho
gar de Razones Un hogar en el que el respeto editorial ha sido
la norma de sus propietarios de Ernesto Rivera ele Ignacio
Anaya de Pascal Beltrán del Río y de muchos otros amigos y
colegas A todos y a usted gracias esperemos estar muchos años
acompañándolos
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El respaldo de
Cuauhtémoc a Claudia

Acompañó a la candidata al acto convocado
para presentar los ejes de su política energética

Cuauhtémoc Cárdenas rompió ayer la distancia que man
tuvo durante todo el sexenio frente a la Cuarta Transforma
ción que encabeza el presidente López Obrador

Ayer invitó a Claudia Sheinbaum a la guardia de honor
que cada 18 de marzo aniversario de la expropiación pe
trolera le hace a Lázaro Cárdenas su padre en el Monu
mento a la Revolución

Allí mismo acompañó a la candidata presidencial de Si
gamos Haciendo Historia al acto convocado para presentar
los ejes de la política energética que Claudia desarrollará
en el próximo gobierno porque vamos a llegar vaticinó

Al término del acto nos acercamos a Cárdenas para pre
guntarle si su presencia allí obedecía a que ya se definió
por Sheinbaum

El ingeniero a quien dimos seguimiento durante su paso
por la dirigencia nacional del PRD y en dos campañas presi
denciales nos miró con o os de pistola y sin decir pálabra
siguió su camino

Pero su lenguaje corporal nos dijo mucho No le gustó
el sesgo de la pregunta

Por allí andaba el doctor Juan Ramón de la Fuente
exembajador de México en la ONU coordinador del Pro
yecto de Nación de Claudia Sheinbaum

El también exrector de la UNAM calificó de importan
tísima la presencia de Cuauhtémoc junto a Sheinbaum

Por qué preguntamos Hay convergencia respondió
En el estrado acompañaban a la candidata además de

Cárdenas y uan Ramón Clara Brugada Rocío Nahle
Jorge Islas coordinador del Diálogo por la Transformación
en materia energética y Telma Castro experta en cambio
climático Al final se acercaron Noroña y Javier Corral

En la presentación de los ejes de su política energética la
doctora Sheinbaum sonriente por el aval del ingeniero
esbozó algunos cambios con respecto a la que ha seguido
AMLO sobre todo en lo que se refiere a energías limpias

Dijo
En los próximos años la producción de petróleo se

mantendrá en 1 8 millones de barriles diarios El crecimien
to de la demanda debe ser absorbido por fuentes renova
bles de energía

Y
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Un plan de largo plazo tomando en cuenta el plan de
sustentabllidad que fue presentado pero avanzando aún
más en el plan de generación y nuevas fuentes de energía

Sheinbaum mencionó los seis objetivos de su política
energética

Soberanía robustez frente a cambios externos desaco
plar el consumo de energía del crecimiento económico a
través de la eficiencia energética

Pero también accesibilidad de toda la población a la
energía eléctrica gas y o fuentes renovables disminución
de emisiones contaminantes y atención a zonas rurales
donde aún se consume leña

Clara Brugada todavía no se repone del taboadazo que
exhibió la compra de un inmueble de 152 metros cuadrados
en San Miguel Teotongo alcaldía Iztapalapa por 339 pesos

Por cierto que no lo declaraste Qué negociazo Nos
hubiera encantado que todos en la ciudad pudiéramos te
ner un inmueble de 152 metros cuadrados por 339 pesos
dijo Taboada a la morenista

A Clara le faltaron reflejos durante el #DebateChilango
del pasado domingo

No desmintió en ese momento la información presen
tada por su adversario del PAN PRI PRD

La dejó pasar y ayer andaba en el control de daños Dice
que se trató de un error y que eso es lo que cualquiera
paga ante la Comisión Nacional para Regularización de la
Tenencia de la Tierra CORETT por regularizar terrenos en
esa zona

Escribió en X

No somos iguales Todas las familias que hemos sido
parte de este proceso legítimo pagamos más o menos lo
mismo por ese trámite que es diferente al valor al que cada
uno compramos nuestra propiedad

Para el partido del #CartelInmobiliarlo es normal tener
departamentos millonarios como pago de favores y fuera
de las normas de construcción

Sobre el #DebateChilango algunas personas me han pe
dido opinión Va lo ganó Salomón Chertorivski de MC
Fue el más propositivo no fue atacado por corrupción co
noce bien la CDMX aunque no ha gobernado

El emecista sacó sus palomitas para ver el rudo pleito
Taboada Brugada en el que la peor parte la sacó Clara
como ya vimos Salomón sin embargo está muy lejos de
la Jefatura de Gobierno MC no tiene fuerza en la CDMX

Ayer mientras escribía esta columna recibí una muy mala
noticia Falleció Pastor Tapia un amigo de larga data pe
riodista querido Descanse en paz
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La jaula del odio
Si supiera lo que significa ser un hombre bueno

no creería que ya lo es
Séneca

Cerebro o corazón Enojo Sin duda Tiene dos motivos
la irracionalidad y una tristeza profunda La desesperación
por la miopía merodea Pero es miopía No es desprecio
a la vida

Carlos Castillo Peraza un gran tipo decía que el úni
co elemento en verdad no renovable para el ser humano
es el tiempo Si la afirmación es válida para la vida en lo
individual también lo es para una nación En muchas áreas
México ha perdido seis años muy valiosos Pensemos en
energía por nuestra localización geográfica México de
bió haber avanzado a pasos agigantados en energía ver
de condición clave para el nearshoring Pero por diversas
obsesiones hoy Pemex está en ruinas y pone en peligro la
estabilidad financiera de un país que habitan más de 130
millones de seres humanos Por si fuera poco Pemex nos
enferma sobre todo a los viejos y a los niños quemando
combustóleo

También perdimos el tiempo en la conservación de
nuestro entorno Preparar la desaparición de Conabio
esa notable institución creada e impulsada por un grupo
de sólidos científicos encabezados por José Sarukhán no
es un mero acto administrativo Será un troquel indeleble
de esta administración que desprecia la vida Una muestra
kilométrica de ello es el Tren Maya destrucción despiada
da Acertaron los reyes de Suecia al no avalarla Estrangular
a las Áreas Naturales Protegidas
es otro ecocidio poco se habla
de ello Pero si la ignorancia y
desprecio hacia el entorno si la
mezquindad y la insensibilidad
hacia la vida en general nos han
gobernado más de cinco años
es que en el origen mismo hay
algo es malsano perverso El
odio emana de Palacio y como
dijera George Harrison Mien
tras odies existirán personas
a las que odiar Odiar desde el
poder lo advirtió Séneca es una
tragedia para los gobernados y a
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la larga también para los gober
nantes El veneno sigue circulan
do En esas estamos

Si la filantropía es el amor
al género humano la antípoda
es una misantropía enfermiza
Hace unos días Animal Político
dio a conocer una investigación sólida y desgarradora de
Nayeli Roldán No fuimos Dinamarca el saldo de la aus
teridad de AMLO en salud Insisto es más dolor que enojo
y éste es enorme Resumo algunas de las consecuencias
seis millones de niños sin un cuadro completo de vacuna
ción Polio sarampión tuberculosis podrían volver a ser
comunes Gastaron más en vacunas 21 un sobreprecio
de 134 mdp pero compraron menos Nunca aprendieron
a comprarlas y no parece importarles Consecuencia las
enfermedades prevenibles con vacunación en menores de
cinco años hepatitis B tétanos neumococo y meningi
tis tuberculosa etcétera se han disparado La hepatitis se
multiplicó por cinco AMLO y su equipo mejor dicho sus
cómplices en esto quitaron al sector salud 157 mil mdp y
suspendieron 97 de las atenciones a cáncer Los amparos
para recibir atención médica se multiplicaron por seis El
actual gobierno dejó sin consulta médica a 46 de los en
fermos pobres Sin cirugía a 500 mil personas Ha dejado
de surtir 15 millones de recetas cinco veces más que Peña
Nieto Por si fuera poco somos campeones mundiales en
personal médico que perdió la vida durante la pandemia

Al suspender el Seguro Popular al tropezar una y otra
vez con el Insabi y emprender la aventura del IMSS Bienes
tar empobrecieron a los más pobres No sólo no son prio
ridad no les importan Los datos de Coneval revelan que
hace cinco años poco más de 20 millones no tenían acceso
a servicios médicos en 2022 ya eran 50 4 Se calcula que el
gasto en servicios médicos y medicinas por familia asciende
al 40 5 de sus ingresos enFarma Pero no es incapacidad
es odio bien planeado Un ministro incondicional más y
habremos perdido el control de la constitucionalidad Otro
acto deliberado Nos quieren atemorizados y en una jaula

2 de junio odio o vida

Odiar desde

el poder lo
advirtió Séneca
es una tragedia
para
los gobernados
y a la larga
también para
los gobernantes
El veneno sigue
circulando
En esas estamos
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Debates

o me aburrió el debate de
Hl los candidatos a gober

L nar Ciudad de México
Quizá las mejores propuestas genera
les estaban en el discurso de Salomón
Chertorivski pero la realidad política
decía con claridad irremontable que
lo importante eralo queplanteaban los
ex alcaldes aspirantes ClaraBrugaday
Santiago Taboada

Larealidadtambiéndefiniódurante el
debate cuál es la ciudad que los tres can
didatosprometenyprefierentener

Es una Ciudad de México parecida a
la alcaldía Benito Juárez que gobierna
Taboada y no la alcaldía de Iztapalapa
que gobiernaBrugada

No hubo cómo engañarse con esto
Durante el debate la misma Bruga
da dij o que quería una ciudad de clase
media esa clase media que desprecia
el presidente López Obrador yque en
carna como ninguna la alcaldía Benito
Juárez de Ciudad de México

Lo que Clara Bru
gadadijoconesafrase
es que quisieragober
nar una ciudad pa
recida a la parte de la
ciudad que ha gober
nado Taboada Quie
re para Ciudad de México y para Izta
palapa algo parecido a la alcaldía que
hangobernado los panistas

Es una involuntaria concesión aspi
racional la realidad de la alcaldía Be

nito Juárez resulta mas deseable para
Brugada que la realidad de su propia
alcaldía que ellahagobernado los últi
mos diez años

De modo aue cadavez aue Brugada

prometíalo que iba ahacerenbusca de
esas clases medias confesaba sin que
rerlo que no hahecho

La concesión aspiracional de Bruga
da quedó claraenunametáfora Bruga
dahabló de promover la natacióny Ta
boada le respondió que sería natación
terrenal en tierraporque en Iztapalapa
no hay agua

Después del debate de los candidatos
de Ciudad de México vi el de los candi

datos agobernar Jalis
co Entendí con el des
empeño del candidato
Pablo Lemus de Mo
vimiento Ciudadano
lo fácil que puede ser
ganarle un debate es

tatal alos candidatos de Morena

Basta con preguntar a los votantes
locales como hizo Lemus si quieren
para su estado algo parecido a la catás
trofe de inseguridad que Morena ha
llevado a estados como Guerrero Mi
choacán Zacatecas o Colima cuya ca
pital es lapequeña ciudad másviolenta
del mundo

Knockout

Brugada quiere una
ciudad de clase media

esa que desprecia AMLO
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ASTILLERO

En CDMX la mayor apuesta opositora
Creen alcanzable a Clara Adeudos de

Salinas Pliego Xóchitl ocultismo electoral

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A DIFERENCIA DE LO que sucede
en la contienda por la Presidencia
donde no hay convicción genera
lizada de los opositores respecto
a la viabilidad triunfal de Xóchitl

Gálvez sino todo lo contrario en la batalla
por el Gobierno de la Ciudad de México sí hay
una disposición del antiobradorismo de apos
tar lo más que pueda en busca de derrotar a
Clara Brugada

LAS EXPECTATIVAS ENCABEZADAS por
el panismo patrimonialista de Santiago Taboa
da se nutren de la estimación de que hay seg
mentos de la clase media capitalina que están
desde molestos hasta irritados por medidas y
declaraciones del presidente López Obrador
y que se producirá un importante voto de cas
tigo que principalmente sería captado por los
candidatos de la cardiocoalición Corazón y
Fuerza por México

TAMBIÉN CONSIDERAN LOS pripanistas
el PRD es meramente testimonial que en las

filas del morenismo y sus aliados no hay unidad
sólida sino apariencias no siempre bien mon
tadas y una serie de pleitos intrigas y jaloneos
entre grupos y entre integrantes de los círculos
cercanos a Brugada que pueden propiciar
derrotas al guinda y sus acompañantes como
en 2021 o incluso en dimensiones mayores En
esas cuentas alegres no incluyen el fuerte saldo
negativo del pripanismo en la capital del país
y en especial los enredos judiciales del bando
encabezado por Taboada

EN OTRO TEMA el presidente López Obra
dor explicó ayer en la mañanera el proceso ad
ministrativo y técnico que le llevó a proponer a
Ricardo Salinas Pliego un ajuste en los mon
tos de los adeudos de impuestos por desconso
lidación en empresas del Grupo Salinas

EXPLICÓ QUE SE propuso al empresario
un acuerdo para que legalmente sin violar
ningún procedimiento sin violar ninguna ley
y además bajo la consideración del Poder Judi
cial o sea si Azteca o Grupo Salinas acepta
ba que nosotros teníamos facultad legal o sea
que no íbamos a infligir ninguna ley no íbamos

a violar nada Porque si no íbamos a tener una
situación difícil legalmente pero además mo
ralmente también Además se iba a poner a
consideración de los jueces para no caer en lo
que hizo Diego Fernández de Cevallos cuan
do se logró un acuerdo de condonación del
IVA a Jugos del Valle

SIN EMBARGO SALINAS Pliego no aceptó
el planteamiento y el propio López Obrador
reconoció ayer que con ello hasta descansó
pues preveía la sospecha que iba a despertar

o sea a ver cómo es que debe más de 20
mil millones y se reduce a 14 Qué fue lo que
pasó Por qué este trato preferencial privile
giado a alguien a quien sigue mencionando
como su amigo Por lo pronto AMLO anunció
que se precisará el monto total de los adeudos
de las empresas de Salinas Pliego

SIN ALITO MORENO quien pretendió es
tablecer un cacicazgo familiar en Campeche
donde fue gobernador Xóchitl Gálvez develó
en esa entidad algo parecido a una novela de
misterio electoral tengo un voto oculto del
tamaño del mundo dijo Pocos días atrás había
asegurado que tiene a Claudia Sheinbaum con
tra la pared y ya son varias las ocasiones en que
tacha de mentirosas las encuestas de opinión
que la colocan muy lejana de la intención de
voto respecto a la morenista Ah también de
claró ayer que necesita más dinero de los parti
dos que la postulan y que le dediquen cien por
ciento del tiempo de propaganda disponible en
medios como Morena hace con su candidata

Astillas

CLAUDIA SHEINBAUM ACOMPAÑÓ a
Cuauhtémoc Cárdenas e hijos de éste en el Mo
numento a la Revolución para montar una guar
dia en honor al general Lázaro Cárdenas en
conmemoración de la expropiación petrolera
A su vez el ingeniero Cárdenas expresó apoyo
a los planteamientos en materia de energéticos
y petróleo de la candidata morenista quien dijo
que buscará la asesoría del tres veces candidato
presidencial Pareciera que se abren caminos
de reconciliación con Cuauhtémoc Cárdenas
luego del largo distanciamiento con el obrado
rismo sin ruptura expresa incluso un hijo de
CC fue coordinador de asesores de la Presiden
cia de la República Hasta mañana
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Es laprimera vez en el sexenio que el espacio mediático no es monopolizado casi exclusivamente por el Presidente debido
a la preponderancia délascampañas esto quita protagonismo a su mañanera unespacio vilalpara laconducciónpolítica

El difícil mutis de
López Obrador

Laoposición jura que
Andrés Manuel Ló

pez Obrador no dej a
rá el poder cuando se
retire a su rancho al

final del sexenio pero los más di
rectamente involucrados y cer
canos a lo que está sucediendo
con las candidaturas entiendeny
actúan en sentido inverso El cír
culo de Claudia Sheinbaum alia
do a la actual dirigencia de More
na está tomando las decisiones
fundamentales para el acomodo
de los cuadros políticos de cara
al nuevo sexenio Se trata prác
ticamente de 20 mil puestos de
elección popular más otros mi
les que deberán ser designados a
partirdel 1 de octubre enel nuevo
gobierno Desde luego haycuotas
que el nuevo equipo está obliga
do a respetar tanto en lo que con
cierne a las candidaturas como
a la definición de la nueva admi

nistración posiciones que de
ben otorgarse a los aliados mí
nimos destinados alas tríbusy

corrientes paraevitar rebelio
nes internas reconocimien
tosyblindajes que debahacer
el gobierno de López Obra
dor en favor de aquellos que
lo apoyaron Pero el inven
tario de puestos es enorme y
sin lugar a dudas el grueso de
las decisiones las está toman

do elgrupode lamuyprobable
nuevapresidenta

No es de extrañar entonces
que estemos en medio del fenó
meno de la cargada ritual sexe
nal que se desencadena en torno
al favorito paraganar las eleccio
nes presidenciales Es cierto hay
un matiz en esta ocasión por el
enorme peso que tiene el lide
razgo de López Obrador pero
la inercia de la transición ha co

menzado a imponerse Más allá
de los dimes y diretes sobre un
posible maximato en la práctica
lo que se advierte es el apuro de
los actores políticos por cortejar
al equipo que habrá de gobernar
los siguientes seis años

En términos mediáticos es
tá sucediendo otro tanto Basta
ver las portadas de los diarios y
el contenido de los noticieros y
debates para percibir la prepon

deranciade campañasycandida
tas Es natural pero no podemos
ignorarque es laprimeravez enel
sexenio que el espacio mediático
no es monopolizado casi exclusi
vamente por López Obrador

Amijuicio esto provocaal me
nos dos efectos inmediatos Por
un lado inevitablemente le quita
protagonismo alamañanera algo
que no dejade serdelicadoparala
estrategia de comunicación de
gobernabilidad incluso del Presi
dente Se trata de un espacio que
desempeñaunpapel fundamen
tal en la conducción

política y en el manteni
miento de la relación entre su

liderazgoyel apoyo popular
Por otro lado tampoco habría

que ignorar el costopersonalpa
ra adaptarse ala migración aún
parcial de atenciones mediáti
cas y políticas a otro centro de
gravedad

Mepreocupalamaneraenque
el Presidente responda a estos
dos efectos porque la tendencia
ya no va a cambiar El nerviosis
mo sobre el resultado electoral

hace inevitable que la cobertu
ra mediática se centre en los dos
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bandos que disputan los comi
cios gubernaturas incluidas Pe
ro después dejunió yhasta octu
bre las especulaciones sobre los
posibles cambios las interpreta
ciones sobre lo queharáynohará
el nuevogobierno etc constitui
rán laobsesiónde laclasepolítica

ytemade interés fundamental de
la opinión pública Eso inevita
blemente quita reflectores y mi
crófonos al Presidente y al enor
me peso que merecían sus accio
nesy declaraciones

Qué hará el mandatario para
mantener la centralidad de las

mañaneras En realidad su im
portancia nunca residió en los
ratings de audición sino en los
efectos multiplicadores que tenía
gracias a la cobertura mediática
incluyendo alas redes sociales
Durante cinco años el Presiden

te generó la principal nota del
día poruna razónu otra Esova a
ser más difícil de conseguiren los
próximos meses Algo que su
pongo intentará subsanar de al
guna manera porque se trata de

un espacio clave en su
estrategiapolítica

Haceunosdíashabló del ries
go de que sus adversarios den un
golpe de Estado técnico para
impedir la sucesiónpresidencial
Sin duda dio nota momentánea
pero rápidamente perdió fuelle
El gobierno cuenta con el apoyo
popular del Congreso del Ejér
cito de los actores económicos
que no verían con buenos oj os

la inestabilidadresultante deuna
rebeliónjurídica por parte de la
oposición y ha conseguido un
relativo equilibrio en las instan
cias electorales El muyprobable

triunfo de Claudia Sheinbaum

conun margenconsiderablepro
voca que sea absurda la invoca
ción de este temor Salvo por ra
zones mediáticas obviamente
Me preocupa que en su afán de
atraer la atención a la mañanera
el Presidente crea necesario lan

zar buscapiés de esa naturaleza
porque inevitablemente entur
bian el ambiente político de ma
nera artificialy afectan una tran
sición de poderes que no debería
padecer oleajes innecesarios Si
llevatodas lasventajasparaganar
el menos interesado en provocar
incertidumbres sobre el proceso
y su probable resultado tendría
que ser elpartido en elpoder

El otro tema de preocupación
es mucho más subjetivo La sor
prendente vitalidad de López
Obrador capaz de estar casi tres
horas diarias sin tomar un tra

go de agua o sin sentarse a sus
setenta años solo puede expli
carse por genes envidiables y su
sentido de responsabilidad Pero
en términos fisiológicos en esas
comparecencias está operando
una buena dosis de endorfinas
por decirlo de alguna manera El
Presidente habrá de requerirun
enorme esfuerzo de voluntad

paravencer la resaca que pro
vocará lapaulatinapérdida de
protagonismo que entraña
el fin del sexenio Constitui

rá una verdadera prueba de
carácter prescindir de la do
sis de atención de la que gozó
durante lustros y muy parti
cularmente los últimos años
parahacer el mutis tan abso
luto que ha prometido una
vez que salga de laescena Los

proximos seis meses constitu
yenunlaboratorio unanticipo

de lo que será su futuro
En esta recta final el Presiden

te seguirá teniendo un protago
nismofundamental desde luego
Pero elgrueso de su intervención
tendría que estar encaminada a
la conclusión lo más eficaz po
sible de sus proyectos y a garan
tizar condiciones de estabilidad

para una transición pacífica en
la que lleva todo por ganar in
sisto La campaña es una fiesta
de otros y con otros convidados
Las intervenciones que realice
desde el estrado presidencial en
contra de la candidata rival a es

tas alturas perjudican más que
benefician asupropiacausa por
que dan pie al argumento de una
elección de Estado Y sin ningu
na necesidad Salvo el protago
nismo claro Y no se trata de un
asunto de ego necesariamente o
no exclusivamente gracias a es
ta sobreexposición el Presidente
consiguió una legitimidad y un
apoyo político sin precedente
clave para posibilitar el cambio
de timón que ha intentado Hoy
las circunstancias obligan a des
montar poco a poco o de lo con
trario será contraproducente el
formidable recurso con que con
tó esta fuerzapolítica

jorgezepedap
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PRIMERO FUERON

los lobos con piel de
oveja pero ahora
también se han
avistado morenistas

con tonos azules
A MÁS de uno
sorprendió la
propaganda que
aseguran está
utilizando Miguel
Torruco Jr en busca

de ta Alcaldía Miguel
Hidalgo

RESULTA QUE para
algunos carteles que
han aparecido en
los postes eligió el
Pantone 2735 C
el histórico tono
del PAN

CUANDO DE cazar

votos se trata
cualquier camuflaje
es bueno

RAYOS Cómo se
hace para desligarse
de una empresa

TODO INDICA que
el actual Alcalde

de Iz lapalapa Raúl
Basulto es lo que
anda googleando una
y otra vez luego de
que en el debate se
ventilara su relación
con Constructora
Trueno una de las
contratistas de la

demarcación justo
cuando él era Director
de Obras

VAYA QUE tiene

razones de peso
para intentar dar
una explicación

INTENTAR

SOLUCIONAR el

añejo conflicto de la
extinta Ruta 100 está
resultando uno de
esos casos donde el
caldo se cotiza más

que las albóndigas
APENAS TERMINE

la Pascua cuentan
que se calentarán los
ánimos al respecto
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Ebrard cada vez mas cerca
de Brugada

Nos hacen ver que debemos mirar con aten
ción la presencia del excanciller Marcelo Ebrard
en la comitiva que acompañó a la candidata de la
coalición Sigamos Haciendo Historia Clara Bru
gada en el primer debate entre los aspirantes a
gobernar la Ciudad de México Nos comentan que

estuvo muy participativo no só
lo durante el desarrollo del en
cuentro sino al término cuando
mostró su apoyo a la exedil de
Iztapalapa Nos recuerdan que
no es extraño porque incluso
antes de que don Marcelo se to
mara la foto con la candidata
presidencial Claudia Shein
baiim se la había tomado con
doña Clara Además nos dicen
el exjefe de Gobierno anda muy

de cerca de la actividad chilanga pues su cercano
Javier López es el candidato morenista a la al
caldía Alvaro Obregón y en la lista de diputados
plurinominales al Congreso está Femando Aboi
tiz su exsecretario de Obras

Habemus casi diputados locales
Nos cuentan que hoy el Instituto Electoral de

la Ciudad de México sesionará para avalar los re
gistros de candidatos a alcaldes diputados locales
y concejales que arrancan campaña el próximo
30 de marzo Y como le habíamos adelantado en

este espacio las listas de los candidatos a diputa
dos plurinominales que es casi seguro que sean
congresistas las encabezan piezas clave En Mo
rena va el exdelegado de Cuauhtémoc Néstor
Nüfiez en el PRD el primer lugar es la presidenta
capitalina del PRD Nora Arias en el PAN va el
líder en la Ciudad de México Andrés Aíayde
del PVEM el secretario general y actual diputado
Jesús Sesma Mientras que en el Partido del Tra
bajo va en primer lugar el comisionado nacional
de ese partido Ernesto VUlarreal

Por fin abrirá Parque Aztlán
Después de siete meses de retraso este miér

coles abrirá al público el Parque Urbano Aztlán
en la segunda sección del Bosque de Chapulte
pec en el lugar donde se ubicaba la Feria de Cha
pultepec Aunque originalmente la exjefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum dijo que la fecha de
apertura sería el 30 de agosto del año pasado los
trabajos demoraron más tiempo por lo que será
esta semana justo para las vacaciones de Semana
Santa cuando los capitalinos puedan disfrutar de
las 23 atracciones incluida la rueda de la fortuna
de 85 metros de altura El parque estará abierto a
partir de este 20 de marzo ahora sí en su totali
dad en el mismo lugar donde estuvo la Feria de
Chapultepec que fue cerrada en octubre de 2019
tras un accidente ocurrido en La Quimera en el
que murieron dos personas Lo pendiente el Mu
seo Dolores Olmedo y un foro de espectáculos
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor teluniversal com mx
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LE CUMPLEN EL CAPRICHO A
SANDRA CUEVAS
Finalrneritej el jefede Gobierno Martí
1 cumplió el capricho a la exalcaldesa en
CuauhtémoCj Sandra

1 kl
sucesor aRaúlOrtega Rodríguez E
había trabadoJa aprobación v tom
5rl J 5 ÁÍA f7AÍÍ1 r Af7 Í A
l cgó C1 fAí umen to a C rigresc de la Ciudad de
México con los ajustes porjo gue se espera que
ahexa sí pasen si 11 problcnuaalguno los 11 ue x s
nombramientos

PASA MAÑANA DIFÍCIL CLARA BRUGADA

ajaJefatura de Gobierno Clara Brugada
tratando de aclarar el costo de su vivienda de 330

Pesps en San Lorenzo en Mapalapa
una serie de documentos de laComisión
Reguladora de la Tenencia1 de la Tierra CORETT
en las que acreditaba1 queel monto mencionado
era pago hecho a1 la dependencia v no e
La candidata padeció por ese tema e incluso

paja responder los señalamientos
SantiagoiTaboada en el debate del pasado
domingo

UN BUEN DEBATE
AS rcSL1lkAÍ S en tregÓA A CÍL1 A C AD A írl

J VAiikí tyk A hi kf ra 1 de la C i uelael de Méx ico
encabezado por Patricia
coniarealizaciónd
el cual resultó ágil ypermitió eUntercam
ÍC C A S enkre os L res candidalos a la 1eia L ura de
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PRIMERO FUERON los lobos con piel de ove
ja pero ahora también se han avistado more
rsistas con tonos azules

A MÁS de uno sorprendió la propaganda
que aseguran está utilizando Miguel Torruco
Jr en busca de la Alcaidía Miguel Hidalga

RESULTA QUE para algunos carteles
que han aparecido en los postes eligió el Pan
tone 2735 C el histórico tono del PAN

CUANDO DE cazar votos se trata cual
quier camuflaje es bueno

RAYOS Cómo se hace para desligarse de
una empresa

TODO INDICA que el actual Alcalde de

iztaoalapa Raúl Basulto es lo que anda goo
gleandc una y otra vez luego de que en el de
bate se ventilara su relación con Constructora
Trueno una de las contratistas de la demarca
ción justo cuando él era Director de Obras

VA VA QUE tiene razones de peso para
intentar dar una explicación

INTENTAR SOLUCIONAR el añejo conflicto
de a extinta Ruta 00 está resultando uno de
esos casos donde e caldo se cotiza más que
las albóndigas

APENAS TERMINE la Pascua cuentan
que se calentarán ios ánimos al respecto

demísfuentes are3brma com

 .  2024.03.19



Pág: 43

Termina Clara
trasquilada
Quiso ir por lana y Clara Bragada salió trasquilada en el de
bate del domingo donde intentó armar una ofensiva contra
Santiago Taboada por el tema del cártel inmobiliario en
Benito Juárez recibió tres rejones del panista

Todo el mundo sabía que Brugada sacaría lo de los
negocios inmobiliarios panistas en la demarcación por
eso no sorprendió que Taboada fuera preparado no sólo
para esquivar los golpes sino para contraatacar de manera
punzante

De los señalamientos de la exalcaldesa en su contra el
candidato de la Alianza X la CDMX reiteró que nada le ha
probado la Fiscalía de Justicia local con todo y que violen
tó sus derechos al espiar sus comunicaciones personales y
hasta las de su familia y allegados

Y vino el primer rejón al exhibir el folio real propor
cionado por el Registro Público de la Propiedad sobre un
inmueble que Clara compró en 339 pesos lo cual se com
probó ayer cuando la candidata oficialista tuvo que reco
nocer que la información es verdadera

Eso sí quiso justificar que por un error Involuntario la
información correcta no fue incluida correctamente en su
declaración patrimonial nadie le creyó

El segundo rejón vino cuando Santiago presentó prue
bas de que Brugada autorizó la venta de agua en pipas a
una fábrica de hielo lo cual es una afrenta a los habitantes
de la alcaldía históricamente más seca de la capital

De ese tema no contestó lo cual amplió el caudal de
sospechas acerca de que la exalcaldesa no se esforzó lo su
ficiente para buscar aliviar la sed
de los ciudadanos del territorio
político más grande de la ciudad

Y el tercero no menos pun
zante fue acusarla de dejar como
encargado de despacho en Izta
palapa a Raúl Basulto Luviano
socio de las principales empre
sas que construyeron las famo
sas utopías que tanto presume la
exalcaldesa

Tan no puede desmentir esta
última información que hoy Mo
rena y sus aliados intentarán que
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Basulto Luviano deje de ser en
cargado para convertirse en el
nuevo alcalde Y es que se nece
sita lana para la campaña

A Garita le tiraron su íalso discurso de honestidad y
anticorrupción

Tan mal le fue a la morenista que Martí Batres le entró
al quite tratando de desmentir algunos temas que manejó
Taboada en el debate como que la alcaldía Benito Juárez
es la más segura del país el jefe de Gobierno sustituto dijo
que es más segura Milpa Alta

A nadie importó se trata de alguien que ni siquiera sabe
contar manifestantes menos habitantes de la zona rural
menos poblada de la capital

Por más boís que activaron asegurando que su candi
data ganó el debate hasta en su equipo había caras largas
Incluso después de que Claudia Shelnbaum subió un frío
y escueto tult felicitando a Clara

La morenista no arranca y el frío de Claudia es cada vez
más evidente

CENTAVITOS

Si hoy se vota por fin la propuesta para que el contratis
ta Raúl Basulto Luviano sea nuevo alcalde de Iztapalapa

también se votará el de Cuauhtémoc donde será interesan
te ver si el expriista Adrián Rubalcava le llegó al precio a
Batres para que se doble y modifique la terna de candidatos
a sustituir a Sandra Cuevas quien quiere como su relevo
a Raúl Ortega Rodríguez un exempleado judicial que no
tiene experiencia para el cargo pero sí para organizar la
vaquttci entre comerciantes de vía pública y negocios en la
alcaldía pues se va a necesitar mucha lana para la campa
ña de su exjefa al Senado y a lo mejor para Martí Como
dijera Salomón Chertorivski hay que llevar palmitas a
Donceles hoy

Tan mal le fue
a la morenista
que Martí Batres
le entró al

quite tratando
de desmentir

algunos temas
que manejó
Taboada
en el debate
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Reuniones efectivas
con la Semovi

Recientemente tuvimos el ho
nor de ser recibidos por el se
cretario de Semovi Andrés

Lajous Loaeza junto con el equipo
operativo de la Secretaría

En el encuentro pudimos abor
dar de manera integral la problemá
tica actual de movilidad en el Cen
tro Histórico CH Se discutieron
diversos temas incluyendo los cie
rres viales en lugares como el túnel
de 20 de Noviembre tramos del Eje
Central Izazaga Donceles 5 de Ma
yo y otras vialidades importantes

Se acordó la implementación de
nuevos y mejores protocolos para
los cierres viales solo en casos de
excesivo tráfico vehicular o por
razones de seguridad con el fin de
evitar bloqueos prolongados que
afecten la zona

También se abordó el tema de la
regulación de los estacionamien
tos en todo el CH incluyendo las
tarifas autorizadas y las medidas
para prevenir cobros indebidos o

la negación de servicios a vehícu
los de gran tamaño

Asimismo se establecerán nor
mas claras y protocolos para la carga
y descarga de mercancías en el Zó
calo peatonal y sus alrededores con
el fin de facilitar estas operaciones y
garantizar un flujo eficiente

Durante la reunión se presenta
ron propuestas para reordenar o
modificar algunas calles convir
tiéndolas en vías reversibles para
mejorar su aprovechamiento

También se discutió la necesidad
de revisar la extensión de las ciclo
vías en la calle República de Peni
debido a su reducido tamaño y los
abusos por parte de algunos usua
rios del transporte público que la
utilizan como estacionamiento

Debido a la disposición y colabo
ración de los funcionarios de Semo
vi en esta mesa de trabajo tenemos
la esperanza de poder contribuir
juntos al mejoramiento de la ciu
dad Presidente de Procentrhico
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REFORMA STAFF

Observadoras internacio
nales conocieron las reglas
de paridad en la elección
local y algunas acciones
para darle representación
a los 14 grupos de atención
prioritaria que histórica
mente han sido reprimidos
en CDMX según informó el
Instituto Electoral local

En una mesa de traba

jo con mujeres de la Misión
de Observación de Exper
tas Internacionales con

Perspectiva de Género del
Instituto Nacional Electoral

INE consejeros y conseje
ras locales expusieron por
ejemplo que actualmente
revisan el cumplimiento
de las acciones afirmativas
en los registros de los
partidos políticos

La consejera Erika
Estrada Ruiz advirtió que
en esta etapa se señalan
las omisiones a los partidos
y si no las subsanan se les
puede negar el registro

EN LA ELECCION
LOCAL DE LA CDMX

8
millones de votantes

los que se esperan

13
mil casillas previstas

para el 2 de junio

14
grupos de atención

prioritaria
representados
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Alista IECM
conteo rápido
Destaca Instituto

que medidas buscan
informar y evitar
resultados falsos

ALEJANDRO LEÓN

Para dar a conocer estima
ciones de los ganadores de la
elección del 2 de junio el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de
México TECM alista la apli
cación del conteo rápido y del
Programa de Resultados Elec
torales Preliminares PREP

Tras el cierre de las ur
nas a las 18 00 horas los in
tegrantes de la mesa directiva
realizarán el cómputo mien
tras que funcionarios de casi
llas llenarán actas con los re
sultados de la votación

Junto con las boletas y las
actas se armará un paquete
electoral que será enviado a
los distritos del IECM

Los capturistas lo que
hacen es capturar la infor
mación en una base de datos
de esa acta y digitalizarla y
la suben inmediatamente al
PREP explicó el consejero
Ernesto Ramos

Entonces el PREP nos
va ofreciendo información
preliminar más rápida se
captura la información se ve
rifica se digitaliza y se sube a
internet entonces tú pue
des llegar a tu casa y verificar
el acta digital izada de tu casi
lla y ver los resultados

Para tener otra fuente de
información el IECM apli
cará un conteo rápido para
la elección de las alcaldías
mientras que el INE lo hará
en la de Jefatura de Gobierno

Un comité técnico asesor
integrado por matemáticos
actuarios y especialistas en es
tadística tomarán una muestra
de los resultados para dar una
estimación de los ganadores

El comité técnico anali
za los resultados y nos pue
de entregar una estimación
con un nivel de confiabilidad
porque es una estimación es
tadística no son resultados
definitivos no son prelimi
nares es una estimación esta
dística sobre la tendencia de
la votación señaló Ramos

Podemos estimar con
una buena probabilidad
quién en este momento con

el conteo rápido está ganan
do o va ganando o puede ga
nar la elección

Agregó que tanto el con
teo rápido como el PREP
buscan ofrecer a los ciuda

danos información oportuna
y evitar divulgación de noti
cias y encuestas falsas

Además de evitar la au

sencia de datos y ofrecer in
formación oficial

Va a haber diferencia
tanto en conteo rápido co
mo en PREP en términos
del tiempo en que el que va
mos a poder difundirlo y la
velocidad en la que avance
el PREP y el tiempo en que
vamos a difundir los conteos
rápidos subrayó

En 2021 el conteo rápido
se dio a conocer por ahí de
las 11 00 de la noche yo creo
que en 2024 lo vamos a dar
a conocer después porque se
tardan más en las casillas en
hacer los cómputos porque
hay más elecciones

El conteo rápido tendrá
un costo de 2 2 millones de
pesos mientras que el del
PREP de 12 millones
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Ernesto Ramos
consejero deIIECM

mm El PREP nos
va ofreciendo
información

preliminar más
rápida se captura
la información se
verifica se digitáliza
y se sube a internet

puedes llegar a
tu casa y verificar el
acta digitálizada

Qué es

El INE detalló en qué
consiste el PREP

El Programa de Resul
tados Electorales Pre

liminares PREP es un
sistema que provee los
resultados preliminares
de las elecciones

Esto a través de la cap
tura y publicación de
los datos plasmados
por los funcionarios
de casilla en las actas de
escrutinio y cómputo
de las casillas que se
reciben en los Centros

de Acopio y Transmisión
de Datos CATD

PARA QUÉ

Permite dar a conocer
en tiempo real a través
de Internet los resul
tados preliminares de
las elecciones la misma
noche de la Jornada
Electoral
Es uno de los meca
nismos de información

electoral contemplados
en la Ley General de
Instituciones y Procedi
mientos Electorales
También busca informar
oportunamente al
Consejo General del INE
los partidos políticos
coaliciones medios
de comunicación y a
la ciudadanía los resulta
dos preliminares

i El consejero del IECM Ernesto Ramos habla sobre ol conteo
rápido que se realizará el próximo 2 de junio
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En 11 das candidatos
gastanmásdellmdp
Taboada reportó una erogación de 8 millones 368 mil 9 pesos Brugada registró
2 millones 78 mil 209 y Chertorivski 815 mil 692 pesos de acuerdo con el INE

OMAR DÍAZ
mctropoli cluniversal com mx

Durante los primeros II días de
campaña en total los tres candida
tos a la Jefatura de Gobierno han

gastado más de 11 millones de pe
sos en propaganda en las callesy en
operativos de campaña

De acuerdo con el reporte de
Rendición de Cuentas y Resulta
dos de Fiscalización del Instituto
Nacional Electoral INE con corte
al II de marzo Santiago Taboada
candidato de la Coalición Va Por La
CDMX reportó un gasto de 8 mi
llones 368 mil 9 pesos mientras
que Clara Brugada de la coalición
Sigamos Haciendo Historia dijo
haber erogado 2 millones 78 mil
209 pesos

Salomón Chertorivski aspirante
deMovimientoCiudadano declaró
un gasto por 815 mil 692 pesos

El reporte detalla que el abande
rado del PAN PRI y PRD ha utili
zado todo este recu rso para colocar
propaganda en vía pública la can
didata de Morena PT y PVEM ha
gastado un millón 981 mil 291 pe
sos en operativos de la campaña y
96 mil 918 pesos en propaganda a
su vez el aspirante naranja ha des
tinado su gasto también a opera
tivos de la campaña

En el documento se indica que
durante los primeros 11 días de
campaña Taboada ha recibido 32
millones 750 mil 564 pesos de
transferencias de concentradoras
En tanto Clara Brugada también
ha recibido por este mismo rubro

un millón 807 mil 497 pesos mas
61 mil 912 pesos de aportaciones
para un total de un millón 869 mil
409 lesos

Salomón Chertorivski según el
reporte ha recibido un total de un
millón 37 mil 476 pesos un millón
9 mil 33pesos por transferencias de
concentradoras y 28 mil 442 pesos
por transferencias de candidatos
de representación proporcional

Que son las concentradoras
De acuerdo con el Reglamento
de Fiscalización del Instituto
Nacional Electoral INE du

rante las campañas los partidos
y coaliciones deben contar con
una concentradora que será la
contabilidad generada para ca
da uno de ellos en el Sistema de

Contabilidad en Línea para rea
lizar la dispersión de ingresos y
gastos así como el prorrateo de
gastos para las y los candidatos

durante los procesos de pre
campaña y campaña

Esta área se encarga entre otras
cosas de distribuir gastos y realizar
transferencias en especie o efectivo
a las coaliciones y candidatos

Las cuentas bancarias abiertas

para la administración de precam
pañas y campañas sólo podrán re
cibir transferencias en efectivo de
laConcentradoraEstatal Local o de
la Concentradora Estatal de Coali

ción Local de los partidos coaliga
dos y de las cuentas personales de
los precandidatos y candidatos
salvo que la legislación local en ma
teria de financiamiento lo prohiba

expresamente señala el Regla
mento de Fiscalización del INE

Cabe recordar que hace unas
semanas el Consejo General del
Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM aprobó los to
pes de gastos de campaña para
las personas candidatas a la Je
fatura de Gobierno el cual será
de 63 millones 405 mil 432 pe
sos por cada uno

Quedarán comprendidos

dentro de los topes de gastos los
siguientes conceptos gastos de
propaganda gastos operativos
de la campaña gastos de propa
ganda en medios impresos y los
que eroguen con motivo de la
contratación de agencias y ser
vicios personales especializa
dos en mercadotecnia y publi
cidad electoral

Por otra parte no se considera
rán dentro de los topes de gastos de
campaña los gastos que realicen
los partidos políticos para su ope
ración ordinaria y para el sosteni
miento de sus órganos directivos
institutos y fundaciones determi
nó el pleno del IECM

Lín los últimos días en calles de
la Ciudad de México se ha comen

zado a ver una proliferación de
pendones de Brugada y Taboada
que incluso ha derivado en acu
saciones mutuas de que se quitan
y afectan la propaganda

El Instituto Electora de la Ciu
dad de México llamó a firmar un

pacto de civilidad para el desarrollo
de las campañas
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En los últimos días calles de la Ciudad de México se han llenado de pendones de Clara Bragada y Santiago
Taboada cuyos equipos se han acusado de retirar o dañar la propaganda

El abanderado de MC es el que
menos ha gastado en publicidad
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LA QUEJA FUE INTERPUESTA POR SALOMÓN CHERTORIVSKI

Investiga el IECM actos anticipados
de campaña del ex alcalde panista
Inicia procedimiento sancionador
contra él y los partidos que lo
respaldan Lía Limón en la mira

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM inició un proce
dimiento administrativo sanciona
dor en contra del candidato oposi
tor Santiago Taboada Cortina y de
los partidos Acción Nacional PAN
Revolucionario Institucional PRI
y de la Revolución Democrática
PRD por la probable comisión de

actos anticipados de campaña

En la investigación del caso el
IECM consideró que en publicacio
nes en redes sociales se emitieron
llamados expresos al voto a favor
de una candidatura sin que se apre
ciaran indicios de que se hubieran
dirigido exclusivamente a la mili
tancia y o simpatizantes del PAN
y o de los partidos que integran el

Frente Amplio por México
La queja original fue interpuesta

por el candidato Salomón Cherto
rivski de Movimiento Ciudadano

cuyo equipojurídico presentó como
pruebas 16 publicaciones en una
red social y videos de cinco actos
públicos que se desarrollaron en la
alcaldía Iztapalapa así como notas
periodísticas e incluso direcciones
de siete espectaculares colocados
principalmente en la demarcación
Alvaro Obregón y de tres carteles y
bardas en Gustavo A Madero

Dichos en contra de Morena

Por otra parte también fue ini
ciado un procedimiento sanciona
dor en contra de la alcaldesa con
licencia de Alvaro Obregón Lía
Limón García luego de que fue
acusada de publicar videos en re

des sociales de un recorrido donde

se expresa en contra de Morena
Se desprenden expresiones que

pudieran denotar algún propósito o
tener la intención de posicionarse
electoralmente frente a la ciudada
nía ya que en el video denunciado
si bien las expresiones enunciadas
por la probable responsable no ha
cen referencia aun ñamado expreso
al voto a favor de ella o de una ex
presión política lo cierto es que pu
diera considerarse implícitamente
un llamado a un rechazo como op
ción electoral al partido del actual
Gobierno de la Ciudad de México
y que la ciudadanía en la alcaldía en
comento se diera cuenta que la so
lución se encuentra en la probable
responsable consideraron los con
sejeros electorales en el expediente
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Preve el IECM aprobar hoy las listas de
partidos para cundes plurinominales
El día 31 comienzan campaña así como para
alcaldías y concejalías Líderes van primero

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Al igual que a nivel federal los
dirigentes locales de los partidos
Acción Nacional PAN y de la Re
volución Democrática PRD An
drés Atayde Rubiolo y Nora Arias
Contreras respectivamente se
posicionaron en el primer lugar de
las listas de esos institutos políticos
para las diputaciones de represen
tación proporcional que hoy prevé
avalar el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM

En los siguientes cuatro lugares
del PAN están Olivia Garza ex di
putada y actual concejala en Izta
palapa Andrés Sánchez Miranda
representante ante el IECM

Laura Álvarez ex funcionaria de
Benito Juárez y esposa del alcalde
de Miguel Hidalgo Mauricio Tabe
y Ana Patricia Guerrero quien fue
diputada en la primera legislatura y
hoy es secretaria del PAN local

La lista del PRI la encabeza
Ornar Alejandro García cercano
al presidente nacional del tricolor

Alejandro Moreno quien en enero

rindió protesta como titular del Ins
tituto de Formación Política Jesús
Reyes Heroles Le siguen los actua
les diputados Tania Larios Fausto
Zamorano y Maxta González y en
el quinto puesto está María José
Hernández sobrina de Cuauhté
moc Gutiérrez de la Torre

Por Morena en el primer lugar
está el ex alcalde de Cuauhtémoc
Néstor Núñez la diputada Valenti
na Batres Pedro Haces la diputada
Elizabeth Mateos y Gerardo Gonzá
lez García

En la lista del Partido Verde Eco

logista están el legislador Jesús Ses
ma Elvia Estrada Martha Leyva
Rodrigo Domínguez y MarthaAgui
lar en ese orden Y la del Partido del
Trabajo la encabeza Ernesto Villa
rreal uno de los dirigentes de ese
instituto en la capital seguido de
Jannete Guerrero Maya quien fue
diputada en la primera legislatura

Diputaciones uninominales

En tanto en las listas de asignación

de diputaciones por mayoría relati
va destacan personajes como Ma
riana Moguel ex diputada e hija
de la ex funcionaria federal Rosario
Robles en el distrito 7 ubicado en
Milpa Alta y Tláhuac por la alianza
opositora mientras Morena y PT
apuestan por Judith Vanegas Tapia

ex alcaldesa de Milpa Alta
Por el distrito 5 que comprende

Azcapotzalco y Miguel Hidalgo
compiten la diputada Gabriela Sa
lido contra el ex funcionario more
nista Víctor Hugo Romo

En el distrito 10 compiten el ex
delegado de Venustiano Carranza
Israel Moreno cuyo suplente es
su hermano Julio César Moreno
contra Claudia Elena Ramos de la
alianza opositora

En el distrito 9 de Cuauhtémoc
compiten la actual diputada Silvia
Sánchez Barrios cuya suplente
es su hermana Diana Sánchez Ba
rrios y la morenista Iliana Ivon
Sánchez Chávez

El 31 de marzo comenzarán las
campañas electorales para diputa
ciones alcaldías y concejalías
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I CARLA HUMPHREY

Un caso de violencia de género
y desplazamiento interno
Entono de los momentos clave

del proceso electoral en mar
cha en días pasados el Con

sejo General del Instituto Nacional
Electoral INE sumáximoóigano de
dirección conoció de diversas susti
tuciones y subsanación de requisitos
para registro de las candidaturas a la
senadurías ydiputaciones al Congre
so de la Unión por los principios de
mayoría relativa y de representación
proporcional del PRI PRD PVEM y
de la coalición FuerzayCorazón por
México en donde además se amo
nestó públicamente al PT Movi
miento Ciudadano Morena y a la
coalición Sigamos Haciendo Histo
ria por no atender diversos requeri
mientos de esta autoridad electoral

Sobre el Acuerdo por el que se
aprobaron registros de candidaturas
manifesté mi acuerdo con la mayor
parte del proyecto no obstante con
trariamentealo sustentadoen el pro
yecto manifesté que debía otorgarse

registro como candidata suplente en
la Cuarta Circunscripción a la ciu
dadana María Elena Ríos Ortiz
quien fuera postulada para ocupar
una acción afirmativa indígena

El proyecto de Acuerdo presentado
proponía la negativa de registro aMa
ría Elena Ríos en razón de que pre
sentó constancia para acreditar la au
toadscripción calificada indígena por
Oaxaca pertenecientesala terceracir

cunscnpción y no a la cuarta con lo
cual se incumple con los Lineamien
tos para verificar el cumplimiento de
la autoadscripción calificada Indíge
na en donde se establece que el vín
culo a acreditar debe ser con una co
munidad perteneciente a la circuns
cripción para la cual se postula

En mi opinión considero que el ca
sosetratadeunareglaqueaiiendeuna
circunstancia ordinaria que puede ser
interpretada de manera flexible ya
que la persona postulada fue víctima
de violencia de género al ser atacada
conácidoen2019 además fuevíctima
de desplazamiento interno forzado
para proteger su vida e integridad

Tanto la Ley GeneraldeAcceso de
las Mujeres a una Vida Libre de Vio
lencia como la Convención Intera
mericana para Prevenir Sancionary
Erradicar la Violencia contra la Mu
jer establecen que toda mujer tiene
derechoaunavida libre deviolencia
Por su parte el proyecto de Ley de
Desplazamiento Interno Forzado
cuya aprobación se encuentra pen
diente por la Cámara de Senadoras
y Senadores establece un supuesto
de desplazamiento forzado interno
cuando una persona se ve obligada
a escapar o huir de su lugar de re
sidencia habitual por violaciones de
derechos humanos

Bajo estas circunstancias consi
deré que se demostraba que María
Elena Ríos tiene la calidad de su des

plazamiento forzado y que el hecho
de que no se encuentre en su comu
nidad obedece a lapuestaenpeligro
de su vida e integridad corporal

Bajo una interpretación con
perspectiva interculturalydegéne
ro debía concluirse que el cumpli
miento del requisito de la calidad
de indígena por una comunidad
perteneciente a una circunscrip

ción distinta es suficiente para te
nerla por acreditada

Esta interpretación resultaacorde
con un juzgamiento con perspectiva
de género conforme al cual se debe
verificar si existe una situación de
violencia o vulnerabilidad para so
lucionar un caso concreto de mane
ra completae igualitaria de acuerdo
con lo sostenido por la Primera Sala
de laSuprema Corte deJusticiade la
Nación en la tesis Alimentos Su
otorgamiento debe realizarse con ba
se en una perspectiva de género

Finalmente mi propuesta de
otorgar registro como suplente de
la fórmula a María Elena Ríos Ortiz
fue aprobado por 9 votos a favor y
dos en contra de las y los consejeros
electorales del Consejo General
con lo que se sienta un precedente
importante para maximizar los de
rechos humanos de las personas
que han sufridoviolenciadegénero
y se ven obligadas a desplazarse a
otro lugar de residencia

Consejera electoral del INE
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La observación electoral

contribuye a generar
certeza y transparencia en
las elecciones

La participación ciudadana es
esencial para la democracia y va
más allá de la emisión del voto en
las urnas

También implica la apropia
ción de las elecciones por parte
de la ciudadanía al decidir partici
par como supervisoras o super
visores electorales capacitado
ras o capacitadores asistentes
electorales al integrar las Mesas
Directivas de Casilla y desde lue
go al realizar actividades tenden
tes a vigilar el correcto desarrollo
de los procesos electorales que se
desarrollan en el país

En México la observación
electoral surgió como una
respuesta de la ciudadanía en ge
neral a la controvertida elección

presidencial del año de 1988
Para 1991 en las elecciones

locales de los estados de San Luis

Potosí y Chihuahua se realiza
ron tareas de observación con la

participación de organizaciones
de la sociedad civil y fue con la
reforma electoral de 1993 que se
incluyó en el artículo 5 del enton
ces Código Federal de Institucio
nes y Procedimientos Electorales
la figura de observador electo
ral

En el ámbito federal se realizó

observación electoral por prime
ra vez en las elecciones de 1994

Y desde entonces se han
acreditado 351 mil 421 personas
para realizar esta actividad sien
do precisamente el pro
ceso electoral federal de

1994 el que ha presenta
do el mayor número de
personas observadoras
con un total de 81 mil
620

En la actualidad la Ley
General de Instituciones

y Procedimientos Elec
torales establece que es
un derecho exclusivo de
la ciudadanía mexicana

participar como observadora de
los actos de preparación y desa
rrollo de los procesos electorales
federales y locales siempre y
cuando cumplan con los requisi
tos previstos para ello

Para hacer efectivo este dere
cho se encuentran abiertas hasta
el 7 de mayo las convocatorias
para acreditarse como personas
observadoras en el Proceso Elec
toral en curso

La observación electoral

contribuye a generar certeza y
transparencia en las eleccio
nes intercambiar experiencias
buenas prácticas e impulsar la
cooperación entre organismos

electorales

Por ello al aprobar el
Presupuesto de Egresos
del Instituto Nacional
Electoral INE para
este año se ordenó a la
Junta General Ejecutiva
generar disponibilidad
presupuestal para dar
suficiencia al proyecto
del Fondo de apoyo
para la observación
electoral y el acompaña
miento técnico

La integridad de los procesos
electorales es fundamental para
construir una democracia de

calidad y la observación electo
ral ofrece un acompañamiento
imparcial e independiente para
identificar áreas de oportunidad
que permitan elevar la calidad de
los procesos electorales y garan
tizar la celebración de elecciones

libres justas transparentes y
en las que se respeten todos los
derechos político electorales de
la ciudadanía

En México la
observación
electoral sur

gió como una
respuesta de la
ciudadanía a la
controvertida

elección presi
dencial de 1988

LOS PROCESOS ELECTORALES
SON VIGILADOS POR LA
CIUDADANÍA
DANIA RAVEL CONSEJERA DEL INE

DANIARAVEL
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INE incluye en espacios
para espots de Chiapas
a dos partidos locales
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El Comité de Radio y Televisión del
Instituto Nacional Electoral INE
aprobó modificar las pautas en
Chiapas a fin de incluir al Partido
Popular Chiapaneco y a Fuerza por
México Chiapas ambos como par
tidos locales que podrán comenzar
campaña el 31 de marzo

En virtud de que la Sala Regional
Xalapa del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación de
terminó mantener el registro del
primero y aprobar el del segundo
el INE tuvo que hacer reajustes en
la distribución de los espots para
la campaña local en esa entidad

El comité avaló dichos ajustes que
surtirán efecto el 31 de marzo aun
que los partidos ya perdieron espa
cio en precampaña e intercampaña

Antes de la aprobación del único
acuerdo que se abordó en la sesión
extraordinaria el consejero Uuc
Kib Espadas Ancona presidente
de este comité lamentó el falle
cimiento de Jorge Manuel Armas
Téllez quien era uno de los cuatro
encargados de la elaboración de
pautas y gestión de transmisiones
es decir de coordinar la recepción
de los mensajes de propaganda
que realizan los partidos durante
las campañas políticas para su pos
terior introducción en los tiempos
oficiales de radio y televisión

El pasado sábado la consejera
Carla Humphrey Jordán informó
en su red social el deceso de Ar
mas Téllez quien se desempeñaba
como jefe de departamento de la
Dirección Ejecutiva de Prerroga
tivas y Partidos Políticos del INE
desde 2014
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Incumplen PAN PRD y PVEM
cuota de igualdad de espots
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En las dos primeras semanas de
campaña PAN PRD y Verde Ecolo
gista no han cumplido con la obliga
ción de garantizar la igualdad en los
promocionales de radio y televisión
para sus candidatas a diputaciones
federales

De acuerdo con el monitoreo que
realiza el Instituto Nacional Elec
toral INE a la distribución de los
promocionales los partidos blan
quiazul del sol azteca y verde eco
logista no han destinado al menos
50 por ciento que deben ceder a las
postulaciones para mujeres

Las cifras muestran que el PRD y
PVEM han otorgado cero por ciento
a las aspirantes a diputaciones fede
rales mientras el PAN ha cumplido
con 43 por ciento es decir que se
acerca al mínimo requerido pero no
cumplió con lo establecido

Según el INE los partidos políti
cos deben cumplir con las disposi
ciones en materia de acceso iguali
tario a la pauta en radio y televisión
establecidas en los lincamientos en
la normativa electoral

En el corte al 16 de marzo el INE
señala que Movimiento Ciudadano
es el partido político que más tiempo
ha destinado a las postulaciones fe
meninas para diputadas otorgando

98 7 por ciento de sus promociona
les Le sigue el PRI que no sólo cedió
el mínimo requerido sino que desti
nó 93 2 por ciento de promocionales
de postulaciones de mujeres

En tanto el PT concedió 79 5 por
ciento de la pauta en radio y televi
sión a sus aspirantes a una curul y
Morena otorgó 77 7 por ciento de
sus anuncios

En el caso de los tiempos para las
postulaciones de mujeres al Senado
sólo el PRD y Verde Ecologista han
incumplido con garantizar al menos
50 por ciento de los promocionales
de radio y televisión El resto sí ha
otorgado el espacio que establecie
ron los lincamientos
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En centenar

de ciudades
50 del voto
Gobiernos ligados a la 4T
controlan 52 y la alianza
opositora 41 MC tiene seis
ESTEBAN DAVID RODRIGUEZ

Morena y sus aliados tienen bajo su poder 52 de estas urbes clave
la alianza PAN PRI y PRD controla 41 y Movimiento Ciudadano seis

Cifras de INE e Inegi
En un centenar de

ciudades 50 del voto
Reportaje
ESTEBAN D RODRIGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Enla disputa por mas
de 20 mil cargos de re
presentación que ha
brán de definirse el 2
dejunio 100 ciudades

del paísentrañanuncarácterneu
rálgico pues representanunabol
sa de alrededor de 48 5 millones

devotos potenciales que se tradu
cen enprácticamente la mitad de
lalistanominal de electores

Se trata de núcleos poblacio
nales de entre 248 mil y 2 millo
nes de habitantes que son cabe
ceras municipales y distritales
por lo que su desempeño electo
ral tendrá un efecto convergente
en los resultados para las eleccio
nes presidencial legislativas lo
cales y federales estatales y des
de luego ayuntamientos

De acuerdo conuna investiga

ción desarrolladaporMILENIO
apartir delcrucede información
censal del Inegi con datos del
Instituto Nacional Electoral
52 de estas ciudades se hallan

en poder de la coalición confor
mada por MorenaVerde PT y o
partidos locales 41 están bajo
control de la alianza PAN PRI
y o PRD seis en manos de Mo
vimiento Ciudadano y una es de
un actor independiente

En29 de esas metrópolis el do
minio de algunade las fuerzaspo
líticas es contundente conventa
jas de más de 20 25 porcientopor
encima de los más cercanos con

tendientes mientras que en 17 de
las 100 urbes el resultado de las
más recientes elecciones de nivel

municipal definió ganador con
diferencias de entre 0 50 y 4 37
puntos porcentuales

En esas muestras las fuerzas

políticas que postulan a Claudia
Sheinbaumobtuvieron44segun

dos lugares mientrasque laoposi
ciónque impulsaaXóchitl Gálvez
consiguió 50 sitios secundarios el
partidoqueapuntalaaJorgeAlva
rez Máynez alcanzó cinco

El centenar de comicios cita
dinos concentró 21 72 millones
de votos en total de los cuales los
tres actores mencionados se lle

varon 1749 millones de sufragios
solo envictoriasy segundos luga
res la coalición de Morena obtu
vo 8 24 47 11 por ciento contra
8 07 46 14 millones de votos
captados por la oposición alian
cista en tanto MC alcanzo 1 17
millones 6 68 por ciento

Destaca el dato de que 98 de
los comicios considerados se

efectuaronen2021ysolo dos en

2022 por lo que se trata de elec
ciones dentro del ciclo pandémi
co de covid 19

El promedio general de parti
cipación en esas condiciones de
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confinamiento fue de 47 8 por
ciento del electorado es decir se
registró un abstencionismo de
52 2 por ciento

El centenar de ciudades anali

zado representa 4 por ciento de
los 2 mil 469 municipios que hay
en el país y sin embargo el volu
men de votos potenciales abar
ca 48 9 por ciento de la lista no
minal de electores

Urbes amuralladas
El dominio de alguna de las fuer
zas políticas es contundente en
29 de las metrópolis considera
das conventajas de más de 20 25
porcentuales por encima de los
más cercanos competidores lo
que las hace lucir como trinche
ras impenetrables al menos de
una a otra elección

LacoalicióndeMorenaejerce
un dominio como ese en 13 Cen
tro Tabasco 38 68 puntos por
centuales de ventaja Ensenada
Baja California 33 66 Coatza
coalcos Veracruz 31 10 Tepic
Nayarit 30 63 Matamoros Ta
maulipas 29 06 Iztapalapa Cd
Mx 28 13 Soledad de Graciano
Sánchez San Luis Potosí 28 53
Xalapa Veracruz 27 54 Tehua

can Puebla 25 04 Tapachu
la Chiapas 24 54 Zumpango
Edomex 21 70 Ciudad Juárez
Chihuahua 21 21 yTijuana Ba
ja California 20 54

En tanto la oposición alian
cista tiene un control en esos

márgenes en 14 de ciudades
Atizapán de Zaragoza Edomex
20 36 puntos porcentuales de

ventaja Santiago de Querétaro
20 60 San Juan del Río Que

rétaro 21 18 Alvaro Obregón
CdMx 21 38 Puebla de Zara
goza 21 78 La Paz Edomex
23 40 Chihuahua Chihuahua
25 39 Aguascalientes Aguas

calientes 29 81 Huixquilucan
Edomex 32 03 Santa Catarina
Nuevo León 36 06 León Gua
najuato 38 50 San Nicolás de
los Garza Nuevo León 42 09
Benito Juárez CdMx 47 83 y
Apodaca Nuevo León 54 72

En contraste con Santa Cata
rina y San Nicolás de los Garza
Nuevo León donde perdió por
36 y 42 puntos MC dominó hol
gadamente en Guadalajara con
20 25 por ciento de ventajay en
Zapopan con 28 41

Las más cerradas

Pero noentodos los casos las fron
teras sontandefinidas en17 de las

100 urbes estratégicas el resulta
do de las más recientes elecciones
anivel municipal definióganador
con diferencias de entre 0 50 y
4 37puntos porcentuales

Los aliancistas alcanzaron el

triunfo porunanariz ensiete en
tre ellas Coacalco de Berriozábal
Edomex 0 5 Guadalupe Nuevo
León 1 17 yVeracruz Veracruz

En 10 se impuso el obradoris
mo entre ellas Xochimilco Cd
Mx 1 18 puntos porcentuales de
diferencia Nuevo Laredo Ta
maulipas 1 42 General Escobe
do Nuevo León 3 23 y Puerto
Vallarta Jalisco 3 57

Por otra parte siete entidades
concentran 60 de las 100 urbes
más pobladas del país Estado
de México suma 19 ciudades las
cuales representan una pobla
ciónde 11 19 millones equivalen
te al número de habitantes que
tiene unpaís como Bélgica

Después está Ciudad de Méxi
co con 13 plazas de las cuales seis
son morenistas y siete de la opo
sición aliancista Nuevo León
tiene ocho Tamaulipas yJalisco
cuentan con seis cadauna

 .  2024.03.19



Pág: 82

 .  2024.03.19



Pág: 83

SUBE 163 RESPECTO A 2018

Se dispara solicitud de
protección a candidatos

A DOS MESES DE LOS COMICIOS 79 abanderados federales
han requerido seguridad entre ellos los tres aspirantes a la
Presidencia hace seis años apenas sumaban 30 solicitudes
POR AURORA ZEPEDA

Las solicitudes de protec
ción con seguridad del Esta
do hechas por candidatas y
candidatos federales se in

crementaron

163 entre 2018
y 2024

A dos meses y
medio de los co

micios del próxi
mo 2 de junio

el número de abanderados
que han solicitado protec
ción ante el INE alcanzó los

79 casos mientras que a fina
les de mayo de 2018 la cifra
era de 30

De acuerdo con el último
corte de información las en
tidades con mayor número
de peticiones de seguridad
son Morelos Estado de Méxi
co Chiapas Baja California y
la Ciudad de México

Del total de aspirantes que
solicitaron protección tres
son los candidatos a la Pre
sidencia de la República y
cinco contienden por una de
las nueve gubernaturas en
juego dos en Morelos y uno
en Chiapas Guanajuato y
CDMX respectivamente

Según el mapa de asesi

natos ataques secuestros y
amenazas publicado el pasa
do 1 de marzo por Excélsior
Veracruz Oaxaca Michoa
cán Guerrero Edomex y
Morelos son los estados más
peligrosos para personas in
volucradas en las elecciones

Durante el actual proceso
se han reportado 43 asesinatos
relacionados con los comicios
de los cuales 21 eran aspiran
tes a una candidatura según
datos de Laboratorio Electoral

A éstos se suma Joaquín
Martínez aspirante a reelegir
se en la alcaldía de Chahuites
Oaxaca quien fue ultimado
ayer dentro de su casa
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RECUENTO del me

SOLICITAN PROTECCIÓN
1 FEDERAL 79 ASPIRANTES

A DOS MESES Y MEDIO de la elección más grande
de la historia las peticiones se dispararon 163
respecto de 2018 se concentran en Chiapas
CDMX Estado de México Baja California y Morelos

POR AURORA ZEPEDA

Con respecto a 2018
las peticiones de
candidatas y candi
datos federales de
protección con se
guridad del Estado a
través del INE se dis
pararon 163 en este

año aun faltando dos me
ses y medio para los comi
cios del próximo 2 de junio

El último corte de candi
datas y candidatos que han
solicitado protección al Es
tado a través del INE llegó a
79 casos a dos meses y me
dio de los comicios cuando

a fines de mayo
de 2018 un
mes antes de la
elección este
tipo de peticio
nes sumaban
30

Los solici

tantes están principalmente
en Morelos Estado de Mé
xico Chiapas Baja Califor
nia y la Ciudad de México
son las entidades con mayor
número de peticiones de se
guridad por parte de estas 79
candidaturas pero también
las ha habido en 16 entida
des más

Entre ellas Baja Califor
nia Sur Tamaulipas Vera
cruz Chihuahua Colima
Michoacán Sinaloa Sonora
San Luís Potosí Guerrero
Guanajuato Aguascalientes
Puebla Quintana Roo jalis
co Yucatán

Las tres candidaturas
presidenciales cuentan con

este tipo de protección y cin
co candidaturas a guberna
turas también solicitaron la

seguridad
Dos en Morelos y una en

cada entidad Chiapas Gua
najuato y Ciudad de México

La mayoría de las peti
ciones se han recibido por
parte de candidaturas de
Fuerza y Corazón por Méxi
co 32 solicitudes

De las 79 peticiones 21
son para candidaturas al Se
nado cinco a gubernaturas
tres para la presidencia y 50

a diputaciones federales
El pasado 1 de marzo

Excélsior publicó el mapa
de riesgos según las esta
dísticas de asesinatos ata
ques con armas secuestrosy
amenazas que se presenta
ron en 2018 2021 y lo que va
de las precampañas y cam
pañas en 2024

Resaltaron como las en
tidades más peligrosas Ve
racruz Oaxaca Michoacán
Guerrero Estado de México
y Morelos entre otros

La semana pasada la
consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei Za
vala subrayó que me preo
cupa y me ocupa el tema de
la seguridad

Sin embargo explicó que
el INE tiene que atenderlo
desde su énfoque que es el
de la instalación de casillas y
por eso hay que garantizar
le a nuestro país que vamos a
tener unas elecciones como
siempre con todas las mesas
directivas de casilla instala
das con todo el material dis
tribuido con una boleta para
cada mexicano en la parte
que le toca votar de las dife
rentes posiciones que están
en la contienday en paz

Reiteró que en aquellos
lugares en donde detectan
algún tipo de problema al
gurta dificultad lo estamos
atendiendo con las áreas de
seguridad focalizados

Cabe recordar que en lo
que va del año se han sus
citado 24 asesinatos contra
políticos siendo el pasado

15 de marzo el último contra
el presidente municipal con
licencia de Pihuamo jalisco
Humberto Amezcua

CONTEXTO

Según Data Cívica en el
ámbito municipal es donde
se han suscitado principal
mente los ataques y es don
de algunos gobiernos como
el de Veracruz al mando de
Cuitláhuac García se han
negado a otorgar protección
a los candidatos locales

El aumento de violencia
en el país está vulnerando
el proceso electoral aler
tó Arturo Espinosa director
del Laboratorio Electoral al
señalar que el crimen orga
nizado está encontrando di
ferentes formas para buscar
incidir en quienes serán los
próximos gobernantes so
bre todo a nivel municipal

Lo qué estamos viendo
es que la violencia está inci
diendo en las elecciones de
manera cotidiana de forma
diaria Y eso creo que debe
ser algo muy preocupante
El crimen organizado está
encontrando diferentes for
mas para intimidar para
amedrentar detalló

Durante el proceso 2023
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2024 se han reportado 44 ase
sinatos relacionados con los
comicios de los cuales 22 eran
aspirantes a una candidatura

145
ASESINATOS
de aspirantes hubo en todo
el proceso electoral 2018
según Laboratorio Electoral

44
ASESINATOS
van en el proceso electoral
que arrancó en septiembre
pasado 24 sólo este año

Según Laboratorio Electoral en 2018 hubo 145 asesinatos de políticos y en 2021 fueror 88 En
el actual proceso suman 44 24 de ellos fueron durante este año
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TOMAN CANDIDATURAS AFROMEXICANOS

Cupula acapara
espacios especiales
Exgobernadores y exdirigentes partidistas ocuparon las candidaturas de
las personas afrodescend entes para el Senado tanto por mayoría como
las pluris y enviaron a los activistas como suplentes Ante el vacío en los
requisitos ya que basta con que se autoadscriban como de ascendencia
afro políticos entre los que se encuentran Beatriz Mojica Rolando Zapata
Bello y Mario Moreno Arcos se apuntaron en espacios designados por
cuota desde los liderazgos de partidos de las principales alianzas que
participan en los comicios federales
VAN POR ESPACIOS PLURINOMINALES Y DE MAYORÍA

Se dicen afromexicanos y van
por candidaturas reservadas
Estrategia Han sido líderesde
partidos aspirantes a diversos cargos
y hasta gobernadores hoy buscan
llegar al Senado porcuota
ÁNGELCABRERAY KARINfl AGUILAR

Políticos de carrera acaparanlas candidaturas
por acción afirmativa de personas afrodes
cendientesparael Senado ya seapormayoría
relativa o plurinominales

Debido a que se autoadscribieron como
parte de la comunidad afromexicana una
decenade políticos obtuvieronlanominación
a un escaño

El Instituto Nacional Electoral INE inscri
bió seis fórmulas para el Senado de las cuales
dos son el principio de representación propor
cionalycuatro pormayoría relativa

Entre los candidatos resaltan exlíderes na
cionales de partidos un exgobernador exas
pirantes a gubernaturas y también casos de
activistas afrodescendientes pero que son
suplentes

La acción afirmativa para personas

afromexicanas se estableció para que inte
grantes de esa comunidad tuvieran represen
tación en el Senado

El INE define a los afrodescendientes como
personas descendientes de la diáspora africa
naenelmundo Para el caso de AméricaLatina
y el Caribe el concepto se refiere a las distintas
culturas negras o morenas descendientes de
personas africanas esclavizadas que llegaron
al continente

A diferencia de las candidaturas por acción
afirmativa indígena enlas que se debe entregar
un documento que los acredite como integran
tes de algún pueblo originario en este caso
solo se requiere que se autoadscriban como
integrantes de la comunidad afromexicana

De acuerdo con la lista de candidaturas re
salta que por Morena la primera fórmula al
Senado fue inscrita para cubrir dicha acción
afirmativa de personas afromexicanas

El partido guinda registró a Beatriz Mojica
Morga como candidata por autoadscripción
poracción afirmativaafrodescendiente quien
además entregó una constancia de la comisa
riaHuehuetán enAzoyu Guerrero
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Mojica es una política originaria de Guerre
ro quien ha sido candidata a gobernadora de
esa entidad líder nacional del PRD y ahora
aspirante morenista

Como su suplente quedó Patricia Guadalu
pe Ramírez Bazán quien sí tiene un historial
como defensora de los derechos de afrodes
cendientes en la Costa Chica de Guerrero

La candidata suplente es una de las promo
toras del movimiento que busca el reconoci
miento constitucional de los pueblos afrodes
cendientes enMéxicoyes fundadora de laRed
de Mujeres GuerrerasAfromexicanas

Otro político de carrera fue inscrito por ac
ción afirmativa depersonas afromexicanas en
la primera fórmula del Senado por Guerrero
es decir que tendrá que buscar elvoto pero se
cubre el requisito de cuota

Se trata de Mario Moreno Arcos quien en
cabeza la candidatura de Movimiento Ciuda
dano quien ha sido candidato a gobernador
dos veces diputado federal una legislador
local y ha ocupado la titularidad del ayunta
miento de Chilpancingo

El aspirante a senador por cuota afrodes
cendiente renunció al PRI en enero pasado
tras 30 años de militancia yahoracompite por
Movimiento Ciudadano

Como suplente Gabriela Bernal Resén
diz se autoadscribió como afrodescendien
te siendo exsecretaria del PRI en Guerrero
y coordinó la campaña de Héctor Astudillo
a la gubernatura de esa entidad entre otros
cargos municipales

Por la coalición Fuerza y Corazón por Méxi
co Rolando Zapata ocupa el lugar por cuota
afrodescendiente debido a que fue inscrito
en laprimera fórmula al Senado porYucatán

Se trata del exgobernador de Yucatán
quien ha ocupado diversos cargos bajo las
siglas del PRI como diputado local en dos
ocasiones y legislador federal así como presi
dente estatal delRevolucionario Institucional

Durante la gestión de Alejandro Moreno
en el PRI fue nombrado como secretario de
Alianzas Políticas y la candidata de Fuerza y
Corazón por México a la Presidencia de la Re
pública Xóchitl Gálvez lo designó como en

cargado de laDefensadelVoto en su campaña
Su suplente es Carlos SobrinoArgáez quien

es delegado del PRI en Quintana Roo y se defi
nió como persona afrodescendiente

El PRD inscribió en el número 9 de la lista
plurinominal al Senado a Gerardo González
Reyes quien se autoadscribió como afromexi
cano pero no existenmayores datos

También por lavía plurinominal el Partido
Verde Ecologista de México PVEM inscribió
en el lugar 10 a Teresa de Jesús Molina Guz
mán de quien no existen mayores datos y lle
va como suplente por cuota afrodescendiente
a María RezaMarín

Por su parte el Partido del Trabajo PT
incluyó aYuridia Guerrero por la primera fór
mula por Guerrero es decir debe buscar el
votojunto a su suplente Rosaura del Carmen
García Sevilla

La semana pasada el INE canceló al menos
30 candidaturas por usurpar las de acción
afirmativa indígena migranteydiscapacidad
así como por incumplir paridad o estar dupli
cadas con aspirantes a cargos locales

Durante una sesión urgente el Consejo Ge
neral determinó que 23 candidatos incumplie
ron con los requisitos de residencia y entrega
de documentos en los que comprobaran que
sonparte de los pueblos originarios
ANTECEDENTE

LaXLVI Legislatura será laprimera enlaque el
Senado de la República tenga representantes
de comunidades indígenas y afromexicanas
toda vez que fue en noviembre de 2023 cuan
do el Consejo General del Instituto Nacional
Electoral definió los lineamientos para ga
rantizar el principio de paridad de género e
incluir a grupos vulnerables en el registro de
candidaturas a diputaciones y senadurías en
el proceso electoral 2023 2024

No obstante la senadora de Morena María
Celeste Sánchez Sugía de 32 años fue la pri
mera senadora que abiertamente se reconoce
como afrodescendiente

Sánchez Sugía es suplente de la senadora
Citlalli Hernándezy durante el tiempo en que
ejerció el cargo impulsó el reconocimiento de
los pueblos afromexicanos y la necesidad de
hacer efectivos sus derechos
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DATO La semana pasada estediario publicó
sobrequienes buscaron candidaturas por cuota
indígena ellNEdiodebajaa23deellos
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#Tecnología

En favor
de la

democracia
POR JOSÉ PABLO ESPÍNDOLA

pepe espindola

El proceso electoral
que se vivirá este año
será reconocido como

uno de los más grande
que ha tenido México Además
por primera vez el país tendrá

una mujer en la presidencia de
la República mexicana

También se elegirán 128
cargos en el Senado de la Re
pública 500 en la Cámara
Baja y un Jefe de Gobierno en
la Silbad de México así que

será un proceso muy impor
tante y que requiere la mayor
cantidad de participación de
los mexicanos

Ante este panorama y con
la misión de evitar los datos fal

sos o la publicidad engañosa
Google creó Transparencia Mé
xico una iniciativa que engloba

herramientas entrenamientos
y compromisos para fortalecer
nuestra democracia a través de

la tecnología y la innovación
Como parte de nuestro

compromiso por apoyar la in
tegridad electoral y la transpa
rencia efr lá publicidad política

pondremos a disposición de
todas las personas el Informe
de Transparencia de Anuncios
Políticos Todas las agencias
que deseen publicar anuncios
electorales en México dentro

de nuestras plataformas deben
pasar por un proceso de verifi
cación y transparentar quién

pagó por el anuncio y el presu
puesto destinado explica el
equipo de Google

Además tendrán consultas
de valor en el buscador capa
citaciones control de la Inte
ligencia Artificial y la elimina
ción de material engañoso

r
Capacitaciones

Google ofrece capacitaciones
sobre el funcionamiento de

sus productos a otras instan
cias públicas como el Congre
so Federal el Tribunal Federal
Electoral y los distintos parti
dos políticos Lo que buscan es
implementar acciones antes
durante y después del proceso
democrático para contribuir a
la integridad de las mismas

r Conectando 1
a las personas

Con base en los Lincamientos

de la Comunidad de YouTube
eliminarán de la plataforma
todo contenido que esté
asociado a provocar desinfor
mación electoral en aspectos
como Supresión de votantes
contenido que tiene como ob
jetivo engañar a las personas
sobre la hora lugar medios o
requisitos para ejercer su voto

Información
verificada
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Para fortalecer el periodismo
en México a través de la Red
Latinoamericana de formado

res en fact checking Latam
Chequea desarrollada por
Chequeado con el apoyo de
Google News Initiative forma
ron a cerca de 500 periodistas
y estudiantes de periodismo
para que se convirtieran en
verificadores de la informa

ción también a más de mil
500 formadores que pudieran

replicar la información
Además en colaboración con
Prisa Radio lanza Verificaudio
un proyecto de Audio Fact
Checking que busca verificar
la veracidad de la información

generada en audio fortale
ciendo así la confianza que los
oyentes tienen en la informa
ción de la radio

Consultas
devalor

Google hizo una alianza con
agencias de prensa medios
de comunicación ONGs e
instituciones públicas como
el Instituto Nacional Electoral

INE para ayudar a los votan
tes a localizar información y
resultados clave a través de

búsquedas

Estas alianzas proporcio
nan información sobre los

candidatos y partidos que se
presentan á lás elecciones Así
la información oficial estará

disponible en los paneles de
conocimiento espacios dedica
dos con datos clave sobre esos

partidos y políticos cuando las
personas buscan sus nombres

V

Acerca de esta
imagen

Esta función ayudará a las perso
nas a evaluar rápida yfácilmente
el contexto y la credibilidad de
las imágenes Al presionar los
tres puntos de una imagen en
los resultados las personas
podrán ver contexto adicional
como cuándo Google indexó
por primera vez una imagen en
particular y algunas similares
el lugar donde pudo haber apa
recido por primera vez ysitios
que cuentan con ella sitiosde
noticias o redes sociales

Google Trends

La plataforma habilitó un
sitio dedicado a mostrar las

tendencias de búsqueda
alrededor de las elecciones

presidenciales Este sitio mos
trará información actualizada

y será público para cualquier
persona que busque informa
ción a respecto

El usonocivo
delalA k

Google firmó el Acuerdo
Tecnológico para Combatir
el Uso Engañoso de la IA en
las Elecciones de 2024 junto
a otras compañías del sector
tecnológico Dentro de estos
compromisos está el trabajar
deforma colaborativa en

herramientas para detectar y
abordar la distribución en línea
del contenido generado por
inteligencia artificial impulsar
campañas educativas alrededor
de esta tecnología y proporcio
nartransparencia sobre su uso

Google presenta
TransparenciaMéxico
2024 una iniciativa que
engloba herramientas
entrenamientos y
compromisos para
fortalecer nuestra
democracia a través de la
tecnología y la innovación
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Blindar de chanchullo
las boletas electorales
Talleres Gráficos de México TGM organismo descentralizado
dependiente de la Secretaría de Gobernación y cuya titular es
la diputada morenista con licencia MaribelAguilera Chalrez
ha obtenido contratos para producir materiales electorales
incluyendo boletas paralos comicios del 2 de junio por parte
de una docena de organismos públicos locales OPLE con
el fin de ser usados en las elecciones estatales concurrentes
con las federales lo cual le ha asegurado ingresos adicionales
por mil 563 millones de pesos A la fecha Aguilera Chairez
lleva firmados compromisos por un total de 430 millones de
boletas con lo que tiene a su cargo la producción de casi 82
por ciento de la documentación electoral para lo cual TGM
no tiene capacidad de cumplir a tiempo por sí mismo

Como le comentaba aquí ayer TGM ha buscado atajar el
apuro mediante la subcontratación de empresas privadas con
las que Aguilera Chairez y su pareja Antonio Meza Estrada
director general de la Comisión de Libros de Texto Gratuitos
tienen presuntos nexos financieros y políticos Así la produc
ción de los materiales con los que ejercerán su voto decenas
de millones de ciudadanos mexicanos se ha convertido en
una mina de oro para un puñado de empresas Algunas de
ellas han sido como digo subcontratadas por TGM o han
negociado contratos de manera directa con distintos OPLE

En sus propios acuerdos con los institutos electorales esta
tales Aguilera Chairez ha citado a los representantes de dis
tintas instituciones estatales en oficinas que no son de TGM
en la colonia Granjas San Antonio en Iztapalapa mismas que
aparecen a nombre de una de las empresas subcontratadas

Otra cosa heterodoxa es que TGM ha dado precios diferen
ciados por productos idénticos sin que quede clara la razón
Por ejemplo ha ofrecido al OPLE de Guanajuato una urna
electoral por un precio unitario de 560 pesos mientras que
a los de Campeche y Morelos se las vende en 648 98 y mil
221 20 respectivamente

Los manejos opacos de TGM con los OPLE han valido
señalamientos para los titulares de algunos de éstos como
sucede actualmente con el de Yucatán En una denuncia pre
sentada ante el Consejo General del Instituto Federal Electo
ral el pasado 7 de marzo la ciudadana Rosaura Hernández
Vargas denunció a Moisés Bates Aguilar presidente del Ins
tituto Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán y
pidió su destitución por haber violado de manera grave los
principios rectores de la función electoral con los que debió
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conducirse al no dar certeza legalidad y objetividad a la li
citación para la adquisición de documentación y materiales
electorales que serán utilizados en la jornada del 2 de junio

De acuerdo con la denunciante el consejero presidente
BatesAguilar no cuidó que el procedimiento se llevara a cabo
de acuerdo con las normas electorales y que en lugar de cer
ciorarse de que la empresa Comercializadora JVLY ganadora
de la licitación cumpliera con los requisitos dio por entregada
la totalidad de los documentos lo cual es completamente
falso ilegal y arbitrario

Ayer le decía que la Secretaría de Gobernación debe trans
parentar la totalidad de los contratos firmados porTGM con
los OPLE para la producción de documentación y materiales
electorales así como toda la información relacionada con
subcontrataciones Hoy agrego también deben hacerse públi
cos los precios unitarios de los artículos ofrecidos por TGM y
por cualquier empresa contratada o subcontratada con dicho
fin así como toda la información de que disponga sobre este
tema el Instituto Nacional Electoral responsable de la inte
gración de los OPLE México no debe volver a los tiempos en
que no existía certeza sobre la producción de los materiales
electorales incluidas desde luego las boletas

Los comicios presidenciales de 1988 fueron manchados
por la aparición de miles de papeletas de votación cruzadas
a favor de los candidatos opositores que aparecieron semi
quemadas en basureros y barrancas después de la jornada
electoral Por la salud de la República y el bien de la demo
cracia debemos ahuyentar cuanto antes ese espíritu maligno
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Durante el actual proceso electoral 2023 2024

Abre FGR más de

70 indagatorias por
delitos electorales

Expertos piden mayor
transparencia en el trabajo
de la Fiscalía en materia
de Delitos Electorales

Arturo Rojas
arturo rojas eleconomista mx

Segúndatos de la Fiscalía Ge
neralde la República FGR
desde septiembre de 2023
hasta enero de 2024 la Fis
calía Especializada en ma

teria de Delitos Electorales Fisel había
iniciado 73 carpetas de investigación
por delitos en la materia

De esta cantidad el 94 52 69 in
dagaciones correspondieron a viola
ciones a la Ley General en Materia de
Delitos Electorales mientras que los
cuatro casos restantes están relacio

nados con violaciones al Código Penal
Federal en materia electoral

Sobre las presuntas violaciones de la
Ley General la mayoría de las inves
tigaciones iniciadas fueron en el mes
de diciembre del año pasado con un
total de 18

Detrás con 15 casos se ubicó octu
bre le siguió enero 13 de 2024 no
viembre 12 y septiembre 11 del 2023

En general laentidad con más inda
gaciones porparte de la Fisel sobre pre
suntas violaciones a la norma en delitos

electorales es la Ciudad de México con
32 un total de 25 investigaciones más
que el segundo lugar que es el Estado de
México con siete investigaciones

Nuevo León con cuatro Chi
huahua con tres y Aguascalientes
Baja California Baja California Sur Ja
lisco Morelos y Yucatán con dos cada
entidad respectivamente completan
el listado con más averiguaciones de
la República

Código Penal
En el caso de las investigaciones inicia
das por la Fiselpor presuntas violacio
nes al Código Penal Federal en el tema
electoral Chiapas Hidalgo Michoacán
y Oaxaca con un caso cada uno reú
nen las cuatro carpetas

Sin embargo en estos datos de la
Fiscalía Especializada de la FGR no se
indica el motivo por el cual se comenzó
unproceso de indagación o contra qué
actor político

Carpetas entre 2019 y 2023
A través de la solicitud de transparen
cia 330024623002547 la FGR detalló
que de 2019 a julio de 2023 la antes
conocida como Fiscalía Especiali
zada para la Atención de los Delitos

Electorales inició 3 416 carpetas de
investigación en trámite por temas
electorales

De las violaciones a la Ley General
en Materia de Delitos Electorales los
artículos más violentados fueron el 13 y
el 7 con 1 143 y 1 046 carpetas iniciadas
respectivamente

El artículo 13 establece las sanciones

para aquellos que alteren el Registro
Federal de Electores Padrón Electoral
o Listado de Electores o participen
en la expedición ilícita de credencia
les para votar con fotografía También
contempla sanciones para quienes so
liciten promuevan o trasladen docu
mentos o información falsa así como
para aquellos que alteren falsifiquen
posean adquieran o comercialicen
datos ilegales relacionados con dichos
registros

Por su parte el artículo 7 establece
diversas conductas punibles durante el
proceso electoral como votar sin cum
plir los requisitos legales votar más de
una vez hacer proselitismo o presio
nar a los electores el día de la jornada

electoral obstaculizar el desarrollo
normal de las votaciones entre otras
Se imponen multas y penas de prisión
de seis meses a tres años para quienes
cometan estas infracciones las cuales
se incrementan en casos de violencia o

participación de servidores públicos

Transparencia y eficacia
La falta de transparencia y eficacia en
la investigación y persecución de de
litos electorales además de abordar
de manera más efectiva ciertos delitos

electorales son algunas de las áreas de
oportunidad que enfrenta la Fisel en
este proceso electoral según la opinión
de expertos en el tema

José Luis López Chavarría académi
co del Seminario de Derecho Electoral

de la Facultad de Derecho de la UNAM
expresó que en general no hay con
fianza en la procuración de justicia

Estamos viendo temas muy
candentes temas en donde el crimen
organizado está haciendo de las su
yas está amedrentando a candidatos
en algunas ocasiones inclusive les ha
costado la vida a varios de ellos sin
embargo poco sabemos realmente
cómo van las investigaciones y la
Fiscalía Especializada en materiapo

lítico electoral todavía se sabe me
nos No hay confianza en realidad en
la procuración de justicia en términos
generales aseguró el especialista

Por su parte Héctor Díaz Santana
exfiscal electoral federal señaló que
entre los posibles desafíos que enfrenta
la Fiscalía Especializada esta institu
ción debe actuar con imparcialidad y
transparencia en todo momento

Uno de los temas que estoy echan
do de menos es que la Fiscalía Elec
toral desde que nació en el año 1994
tenía como obligación de presentar
un informe mensual de las denuncias
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recibidas de los procesos de judiciali
zación Y este informe se presentaba
ante el INE y ya se tienen varios años
como dos años que este informe al
menos no se ha hecho público

Entonces sí la fiscalía requiere en
este proceso electoral actual la ma
yor transparencia que el marco legal le
permita aseguró Díaz Santana

69
U I KK l CIO l S

son por infrac
ciones a la Ley
General en Ma
teria de Delitos
Electorales

Uno de los temas que estoy echando de
7 menos es que la Fiscalía Electoral desde

que nació en el año 1991 tenía como obli
ación de presentar un informe mensual de las

denuncias recibidas de los procesos dejudicializa
ción Y este informe se presentaba ante el l ll
y ya se tienen varios años como dos años que este
informe al menos no se ha hecho público

Héctor Díaz Santana
EXFISCAL ELECTORAL

El 2 de unió
próximo se

votarán por
más de 20 000
cargos públicos

en el país
foto cuartoscuro
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Refuta Batres resultados
sobre seguridad en BJ
SELENE VELASCO

El Jefe de Gobierno Mar
tí Batres rebatió la versión
de la Oposición en el senti
do de que la Alcaldía Beni
to Juárez gobernada por el
PAN es la mejor en el tema
de seguridad pues mostró
una gráfica para afirmar que
según las estadísticas es de
las que mayor incidencia de
lictiva registra

La inconformidad de Ba
tres fue externada ayer un día
después de que el domingo
durante el primer debate a
la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México el candi
dato de la coalición que inte
gran PAN PRI PRD Santiago
Tabeada y ex Alcalde de Be
nito Juárez presumió su ges
tión en seguridad

El actual Mandatario mo
renista de la Ciudad dijo que
hubo muchas mentiras en el
debate y que una de ellas fue
elogiar lagestión en seguridad
cié la demarcación opositora

Los índices delictivos de
alto impacto señalan que la
Alcaldía Benito Juárez es la
tercera con más delitos de al
to impacto por cada 100 mil
habitantes enfatizó

También señaló alaCuauh
témoc gobernada igualmente
por la Oposición como una
de las peores en seguridad

De acuerdo con las me
diciones que se hacen de los
delitos de alto impacto en la
Ciudad de México la Alcal
día Cuauhtémoc es la que tie
ne el mayor número de deli
tos de alto impacto por cada
100 mil habitantes y Benito
Juárez es la tercera Cuauhté
moc con 464 Benito Juárez
con 315 remarcó Batres

Después de señalar los
delitos de la Alcaldía oposi
tora y aseverar que está lejos
de ser la mejor en seguridad
Batres intentó disminuir la
acusación al afirmar que el
Gobierno capitalino trabaja

para mejorar todas las de
marcaciones

No es la Alcaldía más se
gura digo se ha avanzado en
todas gracias a la labor del
Gobierno de la Ciudad pe
ro no es la más segura dijo

En contraste aseguró
que las alcaldías gobernadas
por morenistas y por gober
nantes afines son mejores en
seguridad

La más segura es Milpa
Alta que tiene 77 delitos de al
to impacto contra 315 de Be
nito Juárez por cada 100 mil
habitantes o sea tomando el
mismo número de habitantes
Cuajimalpa es la segunda más
segura con 114 delitos de alto
impacto Xochimilco es la ter
cera más segura con 154 Tlá
huac es la cuarta más segura
con 177 y Gustavo A Madero
es la quinta Alcaldía más se
gura con 209 delitos de alto
impacto por cada 100 mil ha
bitantes afirmó

i Martí Batres rebatió a Santiago Taboada la versión
de que la Alcaldía Benito Juárez es la más segura
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DESDE FEBRERO SE INTERVIENEN 19 MIL400METROS CUADRADOS

Batres promete terminar en
mayo remodelación del Zócalo
Avance Titular de la Sobse destaco

el retiro de más de 60 semáforos 34
viales y otros que eran peatonales

ÁNGELORTIZ

Las obras para la peatonalización total de
la Plaza de la Constitución continúan por
lo que se intervendrán 19 mil 400 metros
cuadrados para la colocación de mobilia
rio urbano luminarias y jardineras in
formó el jefe de Gobierno Martí Batres y
adelantó que estima finalizar las labores
en mayo

El mandatario capitalino explicó que la
intervención contempla la sustitución de
asfalto porloseta en laparte que rodea al Zó
calo sin intervenir el área de laPlancha esto
a fin de darle la base necesaria paravolverlo
peatonal pero con la resistencia necesaria
para los desfiles del 16 de septiembre y del
20 de noviembre

JesúsAntonioEsteva secretario de Obras
y Servicios Sobse refirió que serán inter
venidos 19 mil400 metros cuadrados m2
de los cuales 16 mil m2 son exclusivos de

área peatonal y 3 mil 300 corresponden a
los carriles del perímetro los cuales dan
acceso a pipas de limpieza y vehículos de
emergencia

Se está colocando algo que llamamos
MR que es concreto hidráulico con un mó
dulo de ruptura de 42 kilos por centímetro
cuadrado esta es una especificacióntécnica
que se cumple y que permite el rodamiento
devehículos comentó

Esteva recordó que las labores iniciaron
en febrero mismas que estiman se conclu
yan en la primera semana de mayo Apuntó
que los trabajos preliminares como la inter
vención de banquetas zonas peatonales ya
existentes y la renivelación de accesorios
hidráulicos iniciaron previamente

También ya se puede observar la termi

naciónfinal con el concretoyconlos despie
ces que nos aprobó el INAH después ven

drá la instalación de mobiliario vegetación
señalamiento y la limpieza final detalló el
funcionario

El proyecto abarca la renivelación de acce
sos levantamientos topográficos para ase
gurar que el drenaje de la Plancha vaya hacia
los puntos de recolección sobre todo de agua
pluvial además de la renivelación de acceso
rios de registros de la CFE explicó el titular de
la Sobse

Añadió que se están retocando luminarias
se van a pintar lasjardineras y los barandales
de acceso al Metro además se han retirado
másde 60 semáforos 34vialesyotrosque eran
peatonales así como la sustitución del recinto
dañado de lasbanquetas

Esteva indicó que los trabajos comenzaron
en el lado poniente avanzaron hacia el lado
sur y esta semana iniciarán las labores hacia
Palacio Nacional finalizando en la Catedral
Metropolitana

Participan 50 trabajadores
de la Sobse porjornada entre
topógrafos personal técnico y
restrllleros

f
De acuerdo con la planea

ción para este proyecto 16 mil
108 metros cuadrados serán sólo

para peatones

Mientras que 3 mil 292 m2
corresponderá a un área compar
tida entre ciclistas y vehículos de
emergencia

La intervención contempla
la sustitución de asfalto por lose
ta colocar mobiliario urbano y
vegetación
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DESARROLLO Jesús Esteva titular de Obrasy Servicios explico que en la Plaza de la Constitución se
encuentra una zona confinada para continuarcon las labores del proyecto Camina tu Zócalo
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Atiende reportes la Policía Cibernética

Roban el WhatsApp
a 160 en dos meses
Deriva la sustracción

de cuentas en fraude

y extorsión exhorta
SSC a la prevención
VIRIDIANA MARTINEZ

En el primer bimestre del
año la Policía Cibernética
de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC recibió 160
reportes relacionados con ro
bo de cuentas de mensajería
instantánea como WhatsApp
que derivaron en la pérdida
de datos personales hasta la
divulgación de información
confidencial o uso malinten
cionado de las cuentas com
prometidas

Del total el 80 por ciento
ya se había cometido y el 20
por ciento estaba en proceso

El oficial Alejandro Espi
noza integrante del área pre
ventiva de dicha unidad indi
có que los usuarios desdeñan
las medidas preventivas y es
hasta que ya fueron víctimas
que se comunican con ellos
para preguntar

Las personas no toman

en cuenta estas recomenda
ciones y muchas veces ni si
quiera saben para qué es el
apartado de seguridad en dos
pasos o el cifrado de extremo
a extremo señaló

Lastimosamente la ciuda
danía empieza a preocuparse
hasta que ya tiene el proble
ma y cuando ya tenemos el
problema ya ahí es un poco
enredoso por qué porque
hay que comunicarnos direc
tamente a Meta refirió

Ya en ese momento hay
que mandar un correó a so
porte de WhatsApp para res
tablecer la cuenta y explicar
que se es propietario pero
eso tarda alrededor de 72 ho
ras en las que los ciberdelin
cuentes ya pudieron haber
cometido ilícitos como frau
de y extorsión

Los delincuentes usan la

ingeniería social que consis
te en engañar a las personas

a través de supuestas ofer
tas o asegurarles que tienen
problemas con la entrega de
un paquete para ellas y que
les enviarán un código de
verificación que les deberán
reenviar

Y en realidad lo que hace
el afectado es entregar su in
formación para que puedan
ingresar a su cuenta

El principal liso de la
cuenta robada lo cual tiene
un alta cifra negra por vícti
mas que no denuncian es in
tentar engañar a sus contac
tos de que están en una emer
gencia y requieren préstamos
para defraudarlos

De acceder a datos sen
sibles como fotos o informa
ción la usan con fines extor
Sivos pues pueden amenazar
para que les entreguen dine
ro a cambio de no enviarla a
su pareja o conocidos
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Voluntarias 44 de desapariciones
SELENE VELASCO

El Jefe de Gobierno capitali
no Martí Batres afirmó que
casi la mitad de desaparicio
nes en la CDMX han sido vo
luntarias y que 93 por ciento
no fueron víctimas de un de
lito de alto impacto

En el 44 por ciento de
los casos se trata de ausen
cias voluntarias en más del
36 por ciento de los casos
son ausencias voluntarias por
problemas personales o con
flictos familiares o conflictos
de pareja en el 7 por ciento
de los casos son ausencias de
rivadas de un padecimiento
mental dijo Batres al pre
sentarse a la conferencia pre
sidencial matutina en Palacio
Nacional

Hay otros casos el 3 por
ciento que son por acciden
tes nos hemos encontrado
por ejemplo personas que se
accidentan en otro estado de
la República se encuentran
en el Semefo ahora Institu
to de Servicios Periciales y
Ciencias Forenses durante
largo tiempo porque no te
nían identificación y luego
son ubicadas localizadas se
encuentra su identidad

El Mandatario local pre
sumió las acciones de bús
queda de la Administración
capitalina y agregó que se

realizan de forma inmediata
o con un protocolo de cru
ce de padrones listados re
gistros administrativos para
contactar de forma directa
a la persona reportada y to
marle fotografías con un pe
riódico del día como prueba
de vida

Respecto a los resultados
que hemos tenido del total
de las personas que han si
do localizadas en la Ciudad
de México a través de las di
versas metodologías que co
menté el 93 por ciento de las
personas localizadas no fue
ron víctimas de un delito de
alto impacto detalló

OTRO DATOS
Y solamente en el caso del 4
por ciento 4 6 por ciento son
víctimas de algún delito de al
to impacto relacionado con la
desaparición y solamente en
el caso del 2 4 por ciento víc
timas de homicidio explicó

El Registro Nacional Pú
blico de Desapariciones fue
modificado y ahora no mues
tra los detalles de personas
localizadas o no localizadas
con vida o sin vida

Sólo se podía ccpsultar
por entidad unaciftaiotal
que para la CDMX
mil 787 personas desapareci
das y no localizadas

Mm En el 44 por
ciento de los casos
se trata de ausencias

voluntarias en
más del 36 por
dentó de los casos
son ausencias
voluntarias

por problemas
personales o
conflictos familiares
o conflictos de
pareja
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YA NO SE VAN A
TARDAR TANTO
LOS BOMBEROS
En Milpa Alta vecinos afirman sentirse mas seguros con la nueva
estación de los vulcanos inaugurada en febrero porque antes
dicen llegaban cuando el incendio ya se había apagado
Texto KEVIN RUIZ

metropoli eluniversal com mx
Fotografías FERNANDA
ROJAS

La construcción de la primera
estación de Bomberos en la

alcaldía Milpa Alta regresó la
sensación de protección a la
población ante un siniestro
Aunque aún faltan unidades

para completar el equipo para los
vulcanos asignados a esta estación

la cual fue inaugurada por el Go
bierno de la Ciudad de México el pa
sado 27 de febrero tras dos años de
trabajo los vecinos consideran
que ahora las emergencias serán
atendidas más rápido sobre todo en
materiade incendios pues antes era
más rápido que el fuego se extin
guiera a que llegaran unidades de
Tláhuac y Xochimilco

EL UNIVERSAL realizó un reco
rrido en la zona donde se encuentra
esta estación en la avenida Jalisco
colonia Santa Martha Milpa Alta y
constató que para las personas te
ner a los vulcanos cerca les regresa
la seguridad para sus familias

La señora Beatriz Ramos narró

que eraun caos porque se tardaban

mucho los que venían bomberos
de Xochimilco y Tláhuac a veces
hasta de Tlalpan El trayecto en ca
rro era de una hora o dos horas más
o menos

Apenas a un costado de la esta
ción Beatriz atendía su tienda de
abarrotes Apenas se veían pasar
personas y el resto de los negocios
estaban cerrados Eso dejaba ver có
mo cualquier emergencia en esa zo
na puede romper con la tranquili
dad para sus habitantes

Cada que ocurría un incendio
en esta zona contó el fuego se ex
tinguía solo cuando llegaban los
cuerpos de emergencia ya ni ha
bía nada que hacer sólo contar las
pérdidas materiales

A ella le ocurrió eso salir a tra
bajar regresar y encontrar su casa
en ruinas por un incendio

A mí me sucedió Dicen mis fa

miliares porque yo me fui a trabajar
que llegaron los de Protección Civil
porque ni había bomberos narró

Le dijeron que el incendio se ge
neró por la plancha pero dicho ob
jeto estaba intacto luego de la igni
ción Cuando llegaron los bombe
ros ya Protección Civil había hecho
todo recordóy dijo mesiento muy

bien realmente va a ser algo muy se
guro ya no se van a tardar tanto

Y es que para Beatriz la alcaldía
Milpa Alta tiene muchas áreas ver
des secas que son fáciles de encen
derse a esto se suma la falta de pre
vención de los mismo habitantes
pues consideró que muchos cuan
do fuman avientan las colillas a
esos espacios

Hay muchos terrenos secos a
veces avientan el cerillito y como es
tá seco se difunde rápido Aquí a ca
da rato hay ese tipo de problemas
que por ejemplo los chicos que an
dan fumando nada más avientan y
como está seco ahorita que viene la
sequía prende y hay casas alrede
dor expuso

Hasta el momento no se han re

gistrado incendios en Milpa Alta
pero sí otros accidentes que necesi
tan pronta reacción

Tan sólo el día de la inaugura
ción mientras estaba la ceremo
nia con las autoridades los bom
beros tuvieron que atender dos ca
sos ambos volcaduras

Esto mismo fue señalado por el
señor Nazario Mora quien primero
recordó que lo que tuvieron que pa
sar hasta tener su propia estación
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Antes se tardaban mucho por
que a veces el fuego ya se apagaba
y luego no llegaban por el tráfico
Nos sentimos más seguros ahorita
que es temporada de calor hay mu
chos incendios expresó

Nazario reflexionó que a pesar de
tener a los bomberos más cerca se
tiene que hacer conciencia para que
no se provoquen incendios

Empatia
La construcción de la estación de

Bomberos en Milpa Alta también
trajo consigo empatia y cariño de
los habitantes con los que traba
jaban a toda marcha e incluso ha
cia los vulcanos

Les prestábamos el baño les
prestábamos el agua porque aveces
no tenían y nosotros estábamos
ahí Ahoraes parte denosotros dijo
un habitante

Para el jete de los vulcanos Juan
Manuel Pérez Cova las muestras de
cariño fueron grandes los habitan
tes les llevaron comida les daban
palabras de aliento

En este sentido el señor Naza
rio comentó que debemos se
guir apoyándolos porque el be
neficio es para toda la comuni
dad seguir aportando

Con esta nueva estación los pue
blos que se verán beneficiados son
San Agustín Ohtenco San Francisco
Tecoxpa San Jerónimo Miacatlán

Santa Ana Tlacotenco San Antonio
Tecómitl San Lorenzo Tlacoyucan
San Pedro Atocpan San Salvador
Cuauhtenco San Pablo Oztotepec
San Juan Tepenahuac San Bartolo
mé Xicomulco y Villa Milpa Alta

Regresamos los derechos
En entrevista con EL UNIVERSAL
el jefe de los vulcanos Juan Manuel
Pérez Cova dijo que la construcción
de esta estación dota de derechos
asentados en la Constitución local a
los habitantes de Milpa Alta quie
nes por muchos años tuvieron que
enfrentar emergencias e incendios
con tiempos de respuesta largos

Tan sólo enMilpaAlta precisó se
atienden de cinco a 10 servicios de
emergencia diarios en esa zona

Comentó que en total en esta es
tación estarán 105 bomberos 35 por
guardias de 24 horas y enfatizó que
reducirían en dos terceras partes

Sí esa era la finalidad dotar de
derechos a las personas muy al ini
cio de la planeación cómo llevá
bamos en el ámbito más amplio de
los derechos ese servicio a la gente
desde planear dónde cómo qué re
cursos necesitábamos qué tipo de
unidades qué personal y todo eso
confluyó expresó

En un recorrido realizado por
este diario en las instalaciones se
observó que ahora cuentan con

espacios para bomberas y bombe
ros dormitorios para cada uno un
área de lectura gimnasio come
dor entre otras cosas

Además en los muros se pueden
observar murales que representan
la ardua labor que realizan los vul
canos para esta ciudad

El primer inspector del Heroico
Cuerpo de Bomberos Luis Manuel
Ramos Cruz expresó que desde la
primera piedra hasta su conclusión
dichas instalaciones significan un
avance para la corporación

Hacía falta una estación en esta
alcaldía por los tiempos de respues
ta el beneficio con el que cuenta la
poblaciónahoraal tenersupropiaes
taciónesque los tiemposde atención
a una emergencia se reducen hasta
ocho y 10 minutos enfatizó

Los tiempos de emergencia se
reducen dijo el inspector Ramos

La señora Beatriz Hamos quien tiene una tienda cerca de la nueva
infraestructura dijo que ya no se van a tardar en atender las urgencias
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En Milpa Alta el jefe de los vulcanos Juan Manuel Pérez Cova dijo que se atienden de cinco a 10 servicios de
emergencia diarios en esa zona Habrá 105 bomberos 35 por guardias de 24 horas
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Alertan por
prevalencia de
montaviales
en la CDMX
Durante 2023 los reportes aumentaron 50 al
pasar de 244 a 365 en 2024 se han registrado 79
casos señala Salvador Guerrero presidente del
Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia

KEVIN RUIZ

metrupuli eluniversui com mx

Durante el año2023 los reportes por
fraudes montaviajes aumentaron
en 50 al pasar de 244 a 365 lo que
deja veruna prevalencia de este tipo
de delito para ser reportados por las
personas según datos del Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Jus
ticia de la CDMX en lo que va de
2024 se reportan 79 casos

Hay una tendencia importante
que hay que vigilar respecto de la
prevalencia del montaviajes por
que todavía no estamos propiamen
te en la Semana Santa y ya tenemos
79 reportes explicó el presidente
del organismo capitalino Salvador
Guerrero Chiprés

Ante esto hizo un llamado a los
capitalinos para que de cara a las
vacaciones de Semana Santa re
visen todo tipo de ofertas por via
jes a destinos turísticos pidan te
ner contacto más cercano con los
posibles vendedores de paquetes

pues consideró que los delin
cuentes que operan esta modali
dad evitan tener contacto con las
víctima y toda la gestión lo hacen
de manera remota

Y es que si se compara el primer
bimestre de este año con el mismo
periodo de 2023 los reportes au
mentaron 99 precisó Guerrero
Chiprés quien destacó que esto no
es por la existencia de más monta
viajes sino por el conocimiento del
modus operandi que el Consejo
Ciudadano dio a conocer y la nece
sidad de denuncia

Descarto inclusive que eso sea
que hay más montaviajes no Hay
una mayor disponibilidad o conoci
miento del modas operandi y la ne
cesidad de reportarlo Y eso no ex
cluye que haya habido este despla
zamiento delictivo al mundo digital
del cual siempre hablamos que se
aceleró en los últimos cuatro años
específicamente durante la pande
mia pero que se ha prologando
aseguró Guerrero

De acuerdo con sus datos 74
son mujeresylas personas de 31 a60
años son las que más reportan con
68 de los casos

El presidente del Consejo Ciuda
dano para la Seguridad y Justicia
dijo que porcada100 mil habitantes
las alcaldías que más reportan este
fraude son Miguel Hidalgo Benito
Juárez y Cuauhtémoc

Las que tienen menos registros
son Tláhuac Magdalena Contreras
e Iztapalapa

Los montaviajes es un modus
operandi que tiene mayor auge
en temporadas altas con el obje
tivo de sabotear las vacaciones
de las personas Consiste en que
delincuentes clonan páginas de
agencias de viajes o se inventan
empresas que solo existen en el
mundo digital

Después comienzan a hacer pu
blicaciones atractivas de paquetes
que están 30 o más por debajo de
los reales para hacer gancho y bus
car que las personas depositen a
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cuentas personales o a través de
transferencias detalló

Guerrero recordó que en 2022
año donde hubo un mayor número
de reportes se presentaba una si
tuación diferente pues sí había una
empresa pero incumplía con lo que
ofertaba y era difícil que las perso
nas pudieran recuperar su dinero

Pero en 2023 hubo más clona
ción de empresas dedicadas a via
jes turísticos precisó

En los casos que sí se llegaron a
consumar las personas señalaron
haber pagado 10 mil pesos con 30
de los reportes 26 con montos de
10 mil a30 mil y 15 de30 mil a más
de 100 mil

Los delincuentes conocen
datos que les permiten identifi
car su nicho de víctimas por

ejemplo es que 80 de la pobla
ción mexicana no tiene dinero
para viajar en sus vacaciones en
tonces se aprovechan de esa ilu
sión comentó

Salvador Guerrero Chiprés tam
bién mencionó que en los estados
ie la República también ocurre este
tipo de fraude

Las entidades con más reportes
son Estado de México Jalisco Que
rétaro Puebla y Chihuahua

99
CRECIÓ
la denuncia de
montaviajes en
el primer bimes
tre de 2024 con
respecto al
mismo lapso
de 2023

RECOMENDACIONES
Ante la cercanía de las vacacio
nes de Semana Santa hay que
tomar algunas previsiones pa
ra no caer en este delito

Revisar todo tipo de ofertas
por viajes a destinos turísticos
pedir tener contacto más cer
cano con los posibles vendedo
res de paquetes los delincuen
tes que operan esta modalidad
evitan tener contacto con las
víctima y toda la gestión lo ha
cen de manera remota

Fuente Consejo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia

Salvador Guerrero expuso que los montaviajes tienen mayor auge en
temporadas altas con el objetivo de sabotear las vacaciones de las personas
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En mayo concluirán las
obras para hacer peatonal
el Zócalo Esteva Medina

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Los trabajos de remodelación
del Zócalo para hacerlo peatonal
concluirán en la primera semana
de mayo aseguró el secretario de
Obras y Servicios Jesús Esteva
Medina

En conferencia de prensa el
funcionario detalló que brigadas
de 50 trabajadores laboran tres
turnos y en cuatro frentes para co
locar concreto hidráulico encima
de la estructura existente a fin de
garantizar su resistencia al paso de
vehículos pesados como en el des
file del 16 de septiembre

La Plaza de la Constitución tiene
una extensión de cuatro hectáreas
incluida la plancha central de las
cuales casi dos hectáreas 19 mil
400 metros cuadrados serán inter
venidos De ellos 16 mil metros cua
drados serán exclusivamente peato
nales y 3 mil 400 forman parte de
los dos carriles que se compartirán
con vehículos de servicios urbanos
y emergencias

Explicó que ya fueron interve
nidas las banquetas se realizó la
renivelación de accesorios hidráu
licos y de registros de la Comisión
Federal de Electricidad y se hicie
ron los levantamientos topográficos

para asegurar que el drenaje de la
plancha vaya hacia los puntos de
recolección

Además se retiraron 63 semáfo
ros y se realiza el pintado de lumi
narias jardineras y barandales de la
estación Zócalo del Metro

Una vez concluida la colocación
del concreto hidráulico se instalará
mobiliario urbano vegetación yjar
dineras comentó

Labores los fines de semana

También se trabaja los fines de se
mana de 8 de la mañana a 3 de la
tarde y los domingos de 10 de la
noche a 4 de la madrugada debido
a la gran afluencia de visitantes a la
Plaza de la Constitución

Apuntó que las áreas de traba
jo están debidamente confinadas
pero cuando se realiza algún acto
cultural se despeja y acondiciona
con rampas provisionales para ge
nerar condiciones de seguridad a
los visitantes

Vienen las Noches de Primave
ra 2024 y Jueves y Viernes Santos
estas son fechas en las que volvere
mos a eliminar o a retirar el confi
namiento que tenemos para dejar
completamente libre el Zócalo y
que los ciudadanos puedan disfru
tarlo como acostumbran expresó
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Másde300comerciantescondiscapacidad
quelaboranenélSTCdelaCiudaddeMéxico
acusandiscriminaciónysedicendesplazados
antela invasióndecilindrosquesuperan
susespaciosenalmenossieteauno
POR JOSÉ LUIS RAMOS

otroproletario

La discriminación y el
desplazamiento se
convirtió en el día a
día de loscomerciantes
invidentes del Sistema

de TransporteColectivo STC Me
tro donde más de300 personas y
sus familias han visto mermados

sus ingresos ante la invasión des
medida de otros puntos de venta
mientras a ellos las autoridades

llevan años dándoles negativas

La problemática se agravó en
2023 luego de que en el Metro co
menzaron a aparecer cilindros de
venta de todo tipo de artículos De
acuerdocon la Asociación Mexicana

de Invidentes y Débiles Visuales
Amidevi iniciaron 50 cilindros y

en poco más de un año calculan
que la cifra podría rondar las mil
unidades en toda la red del STC

El titular de la Amidevi Fernan
do Barajas explicó a Reporte índigo
que fue en el año 2010 durante la
administración de Marcelo Ebrard

2006 2012 que las tarimas pun
tos de venta para personas con
discapacidad visual llegaron al
Metro a través de un programa
de reordenamiento del comercio

Inicialmente las autoridades
permitieron la instalación de 118
puntos de venta y en más de una
década no se les otorgaron arriba
de 10 espacios a los comerciantes
con discapacidad visual sin em
bargo en el caso de los cilindros el
crecimiento ha sido exponencial

Es un total acto de de discri

minación extenderse por qué
los demás sí pueden gritar por
qué los demás sí pueden meter
mercancía en la hora quequieran
y todas estas cosas para nosotros
nos está prohibido indicó

Según refirió Barajas las per
sonas invidentes se dividen en

tres turnos en los espacios de un
metro cuadrado que les facilitan
las autoridades Uno de seis de la

mañana a dos de la tarde otro de
las 14 a las 22 horas y uno más los
fines de semana

No obstante el incremento en
el número de cilindros ha dismi

nuido sus ingresos pues en mu
chas ocasiones quienes alquilan
estos espacios venden la misma
mercancía que ellos

Hemos querido ir ampliando el
programa de tarimas en el Metro
porque muchas personas ciegas
se acercan a esta agrupación a fin
de tener un espacio donde traba
jar desafortunadamente el Metro
siempre nos argumenta que esa
posibilidad no existe añadió

Calentón deánimos
termina en enfrentamiento

El 12 de marzo de2024 los comer
ciantes invidentes protestaron en
calles de la alcaldía Cuauhtémoc

por la discriminación y el despla
zamiento que experimentan con

una marcha que tenía como meta
el Zócalo capitalino

SB
La Secretaría de Seguridad

actuó en una forma muy incorrec
ta agrediendo a los compañeros
queriendo someterlos Son ciegos
no mancos expuso

Al menos un invidente tuvo que
ser atendido por médicos tras re
cibir puñetazos en la cara y tener
una cortada a la altura de la ceja
lo demás según integrantes de la
Amidevi quedó en empujones
rasguños y moretones

Tras el choqueentre invidentes
y policías el STC Metro aseguró
mediante una tarjeta informativa
que recibió a una comitiva de in
conformes misma que solicitó la
restitucióndeespacioscomerciales
y la ampliación de horarios para
el ingreso de mercancía entre
otras demandas
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En este sentido el Metro subra
yó su compromiso para continuar
con el diálogo y análisis de las so
licitudes del grupo de personas
invidentes

No obstante los comerciantes
temen que dicho encuentro sea
parte de una de las tantas mesas
de diálogo que han iniciado y de
lasque noobtienen ningún avance

Siete a uno

Reporte índigo constató que en
diversas estaciones del Metro los

espacios de los comerciantes in
videntes son superados por cilin
dros en proporción de al menos
siete a uno

En Oceanía La Raza Bellas
Artes e Hidalgo así como en sus
respectivas correspondencias es
visible la gran cantidad de pun
tos de venta que según explicó el
Metro se otorgan a través de un
permiso administrativo temporal
revocable sin embargo al cierre
de esta edición no seaclaró la cifra

o el porqué de su expansión

Ante esto Abel Rugama vocal
de la Amidevi y comerciante

invidenteen el Metro desde

hace más de 15 años ase
gura que la discriminación

hacia su gremio se da por
el presunto negocio que
suponen los cilindros
los cuales según esti
ma la organización se

rentan en 12 mil pesos mensuales
y en casos como la estación Tacu
baya se subarriendan por hasta
20 mil pesos

Es un negocio ya que están
directivos del Metro jefes de es
tación algunos vigilantes Suena
más a corrupción porque por
qué nos quitan a nosotros espa
cios que ya hemos tenido y se los
dejan acusa

El 12 de marzo
elementos de la

SSC reprimieron
a manifestantes
invidentes cuando

se dirigían al
Zócalo capitalino
para protestar
por presunta
discriminación
algunos de los
inconformes
tuvieron que ser
atendidos por
personal médico

son
personas
con discapacidad
visual permanecen
en lista de espera
para poder utilizar
una tarima comercial

en la red del Metro
según datos
de la Amidevi

VJ
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La mayoría de desapariciones en la CDMX
son ausencias voluntarias Martí Batres

La mayoría de las desapariciones
en la CDMX es por ausencias
voluntarias Martí Batres
También informó que el
93 por ciento de personas
localizadas no fue víctima

de delitos de alto impacto

Jennifer Garlem
metropoli cronica com mx

El Jefe de Gobierno Martí Ba
tres aseguró que la mayoría de
las desapariciones en la Ciudad
de México son ausencias volun

tarias y que el 93 por ciento de
las localizadas no fueron vícti

mas de un delito de alto impac
to lo anterior al presentar el
Informe de Búsqueda de Perso
nas en la Ciudad de México du
rante la conferencia de prensa
del presidente Andrés Manuel
López Obrador

El mandatario capitalino in
formó que en la capital se apli
can cinco tipos de búsqueda in
mediata individualizada por
patrones generalizada y de fa
milia Detalló que del total de
personas localizadas el 44 por
ciento fueron ausencias volunta

rias el 36 por ciento ausencias
voluntarias por conflictos perso
nales o familiares el 7 por cien
to presentaban un padecimiento

mental y en el 3 por ciento por
un accidente mientras que solo
en el 4 6 por ciento de las situa
ciones se registro un delito de al
to impacto

En la mayor parte de los
casos se trata de ausencias vo
luntarias Nos hemos encon

trado por ejemplo personas
que se accidentan en otro es
tado de la República se en
cuentran en el SEMEFO du

rante largo tiempo porque no
tenían identificación y luego
son ubicadas localizadas se
encuentra su identidad indico

Durante la presentación
aprovechó para explicar los cin
co tipos de búsqueda de perso
nas que se implementan en la
ciudad la búsqueda inmediata
con la que en un plazo de una
semana se encuentra al 50 por
ciento de las personas no locali
zadas la individualizada donde
hay una investigación exhaustiva
de carácter criminal la tercera

es por patrones realizada en ca
sos con comportamientos comu
nes en estos dos tipos se lleva a
cabo investigación criminal la
de familia es a partir del hallaz
go de un cadáver no identificado

o de algún menor o persona con
un padecimiento mental

El quinto tipo es la Metodo
logía de Búsqueda Generalizada
de la Ciudad de México con la
que se rastrea el paradero de una
persona en los registros adminis
trativos o en los listados de di

versos entes privados o públicos
Esta Metodología de Bús

queda Generalizada se aterri
za con el contacto directo con

las personas sobre las cuales
hay presunción de vida a tra
vés del cruce de los distintos

padrones listados registros
administrativos a partir de es
tos datos especialmente de los
domicilios con los que se cuen
ta el personal correspondiente
tiene contacto cara a cara con
la persona que se está buscan
do Una vez que se localiza a
la persona se realiza una foto
grafía con el periódico del día
también la persona localizada
realiza un escrito autógrafo y
coloca sus huellas dactilares y
hay un informe de localización
firmado por el personal autori
zado al respecto En el caso de
niñas niños y adolescentes hay
una evaluación ministerial mé
dica y psicológica
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k El mandatario
capitalino informó
que en la capital
se aplican cinco
tipos de búsqueda
inmediata
individualizada

r por patrones
generalizada y de

n familia
h
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Campañas
dejarán 25 mil
toneladas de
asura electoral

Campañas dejarán 11 mil toneladas
de basura electoral en CdMx

Tanya Acosta Raul Ruiz

La temporada de procesos electorales
no sólo trae consigo debates políticos
y campañas publicitarias sino también

una preocupación creciente por el impacto
ambiental que generan los excesos de pro
paganda en las calles de la Ciudad de Méxi
co CdMx De acuerdo con la Fundación
por el Rescate y Recuperación del Paisaje
Urbano FRRPU este año se estima que
las elecciones de 2024 dejarán una canti
dad récord de asura electoral alcan
zando las 25 mil toneladas únicamente en

la capital mexicana
Jorge Carlos Negrete presidente de la

FRRPU reveló en una conferencia de pren
sa que si bien en jornadas electorales ante
riores se registraban entre 10 mil y 15 mil
toneladas de residuos de propaganda este
año se espera un aumento significativo debi
do a los procesos internos de los partidos
políticos y los informes de gobierno El des
pliegue masivo de carteles lonas y mantas
con los rostros de los aspirantes a cargos
políticos ya está comenzando a inundar las
calles generando preocupación no sólo por
el impacto visual y el estrés que causa en
los habitantes sino también por las viola
ciones a la Ley de Publicidad Exterior que
implica esta práctica

La ley exige que los partidos políticos
retiren toda su propaganda de las calles al
término del proceso electoral y se encar

guen del reciclaje correspondiente para
evitar que los residuos lleguen a los relle
nos sanitarios

Sin embargo en la práctica este proceso
no siempre se lleva a cabo de manera ade
cuada lo que plantea un desafio ambiental
significativo para la ciudad Según Negrete
la acumulación de basura electoral se

volverá especialmente preocupante en los
meses previos a las elecciones a pesar de
las prohibiciones establecidas por la ley

Pero el problema no se limita a la propa
ganda política en las calles La FRRPU tam
bién alertó sobre la proliferación de anun
cios publicitarios en formatos como vallas
envolventes pendones y espectaculares
autosoportados que podrían aumentar
hasta 50 debido a los acuerdos de viabi
lidad otorgados por la Secretaría de Desa
rrollo Urbano y Vivienda Seduvi Estos
acuerdos permiten a las empresas reubicar
los anuncios en azoteas u otros espacios
publicitarios lo que ha generado una satu
ración aún mayor de la publicidad en las
áreas urbanas

Negrete cuestiono la falta de transparen
cia en los intercambios entre las autorida

des y las empresas de publicidad exterior
especialmente durante las campañas políti
cas y advirtió que esta falta de claridad
podría llevar a un desastre ambiental en la
ciudad No se trata de quitar anuncios y reu
bicarlos ya no hay espacio Ese no es el espí
ritu de la ley enfatizó
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Con aproximadamente 50 mil espacios
publicitarios sólo en la Ciudad de México
incluyendo vallas y parahuses en diversos
puntos de la ciudad el exceso de publici
dad representa un desafío no sólo para el
medioambien te sino también para la cali

dad de vida de los habitantes de la ciudad

Es necesario un enfoque integral que garan
tice el cumplimiento de la ley y promueva
prácticas sostenibles en el ámbito de la
publicidad política y comercial
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Por colocar propaganda

Prepara el PAN
una denuncia por
agresiones a sus
simpatizantes

EL LEGISLADOR del blanquiazul Raúl Torres
afirma quejuntan evidencias de los actos vio
lentos en contra de los seguidores del candi
dato al gobierno capitalino Santiago Taboada

Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

El diputado local Raúl Torres
Guerrero dijo que el Partido
Acción Nacional PAN recaba
evidencias para levantar una

denuncia ante la Fiscalía de Delitos

Electorales por los presuntos ataques en
contra de los simpatizantes del candida
to a la Jefatura de Gobierno Santiago Ta
boada Cortina que colocan propaganda
electoral en las calles

El legislador dijo a La Razón que
hay brigadas del aspirante panista que
presuntamente han sido violentadas
verbalmente empujadas y hasta ame
nazadas Entre los acusados por estas
conductas dijo hay trabajadores del
gobierno capitalino

Los vecinos nos han mandado vi
deos donde descaradamente se ve a los

trabajadores con chalecos guinda bajar
propaganda donde últimamente Santia
go ha tenido mucha presencia como es
el caso de Tláhuac pero nosotros tam
bién hemos sido testigos dijo

El legislador especificó que hay bri
gadas del PAN en apoyo a Taboada Cor
tinaque han sido violentadas verbal y
físicamente Además denunció que en

algunos casos hubo amenazas
Si te vuelves parar por aquí vas a

pagar fue la presunta advertencia que
el legislador recordó

De acuerdo con Torres Guerrero las
alcaldías donde tienen un registro de
estos hechos son Gustavo A Madero
Iztapalapa y Cuauhtémoc en vialida
des como Montevideo Ermita y zonas
cercanas a la Sierra de Santa Catarina

Hemos estado infiltrados en grupos
de WhatsApp donde la gente de More
na se pone de acuerdo para ir a reventar
eventos generar caos miedo a la gente
y así no es como se debe ganar una elec
ción mencionó el legislador

El Código de Instituciones y Proce
dimientos Electorales de la Ciudad de

México establece que la propaganda
electoral que tiene que estar hecha con
materiales biodegradables sólo la pue
den retirar el Gobierno de la Ciudad de
México o las alcaldías

Una vez que el material es quitado de
las calles y el mobiliario urbano es en
viado a un centro de reciclaje

Torres Guerrero aseguró que ya pre
sentaron quejas ante el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México IECM y es
pecificó que interpondránuna denuncia
ante la Fiscalía de Delitos Electorales

para que examine si los hechos denun
ciados ameritan una sanción

La candidata de Morena PVEM y PT

Clara Brugada Molina denuncio el pasa
do 15 de marzo el retiro y destrozo de su
material electoral presuntamente por
parte de opositores por lo cual su equi
po presentó denuncias

La ex alcaldesa de Iztapalapa además
rechazó que su equipo haya ordenado
quitar el material electoral de su adver
sario panista

PIDEN SEGURIDAD El diputado ade
lantó que el PAN solicitará al IECM que
sea quien pida al Gobierno capitalino
que otorgue seguridad

El legislador aseguró que los candi
datos a diputaciones y alcaldes de Ac
ción Nacional ya analizan las medidas
de seguridad que se van a tomar pues
en 2021 diputados que en ese entonces
eran candidatos sufrieron de violencia

El diputado del PVEM Jesús Sesma
pidió no esperar a que pase una trage
dia tal como los asesinatos de los quel

han sido víctimas varias figuras políticas
durante procesos electorales

Es necesario garantizar en la Ciudad
de México una jornada electoral libre de
violencia en contra de políticos y aspi
rantes a un cargo de elección popular
Las muertes de los candidatos asesina

dos en Guerrero Michoacán y Puebla
son lamentables y no se deben replicar
en ninguna entidad dijo

En tanto el diputado de Morena
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Carlos Cervantes Godoy quien es inte
grante de la Comisión de Seguridad y
Justicia consideró que la situación en
la capital no es alarmante como lo es en
otros estados como Guanajuato o Ta
maulipas ya que cada aspirante por un

cargo a la ciudad cuenta con un esque
ma de seguridad

La Ciudad de México no está a un

grado que se requiera traer personal

uniformado o armado que esté resguar
dando a los candidatos mencionó

Cervantes Godoy reconoció que se
requiere un esquema de resguardo aun
que descartó atentados señaló que pue
de haber situaciones que se pueden salir
de control ya que en ocasiones se han
suscitado grescas durante la campaña

La diputada del PRI Maxta González
Carrillo exhortó al Jefe de Gobierno así
como al Instituto Electoral de la Ciudad

de México a garantizar condiciones para
que los ciudadanos puedan acudir a las
urnas en forma pacífica el 2 de junio
cuando se llevarán a cabo las elecciones

En diciembre pasado el integrante
del organismo juvenil del partido trico
lor Sergio Rivera fue agredido durante
un recorrido en el Parque La Mexicana
en la alcaldía Cuajimalpa Perdió la vista
en un ojo

PROPAGANDA electoral de Santiago Taboada y Clara Brugada en la ciudad

Más seguridad
para los

aspirantes

Legisladores
capitalinos piden
al gobierno local

más protección en
los comicios

íi

ES NECESARIO garantizar
en la Ciudad de México una
jornada electoral libre de

violencia en contra de políticos
y aspirantes aun cargo de

elección popular
JesúsSesma

Diputado del PVEM

LA CIUDAD de México no está
aun grado que se requiera traer
personal uniformado o armado

que esté resguardando a los
candidatos a la Jefatura de

Gobierno

Carlos Monroy
Diputado de Morena

74
Días faltan para la

elección de la Jefatu
ra de Gobierno

116
Quejas por actos

anticipados de cam
paña había

LA ASPIRANTE Clara Brugada llamó al
Instituto Electoral de la Ciudad de México

a poner orden en el tema de la propaganda
debido a los recientes conflictos registrados

LOS PARTIDOS están obligados a tener un
plan de reciclaje de su propaganda electoral
de acuerdo con el Código de Instituciones y
Procedimientos Electorales de la ciudad
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EN ÜN FORO ESCUCHARON LAS NECESIDADES DE LA COMUNIDAD LGRT

Plantean diputados capacitar a
Policías en materia de inclusión
Base Instancias y encargados
deaplicarjusticia deben estar
informados para respetarlos
derechos humanos

ANA GARCÍA

Para reforzar la iniciativa a fin de

que instancias elementos de la Po
licíay encargados de aplicarjusticia
reciban capacitación obligatoria en
derechos humanos e inclusión res

pecto a las minorías como la comu
nidad LGBT en el Congreso de la
Ciudad se llevó a cabo el foro Por

losDerechosHumanosyla Inclusión
Social

Recientemente la legisladora An
drea Vicenteño presentó una pro
puesta para modificar la Ley de Se
guridad Pública a fin de erradicar la
discriminación y segregación hacia
personas de la diversidad sexual
por lo que en este foro se escuchó
a ese sector sobre sus necsidades y
problemáticas para garantizarles
unavida libre deviolencia

Vicenteño llamó a levantar la voz

hasta que permee en la sociedad la
idea de que todos merecemos una
vida libre de violencia y exclusión
La segregación discriminación y

violencia no cabe enningúnespacio
ni público niprivado recalcó

El activista David Campos señalo
que de acuerdo conla revistaForbes
México ocupa el segundo lugar en
Latinoaméricaporcrímenes de odio
contra lacomunidadLGBT yejem
plificó casos donde besarte y abra
zarte con tu pareja lo consideran un
acto indebido ya que el personal
policial no está capacitado y conti
núael abuso depoder amparándose
en el Reglamento de Cultura Cívica

El fotógrafo wixárika Abel Her
nández señaló la doble discrimina

ción que enfrentan las personas que
habitan en comunidades rurales y
llegan a la ciudad a estudiar al ser
víctimas de segregación por falta de
empatia porsu colordepielyhablar
alguna lengua originaria además
de porsu orientación sexual

Juan Carlos Pastrana expuso la
importancia de los derechos huma
nospara sustentarpolíticaspúblicas
orientadas a la defensa de la digni
dadhumana

Demián Michael Tovar joven
trans indicó que la ciudadanía ca
rece de información respecto a las
personas trans lo que genera una
discriminación constante hacia este
sector como la exclusión laboral la
discriminación en los trámites en

materia de identidad y la falta de
acceso alajusticia Somospersonas
que sentimos y es importante que
nos respeten exigió Tovar

JuanCarlos González activistade
la diversidad sexual propuso hacer
exhortos a las institucionespara que
apliquen losprotocolos contraladis
criminación sancionarlosdiscursos
de odio visibilizar lasproblemáticas
desde categorías y catálogos donde
la diversidad esté representada
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DISCUSIÓN En el Congreso capitalino se llevó a cabo el foro Por los Derechos
Humanosy la Inclusión Social dondeseabordaron las problemáticas que
enfrentan los sectores másvulnerables
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CASO AYOTZINAPA

Alistan nuevos resultados

de Innsbruck sobre los 43
El laboratorio de
genética en iena
envió al gobierno
mexicano datos
sobre un reciente
análisis de ADN
POR ANDRÉS BECERRIL

El gobierno federal ya tie
ne nuevos resultados del
análisis de ADN sobre res
tos óseos recolectados du
rante la investigación de la
desaparición de los 43 nor

malistas de Ayotzinapa en
especifico de los 17 estudian
tes que la noche del 26 de
septiembre de 2014 fueron
llevados y luego sacados de
la sede de la cárcel munici
pal de Iguala Guerrero

Desde hace varios meses
la Fiscalía del Caso Iguala en
vió al Instituto de Genética de
la Universidad de Innsbruck
en Viena Austria distintos
paquetes con restos encon
trados por investigadores de

la Unidad Especializada en
Investigación y Litigación del
Caso Ayotzinapa UEILCA

Sin embargo aún no se
define si el presidente López
Obrador se volverá a reu
nir con los padres de los es
tudiantes desaparecidos en
Iguala y en todo caso en
tregarles de forma directa la
información o si ésta se hará
pública a través de la Comi
sión presidencial para la Ver
dad y la Justicia en el caso
Ayotzinapa Covaj

PADRES PODRÍAN TENER MÁS RESPUESTAS

El Instituto de Genética de la Universidad de Innsbruck en Viena Austria analizó
restos óseos localizados en las más recientes investigaciones para dar con el
paradero de los estudiantes desaparecidos hace casi diez años en Iguala

POR ANDRES BECERRIL

andres becerril eimm conitnx
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El gobierno federal ya
tierie nuevos resulta
dos del análisis de ADN
sobre restos óseos re
colectados en el con
texto de la investigación
de la desaparición de
los 43 normalistas de

Ayotzinapa realizados en el
Instituto de Genética de la
Universidad de Innsbruck en
Viena Austria

Aún no se define si el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador se volverá a reu
nir con los padres de los es
tudiantes desaparecidos en
Iguala y en todo caso entre
garle de forma directa al gru
po esos resultados o bien si se
harán públicos a través de la
Comisión presidencial parala
Verdad y la Justicia en el caso
Ayotzinapa Covaj

La reunión entre e Pre
sidente y los padres está en
stand by después de la des
trucción de una puerta de Pa
lacio Nacional en la calle de
Moneda y la demanda presi
dencial de que el encuentro
con los padres sea sin interme
diarios sin los abogados de és
tos Los padres han dicho que
de esa forma no habría reunión

Desde hace varios meses
por valija diplomática la Fis
calía del Caso Iguala embaló
y envió a la Universidad de
Innsbruck distintos paque
tes con restos óseos encon
trados en los recorridos que
han realizado grupos de in
vestigadores forenses de la
Unidad Especializada en In
vestigación y Litigación del
Caso Ayotzinapa UEIL CA

El grueso de los restos óseos
que han sido enviados para su
investigación genética son los
que han logrado recolec tar a
partir de que se intensificaron
las búsquedas sobre los 17 es
tudiantes que la noche del 26
de septiembre de 2014 fueron
llevados y luego sacados de la
sede de la cárcel municipal de

Iguala Guerrero
Específicamente en este

episodio de la desaparición
de los normalistas está direc
tamente vinculado Gildardo
López Astudillo alias El Gil
que desde 2020 se convirtió
en testigo protegido habiendo
sido una de los perpetradores
del cri men y que desde el miér
coles pasado solicitó un ampa
ro para evitar se aprehendido
en virtud de que la fiscalía del
caso no obtuvo los resultados

prometidos a parir de sus de
claraciones ministeriales

De acuerdo con las investi
gaciones tanto de la desapa
recida Procuraduría General
de la República PGR como
de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos
CNDH en su recomenda

ción 15VG 2018 retomada por
laFGR un grupo de estudian
tes entre 23 y 28 salieron de la
sede policiaca de Iguala y los
llevaron rumbo a la colonia
Loma de Coyotes

Labúsquedade indicios so
bre el paradero de este grupo
de jóvenes que en todo caso
no serían los mismos que pu
dieron haber sido incinera
dos en el basurero de Coculay
arrojados al cauce del río San
Juan es al que se han abocado
en los últimos meses los inves

tigadores del gobierno federal
Reportes oficiales señalan

que parte de los restos óseos
fueron localizados en algunos
casos vía satélite

La ubicación de los res

tos óseos se logró a partir de
las declaraciones de algu
nos de los involucrados entre
ellos Gildardo López Astudi
llo que podría ser arrestado en
los próximos días Quizás por
que no se logró la identifica
ción positiva de alguno de los 17
normalistas

La expectativa de poder
encontrar algún resultado en
el ADN de los restos óseos en
viados a Innsbruck se ha ma

nejado desde hace semanas
entre los padres de los nor
malistas desaparecidos y su
interlocución gubernamental

Las autoridades de la Co
vaj informaron a los padres
que las investigaciones de la
desaparición cíe los norma
listas se habían centrado en

la localización del grupo de 17
estudiantes que viajaban en
el autobús 1568 que la noche
del 26 de septiembre de 2014
fueron llevaron a las instala

ciones de la policía de Iguala
y 30 minutos después sacados
del lugar rumbo al sitio cono
cido como Loma Coyotes

La información que se
proporcionó a los padres des
de hace semanas fue que las
búsquedas se habían inten
sificados y se enfocaban en
la localización de los 17 estu
diantes que fueron sacados de
la barandilla de Iguala

Como base de estas pes
quisas se colocó la intercep
ción de mensajes entre El Gil
y Francisco Salgado Vallada
res comandante de la policía
municipal de Iguala fechada
el 26 de septiembre de 2014
donde se refieren al traslado
de 17 jóvenes de la barandi
lla municipal a un lugar fuera
de Iguala identificado como
Pueblo Viejo

Las expectativas crea
das entre los padres fue que
el tema era de tal magni
tud que podría dar un vuel
co a la investigación sobre
todo en el caso de la reco
lección de restos óseos de 17
jóvenes primero porque se
podría identificar a más de
ellos solamente se conoce
las identificaciones de tres
y además con eso la verdad
histórica de la PGR tendría un
revés definitivo en relación al
basurero de Cocula como es
cenario de la cremación de los
estudiantes

Desde octubre de 2023
Alejandro Encinas enton

ces subsecretario de DH de

Gobernación informó que
había encontrado una fojaen
tre los documentos de la seo
ción segunda de inteligencia
militar que es la transcripción
de una comunicación no se
especifica si es telefónica o de
mensajería sobre el traslado
del7 estudiantes las instala
ciones de la policía de Iguala
a Loma de Coyotes Los pa
dres de los normalistas han

exigido la entrega de esa co
municación relacionada di
rectamente con el paradero
de por lo menos 17 estudian
tes Saber qué militar hizo la
intervención y cuáles fueron
los teléfonos objetos de la
intervención

A las fuentes consulta
das para la confirmación del
envío de restos óseos a In
nsbruck y su resultado se les
preguntó sobre si en los pa
quetes para análisis gené
tico estaban los 114 restos
óseo de la recomendación de
la CNDH lo que no pudo ser
confirmado

Se sabe que tanto el fis
cal especial Rosendo Gómez
Piedra y el subsecretario Ar
turo Medina tienen como
parte de su tarea institucional
enviarlos lo cual sucedería en
unos meses al filo del térmi
no de la administración fede
ral ya que la identificación de
ADN en estos 114 restos con la
de varios de los 43 normalis

tas echaría abajo la verdad de
este gobierno y fortalecería la
verdad histórica de la PGR
EL DATO

w
En espera
La expectativa de
poder encontrar algún
resultado en el ADN
de los restos óseos
enviados a Innsbruck

se ha manejado desde
hace semanas entre

ios padres de los 43
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A pesar de los esfuerzos
para erradicar laviolencia
política en razones de
género aún falta mucho
camino por delante para
que la leyno se convierta
en letra muerta que los
perpetradores no queden
impunes y que las redes
sociales no continúen siendo
territorios comanche

POR RUBÉN ZERMEÑO
RubenZermeno

razón de género pero a pesar de
los esfuerzos en el actual proce
so electoral decenas de mujeres
aspirantes a un cargo de elección
popular se encuentran protegidas
sólo a medias

Hay escenarios y trincheras en
donde losataquesen contra de las
mujeres candidatas son cosa de
todos los días y ocurren sin cas
tigo como en las redes sociales

Además y a pesar de estar le
gisladas las reformas para frenary
castigar la violencia en contra de
las mujeres políticas aún faltan
avances en el Legislativo para
lograr la protección total

Esto cobra relevancia ya que
nos encontramos ante el proceso
electoral más grande de la historia
del país y en el que dos mujeres
compiten por primera vez por la
Presidencia de la República

El 13 de abril de2020se publicó
en el Diario Oficial de la Federación
la serie de reformas para tipificar
y sancionar la violencia política
contra las mujeres en razón de
género

En la publicación se clasifica
a la violencia política contra las
mujeresen razón de género como
toda acción u omisión incluida la
tolerancia basada en elementos
de género y ejercida dentro de la
esfera pública o privada que ten

ga por objeto o resultado limitar
anular o menoscabar el ejercicio
efectivo de los derechos políticos
y electorales de una o varias mu
jeres el acceso al pleno ejercicio
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de las atribuciones inherentes a

su cargo labor o actividad el libre
desarrollo de la función pública
la toma de decisiones la libertad
de organización así como el acce
so y ejercicio a las prerrogativas
tratándose de precandidaturas
candidaturas funciones o cargos
públicos del mismo tipo

Es decir todo acto que afecte
o tenga un impacto contra una
mujer por el simple hecho de ser
mujer

La ley además establece que
esta violencia puede ser perpe
trada por funcionarios del Estado
superiores jerárquicos colegas

de trabajo dirigentes de partidos
políticos militantes simpatizan
tes precandidatos candidatos
medios de comunicación por
un particular o por un grupo de
personas particulares

A pesar de que la ley ya está en
papel muchas veces no se apli
ca tampoco es del conocimiento
público y debe perfeccionarse

Hace un par de días el Instituto
Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales INAI ordenó
a la Cámara de Diputados dar a
conocer el listado de las reformas

que fueron aprobadas en materia
de violencia política de género
desde el año 2010 hasta el 10 de

enero de 2024 luego de que un
ciudadano se quejara de que la
información no es clara por parte
del Legislativo

Aprovechando la falta de clari
dad y transparencia de la Cámara
baja la comisionada Norma Julieta
del Río Venegas pidió a los legis
ladores aprobar varias reformas
en contra de la violencia hacia las

mujeresquecontinúancongeladas

Algunosejemplos de reformas
en espera de ser votadasson esta
blecer parámetros para la sanción
de violencia institucional autono
mía de las mujeres en las políticas
públicas paridad de género en el
Servicio Exterior disminución de
la brecha salarial ambiente labo
ral libre de acoso hostigamiento
laboral y sexual en los centros de
trabajo detalló

Apenasel año pasadoseelevó a
rangoconstitucional la herramienta
3 de 3 contra la violencia la cual

prohibe que se ocupen cargos de
representación popular o ser fun
cionarios públicos quienes hayan
sido sentenciados por violencia
familiar delitos sexuales y a los

morosos en el pago de pensiones
alimentarias

En el Registro Nacional de Per
sonas Sancionadas en Materia de

Violencia Política contra las Mujeres
en Razón de Género fue inclui
do Gabriel Quadri luego de que
escribiera en sus redes sociales

expresiones discriminatorias en
contra de las mujeres transycontra
Salma Luévano la primera dipu
tada trans a nivel federal

A pesar de su registro Quadri
se inscribió como aspirante a la
candidatura presidencial del Frente
Amplio por México argumentando
que susderechos políticos seguían
intactos Su aspiración fue respal
dada tanto por el PAN PRI y PRD

El 20 de septiembre de 2023 la
Secretaría Ejecutiva del Consejo
General del Instituto Nacional Elec

toral INE reveló que existen más
de lOOquejas porviolencia política
digital contra mujeres en razón de
género del 14 de abril del 2020 al
15 de septiembre del 2023

Las agresiones principalmente
ocurren en redes sociales como en

Facebook Meta X antes Twitter
TikTok y Youtube

Ante escenario Meta y la plata
forma digital Opinión 51 lanzaron
hace unos días la campaña Voto
contra la violencia para prevenir
y frenar este tipo de agresiones
en los espacios digitales

Además de una campaña de
difusión Meta anunció que imple
mentaría nuevas políticas contra

el acoso y el bullying mostrarán
herramientas de seguridad en Fa
cebook Instagram y WhatsApp
y compartirán recomendaciones
para hacerle frente a la desinfor
mación pero no dio más detalles
al respecto

Tras los esfuerzos de Meta
aún falta que las otras platafor
mas digitales se comprometan a
erradicar este tipo de agresiones
en sus espacios loscuales muchas
veces se convierten en territorios

comanche llenos de ataques con
traataques dimes y diretes

Finalmente y olvidando lo pac
tado a los pocos días después el
pasado 8 de marzo los partidos
políticos nacionales secomprome
tieron a desarrollar una campaña
libre de violencia política contra
sus propias candidatas y las ad
versarias

La violencia política
en razón de género
es todo acto que
afecte o tenga un
impacto contra una
mujer por el simple
hecho de ser mujer
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Por una IA centrada en el ser
humano y sus derechos

COLABORADORA
INVITADA

Blanca Lilia
Ibarra Cadena
Comisionada del INAI

P Opine usted
economia elfinanciero com mx

bl ibarra

Con 523 votos a favor 46
en contra y 49 absten
ciones el Parlamento

Europeo aprobó una normativa
para el uso de la inteligencia
artificial IA en los 27 países
que comprenden la Unión
Europea UE A lo largo de las
discusiones que antecedieron
su aprobación se desarrolló un
debate centrado en asegurar
que las innovaciones derivadas
de la IA estén centradas en los

seres humanos con un enfoque
basado en principios éticos y de
protección de los derechos la
seguridad y la confianza de las
personas

Esta legislación marca un
hito en la historia ya que a la
par de garantizar los derechos
fundamentales de las personas
también permitirá impulsar la
innovación y la inversión para
posicionar al continente euro
peo como un líder en la materia
a nivel global Asimismo la
normativa constituye el primer
marco jurídico que aborda un

esquema de riesgos de inteli
gencia artificial al establecer
prohibiciones y limitaciones

específicas a prácticas que pu
dieran derivar en amenazas a

la privacidad e integridad de las
personas la sociedad el medio
ambiente y las democracias

En relación con estas prohi
biciones existen excepciones
limitadas estrictamente defi

nidas que se relacionan con las
aplicaciones de IA las cuales
amenazan los derechos de la

población Ahí se consideran

las que podrían influir en la
conducta salud o bienestar de
las personas las que permitan
su identificación biométrica

remota y en tiempo real en
espacios públicos así como las
que faciliten la categorización
de las personas y haciéndolas
vulnerables a posibles actos de
discriminación o segregación
Todo lo anterior con la finali
dad de proteger los derechos
fundamentales de las personas

Asimismo la transparencia
representa uno de los elementos
centrales de esta normativa al
considerar obligaciones para
los responsables proveedores y
desabolladores encargados de
notificar a las personas si están
interactuando con un sistema

de este tipo o si los contenidos
o resultados fueron generados
por esa tecnología con lo que
se brinda certidumbre sobre su

funcionamiento y alcances
Por ejemplo en el caso del

ChatGPT dentro de las obliga
ciones que deberán observar
sus desabolladores está la

publicación de un resumen
de los datos protegidos por
derechos de autor un punto
muy importante pues como

se debatió ampliamente entre
la comunidad creativa escri

tores guionistas periodistas
traductores artistas visuales y
gráficos las autoridades y los
desabolladores deben asegurar
que las plataformas y tecnolo
gías de IA sean utilizadas sin
recurrir a prácticas como el
plagio el fraude o la difusión
de información errónea poco
neutral o sintética

Otro elemento central de

esta legislación es la adop
ción de un enfoque basado
en el riesgo ya que al señalar
deberes claros y requisitos para
desabolladores y proveedores
de esos sistemas se origina
una obligación de evaluar la
fiabilidad de las aplicaciones
e innovaciones a efecto de
identificar qué tipos de ries
gos podrían implicar para las
personas usuarias A partir de
dicho análisis y valoración de
riesgos se podrá establecer
en la normativa los requisitos
limitantes o prohibiciones para
su implementación según sea
el caso

No podemos negar que
la inteligencia artificial ha
surgido como una poderosa
herramienta para incrementar
la utilidad y eficiencia de las
tecnologías en diversos ámbi
tos No obstante es importante
observar que su regulación y
utilización contemple limitan
tes y previsiones que garanticen
que su desarrollo dará como
resultado sistemas seguros
fiables transparentes éticos e
imparciales siempre bajo su
pervisión humana Las tecnolo
gías deben ser un aliado del ser
humano y de sus derechos
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La lucha por
el Inai

Federico Rubli
Kaiser

Expectativa racional

La lucha por el Inai

Federico Rubli Kaiser
X frubli

Desde ya hace algunos años VMI O se
ha dedicado a hostigar y vituperar al
Inai acusando que no sirve para na
da es un instrumento de la oligar
quía conservador y es corrupto y
le cuesta mucho al erario

Entre las absurdas iniciativas
de reforma presentadas re
cientemente por el presiden
te está la de desaparecer al
Instituto Nacional de Trans

parencia y Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales Inai
Este es un organismo constitucional
autónomo garante del cumplimiento
de dos derechos ciudadanos funda
mentales contenidos en su nombre

Desaparecerlo sería un artero golpe
a una institución vertebral de la arqui
tectura de la democracia del país

Las miles de consultas anuales al

Inai desde que nació en 2002 co
mo Ifai son sumamente útiles sobre
todo para los trabajos de investiga
dores y académicos El empeño de
López Obrador por erradicar a este
pilar sólo se entiende desde su óptica
autocrática antidemocrática y de res
tringir libertades individuales

Desde ya hace algunos años
AMLO se ha dedicado a hostigar y
vituperar al INAI acusando que no
sirve para nada es un instrumen

to de la oligarquía conservadora y
es corrupto y le cuesta mucho al era

rio Se ha dedicado a obstaculizar

su labor para dinamitarlo De acuer
do con su ley el pleno del Inai consis
te de siete comisionados con perio
dos de siete años y con vencimientos
escalonados Cuando se genera una
vacante con el contubernio de los se
nadores de Morena no han propues
to cubrirla o simplemente rechazan la
candidatura Cuando el pleno se que
dó con cuatro comisionados AMLO
a través de la magistrado Loretta Or
tiz pretendió que el año pasado la
Suprema Corte SCJN dictamina
ra la improcedencia de funcionar
sólo con esos cuatro comisionados
Afortunadamente el 2 de octubre de
2023 la SCJN resolvió a favor del
Inai la controversia constitucional por
la falta de designación de comisiona
dos Expresó El Senado fue omiso y
se tuvo como consecuencia que sean
cuatro y no siete comisionados El ple
no puede funcionar con cuatro

Los cuatro actuales son los siguien
tes Blanca Lilia Ibarra Cadena comi
sionada presidenta hasta 2025 Jo
sefina Román Vergara hasta 2026
Adrián Alcalá Méndez hasta 2027
y Norma Julieta del Rio Venegas has
ta 2027 Las tres vacantes se gene

raron cuando terminó el periodo de
Óscar Guerra Ford y Rosendoevgue
ni Monterrey Chepov en marzo de
2022 y de Francisco Javier Acuña
en marzo de 2023

Ante la orden de la SCJN de nom
brar a los sustitutos los senadores de
Morena mañosamente aprobaron la
semana pasada abrir una nueva con
vocatoria con un plazo hasta el 1 8
de abril con apenas tres sesiones an
tes de que finalice la actual Legislatu
ra Es una clara táctica dilatoria pa
ra seguir posponiendo la decisión
La oposición exige votar de una vez
las vacantes de entre los 40 finalis
tas que se aprobaron en los últimos
dos años

En otro embate hacia el Instituto

Nacional de Transparencia y Acce
so a la Información y Protección de
Datos Personales en mayo de 2023
se publicó en el Diario Oficial de la
Federación un decreto por el que la
construcción de infraestructura públi
ca como aeropuertos el Tren Maya
y el Corredor Interoceánico del istmo
deTehuantepec son de seguridad na
cional y por lo tanto no revelable
por el Inai El pleno ha impugnado el
decreto y la lucha sigue Es loable la
batalla que dan los cuatro comisiona
dos por la transparencia de lo públi
co y para que por el bien de la socie
dad funcione el Inai
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Buscan
fomentar
enjóvenes
la cultura
financiera
Diputada de MC
plantea iniciativa para
que el tema se incluya
en planes de estudio
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacioii eliiiiiversüLconuiix

La diputada Vania Roxana Ávila
García MC planteó una inicia
tiva que reforma la Ley General
de Educación a través de la cual
propone que el tema de la cul
tura financiera se incluya en los
planes y programas de estudio
de la Secretaría de Educación
Pública SEP y colegios particu
lares con validez oficial Con el
propósito ele fomentar una cul
tura financiera que tutele y ga
rantice el desarrollo económico
de las y los jóvenes

La propuesta adiciona la frac
ción XI al artículo 15 de dicho or
denamiento legal para precisar
que la educación que imparta el
Estado sus organismos descen
tralizados y los particulares con
autorización o con reconoci
miento de validez oficial de es
tudios debe tener este fin

La iniciati va que analiza la
Comisión de Educación tam
bién establece que las autori
dades educativas impulsarán
en todas las regiones del país
prácticas educativas relacio
nadas con la difusión de la
cultura financiera y la impor

tancia del ahorro

Destaca la importancia ele la
cultura del ahorro desde tem
prana edad porque es una in
versión a largo plazo que se con
vierte en un respaldo para el fu
turo también es pensar en las
necesidades del mañana por
que quien ahorra desde joven
tendrá con qué cubrirlas cuando
se presenten i mprevistos seña
la el proyecto

Puntualiza que el fortaleci
miento de las capacidades fi
nancieras de la población joven
debe hacerse con perspectiva de
género por ello se propone ir
más allá para que no sólo quede
en los planes y programas sino
que se establezca una política
pública de educación financiera
orientada principalmente a las y
los jóvenes

Para la diputada Ávila García
las personas jóvenes consideran
que el hábito de ahorrar es abu
rrido y de difícil interpretación
ya que existe la idea de que es

sólo para quienes estudian eco
nomía y finanzas

Al respecto la legisladora afir
mó que pensar así pone en ries
go la calidad de vida de este sec
tor en su edad adulta toda vez
que debe ser un asunto que nos
debería interesar a tocios sin im
portar la edad profesión nivel
económico o social

Por lo anterior reiteró la im
portancia de que las personas jó

venes conozcan el significado y
aplicación de conceptos como
ingresos egresos tasa de interés
y ahorro lo que pennitirá que
sus decisiones financieras sean

racionales y responsables
Instaurar políticas públi

cas en educación a fin de pro
piciar la conciencia desde la
juventud sobre una correcta
administración de lo que se
gana y se gasta permitirá te
ner una mejor calidad de vida
en el ámbito laboral y al mo
mento del retiro expuso

Finalmente puntualizó que
asumir la inclusión financiera

como una política de Estado es
fundamental y urgente en las y
los jóvenes porque es un me
canismo primordial para el de
sarrollo del país debido a que
orienta a que las personas apro
vechan mejor sus recursos

V
VANIA ROXANA ÁVILA GARCÍA
Diputada de MC

Es pensar en las
necesidades del
mañana porque quien
ahorra desde joven
tendrá con qué
cubrirlas cuando se
presenten imprevistos
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Desde la juventud se debe propiciar la conciencia sobre una
correcta administración de lo que se gana y se gasta para tener una
mejor calidad de vida propone el proyecto de ley
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Impulsan
gasto para
cultura
física y
deporte
México con elevados
índices de obesidad

entre países de OCDE
dice iniciativa del PRD
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ
La excampeona deTaekwondoy
diputada federal del PRD Edna
Gisel Díaz Acevedo presentó
una iniciativa que busca refor
mar las leyes General de Cultura
Física y Deporte y Federal de
Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría a fin de que se con
sidere una partida presupuestal
destinada a la cultura física y la
práctica del deporte

La propuesta establece que el
monto anual que se destine en el
Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación PPEF
a la cultura físicay la práctica del
deporte no podrá ser inferior a

lo aprobado en el ejercicio inme
diato anterior

Asimismo que deberá ser al
menos igual a los ingresos ob
tenidos en el ejercicio fiscal in
mediato anterior por concepto
del Impuesto Especial sobre Pro
ducción y Servicios aplicado a
las bebidas saborizadas

La iniciativa remitida a las co
misiones unidas de Deporte y de
Presupuesto y Cuenta Pública
para su dictamen resalta que en
México existe desarrollo de gran
des urbes que no ofrecen espa
cios de esparcimiento necesarios
para la población o existe infraes
tructura deportiva abandonada
que fue utilizada sólodurante sus

primeros años de vida lo ante
rior por no generar esquemas de
activación física comunitaria y
de apropiación de los espacios
públicos por parte de la pobla
ción para mejorar su salud

Refiere que México es el se
gundo país con mayor índice de
obesidad de las 38 naciones que
componen la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económicos OCDE Las nacio
nes que la conforman dedican
8 4 de su presupuesto total en
salud al tratamiento de enfer
medades relacionadas con la
obesidad así como prevención e
inhibición de consumo de pro
ductos dañinos

México tiene infraestructura

deportiva abandonada reportan
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SE ADAPTA A NUEVOS TIEMPOS

El Senado muta a
trabajo a distancia
CON UN GASTO DE 1 128 MDP ahora está preparado para
emergencias sanitarias y hackeos entre otros aspectos
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticiarobles gimmcommx

A cuatro años del encierro
provocado por la pande
mia de covid 19 el Sena
do invirtió un total de mil
128 millones 860 mil pesos
para readaptar sus instala
clones sus equipos de aire
acondicionado contar con
un escudo contra los cibe
rataques comprar pruebas
para covid gel antibacterial
cubrebocas y desarrollar re
uniones virtuales en trans
misión en vivo

La cifra es 65 2 infe
rior a los tres mil 331 millo
nes de pesos que tuvieron
los anteriores senadores en
los años 2015 2016 y 2017
para realizar las actividades
como parte de un grupo par
lamentario de acuerdo con
el histórico del ejercicio del
Presupuesto de Egresos del
Senado

De acuerdo con la rela
ción de gastos del Senado
de los años 2020 cuando
comenzó el encierro por co
vid 19 2021 2022 y 2023 la
mayor inversión la realizó en
el 2020 con un total de 357
millones 315 mil 300 pesos
a fin de adaptar sus instala
ciones para contar con ven
tanas en pasillos cambiar
ventanales de oficinas para
hacerlos corredizas ante la
recomendación de los ex

pertos de evitar los espacios
encerrados sin ventilación
pues son los más propicios
para el contagio de covid

De igual manera en el
2020 el Senado compró to
dos los equipos para que los
128 senadores pudieran pa
sar lista y votar desde sus ca
sas a fin de que no asistieran
al pleno

Además se compraron
todos los equipos y se pa
garon todas las licencias
para lograr la transmisión en
vivo de las reuniones de co
misiones y del pleno con la
asistencia remota de los se
nadores se crearon espacios
virtuales para el resguardo
de documentos persona
les de los participantes en
los procesos de elección de
funcionarios de organismos
autónomos que son citados
a comparecer

Modificó toda su infraes
tructura para contar con
los mayores adelantos en
materia de comunicación
virtual con un sistema de
internet funcional con ca
bleado completo para no
dos de voz y datos red de
fibra óptica suficiente lo
que implicó contratar em
presas y comprar software
que le permitieran repeler
los ciberataques y mantener
un monitoreo constante de
seguridad que hasta el mo
mento implicauna inversión

de 86 millones 699 mil 456
pesos

El Senado cumple 200
años en este 2024 porque
la definición del Poder Le
gislativo como un sistema
bicamaral se estableció en

la Constitución de 1824 sin
embargo durante 33 años
su existencia fue poco sig
nificativa hasta que en la
Constitución de 1857 se

decretó que el Poder Le
gislativo mexicano era
unicamaral por lo que des
apareció el Senado

Fue hasta el gobierno de
Sebastián Lerdo de Tejada
en 1874 que el Senado fue
restaurado y al igual que la
Cámara de Diputados en
frentó el asedio de Victoria
no Huerta sin embargo sus
actividades se mantuvie
ron en medio de la revuel
ta revolucionarla hasta que
en 2020 como efecto de
la pandemia de covid 19
el Senado debió cerrar sus
puertas el 19 de marzo de
ese año su Ultima sesión del
pleno fue el miércoles 25 de
marzo ante la disposición
oficial de prohibir reuniones
de más de 50 personas en
espacios cerrados

Durante la emergen
cia sanitaria de la influen
za H1N1 en el año 2009 el
Senado sólo canceló la úl
tima sesión de su periodo
ordinario programada el
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30 de abril de ese año esta
es la primera vez que el Se
nado cierra sus actividades
ordinarias con 11 de las 25
sesiones que integraban el
actual segundo periodo or
dinario de sésiones del se
gundo año de trabajo de la
LX1V Legislatura

Pero el Senado no te

nía ni la estructura jurídi
ca ni física para enfrentar el
reto del encierro obligatorio
y la urgencia de no dejar al
país sin su Poder Legislativo
completo por lo que debió
resolver abóte pronto cada
situación que se enfrentó

El 6 de abril del 2020 los
senadores de oposición die
ron la primera conferencia de

prensa virtual desde el Patio
del Federalismo donde sólo
estaban ellos y el Senado uti
lizó los mecanismos tecnoló
gicos que tenía para hacer la
transmisión vía redes socia
les las fallas técnicas fueron
evidentes y las exigencias de
los senadores crecientes

Así la actividad de los
senadores aumentó en las
redes sociales Fue princi
palmente en Twitter hoy X
donde los legisladores fe
derales hicieron anuncios
como la decisión de Lilly Té
llez de dejar la bancada de
Morena y sumarse al PAN el
14 de abril

Fue hasta el 20 de abril
que el pleno del Senado re
gresó a sus actividades es

decir dejó de sesionar del 25
de marzo al 19 de abril Pero
sólo estuvieron los senado
res del oficialismo More
na PT PVEM y PES pues la
oposición decidió no asistir
a una sesión donde sólo se
aprobó la Ley de Amnistía

Durante el 2020 el Sena
do gastó 357 millones 315 mil
300 pesos en el 2021 fueron
235 millones 315 mil 920 pe
sos en el 2022 sumaron 250
millones 182 mil 600 pesos y
en el 2023 fueron 294 millo
nes 134 mil 500 pesos para
mantener la seguridad de su
trabajo virtual que ahora se
ha convertido en un cons
tante en Comisiones don
de ya ninguna es totalmente

presencial

El trabajo a distancia en el
Senado es más frecuente
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Senado prepara reforma contra
sobrevenía de boletos de avión
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

kticlarobles glrrancorn rrix

Las comisiones unidas del
Senado se preparan para
prohibir la sobrevenía de
boletos de avión con multas
que van de 108 mil a 542 mil
850 pesos con la obligación
de las aerolíneas de garan
tizar al pasajero afectado
el vuelo en las condiciones
en que lo compró dado que
esta práctica afectó a 100
mil personas en
2022

Esta semana
las comisiones
unidas de Defensa
de los Consumi
dores que preside
la emecista Gloria

Núfíez y de Estu
dios Legislativos
Primera que en
cabeza la panlsta
Mayuli Latifa Mar
tínez tienen pre
visto aprobar la
reforma a la Ley de Aviación
Civil para avanzar en esta
reforma propuesta por la
propia Gloria Núñez

La legisladora fede

ral plantea establecer en el
artículo 52 de la Ley de Avia
ción Civil que está prohibi
da la sobrevenía Intencional
de boletos de vuelo Cuan
do por error involuntario se
hayan expedido boletos en
exceso a la capacidad dis
ponible de la aeronave y se
tenga por consecuencia la

denegación del embarque
Gloria Núñez explica en

la exposición de motivos
que el overbooking o so
brevenía de vuelos es una
práctica en el que las aerolí
neas sobrevenden delibera
damente más boletos para
un vuelo de los realmente
disponibles

Es decir en busca de ga
rantizar la maxlmización de
las ganancias en los vuelos
las aerolíneas exceden la
venta de boleíos derivando

en un excedente
de consumido
res para la ofer
ta asienios eslo
con la esperanza
de que esle mis
mo excedenie
no se presenie al
vuelo

En caso de

que esle exlsla
un confliclo en
el abordaje por
el exceso de de
manda se rea

liza una invilación general
a los pasajeros para des
cender voluntariamente
del avión en caso de que
no existan voluntarios se
escoge a un pasajero y es
obligado a descender en
ocasiones y bajo la negativa
del pasajero se recurre a la
fuerza para que desciende
del avión resalta

Asegura que en México
es permitido que el over
booklngvenda con máximo
un 5 más de su capacidad

Iniciativa

Los legisladores
buscan sancionar
a las aerolíneas
con multas que
van desde los
108 mil a 542 mil
850 pesos

La ley detalla que las aerolíneas sólo tienen permitido vender
un cinco por ciento más de su capacidad
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#InteligenciaArtificial

Herramienta
transformadora
La Inteligencia Artificial debe ser
herramienta transformadora que
contribuya a resolver las grandes
crisis Alejandra Lagunes

POR RUBÉN ARIZMENDI

La senadora Alejandra
Lagunes destacó la im
portancia de que la Inteli

gencia Artificial IA forme parte
del Plan Nacional de Desarrollo

de nuestro país por lo que ade
lantó que la Alianza Nacional
de Inteligencia Artificial ANIA
presentará un documento para

los candidatos a la Presidencia

de México con todas las voces

sobre IA para que puedan to
mar las decisiones correctas

para las nuevas generaciones

La legisladora del Partido
Verde aseguró que no solo se
debe debatir sobre el uso ético

y la regulación de la IA en Mé
xico y en el mundo sino tam
bién sobre el sentido social de

la misma sobre las decisiones
que se tomarán para que se
vuelva una herramienta trans

formadora del futuro que con
tribuya a resolver las crisis del
agua de la pobreza de migra

ción la brecha de género así
como de salud

Estamos en un punto de
inflexión en el que es urgente
recalibrar la discusión y el de

bate en el que no solo debe
ser sobre quién va a ser el líder
tecnológico y económico sino
que debería ser social qué
decisiones deberíamos estar

tomando como humanidad y

como países para que la IA sea
la herramienta transformadora
la gran herramienta que logre
resolver las crisis

La legisladora señaló lo ante
rior durante el reconocimiento

que hizo el Senado de la Repú
blica a través de la Comisión

de Ciencia y Tecnología el Co
legio Nacional de Educación
Profesional Técnica Conalep
junto con la ANIA e Intel a los
ganadores mexicanos de la ter
cera edición del Intel9 Al Global

Impact Festival

Los ganadores formaron
parte de una competencia in
ternacional en la que represen
tantes de 26 países trabajaron

para resolver problemas del
mundo real a través de IA

Evaluación

El certamen evalúa a los par
ticipantes en las categorías Al
Impact Creators y Al Impact
Shapers en el cual dos pro
yectos mexicanos triunfaron a
nivel global y local en ambas
categorías

Víctor Manuel de Jesús Le

yva Negrete docente del Plan
tel Veracruz II de Conalep fue
nombrado ganador global en la
categoría de Al Impact Shapers
con un proyecto que busca pro
porcionar educación práctica e
innovadora a estudiantes de

bajos recursos con interés por

la tecnología además de un
proyecto llamado Water Clea
ning Drone que tiene como ob
jetivo disminuir los desechos en
las playas de Veracruz

Carlos Alberto Flores Angeli
na Álvarez Ortiz Julio Daniel Ló
pez Rayas Valeria Palacios Cruz
y Amanda Yoselin Azamar es

tudiantes del Plantel Veracruz

II fueron reconocidos por Intel
por el proyecto Beach Cleaning

Robot que aborda los desafíos

medioambientales en su comu

nidad a través de la creación
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de un dron que gracias a la IA
puede localizar reconocer y re
colectar desechos en las playas
de Veracruz lugar de donde
provienen estos jóvenes

La senadora Alejandra Lagu
nes secretaria de la Comisión
de Derechos Digitales y Líder de

la ANIA felicitó a los estudian
tes y destacó la importancia de
que estén estudiando carreras
relacionadas con tecnología
ingeniería matemáticas e IA
pues esto va a ser que México
realmente sea líder en temas

de IA sobre todo porque datos
indican que en solo unos años
el país necesitará 6 millones de
personas que hayan estudiado
alguna carrera relacionada con
estas materias

Lasenadora
felicitó a jóvenes
mexicanos
estudiantes del
Conalepque
ganaron la tercera
edición del Intel
AI Global Impact
Festival
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Alcanza preferencia de 54 5 Taboada sube un punto

Bragada mantiene ventaja
Clora Bragados candidatade Morena PT PVEM
tuvo una leve alza en la preferencia efectiva pues
pasó de 54 37o en enero a 54 5 en marzo mientras
que Santiago Taboada del PAN PRD PRI subió de
38 4 a39 47o y Salomón Chertorivski de Movimiento
Ciudadano bajó pues registró 7 3 al inicio de año y
6 17o actualmente

De acuerdo con la encuesta Ciudad de México

Tendencias Electorales Rumbo al 2024 realizada
para El Economista de las 1 200 personas entrevis
tadas 76 27o dijo conocer a la candidatade Morena
64 4 al del PAN PRI PRD y 41 67 aldeMC

Con lo que se refiere alaparticipación laencuesta
detalló que 71 27 de los entrevistados se dijo com
pletamente seguro de ir avotar dicha cifra es mayor
a la de enero que fue 66 por ciento Redacción
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Chocan
por casa
de Clara
Detalla equipo de
morenista montos

por terreno tras
dichos de Taboada

ALEJANDRO LEÓN

Mientras que el panista San
tiago Taboada acusó que Cla
ra Brugada adquirió una casa
de 152 metros cuadrados por
339 pesos la morenista lo ne
gó y dijo que pagó esa canti
dad para regularizar dicha
propiedad

En un folio real divulga
do por Taboada se señala que
el inmueble ubicado en la
Colonia San Miguel Teoton
go en Iztapalapa fue com
prado por Brugada en 1994

En el documento la mo
renista declaró en ese enton

ces ser investigadora publica
En tanto que la propiedad fué
inscrita en octubre de 1993
por la Comisión para la Regu
larización de la Tenencia de
la Tierra Corett Y en junio
de 1994 la misma dependen
cia se la vendió a la ex Alcal
desa de Iztapalapa

De acuerdo con fuentes
el domicilio de la parte com
pradora Clara Brugada es
el mismo lote en el que ad
quiere derechos subsidiados
por acuerdo publicado en el
Diario Oficial de la Federa
ción en 1993 Razón por la
que presuntamente Brugada
habitaba en el lugar de mane
ra irregular

Además en el historial
del domicilio se indica que
el 4 de agosto de 1998 la ex

funcionaría hizo una aper
tura de crédito con garantía
hipotecaria con el Fideicomi
so Fondo Nacional de Habi
taciones Populares del Banco
Nacional de Obras y Servicios
Públicos El monto solicitado
para la operación fue por 27
mil 450 nuevos pesos es de
cir un monto superior al va
lor del inmueble

El caso fue evidenciado
el domingo por el panista
Santiago Taboada durante el
primer debate a la Jefatura
de Gobierno

RESPONDE MORENA
El diputado Jorge Gaviño vo
cero de Brugada en este caso
explicó que la ex Alcalde
sa compró en 1986 los dere
chos posesorios de un terre
no a una persona de nombre
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Joaquín Martínez Escalante
La adquisición de 160

metros cuadrados que eran
propiedad ejidal la hizo por
48 mil pesos apuntó En ese
entonces los habitantes de la
Colonia San Miguel Teoton
go carecían de agua y servi
cios razón por la que entró
Corett a regularizar los te
rrenos

Con ello en 1994 Bruga
da pagó aproximadamente
339 pesos por derechos de
regularización no por el va
lor de la propiedad remarcó

En 1994 Corett hace
una cédula de contratación
para regularizar todos los te
rrenos que se habían compra
do los ejidatarios expropian
do la propiedad

Es decir expropia el eji

do para luego regularizar el
valor del terreno es cero pe
sos solamente se pagan los
derechos de la regulariza
ción a Corett que fueron de
339 pesos declaró Gaviño

a REFORMA

El legislador criticó que
Taboada haya asegurado que
el costo de la propiedad fuera
de 339 pesos

Se me hace una verda
dera felonía lo que hizo este
Taboada al decir y al argu
mentar eso porque una de
dos cualquiera de ellas muy
lamentable la primera por
ignorancia de cómo se pro
cesa la regularización territo
rial en la Ciudad de México o
la que sería todavía peor de
mala fe acusó

II Se me hace una
verdadera felonía

lo que hizo este
Taboada al deciry
al argumentar eso
porque una de dos
cualquiera de ellas
muylamentable
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Pide Chertorivski no normalizar contaminación
EDUARDO CEDILLO

Apostar por el mayor uso de
energías limpias en la Ciu
dad de México y priorizar el
cierre de la refinería de Tu
la para reducir la contami
nación son las principales
propuestas del candidato de
Movimiento Ciudadano a la
Jefatura de Gobierno Salo
món Chertorivski

Si ustedes ven en los úl
timos siete años sólo el 30
por ciento de los días de esta
Ciudad hemos respirado ai
re limpio es un tema que no
podemos normalizar seña
ló el candidato

En un acto simbóli
co frente al Parque Bicen
tenario donde durante 50
años operó la refinería 18
de marzo que fue cerrada
en 1991 el aspirante de Mo
vimiento Ciudadano MC
presentó ayer oficialmente
sus propuestas en materia
de medio ambiente

Se trata dijo de la necesi
dad de pasar de los hidrocar
buros a impulsar las energías
renovables y suspender el
funcionamiento de la refine
ría de Tula Hidalgo cuyos
residuos contaminantes lle
gan a la Ciudad de México

Se entendió que va no

había cabida para una refi

nería dentro de la Ciudad
de México la 18 de Mar
zo Bueno hoy estamos en
la misma situación con la de
Tula No hay cabida para la
refinería Miguel Hidalgo ni
para la Termoeléctrica de
Tula dijo

Además del cierre de am
bas plantas como un segun
do eje el aspirante llamó a
apostar por la electromovi
lidad como eje fundamental
en la Capital del País lo que
implicará modificar 18 mil
microbuses para que sean
eléctricos y aplicar la misma
estrategia con el Metrobús y
los taxis

En tercer lugar plantea
el consumo de energías lim
pias para convertir todos los
edificios del Gobierno en
sustentables

El desarrollo sustentable
urbano es el cuarto eje que
implica generar un acuerdo
para multiplicar la eficiencia
energética y apostar por la
cero deforestación

En el quinto eje busca lo
grar un manejo adecuado de
los residuos sólidos con la
profesionalización de los tra
bajadores y la creación de un
sistema integral para su pro
cesamiento ecológico
PROTAGONISTA
DE PROPUESTAS
El candidato de Movimiento

Ciudadano a la Jefatura de
Gobierno Salomón Cherto
rivski se consideró como el
protagonista de las propues
tas durante el debate de can
didatos de ayer domingo

Seguiré siendo el prota
gonista de las propuestas y
por eso me da mucho gus
to volver a estar con ustedes
una mañana de lunes para
seguir proponiendo las cosas
que hay que cambiar en es
ta ciudad dijo el candidato

Como cada semana el
emecista arrancó el lunes con
una conferencia de prensa en
la que presentó algunas pro
puestas en materia de bien
estar medio ambiental y lue
go se refirió al desarrollo del
debate del domingo

Se declaró espectador
de los señalamientos de co
rrupción entre los candida
tos Santiago Taboada y Cla
ra Bragada

En materia de ataques
contra la corrupción de quie
nes ahí estábamos soy un es
pectador mejor me hago a
un lado y me como mis pa
lomitas en lo que se atacan
Quién es más corrupto Ahí
no juego llevó 25 años de mi
vida como un profesional con
carrera pública y no hay una
sola cosa que me puedan ata
car afirmó el emecista

i Desde el Parque Bicentenario Chertorivski dijo
que la refinería de Tula daña la salud de los capitalinos
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Se suma Dóring a críticas contra Brugada

Arman postdebate
de PAN y Morena

Cuenta 35 mentiras

el Jefe de Gobierno

de Taboada

contra la 4T

SF LENF VI ASCO

Tras el primer debate por la
Jefatura de Gobierno de la
CDMX políticos del PAN y
de Morena se sumaron a la
confrontación y descalifica
ción de candidatos y sus pro
puestas pero tampoco abor
daron cómo financiar las
políticas públicas de las que
hablaron los aspirantes

Federico Dóring coordi
nador del PAN en el Congreso
de la CDMX consideró que
la participación de Santiago
Taboada de la coalición PAN
PRT PRD fue exitosa

Santiago colocó los temas
que le interesan habló de lo
que necesita la Ciudad ante los
malos gobiernos de Morena
Es un candidato que está con
fiado en su proyecto y no se
dedica a atacar no se engan
chó con las injurias y calum
nias de Clara dijo el panista

Eso no lo puede presumir
Clara en Tztapalapa no logró

darles seguridad a sus vecinos
no les ofreció el agua que les
prometió y las mujeres son
acosadas todos los días en el
transporte público que Mo
rena no actualiza ni al que le
pone atención agregó

El también diputado lo
cal panista Aníbal Cañez di
jo sentir pena por la militancia
de Morena

Vergonzante que Clara
Brugada viva en un mundo

rosa y no conozca las realida
des de la Ciudad la corrup
ción de Morena y los abrazos
a la delincuencia son el sello
que dejó la ex Jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum dijo

La 4T ya perdió la Ciu
dad y Claudia Sheinbaum
también será recordada co
mo la gobernante con más
escándalos de negligencia
administrativa corrupción
muertes y la mujer que le
entregó al PAN la CDMX

En tanto Martí Batres Je
fe de Gobierno de la CDMX
presumió indicadores de la
CDMX y aunque aseguró que
su intención no es participar
en el debate enlistó una serie
de mentiras que sobre segu

ridad y desarrollo social escu
chó en el debate

Nosotros no interveni
mos con propuestas en el de
bate ni nada de eso no es frui
ción del Gobierno de la Ciu
dad pero sí obviamente es
nuestra función defender a
la Ciudad de México de cual
quier mentira venga de don
de venga dijo

Sobre las mentiras que
se digan sobre la Ciudad
de México ahí sí vamos a
contestar Yo contabilicé 35
mentiras importantes

El Mandatario capitalino
presumió que se busca au
mentar la captación de agua
de lluvia aunque reclamó que
una iniciativa que mandó al
Congreso no ha avanzado

También descalificó que
se compararan los salarios
de un servidor de la Nación
que gana en promedio unos
10 mil pesos con el de un po
licía que afirmó recibe unos
15 mil pesos

Afirmó también que au
mentó la percepción de se
guridad y bajó la desigualdad

Y se molestó porque acu
saron fallas de gobiernos ante
riores a los que han pertene
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cido sus compañeros de la 4T
Se dijo que el equipo po

lítico de nuestro movimiento
que lleva 26 años gobernando
la ciudad Bueno esto es fal
so porque en el sexenio pasa
do no gobernó nuestro movi
miento gobernó precisamen
te la alternativa neoliberal la

del Cártel Inmobiliario la de
los conservadores fue la que
gobernó la Ciudad en los seis
años pasados a Sheinbaum y
obviamente el contraste es

enorme porque se dispara
ron los índices delictivos la
corrupción y todo el desorden
urbano que ya conocemos en

el sexenio pasado que no co
rrespondió a nuestro movi
miento que fue Oposición en
aquel entonces

También hay que contar
los 68 años que gobernaron
antes de 1997 cuando se dio
lo de los halcones y todo
eso que ya conocen uste
des agregó

Al primer debate chilango los candidatos llegaron
acompañados por figuras nacionales desús partidos

i Dante Delgado Izq acompañó a Salomón Chertorivski

El ex Canciller Marcelo Ebrard estuvo con Clara Brugada

Santiago Taboada con el líder perredista Jesús Zambrano
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Los postes
de la discordia
La campaña electoral de este año marcó un retroceso y desde su primer
minuto se reflejó en vialidades inundadas con propaganda tanto de la

aspirante de Morena Clara Brugada como del panista Santiago Taboada
REFORMA STAFF

Infraestructura urbana como
postes y puentes fueron tapi
zados con pendones y lonas
de PVC cuyo plan de recicla
je deberá ser dado a conocer
tanto por los partidos políti
cos corno por candidatas y
candidatos de acuerdo con
el Código de Instituciones y
Procedimientos Electorales

de la Ciudad
El despliegue de la publi

cidad ha estado acompañado
por acusaciones entre par
tidos sobre actos de retiro y
vandalización de la propagan
da polémica que llegó a la se
sión del Consejo General del
Instituto Electoral del jueves
en la que se pidió al organis
mo aclarar las normas para

el uso del mobiliario urbano
Hoy más que nunca tene

mos que ponemos de acuerdo
en cómo van a ser los siguien
tes prácticamente 70 días de
la campaña los próximos 65
días de la campaña si segui
remos contaminando si se
guiremos peleando poste por
poste o si va a haber algún ti
po de acuerdo reclamó An
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drés Sánchez representante
del PAN ante el Instituto
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Los postes
de la discordia
La campaña electoral de este año marcó un retroceso y desde su primer
minuto se reñejó en vialidades inundadas con propaganda tanto de la

aspirante de Morena Clara Brugada como del panista Santiago Taboada
REFORMA STAFF

Infraestructura urbana como
postes y puentes fueron tapi
zados con pendones y lonas
de PVC cuyo plan de recicla
je deberá ser dado a conocer
tanto por los partidos políti
cos como por candidatas y
candidatos de acuerdo con
el Código de Instituciones y
Procedimientos Electorales

de la Ciudad
El despliegue de la publi

cidad ha estado acompañado
por acusaciones entre par
tidos sobre actos de retiro y
vandalización de la propagan
da polémica que llegó a la se
sión del Consejo General del
Instituto Electoral del jueves
en la que se pidió al organis
mo aclarar las normas para
el uso del mobiliario urbano

Hoy más que nunca tene
mos que ponemos de acuerdo
en cómo van a ser los siguien
tes prácticamente 70 días de
la campaña los próximos 65
días de la campaña si segui
remos contaminando si se
guiremos peleando poste por
poste o si va a haber algún ti
po de acuerdo reclamó An
drés Sánchez representante
del PAN ante el Instituto
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I SALOMON CHERTORIVSKI

Plantea cinco
propuestas para
cuidar el ambiente
Afirma que capitalinos
respiran aire sucio va
por el cierre de la
refinería de Tula

ALBERTO ACOSTA

merropoli chinivcrsal com iiix

El candidato de Movimiento

Ciudadano MC a jefe de Go
bierno Salomón Chertorivski
pretende que los capitalinos de
jen de respirar aire sucio y para
ello presentó sus cinco propues
tas en materia del cuidado del
medio ambiente

La primera dijo es cerrar la
termoeléctrica de Tula y la refi
neríade Hidalgo que haplantea
do desde el inicio de su campa
ña con lo que busca revertir las
contingencias ambientales que
se decretan constantemente en
la Zona del Valle de México

Durante un acto público en el
Parque Ricentenario de la alcal
día Azcapot alco el abandera
do emecista presentó sus pro
puestas en la materia las cuales
consisten además en impulsar
la electromovilidad implemcn
t ar acciones para el consumo de
energías limpias propiciar el
desarrollo urbano sustentable y
consolidar el manejo correcto
de residuos sólidos

Chertorivski aprovechó esta
fecha de conmemoración de la

Expropiación Petrolera para
destacar que su propuesta de
gobierno en el tema del medio
ambiente se centra en activar el

uso de energías limpias como
política pública

En esta Ciudad respiramos
basura Estamos en peligro to
dos los días por lo que estamos
respirando expresó

F1 diputado f ederal con 1 icen
cia refirió que 39 personas falle
cen todos los días a causa de la
emisión de partículas contami
nantes en la capital que se han
incrementado de forma excesi

va en los últimos años y tal si
tuación no debe normalizarse

El abanderado de MC precisó
que en los últ imos siete años só
lo en 30 de los días del año se

ha respirado aire limpio en laca
pita lo que lo ha motivado ade
linear su estrategia para lo que
denomina una Ciudad Inteli
gente eneste caso en materiade
cuidado medioambiental

Su apuesta por la electromo
vilidad implicaría entre otras
acciones la sustitución de 18 mil
microbuses por unidades eléc
tricas así como la construcción
de la planta de biodiésel más
grande de Latinoamérica

Respecto del consumo de
energía limpia su propuesta
contempla la planta fotovoltai
ca más grande del país y que to
dos los edificios del gobierno de
la Ciudad sean sustentables

mientras que para el desarrollo
urbano sustentable prevé un
acuerdo con el sector inmobilia
rio a fin de multiplicar la efi
ciencia energética

Para el correcto uso de los re

siduos solidos propone la profe
sionalización de los trabajadores
dedicados a la limpia y manejo
de residuos y la creación del Sis
tema Integral para el Manejo
Ecológico y Procesamiento

4
En esta Ciudad
respiramos basura
Estamos en peligro
todos los dias por lo
que estamos
respirando
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato de la CDMX

Chertorivski dyo que impulsará
la electromovilidad en la CDMX
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SUBE LA CONFRONTACION ENTRE
LA MORENISTA VS EL PANISTA
En busca de ganarel post debate Brugada y
Taboada olvidaron las propuestas yse acusaron de
corrupción por la adquisición de sus bienes

DIPUTADOS DEL PAN REITERARON QUE SU CANDIDATO LE GANARÁ A MORENA

Brugada y Taboada aumentan
acusaciones por propiedades
Defensa La exalcaldesa de

Iztapalapa aclaró que no compró su
casa en 339 pesos eso fue lo que pagó
por regularizar el predio y no como lo
señaló el panista en el debate

ÁNGEL ORTIZ Y MARCO CLARA

Las acusaciones entre Clara Brugada y el
equipo de Santiago Taboada se prolongaron
en busca de ganar el post debate de la pri
mera confrontación de ideasyproyectos que
sostuvieron los tres candidatos a la Jefatura
de Gobierno donde los señalamientos sobre
el origen de propiedades inmobiliarias entre
lamorenistayelpanista sobresalieron

En la conmemoración del 86 aniversario

de la ExpropiaciónPetrolera en el Monumen
to a la Revolución la candidata de la alianza
Sigamos Haciendo Historia respondió sobre
la adquisición de un predio en la colonia San
Miguel Teotongo por un valor de 339 pesos
lo negó y argumentó que se trató de un error
porqueesacantidadfueporsuregularización

Pidió no ser comparada con sus opositores
a quienes sí les han demostrado irregulari
dades en la adquisición de sus propiedades
y declaraciones patrimoniales como fue la
compra en 5 millones de pesos de un inmue
ble y la venta en 15 millones por parte de
Taboada

En una tarjeta informativa aclaró que vive
enuna casa en Iztapalapa de 160 metros cua
drados cuyo valor catastral actual es de 256
mil pesos lo que está reportado en su decla
raciónpatrimonial

La compra de este terreno fue en 1986 a
un precio de 48 mil pesos están queriendo
confundir un trámite de regularización de
la tierra con el valor comercial del terreno

Lo que ellos están señalando es el proceso de
regularización del terreno ante la CORETT
Comisión para la Regularización de la Te

nencia de laTierra reviró
En tanto Santiago Taboada candidato de

la alianzaVamosXla CDMXnotuvo activida
des públicas sin embargo tras festejar en la
dirigencianacionaldel PANpor habertriun
fado en el primer debate tuvo el respaldo de
los legisladores panistas quienes dijeron que
tenía los conocimientosyla fuerzapara sacar
a Morena del Gobierno capitalino

Encabezados por su coordinador Federico
Dóring comentaron que Santiago colocó los
temasqueleinteresan habló delo que necesita
laCiudadantelosmalosgobiernosdeMorena

Está preparado para sacar a Morena del
Gobierno y no se dedica en atacar y no se
enganchó con las injurias y calumnias de
Brugada

Eljefe de Gobierno Martí Batres se sumó
a la guerra de declaraciones al decir que en
el debate contabilizó 35 mentiras en contra

de su administración por parte del panista
durante laprimera confrontación de ideasde
los candidatos

ájk ájk En mi declaración
patrimonial de hace

muchísimotiempoallípusimos
el costo de la regularización de
la escrituración de la propiedad
un error pero después se
corrigió

CLARA BRUGADA

Candidata de la alianza Sigamos Haciendo Historia
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A A EnlztapalapaClarano
logródarlesseguridad

a sus vecinos no les ofreció
el agua que les prometió y
las mujeres son acosadas
todos los días en el transporte
público

FEDERICO DORING

Diputado local del PAN

ACTIVIDADES Brugada estuvo con Cuauhtemoc Cardenas en la conmemoracion de la Expropiación
Petrolera Taboadasereunióconpanistasla noche del domingo
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Chertorivski lanzapropuestas ambientales
Lázaro Cárdenas apoyaría energías limpias

El aspirante de MC
informó que 39
personas al día mueren
por contaminación
ambiental en la CDMX

Elecciones2024
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Salomón Chertorivski aspiran
te a la jefatura de Gobierno por
Movimiento Ciudadano pre
sentó sus propuestas en mate
ria de Medio Ambiente desde el

Parque Bicentenario en donde
alguna vez fue la Refinería Az
capotzalco Aseguró que no es
casualidad que presentara di
cha estrategia en esta fecha 18
de marzo cuando en 1938 el
presidente de México General
Lázaro Cárdenas del Río expi
dió el decreto de la Expropia
ción Petrolera

No es casualidad que quere
mos hablar del medio ambiente

Hoy se celebra en nuestro país
una fecha muy importante si
el General Cárdenas viviera es

taría pensando en cómo enfo
caríamos el futuro en materia

energetica y estaría cierto que
las refinerías y el uso de com
bustibles fósiles quedaron muy
atrás muy lejos y que el futuro
son las energías limpias

Chertorivski aseguró que en la
Ciudad de México diariamente fa

llecen 39 personas por la contami
nación no podemos normalizar
eso en los últimos cinco años ha
aumentado el exceso de contami

nantes aun y cuando una cientí
fica especialista en asuntos medio
ambientales gobernó esta capital

Recordó que en 2016 la Ciu
dad de México ratificó los acuer

dos de Paris siendo esta la pri
mera ocasión en que gobiernos
subnacionales participaron en los
acuerdos internacionales en mate

ria medio ambiental reconocien
do que eran las grandes metrópo
lis del mundo pieza fundamental
para el combate al cambio climá
tico y ahí es que ciudades como
Paris Nueva York Los Angeles
Chicago o la Ciudad de México
se comprometieron a reducir las
emisiones de gases con efectos
invernadero pero nuestra capital
está lejos de cumplir esas metas a
las que nos obligamos y que tie
nen que ver con aportar al mundo
contra el cambio climático

Sólo el 30 por ciento de los días
de esta ciudad respiramos aire lim
pio las contingencias ambientales
han aumentado lo hemos vivido

las últimas semanas y esto tiene
que ver con que el 90 por ciento
de la energía que consumimos en
la ciudad proviene de energía fó
sil e hidrocarburos sobre todo en
el transporte aseguró

PROPONE 5 MEDIDAS PARA UN

AMBIENTE MÁS LIMPIO

El aspirante aseguró que su
estrategia incluye cinco medi
das y tiene el objetivo de que
los las y los chilangos tenga
mos un aire más limpio y un
medio ambiente que merecen

La primera medida es Cerrar la
termoeléctrica de Tula y la refine

ría Miguel Hidalgo tan solo con
eso resolveremos la mitad del pro
blema de la contaminación en la

ciudad afirmó
La segunda es Apostare a la

electromovilidad el aspirante
prometió que los 18 mil microbu
ses que existen actualmente y que
contaminan serán eléctricos Los
Taxis y servicios de transporte por
aplicación en su mayoría serán
unidades eléctricas Ademas pro
puso construir la planta de biodie
sel más grande de Latinoamérica

Otra de las propuestas es el
consumo de energía limpia con
la construcción de la planta foto
voltaica más grande del país edi
ficios del Gobierno sustentables y
la promoción para el consumo d
e energías limpias en empresas
mercados y viviendas

La cuarta es que la ciudad
cuente con un desarrollo urbano
sustentable mediante acuerdos

con el sector inmobiliario para
multiplicar la eficiencia energéti
ca Un programa de cero defores
tación en la región sur

También propone un correcto
manejo de los los residuos sólidos
capacitando a los trabajadores de
dicados a la limpia y el manejo de
residuos que sean profesionales
y también crear un Sistema Inte
gral para el Manejo Ecológico y
Procesamiento que cuente con un
relleno sanitario una planta clasi
ficadora una plana generadora de
bioenergía por biogás y una plan
ta que sea trituradora de llantas y
una de termovalorización

Para finalizar su discurso Salo

món aseguró que con estas cinco
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medidas podemos asegurar que
respiraríamos un aire limpio en es
ta ciudad y sobre todo salvaríamos
39 vidas que se están perdiendo to
dos los días en esta ciudad

Salomón Chertorivski aspirante a la jefatura de Gobierno por
Movimiento Ciudadano
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SALOMÓN CHERTORIVSKI
REPUNTA PERO EN GOOGLE
MALENY NAVARRO MANUEL COSME Y

KARLA MORA

Las declaraciones ataques y
bromas del primer debate de
los candidatos a jefe de Go
bierno de la Ciudad de México
elevaron la curiosidad de

quienes estaban viéndolo en el país se
gún el registro de las búsquedas en
Google

Los tres candidatos a jefe de Go
bierno de la Ciudad de México Clara
Brugada Salomón Chertorivski y San
tiago Taboada giraron en su primer de
bate entre lo apocalíptico llamados a
aprovechar el chilango moment y criti
cas de la oposición a la administración
de Morena y un juego de propuestas pa
ra sacar del estancamiento a la capital o
continuar la transformación

La abanderada de la coalición Siga
mos Haciendo Historia Clara Brugada y
el aspirante de la coalición Va por la
Ciudad de México Santiago Taboada
protagonizaron desde el principio un
enfrentamiento en el que cruzaron acu
saciones de corrupción en tanto el can
didato de Movimiento Ciudadano Salo
món Chertorivski reclamó a sus adver
sarios que presentaran propuestas por
que él a eso iba

Durante la hora y media que duró el
debate realizado la noche del domingo
el candidato más buscado fue Salomón

Chertorivski Según Google Trends el
emecista arrasó en el buscador

Alrededor de las 20 30 horas Cherto

rivski dijo traje hasta mis palomitas
yo sabía que no querían discutir conmi

go desde ese momento las búsquedas
de su nombre se elevaron

Un valor de 100 indica la popularidad
máxima de un término mientras que 50
y 0 indican que un término es la mitad
de popular en relación con el valor má
ximo Chertorivski alcanzó 99 puntos
durante el debate

Incluso quienes consultaron a Clara
Brugada y Santiago Taboada también lo
relacionaron con el candidato naranja

Salomón Chertorivski aprovechó el
debate para presentar propuestas a las
que les puso números por ejemplo su
programa para generar un estado de
bienestar necesitará de 17 mil millones

de pesos adicionales
El abanderado de ese instituto político

repartió críticas a sus contrincantes al

panista le dijo que era bueno para hacer
negocios con sus amigos y a la candidata
de Morena le reprochó su conformismo
Sólo Clara Brugada atajó sus reproches

La candidata criticó las constantes

opiniones de Chertorivski de que no lle
va propuestas por lo que habló de 10 ejes
para el desarrollo humano y ofreció
promover el crecimiento económico de
la mano de los empresarios y las clases
medias

Brugada dijo que instalará el primer
sistema público de cuidados en la ciu
dad pero el candidato de Movimiento
Ciudadano criticó que Morena no lo ha
hecho en los últimos cinco años

El primer debate de los candidatos a

la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México despertó poco interés entre los
capitalinos Muchos de ellos no vieron el
debate y quienes sí lo vieron percibie
ron más la discusión entre dos de los
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candidatos que las propuestas
Habitantes de la Ciudad de México

consultados por este diario señalaron
que entre los tres aspirantes hay que
elegir al menos peor Es el caso de Ale
jandra quien aseguró que no le interesa
seguir los dos debates que faltan por
realizarse y dijo que hasta el momento
no hay algún candidato que tenga su
presencia

La verdad no me interesa seguir los
debates porque no sabes por quién vas

a votar tratas de buscar el menos peor y
yo creo que no es importante Lo impor
tante es que realmente estuviéramos
convencidos de un candidato y no lo te

nemos expuso
Roberto Moreno sí vio todo el debate

y a su parecer fue decepcionante por
que los dos candidatos con más presen
cia política Clara Brugada y Santiago
Taboada son pésimos Opinó que no
hay un ganador del debate porque a los
dos aspirantes fuertes les sacaron sus
trapitos al sol

Los capitalinos más jóvenes conta
ron que aunque saben quienes son los
candidatos no sabían que se realizó un
debate

LA
PARTICIPACIÓN

DEL EMECISTA
EN EL PRIMER

DEBATE DEJÓ A
LOS

MEXICANOS
MUCHAS

DUDAS QUE
SOLUCIONARON

EN EL
BUSCADOR

INTERÉS A LO LARGO DEL TIEMPO
Los rvúmeros reflejan el interés de búsqueda en México durante el último d a Un valor de 100 indka la popularidad máxima de un término
mientras que SO y O indican que un término es la mitad de popula en relación con el valor máximo o que no habla suficientes datos
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LOS BUSCAN
EN INTERNET
Los usuarios de internet en México busca ron

durante y después del primer debate estos
temas relacionados a cada candidato a ta
jefatura de Gobierno

Consultas relacionadas y en aumento sobre cada candidato

SANTIAGO TABOADA

1 santiago taboada cartel Inmobiliario
2 debate presidencial

S salomandiertorlvíJd biografía
4 quien gano el debate
5 quienesclara bragada

CLARA BRUGADA

1 utopias
2 debate edmx 2D24

3 esposo de dara bruzada
4 santiago tabeada cortina
5 saloman diertorfvskl biografía

SALOMON CHttTOHVSKl

1 debate edmx 2024

2 salomen chertortvskí candidato

3 debate presidencial

4 daudia bfLigada
5 encuestas crimx 2024

Están e saltas t al cual las teclean en eL buscador

Los simpatizantes de Morena vieron el debate afuera de las instalaciones de MVS
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Lo que hubo rué
mucho ataque

Alicia Lugo vive en la alcaldía Cuauhté
moc si vio el debate pero no le gustó
Salomón se la pasó como haciéndose el

chistoso y como que se quería dar a cono
cer apenas porque yo realmente de él no
había escuchado De Taboada pues a mí
me convence un poco más y de Brugada vi
que hizo cosas buenas en la alcaldía de
Iztapalapa pero como está enfocada a
Morena eso es lo que me la hace desme
recer cuenta

A ella le gustaría que el historial de ca
da candidato estuviera claro Pienso que
todos los políticos cuando llegan empie
zan a robar me gustaría como que quitar
me esa duda del cartel inmobiliario y lo de
la casa de Clara Brugada

Yo creo en todas las
cosas sucias de ellos
Roberto Solís es habitante de Iztapalapa
pero ayer paseaba en el centro de Coyo
acán Considera que nadie ganó el debate
porque pesa mucho que se saquen sus tra
pitos al sol Cuando llegue el momento de
echarse tierra si se dan durísimo yo si creo
en toda esa información por otras fuentes

se que son reales Es muy decepcionante
me dijo mi socio que no hay de otra que así
es la política cuenta

Conoce más sobre las propuestas de
Clara Brugada la candidata de Morena
Algunas propuestas son medio exagera

das por ejemplo los 100 parques de Clara
como que es demasiado no Creo que

hay otras prioridades según yo pero qué
bueno que tiene la atención a los jóvenes

Los candidatos
son lo mismo

Celia Javier vive en Iztacalco y es una
vendedora de frituras en el Parque México
a la que no le interesa la política aunque
reconoce que si está dispuesta a votar el
próximo 2 de junio

Debes de saber de lo del país pero por
ejemplo nosotros que estamos en el tra
bajo y luego yo tengo a mi mamita enfer
ma entonces ando ocupada y no veo tele
la verdad dice mientras arregla su carrito
de trabajo

Qué le gustaría escuchar de los candi
datos Celia dice que todos los candidatos
son lo mismo Ahora si que tú lees y dices
bueno a lo mejor por este voto pero así
que tú digas estoy muy empapada pues
no no realmente acepta
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Sólo vi algunos
cortos en TikTok
Luis García vive en la Cuauhtémoc y no
vio el debate Sí le interesan las campañas
a jefe de Gobierno pero olvidó que ayer se
transmitiría el primer encuentro

Vi unos cortos en TikTok de Clara de
Taboada y del otro que no me acuerdo có
mo se llama el de Movimiento Ciuda
dano Me gustaría conocer su experiencia
trayectoria y qué tan sucios están en te
mas de corrupción cuenta mientras dis
fruta del puente vacacional en el Parque
México De los tres candidatos solo reco
noce el trabajo de Bragada

No conozco las propuestas pero he
visto en Iztapalapa las famosas Utopías y
el Cablebús y han mejorado mucho las
calles de la alcaldía dijo

Tengo poco interés
en conocerlos

Alejandra paseaba ayer por el centro de
Coyoacán A ella no le interesa ver ningún
tipo de debate

Me enteré en la semana pero hones
tamente se me olvidó Estamos tan mal

ahorita con los candidatos que hay poco
interés por parte de nosotros por conocer
los dice

Bromea con que no hay a quién irle
La verdad no me interesa seguir los otros

dos debates Tratas de buscar por quién
vas a votar y eliges al menos peor y eso no
es lo importante Lo importante es que
realmente estemos convencidos de un

buen candidato y no lo tenemos asegura
Ni a cual irle yo no tengo candidato

por el momento
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DURANTE SU PARTICIPACIÓN EN EL PRIMER DEBATE CHILANGO

MIENTE TABOADA
SOBRE SEGURIDAD

El candidato de Ya por la CDMX desconoce los salarios de los
jMilcfeis eapllíiiliMis clip que un ttstwlcl#rde la liáciéir pía más
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTON

En el primer Debate CMango
realizado el domingo pasado el
candidato de la alianza Va por
la CDMX Santiago Taboada
mintió en materia de seguridad
y demostró su desconocimiento
sobre laspercepciones salariales
de los policías Con el fin dé ata
car teépolíticas que implemento
Morena en este rubro el panista
se fue contra los ingresos de los
uniformados pero con la inten
ción de generaruna ideaerrónea
entre los capitalinos

En la Ciudad de México gana
más un servidor de la nación

queunpolicía Tenemos qué dig
nificar la labor de la policía no
podemos pensarque esta ciudad
sigadejando atrás deje de cuidar
a quienes nos cuidan Por eso
precisamente en este desarrollo
humano en esta política social
están los policías les vamos a
dignificar el salario les vamos a
mejorar sus prestaciones de

claro el aspirante de la alianza
PAN PRI PRD

La comparativa que hizo el
exalcalde de Benito Juárez dista

de los datos reales De acuerdo

con la plataforma Data México
el salario promedio de un poli
cía en la CDMX es de 16 mil 200

pesos mensuales Sin embargo
hay elementos de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana que
perciben 52 mil pesos conside
rado uno de los mejores sueldos
a nivel nacional por el portal de
laSecretaríade Economía

Además desde 2018 hasta
2024 los salarios brutos de los
policías rasos han tenido un in
cremento del 72 1 Al inicio del

sexenio un uniformado teníaun
sueldo de 10 mil 875pesos almes
yahoraes de 18 mil690 pesos

Al respecto el dirigente de
Morena en la CDMX Sebastián
Ramírez se refirió a la mejora de
las condiciones laborales de los

policías de esta metrópoli Ta
samos del lugar 26 al 5 nacional
en salarios de policías estatales

en menos de 6 años recalcó
Además los servidores de la

nación tienen un salario pro
medio de 9 mil 700 pesos men
suales

Santiago Taboada también
anunció que piensa replicar
su estrategia Blindar BJ en la
capital del país la cual imple
mento en Benito Juárez des

de que llegó como alcalde
Sin embargo ésta no ha

demostrado buenos resulta

dos Ello porque es la segunda
demarcación con más delitos

por kilómetro cuadrado pues
numerosas unidades de Blin
dar BJ son balizadas como

patrullas pero sus funciones
son para servicios urbanos o
hidráulicos

AUMENTO

Desde 2018
hasta 2024
los salarios
brutos de los
policías rasos
han tenido un
incremento
del 72 1
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Quiere replicar Blindar BJ en la capital del paí
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MÁS DE LA MITAD DE TLALPAN VA CON ELLA

íilin í fMiíiu rMvrsf i con
t i t

REDACCION

GRUPO CANTÓN

Tras los resultados arrojados por
la encuesta reciente hecha por
FacoMétrica Gabriela Osorio
virtual candidata de la coalición

Seguiremos Haciendo Historia
en la Ciudad de México confor
mada por Morena PVEM y PT
en Tlalpan sería la ganadora de
los próximos comicios electora
les llevándose el 57 porciento de
lavotación

GabyOsorio candidatapor el
partido Morena planteó unavi
sión de cambio para el futuro de
la alcaldía Tlalpan en tanto la
ciudadanía de esa demarcación
está respaldando la posibilidad
de darle una oportunidad a la al
ternancia

La encuesta detalló que Oso
rio cuenta con un firme respal

do del 57por ciento sacando una
ventaja de 25 9 puntos porcen
tuales por encima de su rival Al
fa González quienes laactual al
caldesa y candidata de Va por
México formada por PRI PAN
yPRD quien cuenta con 3L1 por
ciento de la simpatía

Por otro lado la militante de
Movimiento Ciudadano Lour
des Valdez Cuevas obtuvo sólo
el 1 4 por ciento de intención de

voto al preguntan En el siguien
te escenario con candidatos por
coalición usted por quién vo
taría La encuesta realizada a
mil tlalpenses detalla que Mo
rena volvería a tener el mando
de la demarcación que perdió en
2021 misma que alberga la casa
de Andrés Manuel López Obra
dor presidente de la República
y Claudia Sheinbaum candidata
a lapresidencia en las elecciones

delproximo 2 dejumo

Virtual candidata de Seguiremos
Haciendo Historia en La CDMX
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Aventaja Sheinbaum
La encuesta de Grupo REFORMA sobre preferencias electorales da una ventaja
de 24 puntos a Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez rumbo a una elección
en la que prácticamente la mitad de los encuestados ya decidió su voto para
el 2 de junio según el estudio Un 63 por ciento conoce spots de Sheinbaum
58 por ciento de Gálvez y 22 por ciento de Jorge Álvarez Máynez candidato de MC
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Perciben fuerte a morenista
La probabilidad de que la mo
renista Claudia Sheinbaum
gane la elección del 2 de ju
nio es muy alta según la en
cuesta de Grupo REFORMA

El 65 por ciento de los cn
cuesLados cree que ella gana
rá la elección e incluso un 61
por ciento considera factible
que obtenga una votación su

perior a la que AMLO logró
en 2018

La percepción de que la
elección ya está muy definida
en favor de Morena también

predomina aunque en me
nor proporción 48 por cien
to frente a un 34 por ciento
que aún le ve posibilidades
de triunfo a la oposición
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Gana en confianza
Los atributos que perci
ben los electores en Claudia
Sheinbaum fortalecen la ima
gen de una política organiza
da eficaz y que administraría
mejor los recursos públicos

A la pregunta de a quién

confiarían sus bienes perso
nales el 48 por ciento de los
encuestados tiene mayor con
fianza en Sheinbaum frente
al 20 por ciento que confiaría
en la candidata de la oposi
ción Xóchitl Gálvez
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Piden
proyectos
propios
La encuesta de Grupo
REFORMA indica que la ciu
dadanía preferiría que Clau
dia Sheinbaum y Xóchitl Gál
vez presenten en campaña

una agenda propia antes que
otras propuestas o ataques al
Presidente

La mitad de los encues
tados opina que Sheinbaum

debe presentar su agenda por
encima de apoyar las iniciati
vas que AMLO ha propuesto
para su aprobación en el Con
greso en el paquete que se co
noce como Plan C Mientras

que a Xóchitl Gálvez el 79 por
ciento le pide que presente
sus propias iniciativas en lu
gar de cuestionar al Presiden
te o a su candidata rival
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Recientemente ha visto o escuchado algún mensaje o spot de Porcentaje que dijo Sí

SUBE AMLO
La popularidad del Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador llegó a los nive
les de 2019 cuando en julio

rondaba en 70 por ciento En
diciembre de 2023 el apoyo
al Mandatario era de 62 por
ciento Ahora a seis meses de
dejar el cargo su popularidad

se incremento 11 puntos para
colocarse en 73 por ciento El
mayor registro fue en marzo
de 2019 con una aprobación
del 78 por ciento
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Ven mejor mujer Presidenta y con Congreso cercano
En definitiva una mujer al
frente de México sería me
jor que un hombre a decir de
los encuestados por Grupo
REFORMA

Las características que
sobresalen para que una mu
jer ejerza mejor la Presiden

cia tienen que ver con su
sensibilidad capacidad de
organización y honestidad
Conforme la encuesta 52 por
ciento prefiere a una mujer
Presidenta y 69 por ciento
considera que tendría una
mayor sensibilidad social

Hace tres meses en di
ciembre de 2023 el 48 por
ciento consideraba que era
mejor que quien ejerciera la
Presidencia tuviera mayoría
en el Congreso

Ahora en marzo esta ci
fra sube a 55 por ciento v

apenas el 30 por ciento opina
que el Congreso debe fungir
como contrapeso al Presi
dente de la República
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ENCUESTA DE GEA ISA REVELA
QUE EL ARROZ 2024 YA SE COCIÓ
Propiedad de exfuncionarios de Calderón la encuestadora concluye que el 59 cree que la elección ya está
definida el NYT cita encuestas para colocar a Claudia Sheinbaum en el podio de la victoria
Por Redacción El Independiente
ELECCIONES 2024 EL ARROZ
YA SE COCIÓ PARA CLAUDIA
REVELA ENCUESTA DE GEA ISA
Por Redacción El Independiente

En medio del uso y manipulación de en
cuestas por muchas empresas que no
cumplen con regulaciones pero que

intentan utilizarse para influir en el rumbo elec
toral el ejercicio demoscópico de la empresa
GEA ISA una de las de mayor credibilidad
podría ser considerada como el aviso de que el
arroz electoral ya se coció

En su encuesta de finales de marzo de este

año 2024 difundida la semana pasada se se
ñala en la página 122 una pregunta que es cla
ve para entender las expectativas electorales
cree usted que ya está definido desde ahora o

no está definido quién ganará la próxima elec
ción para la presidencia de la República Y las
respuestas tienen tres opciones no sabe no
está definido o ya está definido y presenta las
expectativas de los seguidores de la candidata
oficial Claudia Sheinbaum Pardo y de la candi
data opositora Xóchitl Gálvez Ruiz
LOS DATOS DEL ARROZ COCIDO SON
COMO SIGUE

Del lado de Xóchitl Gálvez el 37 dice que no
está definida la victoria y el 59 asume que ya está
definida en tanto que del lado de Sheinbaum el
33 considera que la elección todavía no se ha
decidido y el 59 llegó a la conclusión de que la
elección ya está definida en la tendencia de votos
Es decir seguidores de las dos candidatas punte
ras revelan que el 60 cree que los datos de en
cuestas revelan una elección ya decidida

La encuesta de GEA ISA Grupo de Econo
mistas y Asociados Investigaciones Sociales
Aplicadas una empresa en la que participan
muchos especialistas que tuvieron cargos pú
blicos superiores sobre todo en el Gobierno
de Felipe Calderón Hinojosa presenta diversos
cruces de preguntas sobre la votación presiden
cial del próximo 2 de junio y las cifras son con
tundentes la candidata oficial Sheinbaum se

alza con el 52 de los votos contra 33 cons

tante de Xóchitl Gálvez y con apenas 4 para
el candidato de Movimiento Ciudadano Jorge
Alvarez Máynez

En materia de votos definidos la encuesta
señala prácticamente una tendencia estable
de septiembre de 2023 a marzo de 2024 y en
esta última la candidata oficial presenta 58 de
tendencia de votos contra 38 de la candidata
opositora Gálvez Ruiz una diferencia de 20 pun
tos porcentuales

El ejercicio demoscópico de la empresa
consultora establece que Sheinbaum en el
escenario de una votación de 55 del padrón
electoral representaría 30 millones de votos
el 56 del estimado y Gálvez Ruiz se quedaría
con 21 millones o el 40 Y para afianzar las ex
pectativas la encuesta pregunta que indepen
dientemente de la preferencia partidaria y su
participación cuál consideran los encuestados
qué sería la candidata que ganaría las eleccio
nes presidenciales 57 para Sheinbaum 30
para Gálvez y solo 4 para Máynez

Y para dar alguna expectativa del escenario
de tensión política por las versiones que pregun
tan si el presidente López Obrador reconocería
el resultado oficial de la próxima elección sin
importar quién sea el ganador o si no recono
cería el triunfo de la oposición y el resultado de
la encuesta también fue muy claro 72 dice que
el presidente sí reconocerá el resultado 22 asu
me que no y 6 no sabe y en cifras desglosadas
68 estimaría que el presidente de la República
reconocería el triunfo de Gálvez Ruiz y sólo 29
cree que no y desde luego el 76 de los encues
tados declaró que López Obrador sí reconocería
el resultado de la victoria de Sheinbaum

La votación quizá más importante del próxi
mo 2 de junio donde no se han difundido expec
tativas mayores la de elección de diputados fe
derales la tendencia de votos afianza la fuerza de
Morena como primer partido político dominante
con una tendencia de votos de 48 contra 23
para el PAN 8 para el PRI y 7 para los demás
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partidos En este mismo rubro de importancia le
gislativa la encuesta de GEA ISAtambién aporta
otro elemento fundamental el 71 de los en

cuestados es de la opinión que sería mejor para
el país que el partido o coalición del presidente
contará con mayoría en el Congreso contra una
votación muy baja de 24 que no está de acuer
do con que el partido que gane la presidencia
también se quede con la mayoría del Congreso

Todos estos datos revelan en una encuesta
realizada por especialistas que no han manifesta
do su simpatía por el presidente de la República
que la distribución de los votos está prácticamen
te decidida a favor de la candidatura presidencial
de Sheinbaum con 20 puntos de ventaja sobre la
candidatura opositora de Gálvez Ruiz A nivel de
partido los datos estarían reflejando la estructura
real del porcentaje de votos por cada una de las
formaciones que presentan candidaturas More
na acumula 48 de voto asegurado a su favor
contra 23 para el PAN un muy bajo 8 para el

PRI y 8 para partidos que no se definieron y en
donde cabrían sobre todo el PRD en proceso de
disolvencia y Movimiento Ciudadano

La encuesta aporta otros datos muy impor
tantes que tienen que ver con el hecho de que
se hagan elecciones muy competidas muy in
tensas y muy jaloneadas pero que no se llegará
a situaciones de ruptura institucional Queda la
advertencia de la encuesta en el hecho de que
la preocupación ciudadana de que las eleccio
nes se den en calma subió de 39 en septiem
bre de 2023 a 67 en 2024 en tanto que la pre
ocupación por la violencia bajó de 30 a 26

Pero queda también la preocupación que
está en el ánimo de los ciudadanos influirá o
no influirá el crimen organizado en las eleccio
nes de junio de este año La respuesta debe ser
una llamada de atención para las autoridades
de junio de 2023 a marzo de 2024 la aprecia
ción de que el crimen organizado sí se meterá
en el proceso electoral subió de 36 a 60 en
tanto que bajó de 44 a 33 de la percepción
el crimen organizado no será determinar

Y finalmente la encuesta pregunta sobre la
confiabilidad del proceso electoral el 57 de
encuestados consideró que las elecciones sí
serán limpias en tanto que el 35 asumió que
habrá fraude electoral y también señala que el
66 de los mexicanos cree que las elecciones
y el conteo de votos serán confiables en tanto
que el 29 deja entrever de que no habrá con
fiabilidad en las cifras del INE

NYT YA GANÓ CLAUDIA
El fin de semana el periódico The New York

Times que parece haberse convertido en un
INE paralelo para ciertos sectores que han asu
mido sus críticas al gobierno mexicano recono
ció que las encuestas le otorgan a la candidata
oficial Sheinbaum una asombrosa ventaja de
30 puntos porcentuales por encima de la candi
data opositora Gálvez Ruiz

En un artículo de lian Stavans el NYTdesta

ca que si hay que creer en las encuestas Clau
dia Sheinbaum física y candidata del partido
gobernante de izquierda Morena podría ser la
próxima presidenta del país y hay que esperar
si abrirá caminos o seguirá por el trazado

De llegar a ser presidenta agrega el texto
del rotativo neoyorkino Claudia podría redefi
nir la política progresista en América Latina

Además el Times se refiere al tema de la re
ligión en la política mexicana La candidatura de
Claudia refleja la libertad de religión en el país
Pese a ello su herencia judía la ha convertido en
el blanco de una campaña de difamación Han
circulado falsos rumores de que ella no es ciu
dadana mexicana Un expresidente mexicano
Vicente Fox que es un católico acérrimo la acusó
de ser judía y extranjera al mismo tiempo Aun
así la fe de los antepasados de Sheinbaum no ha
tenido mucho impacto en su vida política

El tono de la nota del Times es para jugar
con los términos de un arroz cocido al grado
de que el importante rotativo estadouniden
se señala que la figura de Sheinbaum muestra
que la democracia en México ha sufrido un re

diseño en el papel de los grupos minoritarios y
casi le da la bienvenida a la candidata oficial al

podio de la victoria Sheinbaum traerá un cam
bio positivo y definitivo para México

En el espacio político del fin de semana el
periódico Reforma publicó el artículo del his
toriador Enrique Krauze quien se ha visto muy
activo potenciando y apoyando la candidatura
de Xóchitl Gálvez Ruiz y título su artículo con pa
labras llenas de deseo este arroz no se ha co

cido aunque sólo aportó anécdotas muy mexi
canas de que candidata que alcanza gana sin
ningún rigor metodológico ni elementos que
fortalezcan la apreciación de que la candidata
opositora pueda ganar en las urnas cuando el
100 de las encuestas conocidas y aún la de
México Elige que es propiedad de un asesor de
la candidata Gálvez Ruiz colocan a Sheinbaum
en el podio de la victoria
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Gráfica CEA ISA
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Cómo enfrentar
las extorsiones
Representantes de aspirantes presidenciales explican las estrategias
que se ofrecen para hacer frente al delito

FRANCISCO ORTIZ

Las representantes de las
candidaturas a la Presiden
cia expusieron en REFOR
MA cuáles son los mode
los que ofrecen Claudia
Sheinbaum Xóchitl Gálvez
y Jorge Álvarez Máynez pa
ra afrontar la extorsión

También hablaron sobre
los ajustes en la relación bi
lateral con Estados Unidos
en un año donde aquel país
también renueva Presiden
cia así como en las propues
tas en materia energética de
sus candidatas y candidato
Extorsiones quéproponen
las candidaturas que
ustedes representan para
abatir elproblema

Laura Ballesteros repre
sentante de Jorge Alvarez
Máynez La extorsión pega
en la médula del día a día
de las personas en la plá
tica de mesa de todos los
días y también en su bol
sillo Hay propuestas muy
claras que van desde la des
militarización del país para
que las Policías puedan con
centrarse en tareas como

es la extorsión y hablando
de impunidad necesitamos
que los ministerios públicos
se reformulen por comple
to que los policías puedan
recibir las denuncias de los
ciudadanos sin tener este
intermediario

Gabriela Cuevas re
presentante de Claudia

Sheinbaum Necesitamos el
fortalecimiento de la Guar
dia Nacional y como en la
Ciudad de México crear
una dirección general espe
cializada en temas de extor
sión enfocada a la atención
directa a la gente Pero tam
bién hay que decir las cosas
que se encuentran pendien
tes como la iniciativa que
mandó el Presidente para
tipificar la extorsión como
un delito grave Esto qué
implicaría Que en el mo
mento en que una persona
sea detenida por extorsión
tenga prisión preventiva de
cajón

Adriana Dávila repre
sentante de Xóchitl Gál
vez La extorsión es uno de
los delitos que hoy se hace
de manera organizada en
todo el país pero cuando tú
ves a fiscales que se meten
a los negocios como suce
dió en el caso de la Ciudad
de México a los primeros
que tenemos que cuidar
les las manos es a las auto
ridades que están llegando
a extorsionar a los mexica
nos Hemos planteado que
no hay que descubrir el hi
lo negro sino fortalecer los
cuerpos estatales en mate
ria de seguridad que tiene
que ver con las Policías de
reacción

Cuál es la propuesta
de la candidatura sobre la
relación bilateral
con Estados Unidos

Gabriela Cuevas No

sotros estamos buscando
potenciar las oportunida
des Cómo pasamos de esta
gran oportunidad que re
presenta el nearsboring a
un friendshoring es decir
a que tengamos a través de
una estrategia de diploma
cia pública mucha mayor
posibilidad de acercarnos
al mercado estadounidense
pero también de entrarle a
estrategias por ejemplo de
protección a nuestros mi
grantes de una mejor pro
tección consular Gane Bi
den o gane Tramp Méxi
co no puede negar ni esas
oportunidades ni tampoco
las posibilidades de trabajo
más allá de los ejercicios di
plomáticos cotidianos

Adriana Dávila No im
porta quién gane si gana
Donald Trump o si gana Bi
den México tiene que ha
cer un cambio en su política
exterior que tiene que ver
básicamente con el respeto
y la colaboración entre los
países para no estar abun
dando sobre un falso nacio
nalismo que nada tiene que
ver con una relación comer
cial cultural y de todo tipo
con Estados Unidos A mí
me parece que el tema fun
damental en el que Xóchitl
Gálvez hace una diferen
cia es en el tema de la mi
gración no podemos seguir
con esta política migratoria
que hoy nos tiene lastima
dos enormemente

Laura Ballesteros No
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podemos peimitir que
Trump nos agarre de piña

ta Lo primero es paramos
con mucha dignidad ante
Estados Unidos sobre cómo
construir y reconstruir esa
relación que hoy no se en
cuentra en buenos términos
y que está tocada El tema
de la migración es funda
mental hay que atender la
frontera sur y la frontera
norte tenemos que volver a
revisar la militarización de
las fronteras que es otro de
los problemas más graves
que no está dando resulta
dos de nuevo Y revisar algo
que está generando viola
ciones a los derechos huma
nos que es ser tercer país
seguro

En el contexto de la
expropiación petrolera
quéproponen en materia
energética

Adriana Dávila No debe
temérsele a establecer una
vinculación entre el sector
privado y el sector público
El sector público hoy con
Pemex como está como la
Comisión Federal de Elec
tricidad como está la ver
dad es que ha sido un gran
fracaso en este país Y las
pérdidas para México son
millonadas Los aumen
tos en los costos de la ener
gía son millonarios Xóchitl
Gálvez ha sido muy clara
en la apuesta de cómo de
be hacérsele para apostarle
al futuro

Laura Ballesteros La

política energética va tre
mendamente de la mano
con el futuro del país con
enfrentar esta emergencia
climática que vivimos en
materia energética energías
verdes energías renovables
precisamente Máynez ya
lo decía si Lázaro Cárde
nas viviera estaría pensan
do en las energías verdes y
renovables y estaría pen
sando también en la rique
za que nos da el agua el sol
el viento que forman paite
además de un país tan rico
como es el nuestro

Gabriela Cuevas Conti
nuaremos entendiendo la
política energética de nues
tro país a través de la so
beranía Esto no quiere de
cir que no haya inversión

privada o extranjera por
ejemplo ya hay 15 mil 800
millones de dólares anun
ciados por empresas de
generación de hidrógeno
verde en el corredor inte
roceánico del Istmo otro
tema también muy impor
tante tiene que ver con la
transición energética ahí
tenemos nosotros una can

didata especializadísima en
estos temas no sólo es in
geniera es aparte especia
lista en electricidad
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I JORGE ALVAREZ MÁYNEZ

MC acusaa Alitoy a
Xóchitl Gálvez de
acabar con el PAN

Acción Nacional quedó
fuera de la coalición en

Nuevo León al incumplir
con la documentación
ALELHÍ SALGADO

nacion íi eluniversal com mx

Jorge Alvarez Máynez candidato
presidencial de Movimiento Ciuda
dano MC acusó a Xóchitl Gálvez y
a Alejandro Moreno de destruir al
partido azul en Nuevo León esto
después de que el PAN quedó fuera
de la coalición Fuerzay Corazón por
Nuevo León al incumplir con la do
cumentación requerida para ir en
alianza y tras anunciar que no pos
tulará candidatos a las alcaldías de
Guadalupe y Monterrey

El PAN no registrará candidatos
en Monterrey Alito no solamente
destruyó al PRI sino que convirtió a
Acción Nacional enun partidode un
dígito que disputanotarías envezde

alcaldías y gubernaturas La única
opción frente a Morena es naranja y
se llama Movimiento Ciudadano
escribió en su cuenta de X en una
publicación donde citó la noticia de
que el PAN no disputará alcaldías ni
gubernaturas neoleonenses

El candidato presidencial fbsfo
fosfo aseguró que Marko Cortés no es
responsable de esta decisión aunque
se le culpe sino Gálvez Ruiz quien el
pasado 10 demarzonombró aAdrián
de la Garza procurador general de
Justicia de Nuevo León como su
coordinador de campaña local

Por supuesto que culparán a
Marko Cortés de esta catástrofe y
nos van a decir que la candidata
ciudadana no tiene la culpa pero
esa candidata designó como su

coordinador de campaña en Nuevo
León al priista más corrupto de ese
estado y respalda la candidatura de
su socio agregó el emecista

Fue el pasado 7 de marzo cuando
el excandidato a la gubernatura de
Nuevo León y dos veces alcalde de
esta ciudad Adrián de la Garza
anunció hoy que estaba listo para
contender por la alcaldía regiomon
tana que ya ocupó de 2015 a 2021

Mediante un mensaje de 58 se
gundos que publicó en sus redes so
ciales el priista dio a conocer sus as
piraciones y lanzó críticas al partido
Movimiento Ciudadano que hoy
gobierna la capital del estado mis
ma que le arrebató al PRI en 2021
con Luis Donaldo Colosio Riojas
quienderrotó al abanderado tricolor
Francisco Cienfuegos

El último roce entre Adrián de la
Garza y los emecistas fue en febrero
pasado cuando la Segunda Sala de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN le dio la razón a Sa
muel García al determinar que el
Congreso de la entidad falló en la
elección de la nueva persona titular
de la fiscalía local

Álvarez Máynez también se reu
nió con jóvenes y ONG para discutir
su proyecto de nación

Ayer por la tarde el candidato
presidencial de MC se encontró con
jóvenes y organizaciones no guber
namentales de la Ciudad de México

para dialogar sobre las propuestas
de sus tres ejes de gobierno

Acompañado por Salomón
Chertorivski Woldenberg candi
dato por la Jefatura de Gobierno
de la Ciudadde México Alejandra
Barrales Magdaleno y Sandra
Cuevas Nieves candidatas en fór

mula por un escaño en el Senado
de la República conversó acerca
de legalizar y regular la marihua
na reformar el sistema educativo
para que todos tengan oportuni
dad de entrar a la universidad
crear un sistema de cuidados para
proteger a las mujeres de la vio
lencia de género y su plan para
proteger al medio ambiente

44
Por supuesto que
culparán a Marko Cortas
de esta catástrofe y nos
van a decir que la
candidata ciudadana no
tiene la culpa
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato presidencial

7
DE MARZO

el dos veces
alcalde de

Monterrey
Adrián de la

Garza dijo que
estaba listo para
contender por
la alcaldía

regiomontana
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Jorge Alvarez Máynez candidato presidencial de MC fue acompañado ayer
por Alejandra Barrales Sandra Cuevas y Salomón Chertorivski
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PIDE NO VIVIR DE LA GLORIA DE PEMEX
Yucatán La abanderada de la oposición urgió a la trans
formación energética Dijo que la mejor soberanía es no
depender de los combustibles fósiles y propuso electroli
neras y subastas de energía eólica y solar

I XOCHITL GALVEZ RUI

Petróleos Mexicanos tiene que
Iniciar la transición energética
El futuro está en las energías renovables por más que el gobierno insista en apostarle a la refinación
de crudo la empresa estatal debe modernizarse subraya la candidata opositora estrena el Xóchibus

VICTOR GAMBOA Enviado
riacion eluniversal comjilic

Progreso Yuc A 86 años de la
Expropiación Petrolera lacandidata
presidencial de la oposición Xóchitl
Gálvez Ruiz advirtió que Petróleos
Mexicanos Pemex debe comenzar
la transición energética y seguir el
camino de la modernización que
han emprendido las empresas pe
troleras de todo el mundo

No podemos quedamos a vivir
de la gloria de Pemex advirtió du
rante su visita a un parque eólico de
la península de Yucatán

En diálogo con jóvenes estudian
tes y emprendedores al que asistió el
candidato del PAN PRI y PRD a la
gubernatura de Yucatán Renán Be
rrera la abanderada presidencial de
la coalición opositora Fuerza y Cora
zón por México afimió que el futuro
está en las energías renovables por
más que el gobierno insista en apos
tarle a la refinación de petróleo

El mundonosevaaesperaraver
si México quiere o no quiere entrar
a la transición energética Más nos
vale que nos subamos a este tren

Aunque nos diga el Presidente
que hasta dentro de 30 años yo sí

visualizo en menos de cinco una

gran cantidad de coches eléctricos
puntualizó la candidata de PAN
PRD y PRI

Dijo que Yucatán puede ser el pri
mer estado de la República con
energía 100 sustentable porque
tiene una maravilla cuando es de

día hay sol y cuando es de noche tie
ne viento indicó

Gálvez Ruiz destacó algunas de
sus propuestas como la instalación
de 10 mil electrolineras dar cinco
millones de créditos para celdas so
lares así como regresar las subastas
de energía eólica y solar
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La aspirante presidencial subra
yó que lamejorsoberaníade imana
ción es no depender de los combus
tibles fósiles pero también me
queda claro que tenemos que hacer
una transición justa no podemos
decir de la noche a la mañana que
los combustibles fósiles ya no se van
a usar eso es falso porque el petró
leo es algo muy valioso

Ante la íálta de recursos econó

micos en su campaña electoral
rumbo a laPresidenciade México la
candidata opositora anunció que
preparauna colecta ciudadana con
la finalidad de que sus simpatizan
tes hagan aportaciones que ayuden
a la difusión de su proyecto

Entrevistada en su primertrayec
to a bordo del Xóchibus la aspirante
de lacoalición Fuerza y Corarán por
México explicó que el costo más
grande es la colocación de especta
culares y bardas así como los actos
masivos por lo que prácticamente
descartó a estos últimos

Eventos masivos no me llaman

tanto la atención es un esfuerzo
económico tremendo yo estoy se
gura que el evento de Claudia
Sheinbaum Pardo en el Zócalo de
la Ciudad de México le costó 200
millones nada más traer gente de
todos los estados darles gorras

Ojalá el Instituto Nacional
Electoral calcule muy bien ese
evento porque no vaya a ser que
resulte que acabó costando 4 o 5
millones de pesos como es la
costumbre de Morena señaló la
candidata opositora

Pide colatooraclún a PAN PRO y PRl
Xóchitl Gálvez Ruiz también pi
dió a los partidos de la alianza
PAN PRI y PRD su colaboración
para incrementar el financia
miento de la campaña

Yo lo que necesito es que la gente
me conozca más en México El tope
de gastos es de 660 millones de pe
sos yo creo que a este ritmo con lo

que me den los partidosvamos a lle
gar a 300 millones de pesos En ese
sentido yo creo que sí podríamos te
ner otro tramo de aportaciones de
los partidos para que podamos te
ner más cobertura solicitó

Explicó que la gente que la apoya
puede poner sugranito de arenacon
aportaciones económicas en espe
cie o con la pinta de sus bardas

Lo que estamos buscando es ha
cer una campaña de colecta ciuda
dana paraque los ciudadanos apor
ten a mi campaña desde 10 pesos
creo que el máximo son 2 millones
de pesos lo que un ciudadano puede
aportar a la campaña y en eso es
tamos buscar más recursos

Porque obviamente no le voy a
podercompetira los 20 milmillones
que trae Claudia Sheinbaum Pardo
enfrente pero sí por lo menos tener
más espectaculares y más bardas

Y otra que la gente me ayude
a ponerlas Que la gente con su
recurso personal compre un bote
de pintura pinte su barda haga
su calcomanía porque es la ma
nera como lo vamos a lograr
manifestó Gálvez Ruiz

La aspirante advirtió que de lle
gar a la Presidencia de la República
será implacable con los corruptos
como Ignacio Ovalle exdirector de
Segalmex y Ana Gabriela Guevara
titular de la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte Conade
contra quienes hay elementos con
tundentes para enjuiciarlos

Aürmo que es increíble que el go
bierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no proceda en
contra de ambos funcionarios
cuando hay expedientes súper só
lidos para actuar en su contra

La abanderada del PAN PRI y
PRD hizo más de dos horas en el pri
mer trayecto del Xóchibus desde la
ciudad de Campeche hastael puerto
de Progreso Yucatán con escala en
la capital Mérida

Es más cómodo confortable y
económico y creo que un poquito
más rapidito que el Tren Maya co
mentó a los reporteros que cubren
su campaña tras tomar su asiento

Externó que intentó viajar en el
Tren Maya pero no había boleto
hasta las 12 30 del día entonces no
había manera de llegar temprano a
Yucatán y por cierto no funciona la
página para comprar boletos acu
só Gálvez Ruiz

La candidatadetalló que elXóchi
bus esun autobús de medio uso con
32 asientos rentado por tres meses
que utilizará en algunos trayectos
por estados y municipios

El próximo fin de semana volverá
a viajar en él para recorrer comuni
dades de la costa de Oaxaca

44
No podemos quedarnos a
vivir de la gloria de
Pemex el mundo no se
va a esperar a ver si
México quiere entrar a la
transición energética

44
Yo sí lo visualizo en menos
de 5 años una gran can
tidad de coches eléctricos
XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ
Candidata presidencial
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Xóchitl Gálvez Ruiz candidata presidencial opositora y Renán Berrera abanderado del PAN PRI y PRD a la gubernatura de Yucatán presumieron el Xóchibus
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PABLO LEMUS MC AVENTAJA EN
CONTIENDA AL GOBIERNO DE JALISCO
La diferencia es de nueve puntos entre el candidato de Movimiento Ciuda
dano y la aspirante de Sigamos Haciendo Historia se prevé un proceso
disputado entre estas dos fuerzas muestra encuesta de este diario

Si hoy fueran las elecciones para gobernador de Jalisco
por quién votaría

I JALISCO

Encabeza Pablo Lemus
carrera por la gubernatura
El aspirante de MC tiene 40 9 de las preferencias seguido por Claudia Delgadillo de la coalición
Sigamos Haciendo Historia en Jalisco quien cuenta con 31 9 de acuerdo con la encuesta de EL UNIVERSAL

HÉCTOR ALEE

Movimiento Ciudadano MC aven
taja a Morena en la contienda elec
toral por la gubernatura de Jalisco

Según la encuesta de EL UNI
VERSAL si el día de hoy fueran las
elecciones Pablo Lemus candidato
de MC obtendría el primer lugar de
las preferencias con 409 el se
gundo lugar sería para Claudia Del
gadillo candidata de la coalición Si
gamos Haciendo Historia en Jalis
co con 31 9 y el tercer sitio sería
para Laura Haro de la coalición
Fuerza y Corazón con 11 8

Se prevé una contienda muy dis
putada entre los primeros dos luga
res y pese a que hay una diferencia
de 9 entre ambos hay opiniones
divididas respecto de lo que es lo
mejor para la entidad Al preguntar
a los entrevistados si están de acuer
do en que ya es tiempo de que Mo
rena los gobierne 28 3 dicen estar
muy de acuerdo Al cuestionar si lo
mejor es que MC continúe 22 9
opina que sí

Entre los aspirantes el más cono
cido es Lemus Navarro exalcalde de
Guadalajara con 76 8 la exdipu

tada Delgadillo González tiene
65 9 y la también exdiputada Ha
ro Ramírez 40 0

Pablo Lemus se encuentra mejor
posicionado entre la ciudadanía
39 6 lo siente como el más cercano
a lagente 376 estimaque tiene más
capacidad para gobernar y 33 5
manifiesta que él podrá resolver de
mejor manera la inseguridad

Para 47 de las personas el pro
blema de la inseguridad es el tema
más urgente que debería resolver el
próximo gobernador seguido por el
combate al crimen con 9 5 y de
sempleo con 6 3
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Los resultarlos sólo son volidos pan oxpnjbni lar opinbnrs ríe ti población objetivo en lab fechas específicas del levantamiento de los datos
Población rlr estudio Personas mayores de 10 año ron credencial de elector viyurtle residentes on el estado de Jalisco Fechas de levantamiento Del 11 al 16 de marzo da 2024 Tamaño de la muestra Mil ciudadanos entrevistas efectivas encuestas telefónica
Nivel r nonfinn 9S Margen do trrt r 1 t Además pueden existir errores no muéstrales no considerados en lj estimación anterior Método de muestreo Sistemático basado en el listado de los números telefónicos de linear fijas y teléfonos
celularesdel estado rJpJalisco Realización EL UNIVERSAL

 .  2024.03.19



Pág: 195

I GUANAJUSTO

Candidatas abordan
problema del agua
Libia García y Yulma
Rocha señalaron la

importancia de resolver
la falta del líquido
XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal
Guanajuato Las candidatas a la
gubernatura de Guanajuato Libia
Dennise García Muñoz Ledo de la
coalición del PAN PRI PRD y Yul
ma Rocha Aguilar de Movimiento
Ciudadano abordaron el grave pro
blema de la sequía y estrés hídrico
para consumo humanoy la produc
ción agrícola en las zonas urbanas y
rurales de la entidad

En León la ciudad con más pro
blemas por la escasez de agua Gar
cía Muñoz Ledo se comprometió al
desarrollo de proyectos hídricos
ante los retos que implica el estrés
hídrico y la sequía que se vive

La candidata de la coalición Fuer
zay Corazón porGuanajuato platicó
con integrantes del Consejo Direc
tivo del Sistema de Agua Potable y
Alcantarillado de León en donde se

le dijo que 2023 ha sido el año más
seco de laúltimadécada pues llovió
48 menos que en 2021

Se explicaron los retos que impli
ca el abastecimiento y plantear so
luciones integrales

El tema del agua surge como
una preocupación de la gente por
eso tenemos que plantear solucio
nes responsables dijo la panista

Se comprometió a la interlocu
ción con los sistemas comisiones y

juntas locales encargadas de la dis
tribución de agua en los munici
pios así como contar con el acom
pañamiento y aval de la Comisión
Nacional del Agua

Tenemos que involucrarnos en
eltema porque de noserasí el costo
será altísimo para Guanajuato y es
ahí cuando tenemos que visualizar
la problemática desde todas las
perspectivas para comenzar a to
mar acciones dijo

El presidente del Consejo Direc
tivo del SAPAL José Antonio Mor
fín Villalpando mostró los planes a
desarrollar enfocados en proyectos
hidráulicos captación pluvial y tra
tamiento y reúso de agua

Fondo emergente para el campo
En San Luis de la Paz la emecista
Yulma Rocha urgió la aplicación de
un fondo emergente para atender a
los hombres del campo Necesita
mos primero atender el tema a los
productores que han dejado de cul
tivar porque evidentemente ya la
sequía los afectó aseveró

De ganar el 2 de junio prometió
suficiencia presupuestaria para
atender los problemas de aguaen los
siguientes seis años y también des
plegarun programa intenso de plan
tación de árboles en cerros de la zo
na así como la incorporaciónde me
canismos de captación de lluvia

Necesitamos una nueva gestión
del agua que tiene que ser impulsa
da desde el gobierno del estado ini
ciando por tener los mejores perfiles
en la Comisión Estatal del Aguay en
los municipios verdaderos planes

que involucren a la sociedad desde
la academia universidad colegios
de ingenieros a los campesinos y a
la sociedad en general expuso

Planteó la puesta en marcha de
tecnología en los hogares para cap
tación de lluvia de uso doméstico
prometió un plan de cero fugas por
que cercade 40 del líquido se pier
de yla incorporación de nuevos me
canismos del sistema de riego

LIBIA GARCÍA MUÑOZ LEDO
Candidata PAN PRI PRD

Tenemos que
involucrarnos en el tema
de la falta de agua

porque de no ser así el
coslo será altísimo para
Guanajuato

YULMA ROCHA AGUILAR

Candidata por MC

Necesitamos una nueva
gestión de agua que
tiene que ser impulsada
desde el gobierno del
estado iniciando por
tener mejores perfiles
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Las candidatas Libia Dennise García del PAN PRI PRD izq y Yulma Rocha Aguilar de MC
abordaron el grave problema de la sequía y estrés hídrico en Guanajuato
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Realizan unaguardia en honor de Lazaro Cardenas

Cuauhtemoc Cardenas estuvo presente en el Monumento a la
Revolución en el acto de Claudia Sheinbaum candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo Historia en el cual se presentó un

plan estratégico de 10 puntos para fortalecer el sector energetico
Antes ambos realizaron el recordatorio al general con motivo de la
conmemoración de la expropiación petrolera Foto Cristina Rodríguez

Cuauhtemoc Cárdenas
respalda el plan divulgado
por la candidata de Morena

GEORGINA SALDIERNA

Y BRAULIO CARBAJAL

Cuauhtémoc Cárdenas respaldó
ayer la política energética presenta
da ayer por la candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum la cual
busca mantener fuertes y sanas a
Pemexy la CFE que no hayagasoli
nazos y desarrollar la petroquímica

El ex jefe de Gobierno de la Ciu

dad de México hizo al igual que
Sheinbaum una guardia de honor
en el Monumento a la Revolución
donde yacen los restos de su padre
Lázaro Cárdenas por el 86 aniver
sario de la expropiación petrolera

Luego acompañó a la abanderada
de Morena PT y PVEM en la pre
sentación de su política energética
realizada en el mismo monumento

Tras el primer acto de campaña

de Sheinbaum en el que participo
Cárdenas resaltó la necesidad de dar

autonomía de gestión y financiera
a Petróleos Mexicanos así como
sanear sus finanzas e impulsar la
petroquímica

La aspirante presidencial pidió la
asesoría del michoacano en temas
energéticos y éste apuntó que le
presentará ideas y documentos al
respecto
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Cuando se le pregunto si
Sheinbaum es la mejor opción para
el país respondió que eso lo dirán
los mexicanos

A la duda de qué consejos podría
dar a la abanderada puntualizó que
él no da consejos ni a sus hijos

Cárdenas estuvo acompañado
por sus hijos y nietos Por parte del
equipo de campaña de la morenista
asistió Juan Ramón de la Fuente
entre otros También participó en
el evento la candidata a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico Clara Brugada quien insistió
en que ganó el debate del domingo
pasado

 .  2024.03.19



Pág: 199

Claudia prevé transición
a las energías renovables
METALJ2D04
JOSE ANTONIO BELMONT CDMX

La candidata de More
na Claudia Sheinbaum trazó su
plan energético en el Monumen
to ala Revolución

Cuauhtemoc Cardenas expreso su apoyoa lacandidata de Morena que se comprometioaconsultarlo enenergía ARACELILÓPEZÍ
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Claudia por energías renovables
Plan de gobierno Recibe espaldarazo de Cárdenas vamos a pedirle asesoría al ingeniero asegura
JOSE ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

Al trazar su proyecto energé
tico en el Monumento a la Re

volución Claudia Sheinbaum
candidata de Sigamos Haciendo
Historia planteó que Petróleos
Mexicanos Pemex participe
en la explotación de litio y en la
producción de energía térmicay
eléctrica confuentes renovables

Tras conmemorar el 86 ani

versario de la expropiación pe
trolera la abanderada presiden
cial de Morena PT yVerde expli
có que estapropuestaes parte del
fortalecimiento de la empresa
productiva del Estado

Se tratade fortalecer aPemex
en su función principal y al mis
mo tiempo avanzar en su forta
lecimiento frente a los momen

tos actuales de la situación am
biental en términos globales del
cambio climático seguirá sien

do la empresa de todos los mexi
canos enfatizó

Con la presencia de Cuauhté
moc Cárdenas Jorge Islas Sam
perio coordinador en materia
energética y Juan Ramón de la
Fuente ofreció un gobierno que
rescate al sector energético

También se comprometió a
impulsar latransiciónalas ener
gías renovables las cuales serán
uno de los sellos de su gobier

no con la instalación de plantas
fotovoltaicas eólicas hídricas
geotérmicas y de hidrógeno ver
de además de la promoción de
calentadores solares en techos

En el evento donde también
estuvo Rocío Nahle ex secretaria

de Energía y Telma Castro ex
perta en cambio climático la ex
jefa de Gobierno de CdMx enu
meró seis objetivos para cumplir
su plan energético

Soberanía robustez frente a
cambios disminución de la in

tensidad energética accesibili
dad a este servicio disminución
de emisiones contaminantes y
atención a las zonas rurales que
aún consumenleña

Antes Cuauhtémoc Cárdenas
expresó su apoyo Sheinbaum

Es lamejor opción
Lo dirán los mexicanos el

próximo 2 dejunio Yo así lo veo
Durante esta presentación la

ex mandataria incluso adelantó
unaeventual relación através de
asesorías con Cárdenas

Vamos a meterle recursos pa
ra poder impulsar nuevamente
la industria petroquímica como
uno de los ejes centrales de Pe
mex por supuesto vamos a pe
dir si nos lo permite la asesoría
del ingeniero Cuauhtémoc
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Pide más a la coalicion
Sin dinero Xóchitl pasará
la charola a los ciudadanos

Sin dinero Xóchitl pasará
la charola a los ciudadanos
Estrena el Xochibus

Las aportaciones pueden
r de 10 hasta 2 mdp dice
pedirá a los partidos de la
coalición más recursos
ISRAEL NAVARRO
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE YMÉRIDA

Xóchitl Gálvez candidata presi
dencial de Fuerzay Corazón por
México adelantó que hará una
colecta para que los ciudadanos
auspicien su campaña ante los
pocos recursos que ha recibido
de los partidos que la impulsan

La abanderada de PAN PRI y
PRD encendió ayer los motores
del Xochibús con el trayecto in
augural de dos horas de Campe
che aMérida Yucatán

Entrevistada en este primer
recorrido Gálvez detalló que es

tasemana solicitara alos dirigen
tes de PAN Marko Cortés PRI
Alejandró Moreno y PRD Jesús
Zambrano pautas y dinero para
sus eventos

Indicó que apenas lleva la mi
tad del tope degastos de campaña
yconfió en que laciudadaníaapo
ye suproyecto

Preguntaré a los partidos
qué posibilidades hay de que
se amplíe la aportación por par
te de ellos y buscamos hacer
una colectaparaque los ciudada
nos contribuyan a mi campaña

Explicó que las aportaciones
de la sociedad irán de los 10 pe
sos a los 2 millones como indica
el tope de la ley electoral

En contraste conside
ró su contrincante Claudia

Sheinbaum tiene todo el apara
to de los gobiernos federal y es
tatales de Morena además acusó
que en los 18 días de campaña ha
sido amedrentada por goberna
dores que han tratado de boico
tear sus actos proselitistas

Advirtió que de ganar la Pre
sidencia contralos primeros que
procederá pues hay suficientes
evidencias serán ladirectora de
la Comisión Nacional del Depor
te Conade Ana Gabriela Gue
vara y el ex titular de Segalmex
Ignacio Ovalle

EnTicul Yucatán donde estu
vo acompañada por el aspirante
a la gubernatura Renán Barrera
prometió a pobladores 5 millo
nes en créditos para la instala
ción de celdas solaresy reeditó el
lema Si el gobierno no te da tus
medicinas que te las pague
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Laaspirantepresidencialviajó de Campeche aMérida ESPECIAL
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Violencia en

campañas
culpa de la
oposición
Delgado
A pesar de los asesinatos ame
nazas e intimidaciones que de
nuncian candidatos de todos

los partidos el líder nacional de
Morena Mario Delgado acusó
a la oposición de no tener le
gitimidad ni autoridad moral
para denunciar inseguridad y
violencia en las campañas

Rechazó la narrativa de la
derecha sobre las condiciones

de inseguridad yviolencia en
que se desarrollan las campañas
al considerar que para afirmar
eso hay que tener legitimidad
autoridad moral

Las dirigencias del PRI PAN y
PRD denunciaron este fin de se

mana que enTabasco Veracruz
Jalisco Guanajuato Guerrero
Michoacán entre otros no hay
condiciones para que se ejerza el
voto libre y secreto

Delgado respondió que todo
es resultado de sus malos gobier
nos pasados y hoy en sus cam
pañas carecen de propuestas
nuevas sobre seguridad

Critico que la candidata de la
oposición Xóchitl Gálvez y los
partidos que la apoyan son los
que pusieron comojefe de la se
guridad aunapersona que resul
tó narcotraficanteyestápagando
por eso en Estados Unidos

Estimó que las denuncias y
acusaciones en contra del go
bierno por la inseguridad no
le ha funcionado a la oposición
al magnificar lo que sucede

Víctor Chavez

Todo la
inseguridad es
resultado de sus

malos gobiernos
MARIO DELGADO
Líder nacional de Morena

Evento Clara Brugada y Mario Delga
do ayer en Azcapotzalco
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#CAMPANADIA18

PRESENTA SHEINBAUM
ESTRATEGIA ENERGÉTICA
CANDIDATA DE MORENA

VA POR ENERGÍAS LIMPIAS
CUAUHTÉMOC CÁRDENAS
RESPALDA PROPUESTAS

PAIS
abtcta O ELHERALDODEORTECA W MEXICO COM

Ante el líder moral de la izquierda
Cuauhtémoc Cárdenas la can
didata de la coalición Sigamos
haciendo Historia Claudia Shein
baum presentó su estrategia en
materia de Energía que pondrá
en marcha en caso de llegar a la
Presidencia de la República

Sheinbaum detalló quesu se
llo será el uso de energías reno
vables y que uno de los propósi
tos energéticos será disminuir
las emisiones contaminantes El

paquete de propuestas fue res
paldado por excandidato presi

dencial Cuauhtémoc Cárdenas
Qué proponemos Uno

soberanía y que México garan
tice el suministro con recursos

propios mantener fuertes a las
dependencias del Estado y robus
tezen mercados externos dijo

Para ello agregó que de llegar

a la Presidencia habrá promoción
del transporte no contaminante

Habrá promoción del trans
porte eléctrico y la electromovi
lidad para ello se fomentará el
desarrollo tecnológico nacional
las energías renovables serán
sello de mi gobierno abundó

Claudia Sheinbaum destacó

que durante la administración

de López Obrador se recuperó
el suministro eléctrico luego de
que el gobierno tomara control
de 13 plantas generadoras
PODCAST EN ELTREN MAYA
El proyecto del Tren Maya es
una obra prioritaria de la 4T
pero más para el desarrollo de
las comunidades especialmente
en términos turísticos y de carga
así lo dio a conocer la candiata

Claudia Shienbaum en el capítulo
18 del podcast Sheinboom que
se transmite otodo los Iñunes por
plataformas digitales

Acompañada por el candi
dato a gobernador por Sigamos
Haciendo Historia en Yucatán
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Joaquín Huacho Díaz analizaron
también la estrategia de seguri
dad y el proyecto Bienestar para
Yucatán y dieron a conocer que
habrá un proyectocomplementa
rio a los programas federales que
busca combatir la desigualdad
en acceso a salud y educación

COMPAÑIA I Cuauhtémoc Cárdenas acompañó a la candidata en presentación del plan energético

LINEAS MÁS
DECLABEBÚS

HABRÁ EN
MIGUEL HIDAL

GO PROMETEN

AGENDA
PARAHOY

Shein
baum
continúa

su gira con
una visita al
norte

Hoy
sostendrá

mítines y
reuniones

en Reynosa
Tamaulipas

Prometió

ayudar a
Brugada en
el tema de
la escasez

de agua

Dijo que
habrá un
sistema de

agua pota
ble en zona

metropoli
tana
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Politólogos ven un
fuerte peso de 4T en
la decisión electoral

VEN DIFICIL UN CAMBIO EN LAS PREFERENCIAS

Arrancaron campañas con aspirantes
consolidados y AMLO como candidato
O Jorge Alvarez Máynez el
refilón con negativos por
salir alcoholizado dicen
varios expertos políticos
EFE

DDMexico

La campaña electoral empezó el
pasado 1 de marzo con la consoli
dación de las dos principales aspi
rantes a la Presidencia de la Repú
blica la abanderada de Morena
PT y PVEM Claudia Sheinbaum
Pardo y la candidata de la alian
za Fuerza y Corazón por Méxi
co integrada por el PAN PRI y
PRD Xóchitl Gálvez Ruiz y con la
constante sombra del presidente
Andrés Manuel López Obrador
quien aparece como cuarto can
didato en la contienda

Así lo expresan politólogos en
trevistados por EFE que coinciden
en recelar de la candidatura de Mo

vimiento Ciudadano MC encabe
zada por Jorge Álvarez Máynez y
su papel en una carrera que a sus
ojos es únicamente de dos

Los comicios del próximo 2 de
junio serán los más grandes de la
historia de México cuando más
de 100 millones de ciudadanos
están convocados a renovar 20

mil 375 cargos federales incluida
la Presidencia de la República los
500 escaños de la Cámara de Di

putados y los 128 del Senado así
como nueve gobiernos estatales

SHEINBAUM PARDO ES UNA
CONSERVADORA EN FORMAS

La candidata del Movimiento Re

generación Nacional Morena
abre su campaña como favorita
en las encuestas y con un discurso
conservador respecto a las posi

ciones de López Obrador según
el politólogo experto en asuntos
públicos Miguel Tovar

Paradójicamente la principal
debilidad y fortaleza de Claudia
es el presidente expresa la tam
bién politóloga Palmira Tapia
que advierte que cerrar filas con
él y su proyecto de la autollama
da Cuarta Transformación está

muy bien para los convencidos
pero es el principal negativo
para quienes no militan

Aun así subraya junto con To
var que no se espera un cambio
significativo en los sondeos aun
que advierten un desgaste natu
ral por ser la puntera

La tendencia que veo es que
Xóchitl va creciendo Lentamen

te pero va creciendo matiza la
representante de Sociedad Ci
vil México Ana Lucía Medina
quien ve posible un empate con
Sheinbaum Pardo algo que de
penderá del ánimo ciudadano
de su campaña
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XÓCHITL GÁLVEZ AHORA ES MÁS
COMBATIVA QUE ANTES

En este sentido Medina que per
tenece a una plataforma afín a
Gálvez Ruiz observó que la can
didata de Fuerza y Corazón por
México salió a ser más combati

va durante la intercampaña en
febrero contra el régimen

En la medida que es la segunda
que va comiendo parte del pastel

sí puede ser mucho más vo
cal con la crítica reconoce To
var aunque advierte de que no
necesariamente tiene todos los

elementos para confrontar con
Sheinbaum Pardo

Tapia reconoce que los prin
cipales atributos de Gálvez Ruiz
son su forma de ser espontánea
y hábil en reaccionar aunque le
parecen insuficientes para con
trarrestar su gran debilidad los
partidos que la acompañan y la
vieja política que representan

ÁLVAREZ MÁYNEZ LA TERCERA
VIA ULTRA LEJANA

Medina sitúa al candidato de MC

en un tercer lugar ultra lejano y
le critica errores garrafales que la
gente tiene presentes como salir
alcoholizado en un video viral

Es mal visto por la ciudadanía
Por qué Porque entró de refilón

después del fiasco de Samuel Gar
cía el gobernador de Nuevo León
que quiso ser candidato a la pre
sidencia Álvarez Máynez es
muy desconocido desgranó

Tovar especula que durante la
campaña puede decantarse por
una de las candidatas y Tapia
advierte de que restará votos al
frente opositor Le disputan este
argumento de que si no estás a
gusto con López Obrador vente
conmigo

Apostilló que MC articula su
candidatura actual con el foco en

la próxima elección presidencial
en 2030 para consolidarse y po
tenciar liderazgos interesantes

LOPEZ OBRADOR DENTRO DE LA
ELECCIÓN

Este presidente es distinto por
cómo entiende el discurso políti

co y el activismo que tiene Es casi
como si fuera un cuarto candida

to relató Tovar
En esta posición se encuentra

Tapia que reconoce que López
Obrador sabejugar en campañas
porque es un estratega algo que
se demostró con la presentación
de sus polémicas reformas consti
tucionales como la de reestructu
ración del PoderJudicial

Indicó que él es la gran figura
de las elecciones por lo que la ar
tillería como en su opinión fue
el reportaje del New York Times
sobre una presunta vinculación
con el narcotráfico va más dirigi
da a él que a Sheinbaum

Medina va un paso más allá y le
acusa de pensar que elvoto de millo
nes de ciudadanos vale muy poco

Ya advirtió de que entregará
la banda presidencial a alguien
que piense como él Es profunda
mente preocupante y antidemo
crático en esta intención de dar

a entender a la ciudadanía que la
decisión ya está tomada apuntó

O Advierten

activismo del

mandatario

en pro de 4T
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Sheinbaum
encaminará
a México a
la autarquía
energética
Pian Buscagarantizar que México genere energíacon re
cursos propios precios accesibles disminución de gases
de efecto invernadero y recuperar lacapacidad petroquí
mica de Pemex

sneinnaum propone un pian
para rescate energético
Conmemoración La
candidataexpuso su
esquemade seis pun
tos paragarantizar
energía sustentabley
accesible para todos
los mexicanos
Claudia Sheinbaum Pardo candi
data de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia integrada por
Morena PTyPVEM ala Presi
dencia de la República expuso su
plan de seis puntos para garanti
zar energía sustentable y accesi
ble para todos los mexicanos

En su mensaje resaltó Vamos
a ser un gobierno que rescate el
sector energético de México que
ponga en alto a Pemexya la CFE

en el marco por supuesto de las
nuevas condiciones ambientales
nacionales e internacionales

Sheinbaum conmemoró el 86
aniversario de la expropiación pe
trolera con la presentación de su
eje de gobierno República Sobe
rana y con Energía Sustentable

Con una guardia de honor y
ofrenda al general Lázaro Cárde
nas Sheinbaum reconoció el va
lor y legado que dejó el expresi
dente al defender los recursos na

cionales de empresas extranjeras
que apostaron a que los mexica
nos nunca podrían hacerse cargo
de una empresa como Pemex

También destacó la presencia
del ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas a quien reconoció por ser
defensor de la democracia

Agradezco la presencia del in
geniero Cárdenas de su familia
de Rodo Nahle y de personalida
des que han dedicado su vida
también a defender nuestro pe
tróleo y los recursos energéticos
de nuestro país señaló publimetro

Ipuntos del plan

1 Soberanía energética
2 Robustez frente a cam
bios extemos
3 Disminución de la inten
sidad energética
4 Acceso a la población a la
energía eléctrica gasyfuen
tes renovables de energía
5 Disminución de emisio
nes contaminantesygases
6 Atención de zonas donde
aún se consume leña
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Aniversario El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas acompañó a Claudia
Sheinbaum en el homenaje al general Lázaro Cárdenas CUARTOSCURO
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SCJN pedirá revisar delitos durante la guerra sucia
Ratifica amparo para familiares de
Lucio Cabañas que fueron torturados
DE LA REDACCIÓN

La primera sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
revisará mañana un proyecto del
ministro Juan Luis González Al
cántara Carrancá quien plantea
ordenar a la Fiscalía General de la
República FGR investigar a fon
do los delitos de lesa humanidad
cometidos durante laguerra sucia
al ratificar un amparo concedido a
familiares de Lucio Cabañas

Se trata del juicio impulsado por
Juana Rosa Elena e Irene Nava
Cabañas así como por Flavia Ca

bañas Gómez quienes denuncian
que entre 1972 y 1973 fueron de
tenidas ilegalmente y torturadas
durante 10 horas por integrantes
de la extinta Dirección Federal de
Seguridad con el fin de revelar la
ubicación del líder guerrillero

Externaron que durante esa
época la política del gobierno es
tatal y del Estado mexicano fue
exterminar a la guerrilla con fa

cultades prácticamente ilimitadas
a fin de contrarrestar sus efectos
y lograr el control de la población
civil que se sospechaba eran sim
patizantes ya fuera en el ámbito
rural o urbano

El Ejército Mexicano llevó a
cabo ejecuciones extrajudiciales y
las personas detenidas eran tortu
radas en instalaciones militares o
en cárceles clandestinas al tiempo
que las poblaciones rurales prácti
camente vivían en estado de sitio

Además se les prohibía a los ha
bitantes circular sin salvoconducto
militar con el riesgo de ser deteni
dos impidiendo el abastecimien
to de alimentos y medicinas Todo
esto se llevaba a cabo mediante la
creación de grupos paramilitares
que operaban con absoluta impu
nidad expusieron en su demanda

Ante esto el ministro Gonzá
lez Alcántara propone ratificar el
amparo pero también ampliar los
alcances de la protección consti

tucional otorgada a las quejosas
Esto incluye llegar al fondo de las
investigaciones

No podrá decretarse el no ejer
cicio de la acción penal si existen
pruebas suficientes para acreditar
que los hechos denunciados se en
cuentran bajo la clasificación de le
sa humanidad La investigación de
berá evidenciar que las conductas
desplegadas por las autoridades en
contra de las quejosas fueron parte
de un ataque en contra de la po
blación civil Además el Ministerio
Público deberá tomar en cuenta el
ataque generalizado constante y
sistemático que sufrieron familia
res grupos y personas cercanas

Incluso se expone que deben
prevalecer las consideraciones de
esta sentencia respecto al recuento
histórico de laguerra sucia el desa
rrollo de las normas internaciona
les referentes a los crímenes de lesa
humanidad y sobre todo la doctri
na respecto al derecho a la verdad
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I JOSÉ RAMON COSSIO DIAZ

Conservadores
A fuerzade escucharla lapa

labra conservador fue
perdiendo significado De

los preocupantes usos presidencia
les originarios pasamos a su vulga
rización y a la inversión de su sen
tido Al aludir a los conservadores
López Obrador aglutinó a quienes
estaban en su contra De un solo gol
pe comprendió a sus opositores La
conveniencia inicial acabó por per
derse Conservador fue no sólo un
real opositor sino todos los que no
compartían sus ideas o fueron con
siderados adversarios

Prácticamente a diario y sin refe
rente alguno designificación un nú
mero creciente de personas fueron
designadas así por una amplia gama
demotivos Dio lo mismo si eranmu
jeres protestando por sus derechos
juzgadores dictando resoluciones
gobiernos extranjeros alertando so
bre el maltrato a sus nacionales mi

grantes o ecologistas denunciando
daños medioambientales Lo único
relevante para ser subsumido ahí fue
la manifestación de algún tipo de di
sidencia sea esta real o imaginada
por aquel quien los nombra

En los días que correa el término
conservador tiene un sentido adi

cional al que López Obrador le da Ya
no sólo sirve para identificar a opo
sitores Se usa también para agrupar
a quienes aspiran inscribirse en el
llamado proyecto de transforma
ción Quienes buscan que Morena
y sus partidos satélites ganen las po
siciones electorales en disputa uti
lizan el término conservador para
identificarse entre sí El cambio lin
güístico es sutil y relevante López
Obrador lo ocupa para identificar a
los otros a los distintos mientras
que a los pretendientes de la con
tinuidad para reconocerse a ellos
mismos y a los propios Sigue em

pleándose para agrupar heteroge
neidades sólo que ahora no es ex
clusivo de los opositores también es
de los seguidores

Entre los participantes del grupo
de los afiliados debe haber auténti

cos convencidos de la seriedad yvia
bilidad del proyecto transformador
A su lado también seguramente
una variedad de sujetos incorpora
dos por razones menos loables Por
quienes se niegan a perder la pompa
delpoderqueocupaion porquienes
pretenden salvarse de acusaciones
delictivas o los que quieren estar
con el campeón mientras lo sea La
mescolanza de perfiles logra unidad
por el uso catalítico de la palabra
conservador El emitente sabe que

le dapertenenciay más importante
participación en el juego distributivo

que sobrevendrá a la victoria que
han asumido Ser alguien en el nue
vo orden político que piensan habrá
de darse pasa por el uso de la pa
labrita Han asumido que a mayor
utilización habrá una significativa
presencia en posiciones símbolos
contratos o supercherías del poder

En los meses por venir asistire
mosadosprocesos paralelos La cul
minación del periodo presidencial
de López Obrador y la elección de
quienes ocuparán diversos cargos
públicos El término conservador

ysus derivados seutilizaráncon
creciente frecuencia Estemos aten
tos a los contextos de uso Los obra
doristas lo invocaránpara identificar
a los responsables de sus fracasos
los que buscan subirse a lo que su
ponen que vendrá lo harán para
mostrar pertenencia Por una razón
u otra el reparto de la etiqueta pro
liferará más en este último sentido
pues de ello parecen depender las
posibilidades remuneratorias Salvo
la palabra la vieja y repetida dispo
sición anunciada desde el Eclesias
tés nada nuevo bajo el sol

Ministro en retiro de la SCJN JRCossk
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ARTICULISTA
INVITADO Ordalías

contra

personas
juzgadoras

H LUIS
GONZÁLEZ
ALCÁNTARA
CARRANCA5

A Anales del siglo XVII en Massachusetts Estados Unidos se celebró una
serie de juicios descabellados en el que se acusaron a poco más de 150 per
sonas especialmente mujeres de las cuales se condenaron a muerte a 19
más una que murió con motivo de la tortura a la que fue sometida La causa
de estos procesos judiciales fue la práctica de la brujería

Los juicios de las brujas de Salem vistos con ojos del siglo XXI pudieran
parecer historias góticas de histeria colectiva Sin embargo muchos de los
rasgos que distingue a esta parodia de proceso se mantienen en la actuali
dad la falta de contexto la opinión y consecuentemente la acusación y con
dena a la ligera la descalificación en suma la instalación paralela de tribu
nales mediáticos que sentencian de mala fe con ligereza y desconocimiento

Me parece que a través de un discurso de odio y más con intenciones
políticas que otra consideración se ha sentado en el banquillo de los acusa
dos a las personas juzgadoras como si fueran las nuev as brujas de Salem

Basta con encender una antorcha cargada de mentiras de razonamientos
podridos para que el primer chispazo prenda una serie de v ociferaciones
que disfrazadas de opiniones autorizadas sesudas y calificadas se encau
zan en contra de las personas juzgadoras Nunca comentan el fallo

Hay que recordar que las personas juzgadoras hablan a través de sus de
cisiones No es un atavismo ni cosa antigüeña Por supuesto la valoración
del funcionamiento institucional de los Poderes Judiciales y el comporta
miento ético y conocimiento técnico de las personas juzgadoras amerita y
exige crítica Pero un buen punto de partida para concordar o inconformarse
debe ser a partir de la lectura prev ia de las sentencias Las resoluciones judi
ciales son los objetos de opinión y no las personas juzgadoras

También es importante traer a cuenta algo que pasa de largo la senten
cia contiene el criterio decisorio de las personas juzgadoras pero se arriba a
tales decisiones en gran medida por los insumos probatorios y argumenta
tivos de las partes que litigan incluido el Estado Por ejemplo la materia pe
nal es muy socorrida en la diatriba política bajo el lema de que las personas
juzgadoras ya soltaron a tal o cual delincuente No debemos olv idar que
el resultado judicial descansa en el trabajo de los acusadores ministerios
públicos y Fiscalías Si quien acusa carece de experiencia conocimientos
y diligencia para sustentar una acusación la conclusión en un sistema que
respete los derechos humanos es obvia la libertad

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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#AMLOTrackingpoll
Se prolonga mala racha
La popularidad se estanca en torno
al 54 con una ligera disminución
respecto a la semana pasada

Aprobación presidencial
mantiene tendencia baja

La popularidad presidencial se mantiene estable
entre 54 2 y 54 3 durante una semana con
una ligera disminución en su comparación sema
nal Las campañas presidenciales y la inseguri
dad especialmente en Guerrero han impactado
la agenda y la aprobación del mandatario
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Dice AMLO
Quien llegue
hará pagar
a Salinas P
CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador advirtió al em
presario Ricardo Salinas Plie
go que quien quede al frente
del próximo Gobierno le in
sistirá que pague sus adeudos
millonarios con el SAT

En su conferencia sostu
vo que los despachos de abo
gados contratados por el due
ño de Grupo Salinas podrían
buscar tácticas dilatorias pa
ra no cubrir el pago en lo que
queda del sexenio

Sin embargo confió en
que quien lo releve en la silla
sostenga los litigios en el Po
der Judicial para cobrar los
más de 30 mil millones de
pesos que debe pagar

Ricardo ha dicho pero
así como él otros ya nada
más les quedan siete meses
la verdad que no son siete

meses son seis y unos días
más sí sí pero pues ni mo
do que se vaya a vaciar el
País cuando se dé el cambio
de Gobierno Nos vamos a

quedar a vivir aquí todos yo
me voy a quedar aquí nada
más me voy a ir a Palenque
Chiapas dijo

Entonces pues de
todas maneras nos vamos a
quedar todos Y ni modo que
los que lleguen no atiendan
este asunto eso que quede
claro advirtió

El pasado viernes el Go
bierno federal informó que
Grupo Salinas tiene un adeu
do de impuestos que alcanza
los 30 mil millones de pesos

Además las autoridades
exhibieron los esquemas
utilizados por compañías
de Salinas Pliego para evitar
el pago al fisco en repetidas
ocasiones
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Actualizan censo de desaparecidos suman casi 100 mil casos

Ahora la 4T contabiliza
ausencias voluntarias

Aseguran que 86
de localizados

no fue victima

de algún delito
CLAUDIA GUERRERO

Tras reconocer que la cifra
de desaparecidos en México
casi alcanza las 100 mil per
sonas la Secretaria de Gober
nación Luisa María Alcalde
aseguró que en la gran ma
yoría de los casos se trata de
ausencias voluntarias

Durante la conferencia
del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador la fun
cionaria sostuvo que el 86 por
ciento de las personas locali
zadas no ha sido víctima de
ningún delito

Actualmente hay 99 mil
729 registros personas que
aún estamos en proceso de
búsqueda No quiere decir
que todas estas personas
estas desapariciones sean
desapariciones forzadas la
gran mayoría se trata de au
sencias voluntarias dijo

De las personas locali
zadas el 86 por ciento no
fue víctima de delito princi
palmente fueron localizados
en su domicilio o en algún
domicilio alterno

Previamente el Jefe de
Gobierno de la Ciudad de
México Martí Batres sos

tuvo que el 44 por ciento de
los casos locales son ausen
cias voluntarias y que en lo
que se refiere a la capital del
País el 93 por ciento no fue
víctima de delitos

En muchos casos encon
tramos que se trata de perso
nas que se ausentaron volun
tariamente por diversas razo
nes por otra parte cuando
hay una desaparición confir
mada en muchos casos en
la mayoría se trata de una
desaparición por particulares
y no con la intervención de
alguna autoridad aseveró
el morenista

En junio de 2023 el Pre
sidente López Obrador orde
nó realizar un nuevo censo
de desaparecidos tras adver
tir que no terminaría su sexe
nio con cifras más elevadas
que Felipe Calderón

En un primer corte en
agosto del año pasado el Go
bierno reportó que tenían
contabilizados 110 mil 964
casos

Tras la implementación
de un nuevo método de bús
queda generalizada que in
cluye visitas casa por casa y
cruce de bases de datos se
informó en diciembre que la

cifra había pasado a 92
mil 332 personas

Ayer la Secretaria
de Gobernación refirió
que ya descontando

a las personas locali
zadas actualmente si
guen en proceso de búsque
da 7 mil 397 personas más
en comparación con el cie
rre de 2023

A pesar de los cuestiona
mientos de colectivos ma
dres buscadoras y defenso
res de derechos humanos

Alcalde confirmó que
la nueva metodología
seguirá aplicándose y
que ya se encuentra en
marcha la sexta joma
da de búsqueda

Y hemos iniciado
a partir del 7 de marzo la
sexta jornada de búsqueda
generalizada vamos a ir a los
nuevos 31 mil 689 domicilios
ya se están realizando estas
visitas y será esta jornada del
7 de marzo al 25 de marzo de
este año señaló

La funcionaría por ulti
mo mostró una lámina en
la que se detalla la distribu
ción de mil 182 equipos con
2 mil 771 personas destinadas
a esta búsqueda

En un cruce realizado
con el propio documento de
Gobernación se advierte que
algunos de los estados con el
mayor número de desapare
cidos como Jalisco Tamau
lipas Nuevo León y Sinaloa
cuentan con poco personal
para realizar esas labores
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SUS NUEVOS DATOS
Con cifras que apenas cuadran la Secretaria de Gobernación aseguró ayer
que la gran mayoría de las personas desaparecidas corresponde a ausencias
voluntarias y a personas que no han sido víctimas de ningún delito

110 964
personas desaparecidas

hasta agosto 2023
antigua metodología

9 427
personas desaparecidas

entre agosto y marzo agregadas

5 576
localizadas y formalizadas

en el nuevo registro

Subtotal 114 815

personasdesaparecidas
al 35 demarzo 2024

rawa metodología

15 158
personas localizadas pero
que aúnno son registradas

99 729
Hoy en proceso de búsqueda

La dependencia informó que del 7 al
i 25 de marzo se realiza la Sexta Jornada

de Búsqueda Generalizada pero en
algunas de las entidades con mayor

l número de desaparecidos
fue asignado poco personal

Localizados con nueva metodología agosto 2023 marzo 2024
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Traidor quien
entrega el petróleo
a extranjeros
Presidente rechaza cierre
de refinerías llama a
mejorar productividad y
aumentar instalaciones
PEDRO VILLA Y CANA
Y EDUARDO DINA

nacion eluniversal com mx

Ante la propuesta de candidatos
presidenciales de oposición para ce
rrar refineríasporcontaminantes el
presidente Andrés Manuel Ixjpez
Obrador larechazóyacambio llamó
a mejorar su productividad y contar
con otras instalaciones

Al encabezar la ceremonia del 86
aniversario de la Expropiación Pe
trolera en la Torre Ejecutiva Pemex
el Mandatario federal manifestó
que la transición de energética debe
ser paulatina y no se debe dejar de
extraer petróleo

Advirtió que se deben calcular
bien los tiempos de la transición
energética para no volver a caer en
la dependencia extranjera por dejar

anticipadamente de invertir en la
extracción de petróleo y en la pro
ducción de combustibles

Cuidado con los nuevos vende
dores de cuentas de vidrio con los
que piensan que la riqueza de las na
ciones no depende de la producción
y del trabajo sino de la especulación
financiera y de las bolsas de valores
Mientras no tengamos latotal certeza
de que podemos sustituir el petróleo
sin dificultad y en poco tiempo si
gamos con la estrategia que hemos
adoptado de no vender crudo pro
cesar toda la materia prima en el país
y primero abastecer nuestro merca
do interno No a la dependencia

Debemos continuar avanzando
hacia la autosuficiencia y hacer a un
lado el absurdo de exportar materia
prima c importar combustibles el

vender naranja y comprar jugo Na
da de cerrar o abandonar refinerías
al contrario mejorar su productivi
dad y contar con otras dijo

Señaló que Petróleos Mexicanos
Pemex debe mantener su carácter

publico pues es palanca para el de
sarrollo y con las utilidades del pe
tróleo poder generar un fondo para
en un futuro financiar plantas para
energías alternativas o renovables

Siempre pensando en no afectar
la naturaleza y garantizar el bienes
tar de las nuevas generaciones pero
no debemos dejarnos llevar por el
canto de las sirenas son decisiones
que debemos tomar de manera au
tónoma pensando siempre en el in
terés público insistió

Xóchitl Gálvez candidata presi
dencial de Fuerza y Corazón por
México dice que de llegar a la Pre
sidencia cerrará las refinerías de Ca
dereyta Nuevo León mientras que
el candidato de MC Jorge Álvarez
Máynez plantea el cierre de la refi
nería de Tula Hidalgo

Acompañado por Octavio Rome
ro Oropeza director general de Pe
mex López Obrador exhortó a los
funcionario a no guiarse por mer
caderes extranjeros a quienes acu
só lo único que les interesa es es
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pecular y obtener ganancias
Acusó que quien entrega los re

cursos naturales a extranjeros es
traidor a la patria y que el petróleo
ha sido siempre la gran tentación
para propios y extraños

No guiarnos sólo por la opinión
de los mercaderes o financieros con
todo respeto del extranjero ellos es
tán en su papel de especular y ob

tenerganancias fáciles peroalos ser
vidores públicos los únicos negocios
que deben importarles interesarles
son los negocios públicos nosotros
somos representantes del pueblo de
México y tenemos que cuidar el pa
trimonio nacional Siervos de la na
ción decía Morelos dijo

Expuso que ni Pemex ni la CFE
deben administrarse como si se tra

tara de empresas privadas cuyo ob
jetivo principal es la ganancia y el
lucro Lo mejor es la economía
mixta el que se puedan integrar el
sector privado el sector público y el
sector social y con esos tres moto
res como lo estamos haciendo sa
cara adelante a nuestro país Pemex
no debe ni la CFE administrarse
como una empresa privada

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó las iniciativas para
cerrar refinerías a cambio pidió construir o contar con más instalaciones

86
ANIVERSARIO
de la

Expropiación
Petrolera fue
celebrado en la

Torre Ejecutiva
de Petróleos
Mexicanos
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Mas de 6 mil
secuestros en
gestión de AMLO
Cada día se presentan
3 3 privaciones de la
libertad según una
organización civil
SHARON MERCADO

De diciembre de 2018 a febrero de
2024 es decir durante el sexenio de
Andrés Manuel López Obrador se
registraron 6 mil 265 secuestros y
cada día se presentaron 3 3 privacio
nes de la libertad en promedio re
vela Altó al Secuestro organización
civil sin fines de lucro

Señalaqueenfebrerode 2024hu
bo 71 secuestros en México

Cada mes la asociación publica
un reporte del número de secues
tros a nivel nacional según el cual el
acumulado de la presente adminis
tración es de 9 mil 551 víctimas y 6
mil 718 detenidos por el delito de se
cuestro en México

Del mismo modo la organiza
ción realiza un comparativo de se
cuestros de los últimos dos sexe
nios y hasta enero de 2024 en el
gobierno de Felipe Calderón Hino
josa se registraron 5 mil 340 se
cuestros y en el de Enrique Peña
Nieto 10 mil 653 Este último tiene
el sexenio con más secuestros do
cumentados y AMLO se posiciona
en el segundo lugar

En febrero hubo un aumento de
1 4 respecto al mes pasado ya que
en enero la organización reportó 70
secuestros Por el contrario se pre
sentó una disminución de 26 5 de
víctimas debido a que en enero hu
bo 162 y en febrero 119

Las entidades con mayor inci
dencia en números absolutos en fe
brero fueron el Estado de México y
Veracruz con seis secuestros repor
tados Baja California y Chihuahua
con cinco y Puebla Quintana Roo y
Zacatecas con cuatro

Los estados con mayor inciden
cia por su tasa por cada 100 mil ha

bitantes fueron Zacatecas Tlaxca
la Quintana Roo Morelos y Aguas
calientes Según datos del informe
Baja California Sur Durango Que
rétaro San Luis Potosí yYucatán no
reportaron ningún secuestro du
rante febrero de este año

Sin embargo no siempre se man
tienen las mismas entidades como
las de mayor incidencia Por ejem
plo en enero de 2024 el Estado de
México también ocupó el primer lu
gar con nueve secuestros Veracruz
se colocó en segundo lugar al igual
que Guerrero ambos con cinco se
cuestros mientras que Michoacán

Puebla Sinaloa y Tamaulipas com
partieronel tercer puesto con cuatro
hechos cada uno

El informe publicado el mes pa
sado en su sitio web oficial reveló
que en enero no hubo secuestros en
Campeche Ciudad de México Coa
huila Colima Morelos Nayarit
Querétaro Tlaxcala y Yucatán

Alto al Secuestro también hace
una estimación de cuál es el prome
dio diario de víctimas de secuestro
en diciembre de 2023 calcularon
que hubo 6 6 víctimas por jornada
en enero de este año hubo cincoyen
febrero se reportaron 5 2 víctimas
cada día

Cabe mencionarque tan sólo cin
coestados de la RepúblicaMexicana
representan 47 2 del total nacional
de registros de secuestros

Durante diciembre de 2018 y fe
brero de 2024 en Veracruz se regis
traron mil 22 secuestros en el Es
tado de México 976 en la Ciudad de
México 445 en Puebla 264 y en
Michoacán 252 por lo que estas en
tidades federativas se colocan como
aquellas con mayor incidencia acu
mulada en dicho periodo
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En la presente administración ha habido 9 mil 551
victimas según Alto al Secuestro
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Nada de cerrar o abandonar las refinerías puntualiza

Rescatar Pemex la
estrategia correcta
recalcael Presidente

Para no volver a

ser dependientes
llama a calcular la

transición energética

AMLO EXHORTA A CONSOLIDAR LA PETROLERA PARA BIENESTAR DE LA NACIÓN

Nada de cerrar refinerías o escuchar
el canto de las sirenas sobre Pemex

Declaran que la firma fue rescatada y está fortalecida
EMIR OLIVARES Y

JULIO GUTIÉRREZ

Al reivindicar la necesidad de que
desde el poder público se cuide el
patrimonio nacional el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
llamó a no escuchar el canto de las
sirenas y seguir apostando como
se ha hecho en su administración
por consolidar Petróleos Mexicanos
Pemex como una empresa públi

ca para beneficio y bienestar de la
nación

Desde la Torre de Pemex al en
cabezar la conmemoración del 86
aniversario de la expropiación pe
trolera la última que le correspon
de el jefe del Ejecutivo recordó
aquella decisión histórica tomada
por el general Lázaro Cárdenas del
Río con la que no sólo se recuperó
este recurso natural para el país si

no que lo concibio como palanca de
desarrollo

Por ello y en alusión al proyecto
de sus opositores en torno a la in
dustria petrolera convocó a dejar de
lado el absurdo de exportar crudo
e importar combustibles Nada de
cerrar o abandonar refinerías

Ante las voces que en México y
en otras latitudes insisten en priva
tizar el sector y dejar de priorizar
el recurso con el argumento de la
renovación de energías fósiles por
las limpias el mandatario alertó
debemos calcular bien los tiempos

de esa transición energética para
no volver a caer en la dependencia
del extranjero por dejar anticipada
mente de invertir en la extracción de
petróleo y en la producción de gaso
linas y combustibles Cuidado con

los nuevos vendedores de cuentas
de vidrio con los que piensan que la
riqueza de las naciones no depende
de la producción y del trabajo sino
de la especulación financiera y de las
bolsas de valores

Mientras no exista apuntó la cer
teza total de que se podrá sustituir
el petróleo sin dificultades y en poco
tiempo México debe continuar con
la estrategia adoptada en su man
dato no vender petróleo crudo
procesar toda la materia prima en
el país y abastecer primero el mer
cado interno No a la dependencia

Remarcó que la transición ener
gética tomará tiempo por lo que
recomendó seguir potencializando
Pemex a fin que se alcance la auto
suficiencia energética y con las uti
lidades generadas crear un fondo
que en un futuro se aplique en la
reconversión a las energías limpias
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Al pie del gigantesco busto del ge
neral Cárdenas ubicado en la expla
nada del centro administrativo del
complejo de la paraestatal López
Obrador enfatizó que ni Pemex ni la
Comisión Federal de Electricidad no
deben ser administradas como em
presas privadas cuyo objetivo prin
cipal es la ganancia y el lucro por el
contrario su objetivo fundamental
superior es la felicidad y el bienestar
de nuestro pueblo

Ante trabajadores de la empre
sa pública paraestatal su director
Octavio Romero Oropeza y fun
cionarios de su primer círculo el
Presidente recordó las palabras del
general Cárdenas según las cuales
quien entrega los recursos natu

rales de México a extranjeros es
traidor a la patria y bajo ese idea
rio aseguró ha basado su propia

posicion en torno a esta industria
Previamente Romero Oropeza

aseguró que la empresa ha sido
rescatada de los grandes problemas
operativos yfinancieros que se deja
ron en gobiernos anteriores y aun
que fue difícil y complicado darles
la vuelta la siguiente administración
recibirá una empresa fortalecida en
prácticamente todos los sentidos

Durante su participación indicó
que antes de la llegada del actual
gobierno el modelo de negocios
de Pemex lo ahogó en una serie de
problemas que le generaban pérdi
das artificiales tras el pago de los
impuestos con el único objetivo de
llevarla a contratar nueva deuda
más cara que la que adquiere el go
bierno federal

Eso la lleva a ser la empresa
más endeudada del mundo El le
gado que usted deja a la nación es
enorme Cambió este modelo neoli
beral ineficiente y fallido en su ge
neralidad y particularmente en las

industrias petroleras y eléctricas
Fue muy difícil y complicado darle
lavuelta pero hoy es un orgullo para
las y los trabajadores de Pemex ver
que su empresa ha sido rescatada

Ante las expresiones que intentan
denostar a la paraestatal como una
estrategia para su privatización el
directivo expuso un largo repor
te de resultados que en su visión
muestran que es un mito decir que
Pemex es un barril sin fondo que es
una carga para las finanzas públicas
o como lo señaló recientemente el
banco Citi que Pemex es el mayor
riesgo para las finanzas públicas del
país Esto no es más que propaganda
conservadora que sólo busca enga
ñar y confundir a la gente
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La secretaria de Goberna
ción Luisa MaríaAlcalde actua
lizó la cifra del reporte sobre des
aparecidos a99 mil 729

Gobernación actualiza
a 99 mil 729 el registro
sobre desaparecidos
Violencia Madre buscadora protesta en Palacio para entregar
pala al Presidente quien responde pues que aquí me la deje
PEDRO DOMINGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Gobernación
Luisa MaríaAlcalde dio a cono
cer la actualización del nuevo

censo de personas desapareci
das en elpaís 99 mil 729 yagregó
que en este sexenio se hanlocali
zadoa20mill93

Se han incrementado 9 mil

427 registros al corte del 15 de
marzo tiene quever con laactua
lización de las entidades Hayque
restar 5 mil 576 que ya fueron lo
calizados yya se formalizó el re
gistro parauntotal de 114 mil 815
es lo que vamos a encontrar en la
página de internet

Luego hay que restar 15 mil
158 que son personas que ya lo
calizamos con la metodología
expuesta por el j efe de Gobierno
aquí con prueba de vida Por tan
to actualmente hay 99 mil 729
personas que aún están en pro
ceso debúsqueda subrayó

Alcalde explicó que con las
jornadas de búsqueda se logró
encontrar a más de 20 mil perso
nas De éstas 4 mil 656 estaban
en su domicilio 191 en centros
penitenciarios mil 629 tienen

informe de defunción y a 10 mil
717 los localizó la autoridad local

Aseguró que de las personas
localizadas solo 14 por ciento
fue víctima de algún delito pues
en la mayoría de los casos se trató
de ausencias voluntarias Tam
bién dio a conocer que ya está en
proceso la sextajornada de bús
queda quevadel7al25de marzo

De las localizadas 86 por cien
to no fuevíctima de delito princi
palmente fueron encontradas en
su domicilio o uno alterno 4 por
cientoestá relacionado condelitos
previstosenlaleygeneralenmate
riade desapariciónforzadaydesa
paricióncometidaporparticulares
y10 porcientofuevíctimade algún
otro tipo de delitos principalmen
teviolenciafamiliar destacó

Como bastón de mando
Ceci Flores lideresa del colectivo
de madresbuscadoras de Sonora
protestó afuera de Palacio Nacio
nal con la intención de entregarle
unapala al presidenteAndrés Ma
nuel López Obrador para que les
ayudeabuscaralosdesaparecidos

Desde antes de las 7 delamaña

na llegó al cerco policial en las ca

lles de Correo MayoryMoneday
manifestó que hasufrido desapa
riciones persecuciónyviolencia
Al final delaconferenciamañane
ra elmandatario aceptó recibir la
herramienta Puesaquíquemela
entregue que me la deje aquí

Flores exigió al gobierno asu
mir su responsabilidad ya es
momento no me quiero con
vertir en una estadística Y pi
dió a los familiares de víctimas
no arriesgar su vida porque
hay madres alas que están ma
tando porbuscar

Detallóquefue conlaintención
deentregarleestapalaal Presiden
te como él le entregó elbastón de
mando aSheinbaum paraqueha
ga su trabajo Le quiero entregar
esta pala con la que he escarbado
la tierra por diferentes partes del
país que él tambiénlohaga

Esta pala no debería estar en
mis manos nunca pero la tuve
que agarrarpornecesidad Que él
sea el que se encargue de hacer la
búsqueda a él le corresponde se
la quiero entregar personalmen
te expresó pero no le abrieron
las puertas de Palacio
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LuisaMaríaAlcalde titularde Segob presentóelúltimocenso enlaconferenciamatutina

afuera laactivistaexigealgobierno asumiryasu responsabilidad ESPECIAL
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Van a sexta búsqueda tienen 31 689 nuevas direcciones
madre buscadora acude a entregar a AMLO pala de man
do para que se haga cargo que me la deje le responde

Exige que 4T localice a desaparecidos

Ceci Flores va a
Palacio con pala de
mando ahí que la
deje revira AMLO
LA MADRE buscadora pretende entregar la
herramienta al Presidente sin intermediarios
advierte que estará afuera del recinto el tiem
po que sea necesario hasta ser recibida

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
La activista Ceci Flores acudió

temprano este lunes a Palacio
Nacional para entregar la pala
de mando al Presidente Andrés

Manuel López Obrador con el fin de que
se haga cargo de los miles de desapareci
dos que hay en México sin embargo el
mandatario decidió no recibirla y pidió
ahí que me la deje

A las puertas del recinto oficial llegó
la madre buscadora con la pala en mano
que ha utilizado desde hace años para
buscar a sus hijos y exigir al mandatario
federal que su administración se ponga
a localizar a las personas ausentes que
en su mayoría han sido víctimas de la
delincuencia

Tome el mando Presidente hágase
cargo de los desaparecidos Esta pala de
bió usarse para hacer los surcos donde se
siembran semillas esa ropa debió ser lo
que le quitara el frío a nuestros hijos y no
una señal de que encontramos un cuer

po Esta madre debió hacerse vieja rodea
da de sus hijos y no rodeada de desiertos
que esconden cuerpos afirmó

Con un megáfono la activista Ceci
Flores lanzó varias exigencias al Jefe del
Ejecutivo federal e informó que buscaba
entregar la herramienta a López Obrador
de manera personal sin intermediarios
para que asuma su responsabilidad en la
investigación de las desapariciones for
zadas en México

Esta pala nunca debió estar en mis
manos ni debió sentir los huesos rom
perse de los cuerpos que ha desenterra
do escribió mediante su cuenta de X

Declaró en entrevista que estará afue
ra de Palacio Nacional el tiempo que sea
necesario hasta que López Obrador le
reciba la pala de mando y no se retirará
hasta que sea atendida por él

Adentro en el salón Tesorería se pre
sentó el informe sobre el Registro Na
cional de Personas Desaparecidas y No
Localizadas como se comprometió el
tabasqueño a hacerlo desde la semana
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pasada donde Gobernación reconocio
la ausencia de casi 100 mil ciudadanos

Una reportera cuestionó al Presidente
sobre la presencia de la activista Ceci Flo
res y si la recibiría porque quería entregar
la pala de mando

Que aquí me la deje mañana ha
blamos de eso respondió López Obra
dor sin dar mayor oportunidad de nue
vos cuestionamientos sobre si tendría
una reunión con la madre buscadora

proveniente del estado de Sonora
La fundadora del colectivo Madres

Buscadoras de Sonora explicó que con
dicha pala ha escarbado la tierra por dife
rentes partes del país para localizar a sus
hijos Alejandro Guadalupe Marco An

tonio y Jesús Adrián desde 2015 y 2019
respectivamente

La activista advirtió que por esas la
bores de búsqueda se ha enfrentado a di
versas amenazas junto con otras madres
buscadoras

Estoy cansada de estar siendo perse
guida amedrentada atemorizada junto
con mi familia por hacer el trabajo que
le corresponde al Gobierno Quiero que
ellos hagan su trabajo que ya no tenga
mos que ser nosotras las madres las que
arriesguemos la vida constantemente
reconoció

Ceci Flores denunció el año pasado
que ha sufrido diversas amenazas por la
búsqueda de la paz para sus hijos y re
cordó aue han sido asesinados más de

20 buscadores en México de los cuales
15 ocurrieron en el actual sexenio

No me quiero convertir en una esta
dística de las madres que pierden la vida
por buscar a sus hijos quiero que ellos
encuentren a mis hijos ratificó

RECIENTEMEN
TE la madre bus
cadora Ceci Flores

pidió al crimen or
ganizado pactar por
la paz y dejar a los
colectivos que bus
quen a las personas
desaparecidas

fefi

TOME el mando Pre
sidente hágase cargo
de los desaparecidos
Esta pala debió usarse
para hacer los surcos
donde se siembran

semillas Esta
madre debió hacerse

vieja rodeada de sus
hijos y no rodeada de
desiertos que escon

den cuerpos
Ceci Flores

Madre buscadora
de Sonora

w
LA ACTIVISTA
Ceci Flores afuera
de Palacio Nacio

nal ayer
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Gobierno ajusta
cifra de personas

desaparecidas pasa
de 120 mil a 99 mil

Secretaria de Gobernación detalla que localización se
hizo en visitas casa por casa informes de defunción y en
penales reporta que han hallado a 20 193

ACTUALIZACION DE CENSO

Presentan nuevo corte al 16 de marzo de este año

Gobierno localiza a 20 mil y ajusta
la cifra de desaparecidos a 99 mil

TITULAR de Segob explica que en lo que ve
de este año se pudo encontrar a 3 mil 512 per
sonas reportadas como ausentes se suman las
16 mil 681 ubicadas hasta diciembre pasado

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
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ElGobierno federal ajustó la ci
fra de desaparecidos en México
a 99 mil 729 personas luego de
que se ha logrado localizar a 20

mil 193 desde el mes de agosto del 2019
cuando se creó el Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y No Localiza
das RNPDNO

La titular de la Secretaría de Goberna

ción Luisa María Alcalde Luján presen
tó un nuevo corte de caja al 16 de marzo
de este año sobre los desaparecidos en
nuestro país y explicó que en lo que va
de este año se pudo localizar a tres mil
512 personas que fueron reportadas des
aparecidas

Explicó que esta cifra se suma a las
16 mil 681 personas localizadas hasta
el último informe presentado el 14 de
diciembre del año pasado cuando se
dieron a conocer por primera vez los re
sultados del censo ordenado por el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador

Detalló que del total de localizados
cuatro mil 656 fueron hallados en una

visita casa por casa cuatro mil 629 por
informes de defunción 10 mil 717 por
autoridad local y 191 en centros peni
tenciarios

La titular de la Segob también dio a
conocer que un total de cinco mil 576
reportes de desaparecidos ya se han ac
tualizado formalmente en el RNPDNO

como localizadas mientras que hay 15
mil 158 que el censo considera como lo
calizadas pero aún no ha formalizado

De acuerdo con el censo el 86 por
ciento de las personas localizadas des

aparecieron como consecuencia de
ausencias voluntarias ya que fueron

halladas en su domicilio mientras que
cuatro por ciento fue víctima de desa
parición forzada y 10 por ciento sufrió
algún otro tipo de delito

Alcalde Luján recordó que la meto
dología del censo consiste en un cruce
masivo de información jornadas de
búsqueda casa por casa y llamada me
diante un centro telefónico

Añadió que con el cruce de informa
ción de las bases de datos del INE IMSS
Servicio de Administración Tributaria

SAT Función Pública y la Plataforma
México se cuenta con más de 31 mil di
recciones para visitas y siete mil nuevos
teléfonos para realizar llamadas con el
fin de corroborar datos

La encargada de la política interior
del país comentó que de mayo del 2023
a enero de este año se han llevado a cabo

cinco jornadas nacionales de búsqueda
como parte del nuevo censo donde han
participado cuatro mil 697 funcionarios
para realizar 111 mil 641 visitas a casas

Refirió que el pasado 7 de marzo se
inició la sexta jornada en la que se pre
tende visitar 31 mil 689 direcciones

Este ejercicio concluirá el 25 de marzo
En relación con este asunto el Jefe de

Gobierno de la Ciudad de México Mar
tí Batres recordó que en la capital se
llevan a cabo cinco tipos de búsqueda
inmediata en la que en un plazo de una
semana se encuentra al 50 por ciento de
las personas reportadas desaparecidas

También están las búsquedas indivi

dualizadas por patrones generalizada a
través de registros administrativos y de
familia Aclaró que no toda ausencia se
trata de una víctima de desaparición y
no toda es forzada

Indicó que del total de personas que
han sido localizadas en la capital del
país a través de diversas metodologías
el 93 por ciento no fueron víctimas de
un delito de alto impacto

Añadió que el 44 por ciento de casos
se trata de ausencias voluntarias y de
ellas el 36 por ciento se debió a proble
mas personales conflictos familiares
o de pareja siete por ciento por pade
cimiento mental tres por ciento por
accidentes y terminaron en el Servicio
Médico Forense Semefo y sólo el 4 6
por ciento son víctimas de algún delito
de alto impacto mientras que el dos por
ciento es por homicidio

Batres Guadarrama manifestó que el
objetivo del trabajo de localización de
personas reportadas desaparecidas es
buscar y encontrar a las personas ése es
el punto principal

EL RNPDNO fue
creado en el 2019
Antes de eso exis
tieron diversas
fuentes de infor

mación que dificul
taban un registro
centralizado que
diera seguimiento
puntual a los casos

EL PASADO sá
bado familiares de
desaparecidos rea
lizaron una protesta
pacífica luego de
que un día antes
fueran retirados
cuatro memoriales
instalados frente a
Palacio Nacional
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I REGISTRO NACIONAL DE DESAPARECIDOS

El Gobierno federal presentó la actualización de cifras de los últimos meses

Registros de personas desaparecidas o no localizadas 99 729

Total de personas localizadas 20 193

16 681 3 512
Al 14 de diciembre del 2023 Al 16 de marzo del 2024

De las cuales

4 656 4 629 10 717 191
en visita casa por casa por informe de defunción informados por autoridad local en centros penitenciarios

Desglosepor Por ciento no fue víctima j Porcientodelito previsto en la Ley Porcientonnrrnntain de delit0 Localizados en su General en Materia de Desaparición 1 1 fue víctima de
por maje SJ J domicilio o uno alterno I Forzada de Personas I otro tipo de delito

FuentelGobierno Federal En proceso deformalización en el Registro

METODOLOGIA DEL CENSO

Para ubicar a las personas se llevaron a cabo las siguientes medidas

COLABORACIÓN entre diferentes institucio JORNADAS de búsqueda casa por casa
1 ESTRATEGIA de llamadas mediante un centro

CRUCE masivo de información con registros telefónico
administrativos

FuentelGobierno Federal
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En poco más de veinte años México ha sumado miles de
multas impuestas por la Secretaría de la Función Pública

a proveedores que incurrieron en presuntos actos de
corrupción y se han resistido a pagar
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#Corrupción

ELLEGADO
ANTICORRUPCIÓN

En pocomásde veinte años
México ha sumado miles
de multas impuestaspor
la Secretaría de la Función

Pública a proveedores que
incurrieron en presuntos
actos de corrupción yse han
resistido a pagar
POR LINALOE R FLORES

Linaloe RF

Amparadasen litigios
añejos o incluso en
la desaparición em
presas pequeñas
medianas y gran

des acumulan sin saldar multas

impuestas por la Secretaría de la
Función Pública entre2001 y2023

La cantidad sin cobrar es de 2

mil 500 millones 354 mil 865 pe
sos lo que equivale al gasto de la
Comisión Federal de Electricidad

CFE en la reconstrucción de la
infraestructura eléctrica de Aca

pulco Guerrero tras el embate
del huracán Otis

Ese cúmulo de multas sin co

brar por violaciones a las leyes

de las compras públicas será uno
de los legados para quien este
2 de junio gane las elecciones
y se convierta en presidenta o
presidente de México Las cam
pañas de los comicios se realizan
mientras el país se encuentra en
la posición 126 de 180 países eva
luados en el índice de Percepción
de la Corrupción la herramienta
de la organización Transparencia
Internacional para medir ese mal

Desde 2001 algunos montos

por cobrar de la SFP fueron he
redados de administración en

administración y se quedaron en
una lista que en 2024 a 74 días
de efectuarse los comicios es de

2 mil 248 registros de acuerdo
con una revisión por parte de
Reporte índigo en el Directorio
de Proveedores y Contratistas
Sancionados de la dependencia

La más antigua data de 2001 y
la tiene Alstom Internacional que
presentó documentación falsa
por 341 mil 100 pesos Una más
es la de Oncomed S A de C V por
70 mil 200 pesos impuestos en
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2007 La compañía es de quimio
terapia ambulatoria y actuó con
dolo al presentar documentos
apócrifos

Otra que ha sido transferida de
gobierno a gobierno fue la que en
2009 se le impuso a la Guardería
ABC donde un incendio le arre

bató la vida a 49 niños y le causó
heridas a otros 79 en Hermosillo
Sonora Esa empresa envuelta en
procesosjurídicos se extinguió y
hasta ahora no hay responsable
legal para asumir la multa

Sólo el año pasado la SFP im
puso 266 sanciones a 249 firmas

que participaron en licitaciones
por contratos públicos La suma
por estas amonestaciones fue de
mil 20 millones 148 mil 646 pe
sos La anomalía más frecuente

fue la presentación de informa
ción falsa en los procedimientos
Otras fueron no formalizar los

contratos asignados y el incum
plimiento lo que causó daños
graves al erario de acuerdo
con la propia secretaría en un
comunicado

La Secretaría
de la Función Pública

Fundada en 1983 en la adminis

tración de Miguel de la Madrid
Hurtado 1982 1988 como Se
cretaría de Contraloría y Desarro
llo Administrativo y transforma
da en Función Pública en 2003

durante el gobierno de Vicente
Fox Quesada 2000 2006 la

dependencia enfren
ta su futuro como

instancia clave

para combatir la
corrupción

En 2013 encaró la posi
bilidad de desaparecer Una
reforma a la Ley de Admi
nistración Pública planteó
su sustitución por otra
institución que se llamaría
Comisión Nacional Antico

rrupción La enmienda fue
aprobada por el Senado de
la República pero se estancó
en la Cámara de Diputados

Después de dos años acéfala
y sin órganos de control in
terno en la dependencia fue
nombrado un titular En tanto
la Comisión fue aprobada en el
Congreso pero como Fiscalía
Así la dependencia se mantu
vo en la administración pública
federal

Hasta ahora las candida
tas y el candidato a la Presi

dencia de la República han
dejado fuera de sus discursos
a la secretaría y si estiman que
debe quedarse en el epicentro
de sus estrategias para enfren
tar las prácticas ilegales en la
burocracia Apenas mencio

nada la corrupción aún no se
convierte en el tema central de

las campañas
Claudia Sheinbaum Pardo

candidata de la coalición Siga
mos Haciendo Historia la in
cluyó cuando se inscribió ante
el Instituto Nacional Electoral

en sus principios generales del
gobierno En esa ocasión la aspi
rante presidencial de los partidos
Verde Ecologista de México del
Trabajo y Morena puso en primer
término Un gobierno honesto y
sin influventismo ni corrupción

como el primero de una serie de
planteamientos

Xóchitl Gálvez Ruiz aludió el

combate a la corrupción en un
encuentro con miembros de la

Cámara Mexicana de la Indus

tria de la Construcción CMIC
en el 30 aniversario de la agru
pación el 14 de marzo Frente a
mujeres y hombres de negocios
de ese ramo la aspirante a ser
la primera mandataria de Mé
xico ofreció regresar las obras
de infraestructura a la iniciativa

privada y a los militares ahora a
cargo a sus funciones originales

en los cuarteles Ahí se compro
metió a poner fin a los moches
en el otorgamiento de contratos
públicos

Jorge Álvarez Máynez candi
dato de Movimiento Ciudadano
también se refirió al tema en el

evento de aniversario de la CMIC

Expuso que se abocará en modifi
car la histórica cultura en la que
política y construcción han sido
cómplices de corrupción Ofreció
enfocarse en la vivienda social y
la sustentabilidad sin prácticas
anómalas

Mientras al ganador de las
elecciones del próximo 2 de junio
le espera la obligación de poner
le frente a deudas históricas que

se acumularon en el archivo de

la SFP La gama de sectores de
proveedores que en los últimos
veinte años incurrieron en viola

ciones a las leyes de las compras
públicas es tan variada que inclu
ye al de la construcción los ali
mentos el médico la seguridad
o la limpieza
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Al ganadorde
las elecciones
del próximo 2 de
junio le espera
la obligación de

ponerle frente a
deudas históricas
que se acumularon
en el archivo de la
SFP

Otra multa que ha sido transferida
de gobierno agobierno fue la que

en 2009 se le impuso a la Guardería
ABC donde un incendio le arrebató

la vida a 49 niños

INHABILITACIÓN
EL PLAZO MÁS LARGO
Un grupo de compañías que falló
en sus contratos con el sector
Salud en 2022 recibió siete años de
inhabilitación el periodo más largo
que cualquier proveedor tiene en
estos momentos

Deun total de 2 mil 248 em

presas sancionadas con
multas por la Secretaría

de la Función Pública SFP por
actos de corrupción el 77 por
ciento recibió la inhabilitación

para trabajar con las entidades
públicas Para algunas el periodo
de esta sanción ya venció pero
sigue vigente porque la multa

continúa sin pagarse según
está asentado en el Directorio

de Proveedores y Contratistas
Sancionados de la dependencia

Siete años es el plazo más lar
go de inhabilitación que en las úl
timas dos décadas han recibido

las empresas amonestadas por

incurrir en actos de corrupción
Los otros son periodos que van
de un mes hasta cinco años

Esos siete años recayeron en
siete empresas que fallaron en
sus contratos con el Instituto de

Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado en

2022 De acuerdo con un comu

nicado de la SFP las conductas de

esas entidades provocaron afec
taciones a la libre participación
transparencia igualdad y mejo
res condiciones para el Estado
en particular para las personas
derechohabientes del Instituto

En 2022 fueron nueve em
presas las sancionadas pero
dos interpusieron medios de
defensa y ya no están incluidas
en la lista de proveedores inha

bilitados Permanecen con esa

medida DAI Servicios S A de C V
Impromed S A de C V Int Per S A
de C V Proyectos en procesos de
Recursos Humanos S A de C V
Selecciones Médicas S A de C V
Servad Promo Asistencial S A de

C V y Servicios de Mínima Inva
sión S A de C V

La suma de las multas im

puestas a esas empresas es de
701 millones 701 mil pesos que
hasta ahora no ha sido cobra
da La cantidad es casi la cuarta

parte del total que el Gobierno fe
deral aún no ha logrado obtener
en multas entre 2001 y 2023 de
acuerdo con los datos de la SFP
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El segundo plazo más largo
de inhabilitación entre cinco y
seis años lo tienen 25 empresas
cuyas multas suman 46 millones
517 mil 569 pesos En este grupo
hay incluso tres personas físicas
Con esa amonestación vigente se
encuentran Obras y Proyectos de
Infraestructura S A de C V y Horus
Grupo Empresarial S A de C V

El tercer plazo es de cuatro
años y meses Según el directorio
de la SFP 19 empresas que reci
bieron ese plazo de inhabilitación
han dejado de pagar en conjunto

21 millones 881 mil 657 pesos

Siete años es el
plazo más largo
de inhabilitación
que en las últimas
dos décadas
han recibido
las empresas
amonestadas por
incurrir en actos de
corrupción

De acuerdo con un
comunicado de la
SFP las conductas
de esas entidades
provocaron
afectaciones a la
libre participación

CORRUPCIÓN
Y TRAGEDIA
En el Directorio de Provee

doresyContratistasSancio
nados de la Secretaría de

la Función Pública SFP la multa
impuesta a la Guardería ABC S C
se añeja como recuerdo de una
tragedia cuya investigación no
encontró responsablesen puestos
de dirección

En 2009 la dependencia le
impuso a esa razón social una
multa de 1 millón 644 mil pesos

unos 3 millones 117 mil 824 pesos
de ahora que no ha sido saldada
ni asumida por ninguna perso
na de acuerdo con fuentes en
la SFP

El 5 de junio de ese año un
incendio mató a 49 niños y le
causó heridas a 79 en Hermosi
llo Sonora Así se generó uno de
los traumas sociales que hasta la
fecha perviven en México

El sistema de ventilación falló

en la bodega en la que se alber

gaba la guardería El fuego se
propagó justo en el área donde
los niños dormían El edificio no

contaba con salidas de emergen
cia ni extintores ni detectores de

humo En menos de dos horas la

tragedia se consolidó

14 años después de la guar
dería como empresa no queda
nada El sitio donde estaba cada
5 de junio se convierte en me
morial Pero nadie aparece para
afrontar los pendientes

Según el acta constitutiva
localizada por los padres de las
víctimas en el Registro de la Pro
piedad y Comercio de Hermosi
llo Sonora los socios fundadores
fueron Marcia Matilde Gómez del

Campo Gildardo Francisco Urquí
des Serrano y Sandra Lucía Téllez
Nieves Pero en más de una déca

da ninguno ha aparecido ante la
SFP para atender la multa

De las multas impuestas por
la SFP en 2009 la de la Guardería
ABC no es la única que se quedó
rezagada Otras 124 empresas
también incurrieron en actos anó

malos que generaron sanciones
por parte del Gobierno federal El
monto sin cobrar mayor corres
pondiente a ese año esjusto el de
la Guardería ABC después está el
de Fumuji Industries S A de C V y en
tercer sitio el impuesto a D D Bio
materiales Ortopedics S A de D V

De aquel año aún no se co
bran 36 millones 696 mil 923

pesos unos 52 millones 835 mil
650 pesos de ahora
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La Secretaría
de la Función
Publícale
impuso en 2009
una multa a la
Guardería ABC
por la cual hasta
ahora ninguna
persona ha
respondido

El 5 dejunio de
2009 un incendio
mató a 49 niños y
le causó heridas a
79 en Hermosillo
Sonora Asi se
generó uno de los
traumas sociales
que hasta la fecha
perviven en
México

De las multas
impuestas por la

SFP en 2009 la de la
Guardería ABC no es

la única que se quedó
rezagada Otras 124
empresas también

incurrieron en actos
anómalos
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AMLO PIDE
AVANZAR EN

AUTOSUFICIENCIA
ENERGÉTICA

Cuidado con los nuevos vendedores

de cuentas de vidrio abogan por
derribar la industria petrolera alerta
Llama a calcular bien los tiempos de
la transición energética para evitar
que México recaiga en la dependencia

Plantea crear fondo para financiar
las plantas para generar energías
alternativas o renovables

FRANCISCO MENDOZA NAVA

La autonomía energética
tiene que avanzar AMLO
HAY QUE CUIDARSE de
los nuevos vendedores
de cuentas de vidrio
quieren desmontar la in
dustria petrolera alerta
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO lla
mó a los mexicanos a tener

cuidado con los nuevos
vendedores de cuentas de

vidrio que abogan por desmontar la in
dustria petrolera mexicana Esto ante

quienes ofrecen modelos energéticos
alternativos que generarían dependen
cia de otros países o carecen de sustento
respecto al alcance que podrían tener
para sustituir a los hidrocarburos por
ahora

Durante la ceremonia por el 86 ani
versario de la Expropiación Petrolera
AMLO declaró que en los últimos tiem
pos ha surgido una fuerza en contra del
petróleo y de otras energías fósiles lo
cual ha llevado a plantear que se elimi
ne o se reduzca su utilización Subrayó
que como sustituto de tal modelo esta
corriente de opinión propone poner
en práctica la utilización de energías
limpias y renovables algo que él apoya

Sin embargo el mandatario nacional
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expuso que esto debe hacerse calculan
do bien los tiempos de esa transición
energética para que México no caiga de
nuevo en la dependencia del extranjero
por dejar anticipadamente de invertir
en la extracción de petróleo y la produc
ción de gasolinas Por el contrario instó
a continuar avanzando hacia la autosu

ficiencia energética y hacer a un lado el
absurdo de exportar materia prima para
importar combustibles

AMLO añadió que el petróleo ha si
do es y seguirá siendo un buen nego
cio si se administra con honestidad y
eficiencia utilizando los recursos que

deja como palanca para el desarrollo
orno propuesta de ello mencionó

que las utilidades deben servir para
empezar a crear un fondo que se vaya
incrementando con el tiempo y que sea
utilizado en su momento para financiar
las plantas o equipos necesarios para
la producción de energías alternativas
o renovables

Finalmente el presidente de la Re
pública opinó que lo mejor es la eco
nomía mixta es decir con participación
del sector público el sector privado y el
sector social

Andrés Manuel López Obrador durante la ceremonia del 86 aniversario de
la Expropiación Petrolera Cuartoscuro
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Ley antunmigrante
de Texas suspendida
indefinidamente por
Suprema Corte de EU

Tumba La polémica ley antiin
migrante SB4 de Texas que de
bía haber entrado ayer en vigor
quedó suspendida indefinidamen
te por un juez de la Corte de EU
mientras deliberan sobre la de

nuncia interpuesta por la admi
nistración Biden que alega que
sólo el gobierno federal tiene au
toridad en la frontera

Supremo de EU suspende de manera
indefinida ley antiinmigrante de Texas

La ley que daba poder a la policía
estatal para deportar inmigrantes
sin el debido proceso debía
entrar en vigor este lunes

Freno a Ley SB4
FranRuiz
mundo cronica com mx

La polémica ley antiinmigrante SB4 de
Texas que debía haber entrado en vigor
este lunes tras expirar la prórroga quedó
suspendida indefinidamente por un juez
de la Corte Suprema de Estados Unidos
mientras da tiempo a los otros ocho ma
gistrados y a él mismo a deliberar sin la
presión de otra fecha sobre la denuncia in
terpuesta por la administración Biden que
alega que sólo el gobierno federal tiene au
toridad en la frontera y no los estados

El caso llegó al máximo tribunal des
pués de una batalla legal emprendida por
el gobierno demócrata y defensores de los
inmigrantes encabezados por la Unión Es
tadounidense de Libertades Civiles ACLU
en inglés que alegan que la iniciativa es
inconstitucional

La ley una de las medidas antiinmi
grantes más drásticas en la historia de Es
tados Unidos inicialmente debía entrar en
vigor el pasado 5 de marzo pero un juez
federal se puso del lado de los demandan
tes y la prohibió

El fiscal de Texas el ultraconservador

Ken Paxton llevo la pelea al Quinto Cir
cuito de Apelaciones donde obtuvo respal
do por lo que los demandantes acudieron
al Supremo para evitar que entrara en vi
gencia la ley

Tras imponer tres prórrogas la última
expiraba a las 5 de la tarde de este lunes
el juez conservador Samuel Alito decidió
que no iba a seguir autorizando prórrogas
y decidió mantener bloqueada indefinida
mente la entrada en vigor de la ley esta
tal más dura contra los inmigrantes de to
do Estados Unidos La SB4 Senate Bill 4
aprobada por la mayoría republicana en
el Congreso estatal de Texas el 14 de no
viembre del año pasado y ratificada por el
gobernador el también republicano Greg
Abbott el 18 de diciembre

Esta es la tercera vez que la Corte Su
prema le pone freno a la controversial
SB4 La primera vez fue el pasado 4 de
marzo cuando Alito anunció una suspen
sión temporal hasta el 13 de marzo Luego
el 12 de marzo el juez extendió la pausa
hasta este 18 de marzo La suspensión in
definida proporciona tiempo adicional a la
Corte para revisar la información del caso
sin embargo no indica necesariamente en
qué dirección se inclina la corte con res
pecto a la solicitud de fondo

SOSPECHOSOS CRIMINALES

La SB4 fue recibida con profunda preo
cupación por las organización proinmi
grantes y también por los demócratas
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demócratas ya que convierten en sos
pechosos de ser potenciales criminales
a personas por su simple aspecto racial
el 42 de los habitantes de Texas son

de origen hispano
De haber entrado en vigor este lunes

los agentes estatales tendría autoridad pa
ra detener a cualquier persona que consi
dere sospechosa por ejemplo tener as
pecto racial latino exigir sus papeles en
regla y en caso de no tenerlos encima ser
llevado a la cárcel hasta comprobar su es
tatus legal en el estado

HASTA20AÑOS DE CÁRCEL

La ley estatal bloqueada concede a los
agentes de la Policía texana autoridad pa

ra deportar de forma aleatoria y automá
tica a indocumentados sin mediar nin
gún proceso legal y en caso de que uno
de los deportados volviera a cruzar le
galmente la frontera podría ser conde

nado a penas de hasta 20 años de cárcel
Según el alegato que hizo el fiscal

Paxton un aliado cercano del candidato
presidencial Donald Trump la Consti
tución reconoce que Texas tiene el de
recho soberano de defenderse de los

violentos cárteles transnacionales que
inundan el estado con fentanilo armas
y todo tipo de brutalidad

Pero el Departamento de Justicia y
de las asociaciones civiles argumentaron
que la ley alteraría profundamente el
status quo que ha existido entre Estados

Unidos y los estados en el contexto de la
inmigración durante casi 150 años

Las personas pueden no estar de
acuerdo con la inmigración Nunca lo
han estado Y Texas puede estar profun
damente preocupado por la inmigración
reciente escribieron en documentos ju
diciales los abogados de un par de gru
pos de inmigración y del condado de El

Paso Pero lo mismo ocurrio en Cali

fornia en la década de 1870 Pensilva
nia y Michigan en la década de 1930
y Arizona en 2012 cuando las autori
dades estatales aplicaron leyes que fue
ron tumbadas por extralimitarse de sus
poderes Durante 150 años esta Corte
Suprema ha dejado claro que los esta
dos no pueden regular el campo central
de la inmigración la entrada y la expul
sión añadieron

Este caso es el ejemplo más reciente
de cómo el Gobierno de Biden ha acu

dido a la Corte Suprema en su actual
disputa con Texas en materia de inmi
gración A principios de este año el alto
tribunal otorgó una victoria temporal al
Gobierno al anular una orden de un tri

bunal inferior que prohibía a los agentes
federales retirar el alambre de púas que
las autoridades de Texas desplegaron a
lo largo de una parte de la frontera en
tre Estados Unidos y México

Activistas hispanos se manifiestan contra la SB4 en el Capitolio de Austin Texas el 14 de noviembre dia que fue aprobada por la mayoría
republicana
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La mitad de los
gazatíes ante
unahambruna
inminente

Netanyahu alega que
permitir el acceso no es
un asunto sencillo y ellos
no empezaron la guerra

Agendas
Romayjerusalén

Un millón cien mil palestinos
la mitad de los habitantes de la

Franja de Gaza 2 2 millones
corren un riesgo inminente
de hambruna y esta lacra llega
rá de aquí a mayo si nada cam
bia aunque hay datos que in
dican que la hambruna podría
estar ya produciéndose por el
empeño de Israel en no permitir
la entrada de ayuda masiva lo
que podría ser constitutivo de
un crimen de guerra y de lesa
humanidad

Estas son las conclusiones
de la llamada Clasificación In

tegrada de las Fases IPC en
inglés una herramienta mun
dialmente reconocida para el
análisis de la seguridad alimen
taria y la nutrición publicadas
este lunes y en las que partici
pan organizaciones de la ONU

Este análisis actualizado

valida lo que todos temíamos
un profundo y rápido deterioro
de la situación de la seguridad

alimentaria en Gaza Se tra

ta del nivel más alto jamás re
gistrado algo que nunca antes
habíamos visto Si no se toman

medidas para resolver el con
flicto y proporcionar más acce
so humanitario la hambruna
es inminente Podría estar ocu

rriendo ya dijo Beth Bechdol

directora general adjunta de la
Organización de la ONU para
la Alimentación y la Agricultu
ra FAO uno de los organis
mos que colabora en los estu
dios de la IPC

Las cifras muestran la pro
fundización y el rapidísimo de
terioro de la inseguridad ali
mentaria en Gaza después de
cinco meses de guerra en los
que se han destrozado las in
fraestructuras básicas y no se
permite prácticamente la entra
da de ayuda humanitaria

La hambruna puede llegar
en cualquier momento entre
ahora y mayo en la parte nor
te de la franja de Gaza Espe
rar a tener la confirmación de

que la hambruna ha llegado pa
ra actuar es algo indefendible
concluyen los autores de este
informe

La IPC es algo así como el
termómetro del hambre Una

iniciativa mundial indepen

diente lanzada hace 20 anos

y compuesta por 19 organiza
ciones públicas y privadas pa

ra determinar la gravedad y
magnitud de la inseguridad
alimentaria y la toma de de
cisiones para paliarla según
unos parámetros reconocidos
internacionalmente La herra
mienta establece cinco fases

Las tres últimas y más preocu
pantes son la crisis 3 emer
gencia 4 y catástrofe 5

En este momento 1 1 millo
nes de gazatíes se encuentran
en la fase 5 y la otra mitad en
tre las fases 3 y 5 En otras pala
bras toda la población de Gaza
pasa hambre en todos los ho
gares la mayoría de ellos des
truidos o semidestruidos por
las bombas así como en pre
carias tiendas de campaña se
saltan comidas cada día y los
adultos reducen los alimentos

que ingieren para que los niños

puedan comer

NO MASACRAMOS

PALESTINOS ISRAEL

El gobierno ultranacionalista
de Benjamín Netanyahu ase
guró que hacer llegar ayuda a
Gaza no es un asunto senci

llo y explicó que el sufrimiento
humanitario en la Franja es un
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doloroso resultado de las hos
tilidades armadas intensivas

que Israel ni inició ni quería
En su defensa ante la solici

tud de Sudáfrica a la Corte In

ternacional de Justicia CIJ de
emitir medidas cautelares adi

cionales contra Israel por ne
gar la entrada masiva de ayuda
humanitaria el gobierno israe
lí acusó a Pretoria de asignar
calumniosamente a Israel una

intención maligna que simple
mente no existe

Consideró que las acusacio

nes por parte de Sudáfrica ante
este máximo tribunal de la ONU

son escandalosas y sin funda
mento y negó en especial la
afirmación de que Israel masa
cra a palestinos desesperados y
hambrientos mata deliberada
mente y apunta a trabajadores
humanitarios y usa la ayuda
humanitaria como ficha de ne

gociación en negociaciones
Aunque admitió que hay

trágicas y angustiosas bajas
civiles en esta guerra señaló
que estas realidades son el

doloroso resultado de hostili

dades armadas intensivas que
Israel no inició y no quería Son
los duros efectos de la guerra
urbana contra una organiza
ción terrorista genocida

Palestinos se apelotonan unto a una de los escasos puntos de ayuda humanitaria en la Franja de Gaza

 .  2024.03.19



Pág: 246

EU niega estar detrás de las
protestas en Cuba Es el
pueblo que está desesperado
El régimen convocó al
representante diplomático
en La Habana tras acusar a
Washington de calentar la calle

Inconformidad
FranRuiz
Con información de agencias

Estados Unidos negó este lunes estar de
trás de la multitudinaria protesta ciuda
dana del domingo en Santiago de Cuba
y en otras cinco localidades en el orien
te de la isla por la escasez de alimen
tos y los prolongados apagones diarios

El portavoz adjunto del Departamen
to de Estado Vedant Patel respondió
que Estados Unidos no está detrás de
las protestas en Cuba y calificó de ab
surda la acusación del presidente Mi
guel Díaz Canel quien responsabilizó
directamente a Washington y a terro
ristas en Florida de calentar la calle

Las protestas del domingo particu
larmente la de Santiago de Cuba la se
gunda ciudad del país fue una de las
mayores jornadas de manifestaciones
antigubernamentales registradas en
Cuba desde el 11 de julio de 2021 don
de se escucharon por primera vez gri
tos como abajo la dictadura y patria
y vida

En la protesta del domingo encabe
zada por un grupo de mujeres con sus
hijos tras perder la paciencia luego de
seis horas sin electricidad el regreso de
ésta durante unos minutos para volver
se a caer se volvió a escuchar patria y
vida además de comida y corriente

Las protestas de ayer en varias ciu
dades de Cuba reclamaban electricidad
alimentos y libertades fundamentales
Creo que lo que estamos viendo es re
flejo de la grave situación en la isla es
reflejo de la desesperación del pueblo
dijo el vocero del Departamento de Es
tado

Por su parte el encargado del Depar
tamento de Estado para América Lati
na Brian Nichols declaró que Estados
Unidos apoya al pueblo cubano en el
ejercicio de su derecho a reunirse pa
cíficamente

Nichols opinó además que el Go
bierno cubano no podrá satisfacer las
necesidades de su pueblo hasta que
adopte la democracia y el Estado de
derecho y respete los derechos de los
ciudadanos

DIPLOMÁTICO CONVOCADO

El subsecretario lanzó este mensaje des
pués de que la Cancillería cubana con
vocara este lunes al encargado de Ne
gocios de Estados Unidos en La Haba
na Benjamín Ziff para protestar por la
conducta injerencista de Washington

La Cancillería le entregó a Ziff una
nota formal de protesta y se le recor

daron los estándares mínimos de de

cencia y honestidad de las embajadas
así como las normas de la Convención

de Viena sobre Relaciones Diplomáticas

SE QUEDARON CON LAS GANAS
La llamada al embajador se produjo po
co después de que el presidente Díaz Ca
nel señalara a políticos y activistas en
Florida de calentar las calles en refe

rencia a las protestas de la víspera
Políticos mediocres y terroristas en

redes se alinearon desde el sur de la Flo

rida para calentar las calles de Cuba con
mensajes injerencistas y convocatorias
al caos Se quedaron con las ganas es
cribió en redes sociales en alusión a que
no lograron su objetivo de que se exten
diera la mecha de la protesta desde San
tiago a todo el país

LA CULPA ES DEL EMBARGO

Díaz Canel cuyo régimen prohibe las
manifestaciones callejeras a no ser
que sean de apoyo al Partido Comunis
ta único permitido reiteró el mensaje
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habitual para quitarse la culpa de la gra
ve crisis económica por la que atraviesa
la isla el embargo estadounidense es el
culpable de todo

En el mismo tono la nota de protes
ta de la Cancillera responsabiliza de la
grave crisis del país a las sanciones es
tadounidenses que calificó de guerra
económica despiadada

Si el gobierno de EU se preocupara
por la población cubana sacaría a Cuba
de la lista de países patrocinadores del
terrorismo y dejaría de perseguir sus im
portaciones de combustible y sus misio
nes médicas señala No nos cansare
mos de pelear contra el bloqueo geno
cida ni de explicarle al pueblo las cau
sas de los problemas y los esfuerzos del
gobierno para sacar adelante la econo
mía agregó

TRES AÑOS EN LA OSCURIDAD
Cuba lleva más de tres años sumida en

una grave crisis economica con escasez
de productos básicos alimentos medici
nas y combustible inflación galopante
prolongados apagones diarios y una cre
ciente dolarización lo que ha provoca
do una migración sin precedentes y un
fuerte descontento social

Los apagones se han agravado en los
dos últimos meses por averías en las ob
soletas centrales de factura soviética y la
falta de combustible con tasas de cor
tes eléctricos de hasta el 45 en los mo

mentos de mayor demanda Estas fallas
suman más de 10 horas al día en muchas

provincias del país

Fueron agentes externos

El bloque bolivariano se
solidariza con Cuba

La Alianza Bolivariana para los
Pueblos de Nuestra América AL

BA se solidarizo este lunes con
el gobierno y el pueblo de Cuba
ante las protestas que ve como un
intento de desestabilización pro
movido por agentes externos que
sólo buscan romper con el orden
interno de esa nación

EU insiste en sus intentos por
provocar un estallido social re
forzando el cerco económico sa
boteando la capacidad del Estado
para responder a los requerimien
tos de la población incitando a la
desestabilización mediante plata
formas tóxicas y promoviendo una
campaña difamatoria contra Cu
ba señaló la alianza conformada
por Venezuela Cuba Nicaragua
Bolivia Antigua y Barbuda San
Cristóbal y Nieves San Vicente y
las Granadinas Granada Domini
ca y Santa Lucía

Cubanos se manifiestan en Mlaml en apoyo a sus compatriotas que el domingo desafiaron
al régimen y protestaron por la crisis en Santiago de Cuba
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AUMENTAN

172 DELITOS EN 5
AÑOS EN NAYARIT

PASAN ilícitos de4 545 a 12 365 la entidad
gobernada por el morenista Miguel Ángel
Nava rro i nició el año con 1 167 del itos des
tacan homicidiodoloso feminicidio abuso
sexual violación y narcomenudeo

Registro entre 2018 y 2023

Aumenta 172 los
delitos en Nayarit
LA ENTIDAD gobernada por el morenista Miguel Angel
Navarro cerró el año pasado con más de 12 mil ilícitos repor
tados la mayor cifra durante el periodo analizado
Por Cristina Ceja
Los delitos en Nayarit aumenta

ron 172 1 por ciento entre 2018
y 2023 de acuerdo con los in
formes de incidencia delictiva

del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública SESNSP

Los datos muestran que en el primer
año del gobierno panista Antonio Eche
varría García en 2018 la Fiscalía de la
entidad reportó cuatro mil 545

El entonces mandatario dejó el poder
antes de que concluyera 2021 año en el
que los delitos del fuero común rebasa
ron los cinco mil casos

El 19 de septiembre de 2021 el mo
renista Miguel Ángel Navarro Quintero
llegó al gobierno En su primer año de
administración la Fiscalía reportó la
apertura de nueve mil 152 carpetas de
investigación Para 2023 el número au
mentó a 12 mil 365

De acuerdo con el reporte anual del
SESNSP las lesiones dolosas fue uno de

los ilícitos que mas incrementaron al pa
sar de 164 casos en 2018 a 802 en 2023

El narcomenudeo incrementó 125 9

por ciento en los últimos cinco años al
pasar los casos de 332 a 750 entre un pe
riodo y otro de los antes citados

Sobre este ilícito Navarro Quintero
reconoció en 2022 durante una confe
rencia sobre la venta de droga afuera de
escuelas de varios municipios como San
tiago Ixcuintla y Xalisco

A la salida de la escuela los jóvenes
se ven presionados y amedrantados para
caer en el vicio

Sabemos dónde están los problemas
y estoy exigiendo que se combatan aun
que sé que son situaciones peligrosas
dijo el mandatario morenista

Otro de los ilícitos que aumentaron
según las cifras reportadas por el SESNSP
es el de la extorsión

El abuso sexual también repuntó
pues en 2018 las autoridades no reporta
ron casos y para 2023 reportó 277 carpe
tas de investigación
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INICIO DI AMO VIOLENTO Para el

inicio de este 2024 la entidad ya registra
un total de mil 167 delitos entre los que
destacan 12 homicidios dolosos 69 lesio
nes dolosas un feminicidio 25 casos de
abuso sexual tres de acosos sexual 23 de
violación y 83 de narcomenudeo

El pasado 9 de febrero se contabilizó el
segundo feminicidio en la entidad cuan
do la Secretaría de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana de la entidad dio

a conocer sobre el hallazgo del cuerpo de
una mujer con signos de violencia en el
poblado de Zoatlán ubicado en el muni
cipio de Ahuacatlán

La fiscalía General de Nayarit precisó

que el cuerpo pertenece a Dallana Franco
Ramos joven estadounidense de 22 años
desaparecida desde el 29 de enero

Las investigaciones apuntan que sería

su pareja sentimental quien le habna qui
tado la vida

Mientras que el 27 de febrero Laritsa
Ramos Nieves hija y hermana de Marta
Elena Nieves y Yuliana Ramos Nieves
respectivamente exigió que se haga
justicia para ellas quienes el 1 de marzo
del 2022 en la colonia Amado Ñervo de

Tepic fueron asesinadas por su vecino
Alfredo N posterior a una discusión
que sostuvo con su padre

EN 2023 los deli

tos que repuntaron
en la entidad son la
violencia familiar
las amenazas las
lesiones robo de
vehículo automotor

y el incumplimiento
de obligaciones de
asistencia familiar

m
SABEMOS dónde

están los problemas
y estoy exigiendo
que se combatan

aunque sé que
son situaciones

peligrosas

Navarro Quintero
Gobernador de Nayarit

W

FUERZAS FEDERALES en un recorrido de seguridad con la policía nayarita
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Tiktoker de dar
flores el 8M a
ser otravíctima
de feminicidio
Dulce Vaca tiktoker de SanLuis
Potosí quien tenía más de 100
mil seguidores pasó de regalar
flores en el Día Internacional de
la Mujer el pasado 8 de marzo
8M a ser víctima de feminici

dio el 14 de este mes cuando fue
apuñalada en el fraccionamien
to Salken la capitalpotosina

El presunto asesino es supare
ja quien se encuentra detenido
ypuesto adisposición de unjuez
de Control

El contenido en su red social

era principalmente de consejos
sobre maquillaje pero también
solía compartir videos con su
pareja Lajoven madre de cua
tro niños salió a regalar flores y
abrazos el8M

Meses atrás se había sincera

do con sus seguidores pues les
reveló que había sidovíctima de

agresionesyabusosporparte de
su pareja sinembargo aseguró
que yahabía cambiado

Este caso ha generado gran
indignación en redes sociales
donde usuarias y seguidores de
la creadora de contenido están

exigiendojusticia
BUSCAN ATRES MUJERES

Las autoridades de Guanajuato
han activado el Protocolo Alba

para dar con el paradero de tres
mujeres reportadas como des
aparecidas en los últimos días

Se trata de Esmeralda Mojica
de 24 años desaparecida en Sa
lamanca el 10 de febrero Ana
González 18 años sin locali
zar en San Miguel de Allende
desde el 16 de marzo y Alicia
Rangel de 59 años no loalizada
en León desde el 16 de marzo
de 2024 24horas

VIOLENCIA DulceVaca fue

apuñalada en el fraccionamiento
Salken la capital potosina
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#JUSTICIA

REPARACION
DEL DAÑO

PUBLICAN
LINEAMIENTOS

POR GERARDO GARCÍA

La administra
ción de Delfina
Gómez Álvarez
dio continuidad
al Fondo de Re

paración del
Daño integrado por una bolsa
de 15 millones es de pesos que
por segundo año beneficiará
también a personas que buscan
amnistías y que podrían salir
de cárcel al cubrir el monto de
indemnización a sus víctimas

Para el diputado local de
Morena Max Correa y el fun
dador del Centro de Derechos
Humanos Zeferino Ladrillero
José Antonio Lara el reto para
esta administración es ejercer
el monto en su totalidad pues
su antecesor registró un sube
l ercicio de 50 por ciento

En la Gaceta de Gobierno se

publicaron los lineamientos del
Fondo de Reparación del Daño
que entre otros casos no aplica
para feminicidio
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